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1 00 números. 100 meses. A veces el tiempo 
trascurre tan rápido que no da tiempo a la re-
flexión, nunca hay hueco para ese parón en el 
camino que a veces es tan necesario. Hoy lo 

hago, y son muchos los motivos para sentir orgullo 
al mirar atrás. Orgullo sin complejos. Sin matices. 
Este grupo de comunicación sobrevive y se mantiene 
fuerte en un sector cada vez más competitivo y voraz; 
un sector frágil, en continua evolución, obligado a 
reinventarse y reconvertirse de forma continua para 
mantenerse en pie. 

Así, celebrar el número cien de este periódico en 
papel SALAMANCA AL DÍA supone la consolidación 
de un proyecto nacido desde la ilusión y la pasión por 
la profesión que hoy mantiene su vocación de forta-
lecer a Salamanca como se prometió en ese diciem-
bre de 2015, un periódico que sigue con el reto de ser 
un espacio cercano, plural, abierto a la cesión de la 
palabra al ciudadano y con el deseo de hacer valer 
nuestra pretensión de contar historias de interés so-
bre los que más nos importan: los salmantinos.

Ni un solo mes se ha dejado de editar este perió-
dico gratuito en estos más de ocho años de vida, in-
cluso en esos meses tan duros en los que la pandemia 
llenó de miedo y silencio la ciudad. Ahí estuvimos, 
cerca de las personas, relatando esas historias hu-
manas protagonizadas por quienes sin buscarlo se 

convirtieron en los protagonistas. Cumplimos con 
nuestros lectores, y lo seguimos haciendo hoy. 

Con más de 20.000 ejemplares cada mes, SALA-
MANCA AL DÍA llega a centenares de rincones sal-
mantinos; se adentra en los hogares, en los bares, en 
los negocios… y cala también en nuestra provincia 
con un reparto exhaustivo. Detrás de cada página, 
siempre está la voluntad de querer hacer las cosas 
bien bajo el rigor y la calidad informativa. 

SALAMANCA AL DÍA es un punto de encuentro 
para quienes aman la ciudad, la cultura, la educa-
ción, la literatura y la verdad, con las personas siem-
pre en el centro de nuestras miradas. Hemos abierto 
nuestras puertas a muchos salmantinos que triunfan 
fuera de nuestra tierra para dar a conocer su testi-
monio, hemos contado muchas historias humanas 
que han sido lecciones de vida y hemos arropado a 
centenares de colectivos sociales para visibilizar su 
lucha. Aquí siempre hay espacio para sectores que 
son motor económico de nuestra tierra como lo es el 
sector del campo, y no tenemos complejos a la hora 
de apostar por sectores tan maltratados en la actua-
lidad como es la tauromaquia o el sector cinegético. 
No cesamos en nuestro empeño de poner en valor a 
nuestra comarca, matriz de este proyecto, con sus 
profesionales asentados en el territorio dispuestos a 
contribuir al progreso de esta tierra, su tierra, sus 

pueblos, cada vez más olvidados y castigados. Nues-
tros compañeros de provincia faltan en esa foto de 
arriba, pero son parte fundamental también de esta 
gran familia.  

Los próximos cien números serán aún más signi-
ficativos. Este centenario no solo marca un hito en 
nuestra trayectoria, sino también un nuevo comienzo 
lleno de posibilidades. Seguiremos trabajando para 
mantener vivo este proyecto en papel, y seguiremos 
trabajando para seguir creciendo también a través de 
nuestro periódico digital www.salamancartvaldia.es 
donde cada día miles de lectores nos eligen hasta lo-
grar registrar una media de casi dos millones de vi-
sitas mensuales.  

No nos conformamos. Queremos más. Y los próxi-
mos meses vienen marcados por nuevos retos empre-
sariales. El proyecto regional que lideramos desde 
Salamanca bajo las siglas de IMediaCyL ya es una 
realidad, que aúna a un grupo de ocho medios di-
gitales líderes en cada provincia bajo el lema de ‘La 
unión hace la fuerza’, pues suma todos los recursos 
de los digitales de cada área.  Fruto de ese trabajo, 
ya han visto la luz en los últimos meses dos números 
de la revista centrada en el turismo y el patrimonio, 
‘DCastilla y León’, que se edita junto a Palencia en 
la Red, Soria Noticias, Ileón, Burgos Noticias, Ávila-
red, Zamora News y Segovia Audaz. Hay mucho por 
contar en esta comunidad tan viva y lo seguiremos 
haciendo pues ya preparamos el próximo número de 
la revista en papel con una distribución regional y 
nacional y que estará en la calle el próximo mes de 
junio. Más proyectos, más retos. 

Con todo, solo queda agradecer la entrega del 
equipo humano que hay detrás, la lealtad de tantos 
y tantos empresarios que apuestan por este grupo de 
comunicación y a esos miles de lectores que nos si-
guen cada día porque creen en lo que hacemos. Des-
de la humildad, seguimos. Creemos en el periodismo 
de calidad, y así lo defendemos. A todos, gracias. 

A todos,
gracias
María Fuentes
Directora Grupo AL DÍA

 Equipo de Salamanca del Grupo AL DIA en sus instalaciones de Avenida Vicente del Bosque
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Érase  
una vez
César García
Redactor jefe de Salamanca al Día

Ignacio Galán, el empresario salmantino actual con 
mayor relevancia internacional, fue el protagonista 
destacado en la primera portada de este periódi-
co de papel, mensual y gratuito, SALAMANCA AL 

DÍA, que comenzaba su andadura en diciembre de 2015. 
Quizá, fue una señal, un mensaje para mostrar que se po-
día llegar lejos.

Tras él, por estas páginas pasaron muchas más perso-
nalidades, de distintos ámbitos, como José Luis Puerto, 
Antonio Colinas, Sara Baras, Vicente del Bosque… y todo 
tipo de políticos, profesionales de diversos sectores, artis-
tas, deportistas, comunicadores…, pero también un buen 
número de familias y personas de nuestra provincia, me-
nos conocidas, que contaron sus historias de superación 
o sus vivencias más intensas, en una muestra de genero-
sidad que nunca olvidaremos.

Cada mes tratamos de elaborar una propuesta variada, 
atractiva e interesante para nuestros lectores, que son los 
que completan este maravilloso ciclo creativo y los que le 
acaban dando el sentido a todo el esfuerzo que implica. 
Por eso, me gustaría aprovechar la ocasión para expli-
carle a cualquiera que este leyendo estas líneas cómo es 
SALAMANCA AL DÍA por dentro y cuál fue el origen de 

este proyecto periodístico. Pónganse cómodos, que em-
pezamos.

Érase una vez, un amable emprendedor, de perma-
nente sonrisa y ojos llenos de ilusión, decidió poner en 
marcha un diario digital en Salamanca. Rafa, que es el 
nombre de nuestro primer protagonista, pensó que la 
mejor manera de iniciar tal aventura era con el apoyo de 
otros ‘exploradores’ dispuestos a compartir la pasión de 
un nuevo camino. Primero Roberto y después Adrián, Mi-
guel y Julián se unieron a la expedición para alcanzar esos 
horizontes.

Más adelante, se cruzaron en el sendero con otros dos 
aventureros, Juan Carlos y yo mismo, de manera que, en-
tre todos, como los mosqueteros de Alejandro Dumas, lle-
gamos a la conclusión de que juntos seríamos más fuertes.

Como en todo relato épico, hubo momentos duros y 
otros alegres, del mismo modo que se encontraron con 
obstáculos y dificultades que hicieron la travesía mucho 
más provechosa, porque cada experiencia es una lección 
que sirve para toda la vida. 

Ya lo dijo Margaret Mitchell, periodista y escritora 
estadounidense, que escribió ‘Lo que el viento se llevó’, 
una de las novelas más populares de la historia, que la 

mayoría conocemos por su versión cinematográfica: “Las 
experiencias nuevas son muy útiles, porque enriquecen 
el espíritu”.

Y así, aquel ‘viaje’ se convirtió en una apasionante vi-
vencia profesional, que fue creciendo con un estilo pro-
pio, el de la tolerancia, la pluralidad, el respeto al próji-
mo, la empatía, la ética periodística, el interés por todo lo 
que sucede a nuestro alrededor y la pasión por contarlo y 
compartirlo con cada uno de nuestros lectores, que cada 
día son más.

En ese caminar conjunto para impulsar nuestro diario 
digital se tomó una decisión que conecta directamente 
con este número 100 y fue la de ofrecer algo más a los 
salmantinos y así, se daba el paso de editar, cada mes, un 
periódico de papel que se distribuiría de manera gratuita 
y que sería un escaparate más de nuestras capacidades.

A lo largo del trayecto, se fueron uniendo otros pro-
fesionales dispuestos a aportar, a sumar, a participar en 
esta emocionante travesía: María, Carlos, Vanesa, Rosa, 
Berta, David S., David R., Raúl, Irene, Raquel, Rocío, Be-
lén, Toni, Charo, Carmen… y muchos más, cuya labor es 
menos conocida pero, no por ello, deja de ser importante, 
es más, yo diría que son imprescindibles, casos de Cheli, 
Javier, Amparo, Pablo…

De este modo, el viaje que soñó Rafa, hace ya más de 
10 años, sigue su curso y la nave, que ha pasado por ma-
res en calma y cruzado tormentas, sigue adelante con vi-
gor. Prueba de ello es el número 100 de este periódico 
de papel, SALAMANCA AL DÍA, pero, amigas y amigos, 
siento decirles que aquí no hay un final feliz, como en 
las películas convencionales, porque quedan por delante 
muchos más retos y nuevos paisajes de la comunicación 
y de Salamanca por descubrir. Rafa no suelta el catalejo y 
disfruta oteando horizontes y atractivos destinos, con lo 
que la aventura está asegurada.

Continuará.
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Un cliente  
satisfecho es la mejor estrategia de negocio

53 años ayudando a cumplir vuestros sueños  53 años ayudando a cumplir vuestros sueños  

¡RECIÉN REBAJADO! 
ISCAR PEYRA, junto 

Plaza Mayor

Reformado. 4 
dormitorios y 2 baños 

290.000 €

CRESPO RASCÓN

Espectacular vivienda 
de 196 m2 ÚTILES. 
Con dos puertas de 
entrada (posibilidad 

de hacer 2 viviendas). 
CON PLAZA  
DE GARAJE 

RONDA SANCTI 
SPIRITUS 

108 m2 útiles. 4 
dormitorios y 2 baños 

245.000 €

JUNTO A VÍA 
HELMÁNTICA

Vistas increíbles. 3 
dormitorios y 2 baños. 

CON PLAZA  
DE GARAJE 

96.000 €

Fantástica PARCELA 

de 1.200 m2  
en Urbanización 

Navahonda

AVDA. COMUNEROS

TOTALMENTE exterior. 
103 m2 Útiles. 4 

dormitorios y 2 baños 

200.000 €

CANALEJAS (junto  
a Plaza España) 

3ª planta. 113 m2 
útiles, 4 dormitorios y 
2 baños. CON PLAZA 

DE GARAJE

EDIFICIO 

preparado como 
Bar, completamente 
reformado, en pleno 

centro. Informes 
personales

CALLE ASTORGA 
(Zona Carrefour)

3 dormitorios y 2 
baños. Con plaza de 

garaje. 

195.000 €

MARÍA AUXILIADORA 
(primer tramo)

6ª planta, 135 m2 
útiles. 

280.000 €
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César García

C uando este periódi-
co iniciaba su anda-
dura, allá por 2015, 
Alfonso Fernández 

Mañueco era el alcalde de Sa-
lamanca, aunque antes había 
ejercido como consejero del 
Gobierno autonómico en varias 
legislaturas y como presidente 
de la Diputación. Una carrera 
destacada que tuvo dos puntos 
culminantes: en 2017, cuando 
fue elegido presidente del PP 
en CyL, y en 2019, al alcanzar 
la presidencia de la Junta de 
Castilla y León, algo que repeti-
ría en abril de 2022.

A estas alturas, su vida coti-
diana está marcada por una in-
tensa agenda diaria, cargada 
de actos institucio-
nales y so-
ciales. 

Para soportar este elevado 
ritmo de viajes, reuniones y ac-
tos, intenta cuidar su alimen-
tación y hacer algo de ejercicio, 
aunque reconoce que no tan-
to como debiera. Y es que, el 

tiempo libre del que dispone es 
escaso, aunque siempre priori-
za pasarlo con su familia, sobre 
todo con su mujer e hijas, y con 
sus amigos. 

Nos consta que su agenda 
siempre está llena de com-
promisos, así que, en pri-
mer lugar, le agradecemos 
que atienda a SALAMANCA 
AL DÍA. En multitud de oca-
siones ha afirmado que su 
principal objetivo es ayudar 
a las personas. Lleva cerca 
de 5 años como presidente 
de Castilla y León, ¿ha po-
dido mejorar la calidad de 
vida de los habitantes de 
esta Comunidad? Pónganos 
algunos ejemplos. 
En estos casi 5 años hemos apro-
bado medidas e impulsado pro-
yectos pensando en resolver los 

problemas de los castella-
nos y leoneses.

Por poner solo 
algunos ejemplos, 
me comprome-
tí a que Castilla 
y León tuviera 
un fiscalidad 
moderada e 
inteligente y 
en mis pri-
meros años 
de manda-
to elimi-
namos el 
impuesto 
de Suce-
s i o n e s 
y Do-
nacio-

nes, el tramo autonómico del 
IRPF es de los más bajos de 
nuestro país y hemos incluido 
para este año la cuarta rebaja 
fiscal.

El próximo curso vamos a 
culminar la implantación de la 
Educación Infantil gratuita en 
el tramo completo de 0 a 3. He-
mos puesto en marcha un Bono 
Nacimiento que ha tenido una 
magnífica aceptación, acabamos 
de sacar de nuevo la convoca-
toria, que ya ha llegado a 5.000 
familias, con ayudas próximas a 
los 8 millones de euros. Además, 
seguimos apostando por dotar 
a la Comunidad de las mejores 
infraestructuras sanitarias: por 
ejemplo, la radioterapia ya es 
una realidad en Ávila, y pronto 
lo será en otros lugares como Pa-
lencia, Soria y El Bierzo…

Contamos, sin lugar a duda, 
con los mejores Servicios Pú-
blicos, somos líderes en pres-
taciones como la dependencia, 
también en educación y nuestra 
sanidad es una de las mejores 
de todo el país. Estamos com-
prometidos con las familias, los 
jóvenes, los mayores, las empre-
sas, las PYMES y los autónomos, 
con sectores como el campo, 
la agricultura, la ganadería, el 
mundo rural, el asentamiento de 
la población, las conexiones, el 
acceso a la vivienda…

En su última toma de pose-
sión como máximo dirigen-
te de la Junta, en abril de 
2022, afirmaba que “gober-
nar no es solo distribuir re-
cursos públicos”, sino que 
“obliga a estar muy cerca 
de las personas”. Cuéntenos 
qué le suelen decir los ciu-
dadanos con los que se en-
cuentra. 
Cuando fui alcalde de Salaman-
ca me di cuenta de lo importan-
te que era tratar directamente 
con las personas, que te cuenten 
sus intereses, sus inquietudes y 
preocupaciones; y es algo que 
sigo haciendo como presidente 
de la Junta. Es una obligación 
teniendo en cuenta el cargo que 
desempeño y que, además, hago 
encantado. Considero que es 
fundamental no perder el con-
tacto con la realidad que nos ro-
dea. Es la manera de conocer los 
problemas que afectan a las per-
sonas y poder darles solución.

¿Qué lectura hace de la evo-
lución de nuestra pobla-
ción, que aumentó en 2023 
por el incremento de per-
sonas de otros países, que 
pudo paliar la salida de más 
de 12.800 castellanos y leo-
neses?
Si contemplamos el cuadro de-
mográfico completo, vemos que 
en Castilla y León está creciendo 
nuestra población total; y ello 
sucede porque esta es una tie-
rra de oportunidades para un 
creciente número de personas. 
Esto no puede hacernos olvidar 
el reto demográfico y la baja na-
talidad, un desafío que en estos 
momentos compartimos con el 
conjunto de Europa. 

Es algo que afrontamos po-
niendo en marcha políticas efi-
caces. Por ejemplo, como decía 
antes, con unos Servicios Pú-
blicos de primera, impulsando 
también la creación de empleo, 
de hecho, estamos entre las au-
tonomías con menor nivel de 
desempleo. Aun así, no nos po-
demos conformar. Disponer de 
un puesto de trabajo es lo que 
permite a las personas poder lle-
var a cabo su proyecto de vida, 
por ello seguimos implementan-
do políticas en ese sentido.

Y en el ámbito rural, ¿cómo 
se puede frenar la despobla-
ción?
Dotando de más y mejores servi-
cios de primer nivel, como hace 
el gobierno de la Junta. Mante-
ner abiertos centros educativos 
con cuatro alumnos, o aseguran-
do una buena atención sanitaria. 
En este sentido, Castilla y León 
cuenta con la red de Atención 
Primaria más extensa de Espa-
ña, con 247 centros de salud y 
3.648 consultorios locales, el  
37% de todos los de España, tri-
plicando a la siguiente Comuni-
dad. Son políticas eficaces, que 
contribuyen a que la población 
permanezca en el territorio.

¿Cómo afecta la gran exten-
sión de Castilla y León para 
garantizar los mismos ser-
vicios? 
La gran superficie que tiene Cas-
tilla y León supone, ante todo, 
una fuente de riqueza. Ahora 
bien, la extensión territorial, 
unida a la dispersión y 
baja densidad poblacio-
nal, supone también un 

Alfonso Fernández Mañueco, presidente de Castilla y León

“Tratar directamente con las personas, que te 
cuenten sus preocupaciones, es algo que hago 

encantado”
“Aunamos esfuerzos para que Salamanca sea un nodo logístico de referencia en 
el Corredor Atlántico pero necesitamos y reivindicamos el impulso definitivo del 

Gobierno de España”
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mayor coste para que los 
servicios lleguen con ca-
lidad a todos los ciuda-

danos. Desde la Junta venimos 
reclamando una fiscalidad favo-
rable para las zonas con mayo-
res dificultades demográficas. 
También, hemos insistido ante el 
Comité de las Regiones de la UE 
en que se apliquen criterios geo-
gráficos y de dispersión demo-
gráfica en el diseño de los fondos 
europeos.

¿Por qué los servicios socia-
les, la sanidad y la educa-
ción son prioritarios para su 
Gobierno? 
Sin duda, son la piedra angular 
de la acción de mi Gobierno, y 
así lo demuestra el proyecto de 
ley de presupuestos para 2024 
que hemos presentado, donde 8 
de cada 10 euros del gasto de las 
consejerías se destinan a gasto 
social.

Nuestro objetivo es consolidar 
nuestra posición de liderazgo en 
sanidad, educación, la atención a 
mayores y personas dependien-
tes, y lo estamos consiguiendo 
con hechos. Los resultados del 
Informe Pisa destacan que Casti-
lla y León tiene la mejor educa-
ción de España y una de las diez 
mejores del mundo. Llevamos 
10 años liderando la prestación 
de los servicios sociales, según 
la Asociación de directoras y ge-
rentes de Servicios Sociales. No 
es que lo diga yo, lo dicen infor-
mes independientes y, además, 
estamos entre las comunidades 
autónomas que más presupuesto 
destinan a gasto sanitario. 

Ya que lo menciona, ¿qué 
tiene la educación de Cas-
tilla y León para lograr me-
jores resultados que otras 
comunidades en el informe 
PISA? 
Aquí reconocemos e incentiva-
mos el esfuerzo, el mérito y la ca-
pacidad y, al mismo tiempo, re-
forzamos siempre a quienes más 
lo necesitan. Hacer lo contrario, 
es decir, bajar el nivel, significa 
resignarse al empobrecimiento 
educativo, que es la antesala del 
empobrecimiento económico, 
social y vital. 

Hemos ofrecido exportar este 
modelo al conjunto del territo-
rio nacional, se lo hemos ofreci-

do al Gobierno 
central. Un 
modelo de éxi-
to al que con-
tribuye toda 
la comunidad 
educativa: los 
alumnos, las 
familias, los 
docentes y los 
equipos di-
rectivos. Pero 
también es re-
sultado de la 
voluntad de la 
Junta, a través 
del impulso de 
medidas efi-
caces como el 
Programa de 
Éxito Educati-
vo, gracias a él 
en cinco años 
se ha reducido 
a la mitad las 
tasas de aban-
dono escolar.

Sostiene que 
Castilla y 
León es una 
“tierra de 
oportunida-
des con ca-
pacidad para 
innovar y 
avanzar, con 
ideas y con 
iniciativas”. ¿Se está lo-
grando?
En mi discurso de inves-
tidura dije que, pese a las 
dificultades y retos que te-
níamos por delante, estaba 
convencido de que Castilla 
y León iba a tener un futuro 
brillante gracias a la inno-
vación, solidaridad, gestión 
y trabajo y esfuerzo de to-
dos. Ahora puedo decir que 
lo estamos logrando. 

La innovación es el motor de 
transformación económica de 
un territorio y que tiene mucho 
que ver con la capacidad de em-
prender, competir y de expan-
dirse. Las empresas de Castilla y 
León están haciendo un gran es-
fuerzo en este sentido, que agra-
dezco, y para ello cuentan con el 
apoyo de la Junta. Vamos a con-
ceder 323 millones de euros en 
ayudas directas a empresas para 
innovación, formación e investi-
gación a lo largo del periodo de 

aplicación de la RIS3, Estrate-
gia Regional de Investigación e 
Innovación para una Especiali-
zación Inteligente, periodo que 
arrancó en 2021 y finalizará en 
2027.

Si le pedimos que destaque 
los principales proyectos 
de la Junta para este año, 
¿Cuáles señalaría? 
Hace unos días presentamos los 
presupuestos para 2024, sería 
muy extensa la respuesta, pero 
se puede decir que son unos 

presupuestos 
récord y emi-
n e n t e m e n t e 
sociales. Los 
objetivos para 
este año son 
seguir conso-
lidando a Cas-
tilla y León 
como líder en 
Sanidad, Edu-
cación y Servi-
cios Sociales y 
esto lo vamos 
a conseguir 
apostando por 
una fiscalidad 
moderada y 
justa.

Por otro 
lado, entre los 
p r i n c i p a l e s 
proyectos de 
la Junta para 
este año puedo 
destacar, por 
citar solo algu-
nos, el impulso 
de los planes 
estratégicos de 
empleo y eco-
nomía social, 
el desarrollo 
de los suelos 
i n d u s t r i a l e s 
previstos en 
esta legisla-

tura, que son 8,4 millones de 
metros cuadrados, o la am-
pliación de la educación infan-
til gratuita a los menores de 
un año para el próximo curso 
2024-25, que antes menciona-
ba.

Y en relación con Sala-
manca, ¿qué intervencio-
nes procedentes de la Ad-
ministración autonómica 
considera que serán las 
más relevantes para este 

2024? 
Vamos a destinar 113 millones 
de euros de inversión por parte 
de la Junta, para reforzar so-
bre todo los servicios públicos, 
fundamentalmente sanidad y 
educación. En materia sanitaria, 
una quinta parte de ese presu-
puesto va destinado al Hospital, 
el edificio de consultas va to-
mando forma y ya se ha licitado 
el proyecto del Centro de Salud 
de Prosperidad, al que destina-
mos 2 millones para el inicio de 

la obra que espero que sea lo 
antes posible. Puedo darles más 
ejemplos como las obras del Ins-
tituto Vía de la Plata, que conti-
núan a un excelente ritmo. 

La capital contará con un 
nuevo centro de menores situa-
do en el barrio Puente Ladrillo, 
que ofrecerá un servicio de aten-
ción integral en materia de pro-
tección, al que destinamos este 
año 1,6 millones de euros. 

Además, está prevista la cons-
trucción de 27 viviendas desti-
nadas a la venta para jóvenes en 
Santa Marta de Tormes, entre 
otras actuaciones y destinamos 
11 millones para el polígono de 
Ciudad Rodrigo, que será el pri-
mer “polígono verde” de Castilla 
y León, contribuirá al desarrollo 
económico de la zona y asentará 
población. Son solo algunos de 
los ejemplos de inversiones para 
Salamanca.

Nos consta que está al co-
rriente e incluso colabora 
en los ambiciosos proyec-
tos de la ciudad charra para 
crecer como nodo logístico, 
por un lado, y como polo 
tecnológico y de innova-
ción, por otro. ¿Realmente 
habrá un antes y un des-
pués de la ciudad con estos 
cambios? 
Sin duda en Salamanca habrá 
un antes y un después muy sig-
nificativo, ya que el compromiso 
de la Junta de Castilla y León es 
total. 

Estamos apostando, con la 
colaboración de varias institu-
ciones, por posicionar a Sala-
manca como un polo tecnoló-
gico del suroeste de Europa en 
biotecnología, Inteligencia Arti-
ficial y de Internet de las Cosas; 
bajo la marca `Salamanca Tech’. 
Pensemos, por ejemplo, en la 
Incubadora de Empresas de Bio-
tecnología y Salud, dentro del 
nuevo Campus Agroambiental, 
y el futuro Parque Tecnológico.

En paralelo, seguimos au-
nando esfuerzos para convertir 
a la provincia, por su posición 
estratégica en un nodo logísti-
co de referencia en el Corredor 
Atlántico a través de la Platafor-
ma Intermodal, el Puerto Seco. 
Aunque para esto necesitamos y 
reivindicamos el impulso defini-
tivo del Gobierno de España.

“Estamos entre 
las autonomías 
con menos 
desempleo pero 
no nos podemos 
conformar”
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C Antes de iniciar su 
vida política era fun-
cionario de la Junta 
de Castilla y León, 

en concreto, profesor de Forma-
ción y Orientación Laboral en 
Secundaria, desde que aproba-
ba la oposición en 1996. Más de 
dos décadas después fue elegido 
alcalde de Salamanca, una res-
ponsabilidad que a Carlos García 
Carbayo le hace “muy feliz” por-
que le apasiona su ciudad natal y 
disfruta propiciando su desarro-
llo y mejora.
Empecemos hablando de 
su manera de gobernar ¿se 
basa más en escuchar que 
en ejercer la autoridad?
Las personas son el eje de las po-
líticas municipales y la escucha 
es el primer paso para conocer 
muy de cerca sus preocupacio-
nes e intereses. Para mí es fun-
damental que los salmantinos 
me vean como un servidor pú-
blico cercano, al que le gusta que 
le paren por la calle y me tras-
laden aquello que les preocupa, 
en lo que podemos mejorar, que 
aporten propuestas y aquí tienen 
cabida todos los vecinos desde 
los niños a las personas más ma-
yores.

Todas las opiniones y puntos 
de vista cuentan. Es la suerte de 
vivir en una ciudad a la que lle-
gamos a todos los barrios cami-
nando y que favorece la interac-
ción entre las personas. 

En este contexto, se com-
prometió a que los ciudada-
nos marquen los principios 
de las políticas municipa-
les. Pónganos algunos ejem-
plos.
Las personas mayores nos pi-
dieron otro centro en el Tras-
tormes y lo estamos edificando 
en Chamberí. Verá la luz en pri-
mavera y dará servicio a más de 
4.200 personas. 

Los vecinos querían que la 
policía se acercase a los barrios y 
pusimos en marcha la Policía en 
el Barrio, que ha atendido hasta 
ahora más de 300 solicitudes y 
sugerencias en cada una de las 
visitas quincenales. 

Y en Pizarrales y San Bernar-
do nos solicitaban una biblioteca 
y está en fase de construcción 
y llevará por nombre Carmen 
Martín Gaite. 

¿Le preocupa el envejeci-
miento de la población de 
Salamanca?
Para el Ayuntamiento de Sala-
manca es una prioridad que los 
mayores puedan seguir resi-
diendo en su domicilio el mayor 
tiempo posible. Disponemos de 
programas como el de ayuda y 
comida a domicilio y la teleasis-
tencia, que posibilitan que estas 
personas puedan continuar re-
sidiendo en sus casas y sin estas 
iniciativas no sería posible. 

El pasado año reforzamos esta 
atención hasta llegar a un total de 
7.131 usuarios, un 12% más que 
en 2022. Y a todos estos servicios 
se añadirá próximamente el ser-
vicio de lavandería a domicilio. 
Las personas mayores están muy 
bien atendidas en Salamanca.

Muchos mayores y menos 
jóvenes, si nos fijamos en 
los que residen habitual-
mente en Salamanca y no 
solo durante sus años uni-
versitarios. ¿Las iniciativas 
pioneras para atraer y rete-
ner el talento de los jóvenes 
están dando resultados?
Salamanca es una ciudad volca-
da en la innovación, la investi-
gación y la generación de opor-
tunidades para los más jóvenes, 
porque queremos que puedan 
quedarse a desarrollar su pro-
yecto de vida personal y profe-
sional en Salamanca. 

Con este fin queremos conso-
lidar a Salamanca como un polo 
tecnológico de referencia en el 
suroeste de Europa, de la mano 
de nuestra marca ‘Salamanca 
Tech’, que  engloba una red de in-
fraestructuras municipales espe-
cializadas en la transferencia  de  
i+D  al  sector  productivo, como 
el Centro TORMES+, donde se 
está aplicando la inteligencia ar-
tificial en diversos cursos de for-
mación profesional o el Centro de 
Internet de las Cosas e Inteligen-
cia Artificial en el que ya trabajan 
más de 90 investigadores.

También estamos impulsan-
do otros proyectos como el futu-
ro Centro de Alto Rendimiento 
de Producción Digital, aún en 
construcción, la incubadora para 
empresas biosanitarias, recién 
terminada, y un nuevo Parque 
Tecnológico que se levantará en 
los terrenos del antiguo Merca-
salamanca.

Este año se espera la pues-
ta en marcha del Espacio 
de Innovación Tecnológica 
y la incubadora de proyec-
tos tecnológicos biosanita-
rios ABIOINNOVA. ¿Cuán-
do terminará la obra y qué 
supondrá esta instalación 
para la ciudad?
La obra del Espacio de Innova-
ción Tecnológica estará termina-
da este verano. Mientras tanto, 
se está trabajando en el equipa-
miento. Queremos agilizar los 
plazos lo máximo posible para 
que este centro esté en funciona-
miento antes de terminar 2024. 

Esta nueva infraestructura 
permitirá generar una plata-
forma de tecnología inmersiva, 
en colaboración con empresas 
locales e internacionales, para 
aplicar la robótica, la realidad 
virtual y la impresión 3D de úl-
tima generación a la creación de 
‘gemelos digitales’ a la carta para 
empresas de ámbitos tan diver-
sos como medicina, agricultura 
o farmacia. 

A través de este centro de alto 
rendimiento, vamos a colaborar 
con el Hospital de Salamanca, 
único de nivel IV de toda Casti-
lla y León y otra de las infraes-
tructuras de referencia para el 
desarrollo de la industria del 
conocimiento, en la fabricación 
de implantes y prótesis en el 
ámbito de la medicina.  

La puesta en marcha de esta 
plataforma requiere personas 
cualificadas para desarrollar-
la y, por eso, esta iniciativa 
incluye una Escuela de Alto 
Rendimiento para jóvenes, que 
se formarán en capacidades tec-
nológicas en big data, machine 
learning, blockchain y el meta-
verso. 

Respecto a Abioinnova, es-
peramos que esté en funciona-
miento en el otoño de 2024. El 
edificio ya está construido y se 
está tramitando el equipamiento 
en diferentes fases, al ser muy 
especializado, pues algunas má-
quinas tienen que venir de Esta-
dos Unidos. Ya hay presentadas 
formalmente propuestas, pero 
verbalmente han manifestado 
interés muchas más.

En cuanto al Puerto Seco, 
quizá la obra más ambicio-
sa de este 2024, ¿será reali-
dad este año?

Las obras avanzan en los plazos 
previstos y la previsión es que es-
tén finalizadas antes de concluir 
2024. El Puerto Seco supondrá 
un antes y un después 
en el futuro de Sa-
lamanca, porque 
somos un nodo 
logístico de la 
Red Global 
del Corredor 
Atlántico, for-
mamos parte 
de la Ruta de 
la Plata y nos 
encontramos a 
poco más de 200 
kilómetros de Ma-
drid.

La Plataforma 
I n t e r m o d a l 

(Puerto Seco) pretende impulsar 
el transporte de mercancías por 
ferrocarril, aprovechando la ubi-
cación estratégica de Salamanca 
y su enorme potencial para cap-

tar flujos de mercancías 
entre Portugal, Castilla y 

León y el norte de Eu-
ropa. 

No obstante, para 
ello, es fundamental 
que avance con paso 
firme la electrifica-
ción de la vía ferro-
viaria hacia Portugal 
y la mejora de la cone-

xión entre las autovías 
junto a Peña Alta, 

así como 
l a 

Carlos García Carbayo, alcalde de Salamanca

“Salamanca es una ciudad ideal para invertir 
por su ubicación y por las facilidades que desde 

el Ayuntamiento se dan a las empresas”
Este año concluirán tres obras claves: el Espacio de Innovación Tecnológica, 

Abioinnova (la incubadora de proyectos tecnológicos biosanitarios) y el Puerto Seco
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recuperación del corre-
dor ferroviario Ruta de 

la Plata. También es vital que la 
futura conexión ferroviaria entre 
ambos países se priorice a tra-
vés de Salamanca, comunicando 
Oporto y Aveiro con España a 
través de la ruta europea E80, 
para potenciar el transporte de 
mercancías por ferrocarril en el 
Corredor Atlántico. No exigimos 
privilegios, solo lo que nos co-
rresponde para disponer de las 
mismas oportunidades que otros 
territorios.

Y el nuevo suelo industrial 
en esa zona, frente al Centro 
de Transportes y Mercasala-
manca, ¿cuándo estará dis-
ponible?
Salamanca es una ciudad ideal 
para invertir no sólo por su es-
tratégica ubicación geográfica, 
sino también por las facilidades 
que desde el Ayuntamiento se 
dan a las empresas, con terre-
nos adaptados a sus necesidades 
empresariales y con los mejores 
servicios.

Estas condiciones tan favora-
bles para el tejido empresarial 
han permitido que ya esté ocu-
pada la práctica totalidad de la 
nueva zona industrial en Peña 
Alta, junto al Puerto Seco que 
actualmente se construye. Ya 
sólo queda libre una parcela de 
10.000 m2, pero hay empresas 
que han mostrado interés y esta-
mos en negociaciones para cerrar 
un acuerdo. 

Para continuar ofreciendo 
suelo industrial, Presupuestos 
del Ayuntamiento para 2024 
recoge el inicio de las obras de 
urbanización de otros 244.092 
metros cuadrados frente al Cen-
tro de Transportes de Mercan-
cías y Mercasalamanca, con una 
inversión total que supera los 8,3 
millones de euros.

Una de las ‘banderas’ del 
Consistorio es la marca ‘Sa-
lamanca Ciudad del Espa-
ñol’. ¿Hay capacidad para 
seguir aumentando el nú-
mero de estudiantes extran-
jeros?
Salamanca es una ciudad puntera 
en la enseñanza del español con 
los más de 34.000 estudiantes 
extranjeros que recibimos cada 
año. Queremos convertir a Sa-

lamanca en el 
‘Cambridge del 
español’. Para 
ello trabajamos 
de la mano de 
nuestras uni-
v e r s i d a d e s , 
especialmente 
con el Centro 
Internacional 
del Español, 
que será la 
principal cara 
visible de esta 
apuesta y va 
a contar con 
proyectos de 
investigación 
que aplican la 
i n t e l i g e n c i a 
artificial a la 
cert i f i cac ión 
idiomática, el 
control de tra-
ducciones au-
tomáticas o el 
diagnóstico de 
la facilidad de 
lectura de los 
textos.

Y el papel de las escuelas de 
español es esencial para incre-
mentar el atractivo de la ciudad 
en la enseñanza de una lengua 
que ya hablan más de 600 millo-
nes de personas en todo el mun-
do, una cifra que crece día a día 
porque el interés por el español 
es imparable.

También el turismo es una 
prioridad, de hecho, el Con-
sistorio aportará este año 
más de 3 millones de euros 
en ese ámbito. ¿Qué tipo de 
turismo quiere para Sala-
manca?
Salamanca tiene un sector tu-
rístico fuerte y consolidado que 
constituye un modelo de éxi-
to. Precisamente el pasado año 
batimos el récord histórico de 
viajeros y pernoctaciones y con-
tinuamos siendo líder entre las 
capitales de provincia de Castilla 
y León, además de un referente 
turístico nacional. 

Pretendemos tocar todos los 
palos, el turismo familiar, de 
naturaleza, cultural o deportivo 
gracias a los que podemos con-
seguir estos resultados. La Sema-
na Santa es uno de los grandes 
atractivos de la ciudad como se 
demostró el pasado año cuando 

se registraron las cifras turísticas 
más altas de la historia durante 
un mes de abril.

Sabemos que pasea habi-
tualmente por Salamanca y 
seguro que no le gusta ver 
la cantidad de locales vacíos 
que hay. ¿Qué se puede ha-
cer al respecto?, ¿está en pe-
ligro el comercio local?
La competencia del comercio por 
internet es cada día más fuerte 
pero el comercio local tiene una 
serie de ventajas para los consu-
midores como es una atención 
cercana y de calidad. 

Es de vital importancia para el 
modelo económico de la ciudad, 
por lo que el Ayuntamiento de 
Salamanca mantiene una serie 
de bonificaciones para el incenti-
vo de la actividad económica por 
apertura o cambio de titularidad 
de un negocio y por décimo año 
consecutivo hemos congelado los 
cinco impuestos municipales: el 
de bienes inmuebles; la plusva-
lía; el de construcciones, instala-
ciones y obras; el impuesto sobre 
los vehículos y el de actividades 
económicas.

Es momento de dar un impul-
so a la actividad comercial, prin-
cipalmente en los barrios, donde 

las tiendas son el epicentro de la 
vida socioeconómica. Al mismo 
tiempo, queremos fomentar el 
gasto en un momento de con-
tracción del consumo debido a la 
inflación. 

Con este objetivo ha nacido 
SALdeCompras, la nueva marca 
del Ayuntamiento que agrupa 
toda la actividad municipal para 
apoyar al comercio de proximi-
dad de Salamanca, para que sal-
mantinos y turistas visiten más 
nuestras tiendas.

Y para concluir, ¿cuál es su 
aspiración para el futuro, le 
gustaría seguir como alcalde 
o le atraen otros retos políti-
cos o profesionales? 
Soy muy feliz siendo alcalde de 
Salamanca. Es un reto apasio-
nante, tenemos grandes pro-
yectos de ciudad en marcha. 
Cuento con un gran equipo de 
concejales y agradezco el res-
paldo, implicación y cariño que 
los salmantinos me transmiten 
en cada uno de nuestros en-
cuentros. Me siento muy queri-
do en mi tierra y disfruto mu-
cho de mi trabajo, de mi gente 
y de una ciudad única que tiene 
una calidad de vida envidiable. 
Como me dicen a menudo mis 

paisanos, no soy simplemente 
un alcalde, soy el alcalde de Sa-
lamanca, y eso son palabras ma-
yores. 

“Me siento 
muy querido 
en mi tierra 
y disfruto 
mucho de 
mi trabajo, 
de mi gente 
y de una 
ciudad única 
que tiene 
una calidad 
de vida 
envidiable”

Carlos García Carbayo, alcalde de Salamanca en el balcón principal del Ayuntamiento   |  Foto:David Sañudo
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C uando SALAMAN-
CA AL DÍA iniciaba 
su andadura como 
periódico de papel 

gratuito, en 2015, Javier Igle-
sias ya acumulaba una extensa 
experiencia política, que le ha-
bía llevado desde el Congreso de 
los Diputados hasta el Senado, 
pasando por las Cortes de CyL, 
el Ayuntamiento de Ciudad Ro-
drigo y su querida Diputación de 
Salamanca, que preside desde 
2011.

Esta es su cuarta legislatu-
ra al frente de la institución 
provincial y en su última 
toma de posesión, en julio 
de 2023, aludía a la “políti-
ca de mano tendida” y pedía 
a la oposición un “espíri-
tu constructivo y leal”. ¿Se 
está encontrando con esa 
actitud que pedía?
Creo que es bueno que en la po-
lítica se hable de las cuestiones 
que importan a los ciudadanos 
y con demasiada frecuencia nos 
encontramos una política, es-
pecialmente en España, aleja-
da de los problemas reales. Por 
eso defiendo tender esa mano 
y establecer puntos de encuen-
tro. Mi puerta está abierta para 
cualquier diputado de la oposi-
ción, para establecer ese diálogo 
que enriquece la política públi-
ca.

¿Y eso también se aplica a 
la sintonía de la Diputación 
con los 362 ayuntamientos 
de la provincia de Salaman-
ca? 
Las diputaciones provinciales 
en España precisamente están 
pensadas como administracio-
nes auxiliares que asisten a los 
ayuntamientos más pequeños. 
Por lo tanto, los alcaldes y los 
concejales de los ayuntamien-
tos más pequeños son nuestros 
aliados, nuestros asesores, y las 
personas que tenemos que es-
cuchar de manera especial para 
la toma de decisiones a la hora 
del reparto presupuestario. Son 
los verdaderos impulsores de 
muchas de las políticas de la 
Diputación, que nacen de los 
encuentros que he podido tener 
con cientos de alcaldes a lo lar-
go de estos últimos años. 

Hablando de la provincia, 
hay un tema que preocupa 
a toda la sociedad, que es el 
de la despoblación en el ám-
bito rural. ¿Se puede rever-
tir de alguna manera, qué 

se puede hacer al respecto 
desde la Diputación? 
No hay varitas mágicas, pero 
todas las políticas que hacemos 
desde la Diputación están vol-
cadas para atender a las perso-
nas en los 
núcleos de 
población, 
e s p e c i a l -
mente en 
los más 
p e q u e ñ o s 
y los más 
alejados de 
la capital.  
T e n e m o s 
un empe-
ño y un 
compromi-
so inque-
brantable 
para poder 
estar a su 
lado. Y es-
tamos con-
siguiendo, 
no sé sí re-
vertir, pero 
sí asistir, estar cerca y estable-
cer un contacto permanente 
para tratar de paliar esa brecha 
entre el mundo rural y el urba-
no. 

Pónganos algunos ejemplos 
de este tipo de iniciativas
Un ejemplo de eso son las po-
líticas de apoyo a emprende-
dores en el medio rural. Si no 
hay oportunidades, es difícil 
que pueda quedarse gente a vi-
vir en los pueblos. La condición 
imprescindible es que puedas 
tener una forma de vida. He-
mos canalizado los deseos de 
muchos cientos y miles de per-
sonas que deseaban vivir en sus 
municipios y poner en marcha 
un negocio en ellos. Yo creo en 
el talento rural, en las personas 
que viven en el mundo rural o 
desean hacerlo. Y por eso he-
mos establecido la estrategia de 
empleo, que es fundamental.

Más de 1.200 personas han 
podido tener su ‘modus vivendi’ 
gracias a su pericia, su talento y a 
una ayuda de la Diputación Pro-
vincial. Pero también tenemos el 
Plan Juvenil con la Universidad 
de Salamanca con el que el ta-
lento joven, preparado con alta 
formación universitaria, pueda 
visualizar el mundo rural como 
un espacio generoso para em-
prender y tener posibilidad de 
desarrollar su vida profesional. 
Es otro ejemplo importantísimo. 
Y podríamos hablar de una lar-
ga retahíla de pequeñas políticas 

que redundan precisamente en 
la creación de oportunidades en 
el mundo rural.

El presupuesto de la Dipu-
tación de Salamanca de este 

año es 
en el que 
se apor-
ta más 
dinero a 
los ayun-
t a m i e n -
tos de la 
p r o v i n -
cia. ¿Es 
p o r q u e 
hay más 
recursos 
o porque 
ha cam-
biado al-
guna po-
lítica? 
Es un poco 
de las dos 
cosas. Te-
nemos más 
recursos en 

la Diputación Provincial, es ver-
dad, pero sobre todo tenemos 
una motivación clarísima des-
de el principio de mi manda-
to: hacer todo lo posible para 
volcar el máximo de recursos 
a los ayuntamientos y a las 
personas que viven en esos 
municipios. No despistar-
nos y no cegarnos con otras 
cuestiones que pueden ser 
interesantes desde el pun-
to de vista, muchas veces 
mediático, pero que no 
redundan en beneficio de 
las personas y de las cor-
poraciones locales de los 
ayuntamientos. Nuestra 
obsesión, en el equipo 
de gobierno de la Di-
putación Provincial, 
es dar herramientas 
presupuestarias, dar 
oportunidades a los 
ayuntamientos para 
que hagan sus polí-
ticas, que acerquen 
los mejores servicios 
públicos a esos mu-
nicipios y políticas 
que tienen que ver 
con la atención a las 
personas, tanto para 
la creación de opor-
tunidades o para 
las más vulnerables 
porque también nos 
dedicamos a ellos. 

Hay una partida lla-
mativa, se incluyen 
300.000 euros para muni-

cipios que no cuenten con 
establecimientos de hoste-
lería.
Puede parecer una anécdota, 
pero realmente es fundamental 
en la socialización de los vecinos 
el que haya como mínimo un 
bar en los pueblos. Después de 
escuchar a cientos de alcaldes, 
muchos nos planteaban la pre-
ocupación que tienen cuando se 
cierra el bar del pueblo y eso va 
más allá de una mera opor-
tunidad laboral para 
alguien, que es muy 
importante, porque 
también este pro-
grama favorece la 
creación de opor-
tunidades para 
gente joven o no 
tan joven, que re-
gente ese bar, pero 
no solamente eso. 
Lo que le preocu-
paba a los alcaldes 
es perder un es-
p a c i o 

de ocio, donde se comparten 
momentos especiales, donde 
hay intercambio intergenera-
cional, donde se luche contra la 
soledad no deseada de muchos 
mayores que pueden ser viudos 
o viudas y  que tengan dificul-
tades para encontrar un espacio 
de encuentro. Entonces, desde 
la Diputación entendimos que 
un bar en un pueblo es mucho 
más que un bar en una ciudad, 

es un espacio de encuentro 
absolutamente necesa-

rio, no solo desde un 
punto de vista de 
ocio, sino desde 
un punto de vista 
social.

Volviendo al 
p r e s u p u e s -
to, una de las 

partidas más 
i m p o r t a n t e s , 

de 38,2 millones, 
es para el 

área de 

Javier Iglesias, presidente de la Diputación de Salamanca

“Mejorar nuestra sociedad es lo que me  
ilusiona y lo que me gustaría seguir haciendo”

El Centro de Transferencia del Conocimiento de la Diputación Provincial, en el nuevo 
Campus Agroambiental, estará construyéndose en los próximos meses 

”Hacemos 
todo lo posible 
para volcar 
el máximo de 
recursos en los 
ayuntamientos y 
en las personas 
que viven en 
esos municipios”
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atención a personas y 
protección social. ¿Le 

preocupan los más vulnera-
bles?
De hecho, cuando hemos te-
nido más recursos, una parte 
sustancial de los incrementos 
presupuestarios han ido para 
ellos, para los más vulnerables. 
La Junta de Castilla y León ha 
cedido a las diputaciones la ges-
tión de estos servicios y nosotros 
aportamos una cantidad tam-
bién financiera, junto a la propia 
institución regional, para suplir 
las carencias de los más necesi-
tados. 

Esta colaboración institucional 
permite llegar a más sitios, con-
seguimos hacer mejor las cosas, y 
es la historia de un éxito. Hemos 
incrementado recientemente el 
presupuesto en un programa tan 
importante como la ayuda a do-
micilio, que ya lo era, ya era im-
portante incrementar un millón y 
medio de euros, nada más y nada 
menos, para llegar hasta los más 
de 11 millones dedicados a un solo 
programa social que es la ayuda a 
domicilio, personas que no pue-
den valerse por sí mismos y que 
podrán seguir viviendo en sus ca-
sas. Es fundamental, además, va-
mos a contratar hasta 160 perso-
nas más para este servicio, es un 
yacimiento de empleo fundamen-
tal, femenino además, que tiene 
mucho que ver con asentamiento 
en los pueblos de población. Es 
un ejemplo claro de lo que hace la 
Diputación en el territorio. 

Es evidente que hablar de la 
Diputación es hablar de la 
provincia y del mismo modo 
del sector primario, que es 
básico en la provincia. ¿Qué 
importancia se le da desde 
La Salina a la innovación en 
ese sector primario y cómo 
va el proyecto del campus 
agroambiental, cuándo será 
realidad?
La Diputación tiene un compro-
miso con el mundo agro-ganadero 
fundamental, sin él no hay vida fu-
tura en la mayoría de los munici-
pios. De hecho, nosotros organiza-
mos Salamaq, la feria más grande 
del sector primario en  España y  en 
el Sur de Europa, es un compromi-
so fantástico y en ese sentido, des-
de la Diputación, estamos abrien-
do nuevas líneas de colaboración 

entre todas las administraciones 
públicas, la Universidad y el CSIC, 
que es un centro de investigación 
estatal, para hacer lo que denomi-
namos Campus Agroambiental. Es 
el espacio donde van a concurrir el 
conocimiento con el sector produc-
tivo y la formación de las personas, 
la formación académica de esas 
personas para confluir en un espa-
cio colaborativo que permita dar 
valor al sector primario. 

La Diputación se va a ocupar 
del Centro de Transferencia de ese 
conocimiento, del espacio de en-
cuentro entre el sector productivo 
y los investigadores, el conocimien-
to para dar respuesta a los desa-
fíos que tiene el sector primario 
en nuestra tierra en los próximos 
años. Creo que puede ser una pun-
ta de lanza del desarrollo futuro, 
absolutamente novedosa y muy útil 
para los agricultores y ganaderos 
del presente y sobre todo el futuro. 

¿Se atreve a dar alguna fecha 
para que esto sea realidad? 
El Campus ya ha comenzado, ya 
están las obras de la Universidad 
de la futura aula de la Facultad de 
Ciencias Agrarias, creo que están ya 
empezando también del CSIC de su 
propio centro, y nosotros estamos 
esperando a que el Ayuntamiento 
nos deje los permisos, tenemos ya 
los proyectos para licitar el espa-
cio del Centro de Transferencia 
del Conocimiento de la Diputación 
Provincial. En los próximos meses 
estará todo construyéndose y en un 
par de años podremos empezar a 
ver los primeros espacios colabo-
rativos en un sector fundamental 
para Salamanca 

Acabamos con un par de 
cuestiones personales. Es su 
cuarta legislatura al frente 
de la Diputación. ¿Ahora, con 
más experiencia, mantiene la 
misma ilusión?
Yo suelo decir que se cambia la ilu-
sión por experiencia y es un poco 
verdad, pero tengo que decir que la 
Diputación es una administración 
tan amplia, tan colaborativa con 
los alcaldes, con el tercer sector, 
con el resto de administraciones, 
que es fácil mantener la ilusión. 
Y puedo decir que estoy encanta-
do de poner esa experiencia que 
hemos adquirido durante tantos 
años, y de muchos de los compa-
ñeros que me acompañan, para el 
servicio de los demás. 

Y la última, tras ejercer de di-
putado en el Congreso en va-
rias legislaturas, ha sido sena-
dor, procurador en las Cortes, 
y presidente de la Diputación, 
como hemos dicho, desde 
hace tiempo. ¿Qué le queda 
por hacer en la política? 
Yo creo que lo que me queda 
por hacer, si es que nos queda 

alguna cosa, es continuar sir-
viendo a los ciudadanos,  que 
es a  lo  que me he dedicado 
toda mi vida.  Son el los los 
que me han permitido estar 
aquí,  son los ciudadanos 
los que me han permitido 
adquirir  esa experiencia, 
que es muy valiosa,  y  hay 
que ponerla a  su servicio, 

los  ciudadanos siempre en 
primer lugar.

Creo que en España se está 
perdiendo mucho esa cercanía, 
esa afinidad, el objetivo princi-
pal que tiene cualquier respon-
sable público, que es mejorar la 
sociedad a la que pertenece, es 
lo que me ilusiona, lo que me 
gustaría seguir haciendo. 

 Javier Iglesias en las instalaciones de Salamanca AL DÍA |  Foto: Vanesa Martins
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Rosa M. García

E n diciembre de 2015 
se publicaba el núme-
ro 1 de este periódico 
de papel gratuito, SA-

LAMANCA AL DÍA, y dos años 
después comenzaba el primer 
mandato del catedrático de De-
recho Administrativo, Ricardo 
Rivero, como rector de la Uni-
versidad de Salamanca. Ahora, 
en el ecuador de su 
segundo periodo 
al frente de esta 
histórica ins-
titución edu-
cativa, repasa 
con nosotros 
algunos de los 
logros y retos 
de la USAL.

La Universidad de Sala-
manca sigue mejorando su 
posición en las clasificacio-
nes internacionales. ¿Qué 
importancia le da a esta si-
tuación?
Eso refleja el esfuerzo de muchas 
compañeras y compañeros, que 
trasladan al exterior una ima-
gen de buen desempeño, tanto 
docente como investigador. Los 

rankings se elaboran con mu-
chos datos y también con 

encuestas en las que aca-
démicos de otras univer-
sidades responden sobre 

que universidades les 
parece que están ha-
ciendo un mejor tra-
bajo. La posición de 

la Universidad en Sa-
lamanca sube porque 

la percepción que tienen 
otros universitarios y 

también los datos ob-
jetivos de las 

publicaciones sobre el trabajo 
que se hace aquí son buenos. 

Crece también la USAL en 
número de alumnos, ¿tie-
ne capacidad para acoger a 
muchos más?
Depende de la oferta académi-
ca. Algunas están completas y 
no pueden crecer mucho más. 
Pero todavía hay margen para 
crecer en Posgrado, en Máster 
universitario oficial, en Doc-
torado, y en formación per-
manente. Además, Salamanca 
es una ciudad con voluntad y 
capacidad de acoger estudian-
tes. Se han abierto miles de 
plazas de nuevas residencias y 
el próximo curso se incorpora 
otra con mil habitaciones.

Uno de los problemas prin-
cipales de crecimiento que tie-
nen las ciudades universitarias 
en otros países del mundo y en 
España es el alojamiento. Y eso 
en Salamanca estará suelto. 

Desde luego, el propósito de 
la Universidad es ir creciendo 
porque la economía local se be-
neficia. Además, cuantos más 
estudiantes atraemos, llegan 
más con buenos expedientes 
académicos que luego se que-
dan aquí y colaboran con los 
grupos de investigación y desa-
rrollan distintas iniciativas.

En Salamanca no está colap-
sada la oferta académica ni la 
oferta de servicios a los estu-
diantes, como está ocurriendo 
en otras ciudades españolas y 
del mundo. 

Así que uno de los éxitos 
de la USAL es la proyección 
Internacional
Sí, esa es una de las fortalezas. 
Esta es una ciudad que, para 
sus dimensiones, con 144.000 
habitantes, está muy abierta al 
mundo. No hay ninguna otra 
capital de provincia española 
con este ambiente cosmopolita. 
Y es que, en relación al tama-
ño de la ciudad, el número de 
visitantes internacionales es 
extraordinariamente alto, ya 
que a los miles de estudiantes 
que cursan titulaciones oficia-
les se suman los alrededor de 
10.000 que vienen solo a es-
tudiar español, más todos los 
de las academias privadas de 
español. Entonces, Salamanca 
es una ciudad donde siempre 

hay entre 12.000 y 14.000 es-
tudiantes extranjeros a lo largo 
del año. Vamos por la calle con 
japoneses, chinos, muchos lati-
noamericanos, Erasmus, y los 
estudiantes españoles tienen la 
experiencia de conocer a gente 
de otros países, lo que es una 
oportunidad formativa, porque 
hay universi-
dades donde 
los chicos y 
chicas van a 
las aulas y se 
e n c u e n t r a n 
con la gente 
con la que ya 
e s t u d i a b a n 
en el institu-
to.

Y la ver-
dadera ex-
p e r i e n c i a 
universitaria 
es entrar en 
un aula y en-
contrarse con 
personas de 
otros lugares, 
porque así se 
aprende tam-
bién mucho y 
se viven experiencias que son 
las propias de la universidad. 

¿Qué proyectos tiene la 
USAL para su desarrollo 
internacional?
Hay varios en el ámbito del es-
pañol, en alianza con el grupo 
de universidades hispanas de 
Estados Unidos, con la nueva 
certificación del español, y eso 
va a traer muchos estudiantes.

Además, está el ‘super-
campus’ en el que partici-
pamos con universidades 
europeas, que también ha 
recibido y va a recibir en 
los próximos años más fi-
nanciación, lo que permitirá 
crear nuevos grados interu-
niversitarios y vendrán más 
estudiantes europeos. 

Por otra parte, hemos fir-
mado acuerdos importantes 
con gobiernos y embajadas, 
como Brasil, Colombia, Mé-
xico y China… para atraer  a 
muchos más estudiantes.

Hemos aprendido que si 
no diversificas te expones 
mucho a riesgos múltiples 
que se proyectan sobre las 
distintas áreas geográficas. 

La enseñanza del español 
es uno de los pilares de la 
USAL ¿Qué papel juega en 
el proyecto ‘Ciudad del es-
pañol’?
La relación con el Ayuntamien-
to es excelente y la iniciativa 
privada es fundamental y crea 
mucha economía, da muchas 

oportuni-
dades a los 
t i t u l a d o s 
y también 
genera in-
gresos en 
f a m i l i a s 
que aco-
gen estu-
diantes de 
español en 
su casa, 
con habi-
t a c i o n e s 
alquiladas. 
A d e m á s , 
t r a b a j a -
mos juntos 
con la Uni-
v e r s i d a d 
Pontificia, 
con la que 
t e n e m o s 

muy buena relación, y con las 
academias del español.

Pero tiene que haber un bu-
que insignia de la ‘Ciudad del 
español’, que sin duda es la so-
ciedad de Cursos Internaciona-
les y la labor de la Universidad. 
Algo muy importante es asumir 
desde la Universidad que te-
nemos que contribuir a que se 
cree riqueza para todo el mun-
do.

Las carencias de infraes-
tructuras en Salamanca, 
casos de las conexiones fe-
rroviarias o del aeropuerto 
que no tiene vuelos regula-
res, ¿son un lastre para el 
crecimiento de la USAL?
Es cierto que hemos recibido 
quejas de organizadores de 
congresos por las dificultades 
del desplazamiento de ponen-
tes y congresistas. Ya hay una 
percepción de que es más difícil 
llegar a Salamanca por las com-
binaciones y las frecuencias 
con otros lugares que a otros 
destinos. 

Aunque todavía Sala-
manca tiene un poder de 
atracción extraordinario 

Ricardo Rivero, rector de la Universidad de Salamanca

“En Salamanca no está colapsada la oferta 
académica ni la de servicios a los estudiantes, 

como ocurre en otras ciudades”
El crecimiento de la USAL “se vería muy beneficiado de conexiones de alta velocidad 

con los aeropuertos de Madrid y de Oporto”

”La verdadera 
experiencia 
universitaria 
es entrar en 

un aula y 
encontrarse 

con personas 
de otros 
lugares”
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y la gente asume esos 
costes y dificulta-

des adicionales de despla-
zamiento porque le gusta 
venir a nuestra ciudad. Pero 
en el largo y en el medio lar-
go plazo el crecimiento ex-
ponencial de la Universidad 
se vería muy beneficiado de 
conexiones de alta velocidad 
con los aeropuertos de Ma-
drid y de Oporto. Salamanca 
podría escalar en cifras.

Si ellos pueden elegir en-
tre esos dos aeropuertos y 
saben que después, en una 
hora y media, están en la 
ciudad, van a venir muchos 
brasileños o muchos asiáti-
cos. Y mil brasileños o mil 
asiáticos más en Salamanca 
son mil familias más que al-
quilan sus habitaciones.

No tenemos ninguna 
duda de que vamos a seguir 
creciendo. Porque Salaman-

ca es muy potente, es una 
marca muy fiable y los pro-
yectos avanzan. La cuestión 
es cuánto vamos a crecer, ¿un 
poco o todo lo que el atracti-
vo de la marca posibilitaría?

Y en el campo de la inves-
tigación y la tecnología, 
¿qué protagonismo tiene 
la USAL en este ámbito? 
Hay fortalezas muy impor-
tantes. Tenemos a la mejor 
investigadora de hematolo-
gía del mundo, que es Vic-
toria Mateos, investigado-
res muy potentes en el área 
de las ciencias de la Tierra, 
como José Abel Flores, que 
trabaja en temas de cambio 
climático, o el grupo de Juan 
Manuel Corchado en la inte-
ligencia artificial, que está 
trayendo proyectos potentí-
simos. Además, hay investi-
gadores buenos en las faculta-
des de Ciencias Químicas, en 

Humanidades, por supuesto 
tenemos institutos de inves-
tigación potentes en Cien-
cias Sociales, en Psicología, 
Historia Medieval, Filosofía, 
Literatura, algunas áreas de 
Derecho…

No obstante, la compe-
tencia internacional por los 
resultados investigadores es 
muy reñida. La Universidad 
de Salamanca está progresan-
do, pero también otras están 
creciendo mucho.

Si nos quedáramos en la 
posición que ocupábamos, 
perderíamos números en el 
ranking. Avanzar cuesta mu-
cho esfuerzo y hay que agra-
decérselo a las investigadoras 
e investigadores.

Queda algo menos de dos 
años para concluir su se-
gundo mandato, ¿Qué ob-
jetivos tiene para este pe-
riodo?

Seguir creciendo, consolidar 
las plantillas, crear oportuni-
dades de buenas condiciones 
laborales para el personal de 
administraciones y servicios 
y para el personal investiga-
dor, y que los estudiantes se 
sientan a gusto y tengan una 
buena experiencia formati-
va, darles calidad. Y sobre 
todo que la Universidad siga 
al servicio de las sociedades 
de Salamanca y del resto de 
las ciudades en las que se en-
cuentran sus facultades, y que 
se creen oportunidades para 
los jóvenes. Seguir haciendo 
lo que venimos haciendo es-
tos seis años y pico. 

¿Cómo le gustaría que le 
recordaran como rector?
Yo no quiero que me recuer-
den a mí, quiero que recuer-
den a toda la gente que ha 
trabajado, a todo el equipo. 
Yo soy un profesor que estoy 
aquí acompañado de mucha 
gente, haciendo todo lo que 
puedo e intento que se vea el 
excelente trabajo que hacen 
otras personas. 

Cuando termine me voy a 
dar clase y me quedan muchos 
años, unos 15 años de carrera 
profesional. Eso de que te re-
cuerden es para gente mayor.

Quizás lo único que he he-
cho es que he intentado in-
cluir a todo el mundo para 
que pudiera desarrollar sus 
capacidades. He intentado no 
ser parcial o diferenciar. He 
sumado a gente con indepen-
dencia de que me apoyara en 
las elecciones o no. Pero yo 
creo que eso es lo debido, lo 
que hay que hacer.

¿Y está satisfecho?
Yo me mantengo alerta. Si 
estás satisfecho, cometes un 
error. Porque entonces ba-
jas la guardia. Hay que es-
tar atento a todo porque el 
contexto universitario es de 
gran competencia, cada vez 
más. Hay muchas universi-
dades privadas, hay muchas 
ciudades que querrían tener 
lo que tiene Salamanca. En-
tonces, si nos conformára-
mos con la situación, come-
teríamos un gran error. 

”He sumado 
a gente con 

independencia 
de que me 

apoyara en las 
elecciones o 
no. Creo que 
es lo que hay 

que hacer”

Ricardo Rivero rector de la USAL durante la entrevista para Salamanca al Día  |  Fotos: David Sañudo
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Rosa M. Gacía

E n esta segunda etapa, 
que arrancó en 2019, 
como presidente de 
la Cámara de Comer-

cio, Industria y Servicios de Sa-
lamanca, Benjamín Crespo ase-
gura que la institución ha tenido 
una transformación muy impor-
tante; una vez superado los pro-
blemas, la labor de la Cámara 
es hoy día fundamental para los 
empresarios salmantinos, con 
una gran relación con el resto de 
administraciones y con un gran 
equipo al frente.

¿Cómo ha sido este periodo 
en la Cámara?
Ha sido un periodo muy intere-
sante. Ha habido una transfor-
mación muy importante desde 
que entramos a día de hoy. Es 
una institución de elemento 
público que cogimos en una si-
tuación muy delicada y que la 
hemos transformado en una 
institución solvente y con muy 
buena imagen; y sobre todo he-
mos conseguido tener un capital 
humano muy preparado que da 
un servicio  y un asesoramiento 
muy importante al mundo em-
presarial. Hemos ganado en pro-
fesionalidad, en efectividad y es 
muy valorado.

¿Qué aporta la Cámara a 
empresarios y autónomos?
La Cámara aparte de promover 
el desarrollo económico de la 
región, apoya a las  empresas lo-
cales en muchos aspectos, como 
en el crecimiento de la competi-
tividad y el asesoramiento for-
mativo. La Cámara representa a 
los empresarios y los ayudamos 

también a darles promoción co-
mercial. Otra de sus misiones 
fundamentales es el tema de la 
internacionalización, en el que 
colaboramos con empresas de 
todos los sectores para ayudar-
les y hacerles la documentación 
necesaria para internacionali-
zarse. Son materias muy impor-
tantes, porque no olvidemos que 
el comercio exterior es lo que 
realmente ha sacado a España 
de la crisis, junto con el sector 
turístico, que en Salamanca es 
muy importante. La IA aplica-
da a la empresa es otra de las 
cuestiones más destacadas que 
estamos haciendo; la Cámara 
está desarrollando todo lo que 
es el kit digital y tenemos unos 
números excelentes de empresas 
a las que ya hemos ayudado en 
la digitalización. Fomentamos 
la innovación, la competitivi-
dad empresarial, etc. Son cosas 
muy importantes en el mundo 
empresarial y creo que la pande-
mia ha puesto a las Cámaras de 
Comercio en un lugar privilegia-
do. También contamos con tres 
Viveros, en  Salamanca, Ciudad 
Rodrigo y Peñaranda, con una 
ocupación muy importante, 
y que es la fórmula de ayudar 
rápidamente para que la gente 
pueda instalarse en un entorno 
superprivilegiado. Y destaca-
ble es también la colaboración 
que tenemos con instituciones 
tanto locales como nacionales y 
regionales. 

¿Cómo es esa colaboración 
con las administraciones?
Nuestra colaboración institu-
cional está ahora a un nivel muy 

importante. Es muy estrecha con 
Cámara España, que es de donde 
nos vienen programas muy im-
portantes de todos los ámbitos 
para todos los sectores. También 
con la Junta de Castilla y León, 
nuestra entidad tutelante, tene-
mos una colaboración estrecha, 
bidireccional y transversal en to-
das las líneas. Con la Diputación 
de Salamanca tenemos varios 
programas de desarrollo en la 
provincia donde estamos jugan-
do un papel muy importante, no 
solo en los Viveros de Empresas, 
si no también una colaboración, 
que abrimos en este periodo, 
con un asesoramiento directo a 
las empresas a través del perso-
nal de la Cámara, ayudados por 
la Diputación, que visita prácti-
camente todos los pueblos de la 
provincia o las cabeceras de co-
marca. Con el Ayuntamiento de 
Salamanca, aparte de la relación 
con el Vivero, tenemos también 
muchos convenios para promo-
cionar la gastronomía, el turis-
mo, el comercio, etc. Y con las 
dos universidades también co-
laboramos; creo que es vital que 
el mundo empresarial aproveche 
la suerte que tiene Salamanca de 
tener este potencial académico.

¿La Cámara es ahora mis-
mo fundamental para los 
empresarios? ¿Acuden más 
a ella?
Sí, es fundamental y además 
cada día está más valorada y el 
servicio que estamos dando cada 
vez es más reconocido. Traba-
jamos codo con codo con las 
empresas y ahora sí que ven la 
importancia de la formación que 

les ofrecemos, como las jornadas 
o las píldoras formativas que lan-
zamos de forma continua en to-
dos los campos. Se acude a ella y 
a veces para consultar cosas con 
las que te das cuenta de que hay 
todavía un importante descono-
cimiento del mundo empresarial; 
la Cámara está para eso, para 
ayudar y poner en conocimiento 
todo lo que se puede hacer, por-
que a veces se pierden oportuni-
dades por ese desconocimiento

Cambiando de tema, ¿cómo 
ve el panorama empresarial 
en Salamanca?
Hay sectores que están en una lí-
nea muy positiva y otros sectores 
que lo están pasando realmente 

mal, como el sector del comercio 
de proximidad, además es muy 
difícil cambiar esa tendencia; 
la pandemia abrió muchos cau-
ces de vías de comercialización 
y se ha complicado. En cambio, 
hay sectores muy potentes, por 
ejemplo, el turístico y el agroali-
mentario. Por eso, insistimos en 
nuestra reivindicación de mejo-
rar las comunicaciones, las co-
nexiones ferroviarias. La gente 
tiene que llegar bien a Sala-
manca, es necesario si quere-
mos estar a la altura de las cir-
cunstancias, sería fundamental 
para la economía, para los ciu-
dadanos, para atraer talento y 
retenerlo. No podemos perder 
esta oportunidad.

Benjamín Crespo, presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Servicios de Salamanca

“Cogimos la Cámara en una situación muy 
delicada y la hemos transformado en una 

institución solvente”
Una institución fundamental para los empresarios y hoy muy valorada, asegura Crespo, 
en una Salamanca con un tejido empresarial potente en algunos sectores, pero con un 

comercio de proximidad que “lo está pasando mal”
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T ras cumplir dos 
años el pasado no-
viembre al frente de 
CEOE-Cepyme Em-

presas de Salamanca, Diego 
García resalta la buena rela-
ción con la otra confederación 
y aboga por una unificación, 
además de criticar que no se 
cuente con el empresariado 
para medidas como el SMI o 
la reducción de la jornada la-
boral, y da su visión sobre el 
tejido empresarial de Sala-
manca.

¿Qué balance hace de es-
tos dos años? ¿Cómo ha 
estado la confederación?
La confederación bien, evi-
dentemente, es una parte 

importante del tejido empre-
sarial, representamos a muchí-
simos sectores,  a muchísimas 
empresas, y la importancia de 
la confederación va ganando 
peso. También hay que desta-
car que la firma del manifiesto 
con la otra confederación ha 
favorecido las relaciones entre 
las dos y la Cámara, y yo creo 
que eso la ciudad y el empre-
sariado lo nota, que hay buena 
sintonía; al final todos somos 
empresarios, todos esperamos 
lo mismo y todos reivindica-
mos lo mismo.

¿Da buena imagen esa 
unidad de cara a los em-
presarios?
Efectivamente y creo que te-
nemos que continuar dando 

pasos. Siempre he sido un 
gran defensor de que la uni-
dad hace la fuerza, juntos so-
mos más fuertes, y es evidente 
que para Salamanca, para su 
tejido empresarial y producti-
vo es fundamental.

¿Hay alguna posibilidad 
de que en un futuro os 
unáis las dos confedera-
ciones en una?
Esperemos. Cuando llegué 
a la confederación dije que 
lo importante era tener una 
unidad de acción y unir todas 
las sensibilidades y evidente-
mente no cejo en mi empeño. 
Podremos o no podremos, el 
tiempo lo dirá, yo soy optimis-
ta, sinceramente, creo que es 
bueno para la ciudad, aunque 
también es verdad que Sala-
manca siempre ha sido la ciu-
dad de los bandos, dos equi-
pos de fútbol, dos catedrales, 
dos universidades, dos confe-
deraciones empresariales…

¿Cuántas asociaciones hay 
ahora en CEOE-Cepyme? 
Más de 55 asociaciones de 
todos los sectores y más de 
2.000 empresas asociadas de 
pleno derecho y otras muchas 
adheridas. Somos una confe-
deración que prestamos mu-
chos servicios a los asociados 
de pleno derecho, además de 
darles la representatividad en 
las mesas de negociación de 
convenios, en el diálogo social, 
que creo que es fundamental 
que luchemos todos porque 
crezca el tejido empresarial en 
Salamanca porque es el que  
hace que la sociedad alcance 

todos sus objetivos. El estado 
de bienestar se logra principal-
mente por la aportación que 
realizan las empresas con sus 
trabajadores; la aportación de 
sus trabajadores, los impues-
tos de las empresas, la Seguri-
dad Social y toda una serie de 
impuestos que genera una eco-
nomía circular, evidentemen-
te, el trabajador luego también 
gasta, consume bienes y ser-
vicios que generan las empre-
sas. Es todo un círculo, por eso 
para mí es importante que no 
se vea, como últimamente pa-
rece, al empresario siempre 
bajo el objetivo del opresor, 
como el enemigo a batir.

Como si fuerais los malos 
de la película 
Efectivamente y nada más le-
jos de la realidad; el empresa-
rio lo que quiere es generar ri-
queza, generar empleo, crear 
inversión, porque al final 
siempre expone en su empre-
sa su tiempo, su dinero y todo 
lo que tiene en su vida. Es 
evidente que los trabajadores 
también, si no hubiera traba-
jadores, no habría empresas, 
pero creo que es fundamental 
que la figura del empresario 
se vea valorada con mucho 
más positivismo de lo que lo 
hace actualmente. Es funda-
mental que se sensibilice y 
que nos pregunten a los em-
presarios. Yo creo que la po-
lítica está perdiendo una gran 
oportunidad, no nos tienen en 
consideración y eso es un gran 
problema para la creación de 
empleo y para la inversión.

Porque ahora se toman to-
das las medidas sin contar 
con vosotros ¿No?
Efectivamente toman todas las 
medidas que van en contra de 
la creación de empleo, en con-
tra del aumento del aumento 
de la productividad, en contra 
de la eficiencia económica de 
las empresas. No es que este-
mos en contra de esas medidas, 
no estamos en contra de la su-
bida del SMI ni de la concilia-
ción familiar y laboral, pero no 
podemos hacer todo a costa del 
empresario, porque lo único 
que va a hacer es trasladarlo al 
precio de sus bienes o servicios, 
que nos pregunten, porque hay 
muchas maneras de hacerlo y 
que no nos afecte.  

¿Cómo está ese tejido em-
presarial salmantino?
El tejido empresarial al final es 
un camaleón que se va adaptan-
do a los  devaneos de las olas. 
Venimos arrastrando unos años 
muy complicados, venimos de 
una pandemia que nadie se la 
esperaba, luego tuvimos un gran 
problema con las escasez de ma-
terias primas, además se encare-
cieron los costes de traer conte-
nedores, de la importación y la 
exportación, a eso le sumamos la 
guerra de Ucrania, la subida del 
combustible, de la electricidad, 
ahora estamos adaptando la su-
bida del salario mínimo, adap-
tándonos a lo que nos van im-
plantando desde otras esferas. 
Al final los empresarios se adap-
tan, igual que se adapta una 
economía doméstica, pues se 
adapta una empresa. 

Diego García, presidente de CEOE-CEPYME Empresas de Salamanca 

El tejido empresarial al final es un camaleón que 
se va adaptando a los  devaneos de las olas

Salamanca tiene un gran potencial, opina García, que aboga porque “luchemos todos” para 
que crezca el tejido empresarial, que es el que  hace que la sociedad alcance  

todos sus objetivos
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A unque forma parte 
de CES desde 2015, 
Antonio Rollán 
cumple el próximo 

12 de abril dos años en la presi-
dencia de una de las dos patro-
nales salmantinas. Su objetivo, 
el bienestar de los empresarios 
y la creación de empleo, algo 
que considera que en este mo-
mento no se hace, porque “no 
se está contando con nosotros”. 
A nivel local, nos da su visión 
sobre el tejido empresarial sal-
mantino.

¿Cuántas asociaciones for-
man parte en la actualidad 
de CES?
Somos 31 asociaciones y con-
tamos con el respaldo de más 
de 4.700 empresas, entre 
ellas, los sectores más impor-
tantes, como son comercio, 
hostelería, construcción y 
transporte, pero también ta-

xis, autoescuelas, gimnasios, 
escuelas de español, residen-
cias, feriantes, jóvenes em-
presarios, autónomos… 

¿Cuál de estos sectores se 
encuentra en peor situa-
ción? 
El comercio, por ejemplo, es 
un sector que está sufriendo 
mucho, pero también el trans-
porte y la agricultura y gana-
dería; hay  diversos sectores 
en los que se está notando la 
ralentización de la economía. 
También en construcción hay 
muchos problemas por la su-
bida de los precios de los ma-
teriales y por la falta de mano 
de obra. Además hay otro 
tema muy importante: los 
empresarios necesitan una re-
baja de la presión fiscal. Con 
la subida del SMI, la reduc-
ción de la jornada laboral y 
los altos impuestos que están 
sufriendo, necesitan ese apo-

yo desde la administración y 
desde el Gobierno.

¿Y disponeís de poco apoyo?
Poco no, ninguno. Queremos 
un Gobierno que realmente 
ponga en el foco de la econo-
mía al empresario, algo que 
actualmente no se está ha-
ciendo, porque en los últimos 
tiempos no se está contando a 
nivel nacional con el empresa-
rio en ningún momento. Cree-
mos que es muy importante 
que el Gobierno quiera desa-
rrollar su economía basada 
en el pilar de los empresarios, 
que es de lo que se sustenta a 
día de hoy.

 A nivel local y regional ¿con-
táis con más apoyos, dentro 
de sus competencias?
Las  competencias en ese sen-
tido las tienen muy limitadas. 
Sí se han impulsado varias ac-
tuaciones en el tema empre-
sarial, por ejemplo, cediendo 
terrenos; la eliminación del 
impuesto de sucesiones y de 
transmisiones patrimoniales 
también fue muy importante. 
Pero tienen muy limitadas las 
competencias, por lo que soli-
citamos más apoyo a nivel so-
bre todo nacional, porque nos 
vemos desamparados. 

¿Qué otras reivindicaciones 
tenéis desde CES?
Por un lado, mirar por el bien 
de las empresas. Por otro 
lado, la fiscalidad, la infla-
ción y los tipos de interés, que 
son un gran problema; si una 
empresa a día de hoy necesi-
ta una financiación, los tipos 
de interés son muy altos y eso 

hace que se complique mu-
cho su subsistencia. También 
pedimos que corrijan la gran 
inflación que estamos sufrien-
do con la subida de precios 
en muchas materias primas,  
como la luz, la gasolina, etc.. 

¿Cómo está en la actualidad 
el tejido empresarial sal-
mantino?
Depende de cada sector. Hos-
telería y turismo funcionan 
de una forma muy positiva en 
Salamanca, lo que quizás más 
está sufriendo es el comercio, 
sobre todo el pequeño. Tam-
bién hay un sector muy im-
portante en Salamanca don-
de cada vez se están creando 
más infraestructura y más 
empleos, que es en las nuevas 
tecnologías.

Parece que todo es turismo 
y hostelería, ¿cómo se po-
dría impulsar otro tipo de 
empresas?
En Salamanca tenemos algo 
muy positivo, que es su ubica-
ción geográfica, al estar cer-
ca de Madrid y de Portugal. 
Por eso hay que aprovechar 
el Puerto Seco y también po-
tenciar el transporte de mer-
cancías, tanto en ferrocarril 
como en carretera, para situar 
a Salamanca a nivel logísti-
co como una de las ciudades 
punteras de España. Se están 
haciendo grandes esfuerzos 
tanto a nivel local como re-
gional. También Salamanca 
capital tiene otra cosa muy 
importante, el bienestar so-
cial que existe en el día a día, 
en la vida cotidiana; si con-
seguimos que se mejoren las 

infraestructuras viarias y co-
nexiones ferroviarias, sería 
muy positivo, ya que muchas 
personas podrían trabajar en 
Madrid o otros puntos y vivir 
en Salamanca. 

Volviendo a la confedera-
ción, ¿cuáles son sus ob-
jetivos fundamentales?
Por un lado,  el bienestar de 
las empresas y de los em-
pleos, que se cree el mayor 
número posible. Por eso, es 
fundamental el apoyo de las 
instituciones, ees decir, crear 
un ambiente público-privado 
para mejorar el tejido em-
presarial de Salamanca; la 
relación público-privada es 
fundamental tanto para las 
instituciones como para las 
empresas y como para el de-
sarrollo de los empleos, como 
también lo es aumentar el au-
toempleo y el motivar a los 
inversores a invertir en Sa-
lamanca para desarrollar un 
mayor número de empresas.

¿No hay ya mucho autoem-
pleo? 
En Salamanca sí hay mucha 
pyme y bastante autónomo, 
pero lo que tenemos es que 
dar las mayores facilidades 
posibles para poder crear más 
cultura empresarial y poner el 
foco del desarrollo de nuestro 
país en las empresas, porque a 
día de  hoy estamos totalmen-
te desamparados. Si queremos 
crear más empleo y autoem-
pleo, lo primero que tenemos 
que tener en cuenta es al em-
presario. Igual que se defien-
de al empleado, que también 
se defienda al empresario.

“Si queremos crear más empleo, lo primero que 
tenemos que tener en cuenta es al empresario; 

nos sentimos totalmente desamparados”
El presidente de CES considera fundamental el apoyo de las instituciones, “crear un 

ambiente público-privado” para mejorar el tejido empresarial de Salamanca

Antonio Rollán, presidente de la Confederación de Empresarios de Salamanca (CES) 

Antonio Rollán, presidente de CES  |  Fotos: D.  Sañudo
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J osé Antonio Gallego 
es el secretario gene-
ral del sindicato más 
representativo de Sa-

lamanca, CCOO -730 delegados 
sindicales-, cargo que ocupa des-
de hace casi tres años, porque 
para él, afirma, el sindicalismo 
es “pura vocación”, aunque no es 
sencillo. El empleo, los salarios, 
las jornadas, la siniestralidad la-
boral, la igualdad… repasamos 
la situación del mercado laboral 
salmantino desde el punto de 
vista de Comisiones Obreras.

¿Cómo ve el mercado labo-
ral? ¿Hay oportunidades 
de empleo en Salamanca? 
¿Cómo es ese empleo?
Oportunidades de empleo hay, 
pero no siempre en las mejo-
res condiciones. La oferta de 
empleo está excesivamente 
vinculada al sector servicios, 
que sí crea empleo y es el sec-
tor más dinámico y el que más 
mueve la economía en Sala-
manca y provincia, pero no 
siempre es en las mejores con-
diciones. Hay oportunidad de 
empleo en Salamanca además 
en los subsectores más preca-
rizados por salarios y jornada, 
porque trabajos más cualifi-
cados y sobre todo que tienen 
que ver más estrictamente con 
el sector industrial, hay que 
buscarlos fuera de Salamanca; 
ojalá vaya cambiando, pero de 
momento es así.

Hablando de salarios. En 
Salamanca siguen siendo 
bastante bajos ¿no?
En líneas generales sí. Próxi-
mamente cuando nos sen-

temos a negociar convenios 
sectoriales lo que vamos a 
tener que hacer es actualizar 
los salarios de muchas de las 
categorías, porque no llegan 
al salario mínimo interprofe-
sional, que ya para este año 
son 1.134 al mes. Eso nos da 
una idea de que buena parte, 
no todos, de los que hay en 
Salamanca y provincia toda-
vía requieren de la aplicación 
del SMI para mejorar sus con-
diciones económicas. Es así 
de triste, pero, gracias a que 
va subiendo el SMI, las condi-
ciones salariales de los traba-
jadores que las tienen peor se 
ven mejoradas. 

 ¿Qué le parece la última su-
bida del SMI? ¿Es suficiente 
o hay que seguir? 
Hay todavía que mejorar mucho. 
Son subidas importantes las 
producidas en los últimos años, 
pero aún queda. El horizonte que 
nos marcamos desde CCOO para 
que la clase  trabajadora pueda 
tener una vida más o menos dig-
na, a nivel general es que llegue 
a ser el 60% del salario medio 
de todo el estado, que es de una 
media de 30.000 euros, porque 
no todas las provincias son como 
Salamanca; estaríamos hablan-
do más o menos de 18.000 euros 
anuales, lo que supone ahora 
mismo el SMI son 15.876 euros, 
por lo que para ese horizonte ha-
cen falta 2.000 euros. 

¿Y qué opina de la reduc-
ción de la jornada laboral?
Es un objetivo que siempre 
nos hemos marcado desde 
CCOO. Es difícil en la nego-
ciación colectiva rebajar la 

jornada anual, se van haciendo 
logros poco a poco, pero es po-
sitivo que se dictamine a nivel 
general que haya un tope de 
horas, se gana en conciliación 
y económicamente, porque te 
pagan lo mismo, pero en vez de 
por 40 horas semanales por 38. 
Pero lo que va a pasar en gene-
ral es que al final se van a seguir 
haciendo las mismas horas, que 
tendrían que ser pagadas como 
horas extra, pero ya sabemos la 
perversión que hay, en general, 
respecto a eso. 

Cambiando de tema, la si-
niestralidad laboral, parece 
que va a más.
Fuera de los mortales, que es 

lo que más nos impacta, han 
aumentado mucho los acci-
dentes graves y los leves. Se 
observa que hay un incremen-
to de accidentes por la rotación 
laboral en muchos sectores, 
el hecho de que entre gente 
nueva también supone que no 
está formada en prevención de 
riesgos. También lo que se ha 
incrementado son las enfer-
medades profesionales y, ojalá 
me equivoque, va a ir in cres-
cendo; son enfermedades que 
tienen que ver con los riesgos 
psicosociales, se empieza a ob-
servar que hay determinados 
ritmos de trabajo y de presión, 
que día a día se van soportan-
do, pero al cabo de unos cuan-

tos años, salen patologías que 
tienen que ver con estas enfer-
medades profesionales. 

¿Las empresas hacen pre-
vención de riesgos o hay 
muchas que no?
No todas las empresas lo ha-
cen con la misma rigurosidad, 
muchas hacen un poco más, 
porque al final son estándares 
con los que alcanzan certifi-
cados de calidad o medioam-
bientales incluso, pero en 
general no ponen mucho em-
peño en el tema de la preven-
ción de riesgos. Muchos de 
los accidentes laborales que 
se producen son como con-
secuencia de que las empre-
sas no ponen todos los me-
dios que deberían de poner y 
también hay muchos que son 
como consecuencia de la fati-
ga, del exceso de jornada.

Faltan unos días para el 
8M, ¿cómo está la igual-
dad en el mundo laboral?
Seguimos peleando con el 
tema de las brechas salariales 
y negociando planes de igual-
dad que han venido un poco 
a corregir la desigualdades en 
las empresas entre hombres y 
mujeres. En cuanto a la brecha 
salarial, se va reduciendo; en 
provincias como Salamanca 
se nota más, porque ya el pro-
pio mercado laboral es injusto 
con las mujeres, hay más des-
empleadas que desempleados, 
también padecen más el frau-
de en la contratación. A partir 
de ahí es ya una injusticia en 
lo social, en lo laboral y en lo 
salarial, además repercute en 
las futuras pensiones.

“En Salamanca sí hay oportunidades de empleo, 
pero no siempre en las mejores condiciones” 

El responsable provincial de CCOO considera que los salarios son bajos en Salamanca y que 
la reducción de la jornada laboral es difícil de aplicar, además de mostrar su preocupación 

por la siniestralidad y la brecha salarial

José Antonio Gallego, secretario general de CCOO Salamanca(CES) 

José A. Gallego, secretario provincial de CCOO  |  Foto: D.  S.
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T ras una comisión 
gestora por la jubi-
lación del anterior 
secretario provin-

cial de UGT, que se alargó 
más de lo esperado por la 
pandemia, Marcelino Muñoz 
lleva las riendas del sindica-
to desde marzo de 2021. 

¿Cómo está ahora UGT? 
¿Está fuerte, va ganando 
representatividad?
Nosotros mantenemos más 
o menos la misma represen-
tatividad que veníamos te-
niendo durante estos años, 
al  igual que la afiliación. 
Somos uno de los sindicatos 
más potentes a nivel nacio-
nal y obviamente de Sala-
manca. Entre los dos grandes 
sumamos aproximadamente 
el 80%. 

Como ha sido siempre...
Así es. Como las elecciones sin-
dicales son un proceso vivo que 
continuamente se están hacien-
do en las empresas, va evolucio-
nando, delegado arriba o abajo, 
pero más o menos la represen-
tatividad se mantiene. Al igual 
que la afiliación. Salamanca es 
una provincia de una tasa de afi-
liación quizás no tan alta como 
en otros puntos del país, pero 
también porque tenemos mu-
cho empleo precario, que propi-
cia que la gente no se afilie. Hay 
mucho empleo temporal, mucho 
empleo parcial, mucho sueldo 
bajo y al final todo eso hace que 
la tasa de afiliación no sea tan 
alta como en zonas por ejemplo 
industriales.

Entonces, ¿sigue ha-
biendo mucho empleo 
precario? ¿Cómo está el 

mercado laboral en 
Salamanca?
En Salamanca el mercado 
laboral es eminentemen-
te precario, pero porque 
dependemos mucho del 
sector servicios. Del to-
tal de afiliados a la Segu-
ridad Social, el 80% son 
del sector servicios. Es un 
sector que por definición 

es precario, porque depende 
mucho de la estacionalidad, 
va muy unido a los picos y a 
los valles, y es precario de por 
sí. Todos sabemos lo que es el 
comercio, todos sabemos lo 
que es depender de la hoste-
lería, de los picos, de las tem-
poradas altas, y al final hace 
que en el mercado laboral en 
Salamanca el componente sea 
salarios más bien bajos y bas-
tante precario.

Los salarios siguen siendo 
bajos, a pesar de la subida 
del SMI ¿no?
Los salarios son bajos y eso 
nos lleva a otro problema, a 
precarizar más si cabe el mer-
cado laboral, porque hay mu-
chas empresas que lo que ha-
cen es bajar horas a la gente 
para seguir pagando lo mismo 
que antes. Pasa en muchos 

sectores, sobre todo en los em-
pleos más precarios, que sue-
len ir unidos a los más femi-
nizados. Es así, cuando sube 
el SMI, te bajo una hora o dos 
horas o cinco y te sigo pagan-
do lo mismo, y si es posible, 
te obligo a trabajar esas horas. 
No se puede generalizar, pero 
hay muchos empresarios que 
‘trampean’. Esto va unido a 
lo  que nosotros demandamos 
históricamente, que es una 
inspección de trabajo poten-
te, bien dotada, tanto huma-
na como materialmente. Me 
consta que trabajan mucho y 
bien, pero no llegan, hace fal-
ta gente,

¿Cómo ve la reducción de la 
jornada laboral? ¿Es posi-
ble en Salamanca?
Nosotros estamos pidiendo más 
reducción de esas 35 horas: 32,5. 
Si se legisla en ello, se tendrá que 
cumplir. Pero pasará lo mismo 
que con la subida del SMI, dirán 
que la economía se va a arruinar, 
que esto va a ser la ruina, el paro 
va a aumentar… Sin embargo, la 
Seguridad Social ahora mismo 
en Salamanca está en  récords 
históricos de afiliación y de re-
caudación en Salamanca, con lo 
cual  ni la reforma laboral iba a 

ser una destructora de empleo 
ni la subida del SMI está destru-
yendo empleo.

Otro problema, la brecha 
salarial, ¿cómo está en Sala-
manca? 
A nivel nacional ha bajado en el 
momento que el SMI ha subido, 
porque sube para los puestos 
más precarios que al final son los 
más feminizados. Nos preocupa 
enormemente que la brecha sa-
larial se perpetúe en el tiempo y 
llegue a la jubilación. Seguimos 
siendo una sociedad en la que la 
mujer es cuidadora y entra y sale 
del mercado laboral, cosa que el 
hombre no hace o hace mucho 
menos. Si has tenido empleos 
precarios, has cotizado poco du-
rante toda la vida por empleos 
parciales o temporales, al final 
llega la hora de la jubilación y 
tienes bastante menos que un 
varón de tus mismas condicio-
nes que no ha partido la jornada 
laboral ni ha salido ni entrado 
del mercado del trabajo. La mu-
jer sigue teniendo otro tipo de 
relación con el mercado laboral, 
sale muy fácilmente, pero entra 
de manera dificultosa. Solo hay 
que ver que en Salamanca el por-
centaje de mujeres en situación 
de desempleo es el 60%.

“El mercado laboral en Salamanca es 
eminentemente precario porque dependemos 

mucho del sector servicios”
Existe, en su opinión, mucho empleo temporal, parcial, sueldos bajos, brecha salarial,... y aboga 

por una inspección de trabajo potente, bien dotada, tanto humana como materialmente

Marcelino Muñoz, secretario general de UGT Salamanca

Marcelino Múñoz, secretario provincial de UGT  |  Fotos: D.  S.

El secretario general de UGT, Pepe Álvarez, en el centro, en una visita a Salamanca
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E n mayo cumple dos 
años como presiden-
te de la Asociación de 
Empresarios de Hos-

telería de Salamanca, un sector 
que considera que en la actua-
lidad es el más grande e impor-
tante de la ciudad. Jorge Moro 
nos da su visión sobre algunos 
de los problemas de la hostelería 
salmantina y sus reivindicacio-
nes más importantes. 

¿Cómo han sido estos dos 
años, que además han coin-
cidido con la recuperación 
tras la pandemia?
Ha sido una experiencia bas-
tante bonita, aunque con 
mucho trabajo. El sector lo 
pedía, porque veníamos de 
la pandemia con varios cam-
bios importantes, digamos en 
la forma de vivir; nos hemos 
dado cuenta que la forma de 
ocio está cambiando a partir 
de la pandemia, entonces he-
mos tenido que adaptarnos a 
todo eso.

¿Cómo está actualmente el 
sector en Salamanca?
Ahora bastante bien, la gen-
te se ha animado y uno de los 
cambios que ha habido es que 
se tiene más mentalidad de sa-
lir, de disfrutar, de pasar tiem-
po con los amigos y la familia; 
es una tendencia española, sa-
lir a la hostelería, a comer, a 
cenar, a pasar el rato.

¿Cuáles son los problemas 
más importantes que te-
néis?
Lo que está pasando también 
en otros sectores, que no tene-
mos gente para trabajar. Una 
de las cuestiones que desde la 
asociación estamos trabajando 
es el intentar por todos los me-
dios que la gente vea que somos 
un sector atractivo para poder 
trabajar, que los jóvenes vean 
que la hostelería también es 
una salida muy importante, ser 
camarero, cocinero, ayudante, 
lo que sea, es un trabajo muy 
digno y se paga bien. Entende-
mos que la gente puede ver que 
hay mucho ‘pirata’ en ese as-
pecto, pero, como en cualquier 
otro sector, hay empresarios 
buenos y malos, pero intenta-
mos por todos los medios ser 

un sector atractivo para poder 
trabajar, para que la mano de 
obra no nos falte, porque si no, 
tenemos un problema gordo.

Hay como un bulo de que 
los horarios son extensos y 
los sueldos bajos…
La inmensa mayoría de las em-
presas de hostelería cumple lo 
que marca el convenio laboral, 
que está muy bien regulado en 
descansos, sueldo, vacaciones, 
en absolutamente todo. Y está 
bien pagado; de hecho, ahora 
ha subido el SMI y a nosotros 
no nos afecta, porque estamos 
por encima del salario mínimo. 

¿Falta mano de obra o es 
escasa?
Es escasa, no es que falte. 
Nuestro sector es muy tempo-
ral, pero al final siempre ‘sal-
vamos muebles’, siempre apa-
rece gente y nos arreglamos. 
La verdad que no hay de sobra, 
pero no es solo en nuestro sec-
tor, creo que pasa en muchos. 
Lo que sí notamos es que muy 
poca gente quiere contratos 
de media jornada, es un suel-
do de 670 euros y si te pagan 
casi 500 por no hacer nada, no 
les interesa. Son mentalidades, 
porque a la gente hay que de-
cirle que hay que cotizar y si 
no cotizas, tienes un problema. 
Hay muchas fórmulas para ga-
nar dinero, unas legales, otras 
alegales y otras ilegales, la que 
es más fácil de las que conoz-
co es trabajar, por supuesto, 
dignamente, con tus derechos, 
porque tenemos que entender 
que tenemos que vivir de tra-
bajar.

Hace tiempo hablaba de 
modernizar el sector, ¿se 
ha avanzado en este senti-
do?
Sí, en eso nos hemos pues-
to mucho las pilas. Lo hemos 
visto sobre todo en las últimas 
ferias en las que hemos esta-
do este año, se ha visto que 
la provincia de Salamanca es 
impresionante. Nos estamos 
poniendo las pilas, somos una 
ciudad y una provincia con ré-
cords turísticos y para esto hay 
que estar preparados, porque 
nosotros somos el servicio para 
esos turistas, y lo estamos sa-
cando con nota. Ahora la gente 

que monta un restaurante está 
arriesgando mucho y se preo-
cupa muchísimo de hacer las 
cosas bien. Por otro lado, en 
este momento estamos luchan-
do con las terrazas de invierno, 
que es una cuestión que nos 
parece primordial, viene gente 
en invierno y hay quien quiere 
estar en la calle también y te-
nemos que estar preparados; 
en cualquier lugar de Europa 
ahora mismo, incluso en ciuda-
des patrimonio, tienen terra-
zas con un monumento al lado, 
se puede convivir con eso.

¿Cómo está este tema?
Está sobre la mesa, lo hemos 
planteado en reunión reciente 
en el Ayuntamiento; Es una de 
nuestras propuestas, no que-
remos hacer construcciones ni 
cerramientos de aluminio, por-
que entendemos que también 
jugamos con el patrimonio de 
nuestra ciudad y además con 
los ciudadanos. Cubriendo el 
mismo espacio que tenemos 
ahora mismo en una terraza, 
desde la asociación hemos pre-
sentado un proyecto para que 
podamos tener unas terrazas 
que estén bien y que no rom-
pan el patrimonio ni la vida 
normal de los ciudadanos, si 
no todo lo contrario, se pueden 
conjugar perfectamente.

¿Alguna otra demanda de 
vuestro sector?

No es una demanda como tal, 
pero siempre estamos pensan-
do cosas y creo que Salamanca 
está pidiendo a gritos un festival 
de invierno o de primavera, pero 
nos encontramos con el bache 
de que no hay espacios, no tene-
mos espacios para montar algo 
así. Por ejemplo, el fin de año 
universitario congrega a 18.000 
o 20.000 personas y podríamos 
alargar un poco la pernoctación 
con actividades lúdicas de todo 
tipo y un buen festival; pondría 
a Salamanca en el mapa más de 
lo que está. 

¿La hostelería es ahora mis-
mo uno de los sectores más 
importante o si cabe, el que 
más?
Yo no quiero tirar por tierra a 
nadie, todos son importantes, 
y en Salamanca tenemos nues-
tra Universidad, que es un valor 
increíble, pero es verdad que la 
hostelería es el sector más gran-
de e importante de la ciudad en 
este momento; si mañana se crea 
industria u otra cosa, ya veremos.

Y hablando de la asociación, 
¿cuáles son sus principales 
funciones?
Lo más importante que tiene 
es a nivel profesional, es decir, 

tenemos servicios profesiona-
les, jurídico, laboral y conta-
ble, asesoramos sobre todas las 
cuestiones, por ejemplo, cómo 
se abre un bar, restaurante o dis-
coteca. Aparte somos el vínculo 
entre los hosteleros y las admi-
nistraciones y además tenemos 
la representatividad del sector 
y lo defendemos ante cualquier 
injusticia que consideremos por 
parte de quien venga. Tenemos 
la representatividad de la hoste-
lería de Salamanca y de la pro-
vincia y somos el camino ante 
cualquier duda de cualquier aso-
ciado. Por eso, quiero animar, 
que creo que es lo más inteli-
gente que puede hacer la gente, 
a que todos tienen que asociarse, 
les compensa, los defendemos, 
hacemos trámites, todo.

¿Quedan muchos fuera?
Somos un sector grandísimo y 
tenemos algo más de 500, pero 
somos más de 2.000 licencias 
en Salamanca y provincia. Te-
níamos que tener 1.200-1500, 
pero la gente se asocia cuando 
tiene un problema, que es lo que 
más fastidia. Hay que ser corpo-
rativista; si estoy en un sector, 
cuanto más seamos, más fuer-
te será mi sector, te hacen más 
caso, porque al ser muy grande, 
hay más presión y más cosas se 
pueden lograr.

“Salamanca está pidiendo a gritos un festival 
de invierno, pero no hay espacios para montar 

algo así”
El sector más importante de la ciudad, según el presidente de los hosteleros, se ha 

recuperado de la pandemia, pero se enfrenta al problema de la mano de obra e insiste 
en contar con terrazas de invierno 

Jorge Moro, presidente de la Asociación de Empresarios de Hostelería de Salamanca

Jorge Moro, presidente de la Asociación de Empresarios de Hostelería de Salamanca  |  Foto: V. M.
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J osé Javier Román Ca-
pillas es el decano del 
Colegio de Abogados 
de Salamanca desde 

hace más de tres años. De todo 
este tiempo hace balance, anali-
zando cómo se encuentra el sec-
tor en la actualidad y sus princi-
pales demandas, en la siguiente 
entrevista. 

Lleva varios años como De-
cano del Colegio, ¿Qué ba-
lance hace de este tiempo?
Algo más de tres años. Sin duda 
ha sido un período complica-
do, puesto que empezamos con 
las limitacioens derivadas de la 
pandemia (de aforos en los ac-
tos, de acceso a los Juzgados, 
celebraciones de juicios, citas 
previas…) y cuando volvimos a la 
presencialidad comenzamos con 
la lucha por el turno de oficio, 
empezaron los problemas de las 
huelgas de  los funcionarios y la 
ralentización de la justicia. Pero 
afortunadamente empezamos a 
ver algo de luz al final del túnel. 

Pese a todo, el balance es muy 
postivo a nivel colegial, interno,  
pues hemos conseguido que los 
compañeros y compañeras se in-
volucren en el Colegio, implan-
tar la Mediación Intrajudicial 
Civil, de Familia y Mercantil, 
el Servicio de Orientación a la 
Mediación (SOM), o el Canal de 
Denuncias, entre otros muchos 
objetivos, como la firma con la 
UPSA de los Convenios para 
la Especialización Práctica en 
Mediación Familiar y Convenio 
para el Curso de Especialista en 
Mediación Familiar. También se 
han firmado convenios de cola-
boración para facilitar nuestro 
trabajo ante otras administra-
ciones autonómicas, distintas de 
Castilla y León.

Por último, resaltar las exce-
lentes relaciones institucionales 
del Colegio con las administra-
ciones públicas, autoridades ci-
viles, militares y con el resto de 
los colegios profesionales, con 
los que se mantene una magní-
fica relación.

¿En qué punto se encuentra 
el sector de la abogacía en 
Salamanca?
En una fase de vuelta a la norma-
lidad en nuestro trabajo, inten-
tando superar las complicacio-
nes generadas por las huelgas y 
el colapso judicial por la falta de 
medios tanto personales como 

materiales en los Juzgados, y 
adaptánose a diario a los nuevos 
retos, tanto legislativos como 
tecnológicos, entre otros, me-
diante formación continua que 
se recibe en los numerosos cur-
sos organizados por el Colegio, y 
por los Consejos de la Abogacía.

¿Cuáles son los principales 
problemas que sufre el sec-
tor?
El principal problema ahora 
mismo es la falta de medios en 
Justicia que provoca retrasos 
importantes y desconfianza del 
el ciudadano (que al final es el 
mayor perjudicado por la situa-
ción). Nada se parece tanto a la 
injusticia como la justicia tardía. 
Es más difícil que el ciudadano 
quiera ejercer sus derechos ante 
los tribunales si se tiene una 
mala imagen de los mismos.

Además la ralentización con-
lleva problemas económicos, re-
trasos en los pagos, no solo a los 
abogados sino especialmente a 
los clientes que también quieren 
cobrar, y a veces el dinero está en 
las cuentas de los Juzgados pa-
ralizado a la espera de la resolu-
ción.. Hay retrasos importantes 
en la tramitación de los proce-
dimientos judiciales, desde la 
presentación de una demanda, 
hasta la celebración del juicio 
pasan meses…

Otro problema es la continua 
adaptación a los cambios que 
casi diariamente nos encontra-
mos en nuestro trabajo, desde 
continuas reformas legistlativas, 
pasando por la adaptación a las 
nuevas tecnologías, o las cam-
biantes demandas de la socie-
dad, por ejemplo.

¿Sigue el turno de oficio en 
la complicada situación de 
hace unos meses?
Hay avances importantes, pues-
to que prácticamente todas las 
semanas hay reuniones institu-
cionales entre los representantes 
del Consejo General de la Abo-
gacía y el Ministerio (incluso ha 
habido alguna reunión entre el 
Ministro y nuestra Presidenta, 
drectamente). Hay buena volun-
tad política, pero es un problema 
presupuestario y a día de hoy no 
están aprobados los presupues-
tos.

También se están acercan-
do posturas, y llegando a algún 
acuerdo en otras cuestiones ta-
les como criterios iguales en to-
das las Comisiones Provinciales 

para la  concesión del beneficio 
de justicia gratuita, o la reduc-
ción de las cargas burocráticas 
para los letrados y colegios pro-
fesionales, instrumentos que 
protejan la calidad en el trato a 
los profesionales… no solo es un 
problema económico.

Las reivindicaciones de con-
tenido económico, es decir, una 
retribución digna, subida de ba-
remos y actualización automáti-
ca, pago de todas las actuaciones 
realizadas,  desplazamientos de 
los letrados a partidos judiciales 
(que los abonan de su bolsillo en 
muchas ocasiones), la cesión de 
espacios y  medios necesarios 
para desarrollar su trabajo, en 
los partidos judiciales… impli-
can un coste económico condi-
cionado por los presupuestos.

Las pensiones y la jubila-
ción también es un tema 
que preocupa y ha llevado a 
concentraciones por parte 
de los letrados…

Efectivamente, aunque es un 
problema en el que la Mutua-
lidad, con el apoyo del Consejo 
General, está trabajando con el 
Ministerio de Inclusión y Segu-
ridad Social para buscar alguna 

solución que permita la integración 
en el RETA de todos aquellos ejer-
cientes que lo soliciten, pero que 
no afecte al resto de los integrantes 
de la abogacía que no quieran inte-
grarse en el sistema público. 

¿Cuáles son las principales 
demandas del Colegio de 
Abogados?
Al Ministerio de Justicia más 
medios personales y materiales. 
En Salamanca, la creación de 
un nuevo Juzgado civil, pues el 
volumen de asuntos que se tra-
mitan es muy elevado, lo que 
provoca retrasos en los proce-
dimientos, como antes he ex-
plicado. A las aministraciones 
públicas, en general, una mayor 
colaboración con los profesiona-
les y simplificar los trámites, me-
nos escribir y más trato directo 
para solvertar los problemas, en 
beneficio de los ciudadanos. A 
estas alturas, que siga existiendo 
la cita previa no tiene sentido, y 
es un ejemplo. 

Hay muchos más letrados y 
pleitos que hace años. ¿Es 
más fácil o difícil ser aboga-
do ahora?
Sin duda es mucho más difícil. 
Hace años, todos nos conocía-

mos y nos respetabamos, los 
acuerdos entre compañeros 
siempre se cumplían sin nece-
sidad de firmar ningún docu-
mento. Actualmente eso se va 
perdiendo. La masificación im-
plica una mayor desconfianza 
entre compañeros pues a mu-
chos ni tan siquiera los conoces. 
Asimismo la globalización de la 
profesión, con la celebración de 
juicios telemáticos, hace que se 
pierda el trato humano. 

Por último, unas palabras 
para la sociedad.
Pedir mayor confianza en la Jus-
ticia y, sobre todo, en los aboga-
dos, que estamos para ayudar y 
solventar problemas. También,  
mayor empatía y comprensión 
con nuestro trabajo, que entien-
dan que la solución a la mayoría 
de los problemas no depende so-
lamente del abogado, que hace 
lo imposible por solventarlos, 
pero que hay otros factores  que 
no dependen de nosotros, como 
antes he dicho. Y que no olviden 
que, junto con otros operadores 
jurídicos, somos esenciales en la 
defensa de la independencia del 
poder judicial, fundamental para 
garantizar el estado de derecho.

José Javier Román Capillas, decano del Colegio de Abogados de Salamanca

“Los abogados, junto a otros poderes 
jurídicos, somos esenciales en la defensa de la 

independencia del poder judicial”
El decano pide a la sociedad “mayor confianza en la Justicia y, sobre todo, en los abogados”

José Javier Román Capillas, decano del Colegio de Abogados de Salamanca  |  Fotos: V.  M.
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A velino Álvarez Ro-
dríguez es el presi-
dente del Colegio 
de Arquitectos, una 

profesión “fundamental en el 
sector de la construcción ya que 
cualquier edificación de uso ad-
ministrativo, sanitario, religioso, 
docente, cultural y residencial 
en todas sus formas necesita de 
un arquitecto para su ejecución 
como dice la ley de Ordenación 
de la Edificación”, explica el pro-
fesional. 

En Salamanca, en la actuali-
dad hay cerca de 250 arquitec-
tos colegiados, una “proporción 
adecuada a la necesidad de la 
provincia”. 

El Colegio de Arquitectos de 
Salamanca, entre otras cosas, 
“tienen la función de visar los 
trabajos profesionales en su ám-
bito de competencia, el objeto 
del visado es comprobar, al me-
nos la identidad y habilitación 
profesional del autor del trabajo; 
y la corrección e integridad for-
mal de la documentación del tra-
bajo profesional de acuerdo con 
la normativa aplicable al trabajo 
del que se trate”. 

Pero su labor va más allá. En-
tre sus funciones está la de “or-
ganizar cursos para la formación 
profesional de sus colegiados, 
evitar el intrusismo profesional, 
participar en Consejos o Comi-
siones de organismos de la ad-
ministración en la competencia 
sobre la arquitectura. Atender 
las solicitudes de información 
sobre sus colegiados, así como 
las peticiones de inspección o in-
vestigación que les formule cual-
quier autoridad competente”. 

En definitiva, “representar y 
defender la profesión ante las 

administraciones, instituciones 
o particulares”. 

El sector de la arquitectura 
está directamente relacionado 
con el de la vivienda, un merca-
do que en la actualidad pasa por 
un momento complicado debi-
do a los precios de las hipotecas 
y los alquileres. “Evidentemente 
el mercado de la vivienda afecta 
directamente a la demanda y por 
tanto a la redacción de proyectos, 
aunque hoy en día hay más movi-
miento en la reforma de viviendas 
que en viviendas nuevas debido a 
las potentes ayudas de los fondos 
Next Generation”, explica Álvarez. 

Dentro del sector, en lo que se 
refiere a los visados de obra nue-
va los datos de 2021 y 2022 “fue-
ron bueno, visándose unas 700 
viviendas”, explica el presidente. 
Por su parte, “en 2023 se visaron 

unas 500 viviendas estando en 
una baja considerable de más de 
un 20%. Y este año todavía no te-
nemos una información adecuada 
para determinar el número de vi-
viendas para visar”, detalla. 

Un descenso, bajo el punto de 
vista del presidente del Colegio de 
Arquitectos, marcado porque “el 
mercado de la vivienda está ac-
tualmente muy centrado en la re-
habilitación de vivienda existente, 
incluida la rehabilitación energé-
tica, que cuenta con grandes ayu-
das (fondos Next generation) y no 
requiere visado”. 

También, “en las condiciones 
hipotecarias tan desfavorables, 
así como en la alta subida de 
los precios de los materiales de 
construcción y la falta de mano 
de obra cualificada en el sector”, 
explica. 

Las consecuencias de la alta 
subida de precios de los materia-
les en la ralentización e incluso 
paralización de obras tanto públi-
cas como privadas, “provocando 
que el sector de la construcción 
sufra una importante subida de 
precios en los materiales, en al-
gunos casos como los cerámicos 
superiores al 40 %”. 

“Aunque actualmente parece 
que se está moderando, estas su-
bidas han supuesto la ralentiza-
ción del sector, generando mucha 
inseguridad en las obras, siendo 
inviables los presupuestos de 
obras para larga duración o para 
realizarlas con muchos meses pos-
teriores a su proyecto. Esto provo-
ca la paralización de obra pública 
y privada para ajustar los precios 
a la situación del mercado en el 
momento de su ejecución.”. 

Una de las graves preocupa-
ciones de este sector es la falta 
de mano de obra, tanto cualifi-
cada como no cualificada. “Esto 
es preocupante para el sector”, 
señala el profesional. “Espe-
cialmente la mano de obra cua-
lificada dificulta la realización 
de obras e impide el desarrollo 
del sector, además esta falta de 
cualificación dificulta la correcta 
ejecución de las mismas, influ-
yendo tanto en el plazo como en 
la calidad de la ejecución”. 

“Hay poca oferta de vivienda 
nueva”, aclara. “La construc-
ción ha subido mucho y es difí-
cil competir con el mercado de 
vivienda usada. En todo caso el 
Colegio no controla el mercado 
inmobiliario”. 

Nuestra Señora de Belén 
en su huida a Egipto, pa-
trona del Colegio 
En el año 1749 la Real Congrega-
ción de Nuestra Señora de Belén 
elaboró las Ordenanzas para el 
mejor regimiento y seguridad de 
las obras y edificios del Reino. 
“En esas ordenanzas, la congre-
gación quedó con la potestad ex-
clusiva de examinar y otorgar los 
títulos de arquitecto, derivando 
con el paso del tiempo en lo que 
hoy conocemos como Colegios 
Profesionales de Arquitectos. 
Posteriormente fue declarada 
Patrona de todos los arquitectos 
de España por el Papa Pío XII”. 
Como es tradición, y con moti-
vo de la festividad patronal, “el 
COAL de Salamanca reconocerá 
a los arquitectos que cumplen 40 
y 25 años de profesión, además 
de dar la bienvenida a los jóvenes 
que se han colegiado en el último 
año”, concluye el presidente del 
Colegio de Arquitectos. 

Avelino Álvarez Rodríguez, presidente Colegio de Arquitectos

“La falta de mano de obra, tanto cualificada como 
no cualificada, es preocupante para el sector”

En Salamanca, en la actualidad hay cerca de 250 arquitectos colegiados,  
una “proporción adecuada a la necesidad de la provincia”

Profesionales homenajeados por el Colegio de Arquitectos, en la celebración de su patrona
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E n el año que cumple 
su 130 aniversario y 
a punto de alcanzar 
los 2.900 colegiados, 

el Colegio Oficial de Médicos de 
Salamanca afronta 2024 con 
tres objetivos prioritarios, según 
destaca su presidente el doctor 
Santiago Santa Cruz. Por un lado, 
defender y difundir la reivindi-
cación del nivel A1 plus para el 
colectivo médico. Por otra parte, 

reivindicar una gestión negocia-
da con los servicios que sitúe al 
complejo hospitalario de Sala-
manca entre los mejores de Espa-
ña, y, además, trabajar en una re-
ordenación y mayor financiación 
de la Atención Primaria.

Desde el Colegio de Médicos 
de Salamanca se respetan las 
reivindicaciones de otros colec-
tivos profesionales, pero hay un 
hecho incuestionable: el camino 

formativo del médico es muy su-
perior al de cualquier otra pro-
fesión sanitaria. “De esto no hay 
ninguna duda, por eso si otras 
profesiones suben al nivel A1, 
el médico tiene que ascender de 
nivel también”, defiende Santa 
Cruz.

Para argumentarlo, el presi-
dente expone que los médicos 
están obligados a realizar seis 
años de estudios universitarios 

con 360 créditos ECTS, lo que se 
corresponde con el nivel MECES 
3. A ello hay que sumar un mí-
nimo de un año de preparación 
del MIR y otros cuatro o cinco de 
especialización que, recuerda, es 
imprescindible para poder tra-
bajar en el Sistema Nacional de 
Salud. Este camino no es equi-
parable al que recorre otro per-
sonal con carrera de cuatro años 
(240 créditos ECTS) y sin nece-

sidad especialización para poder 
ejercer.

Un segundo ámbito de trabajo 
para el Colegio de Médicos de Sala-
manca será la mejora del Complejo 
Asistencial Universitario de Sala-
manca (CAUSA). Santa Cruz des-
taca que este centro es el hospital 
con mayor dotación de personal y 
cartera de servicios de Sacyl, pero 
“necesita una gestión negociada 
y eficiente con los servicios para 
situarlo entre los mejores de Espa-
ña”. 

El presidente, además, hace 
hincapié en que la accesibilidad 
a los servicios sanitarios, que “es 
algo imprescindible y por lo que 
me consta que se está peleando 
desde la presidencia de la Junta, va 
en contra de las enormes listas de 
espera que existen en Salamanca”.

En tercer lugar, y muy impor-
tante, está la preocupación por el 
primer nivel asistencial. “Frente 
a medidas cortoplacistas y frau-
dulentas como la contratación de 
médicos sin especialidad, el Cole-
gio sigue abogando por una reor-
denación de la Atención Primaria 
para hacerla eficiente, atractiva y 
que realmente sea el eje vertebra-
dor del sistema sanitario, y para 
ello, es necesario también un ma-
yor porcentaje de financiación”, 
señala Santa Cruz. 

Por último, destacar el apoyo 
a los profesionales que la entidad 
profesional mantiene frente a to-
das aquellas agresiones físicas y/o 
verbales que se produzcan en la 
provincia, con el fin de exigir la 
reparación integra del daño cau-
sado al amparo de la legislación 
civil, penal o administrativa que 
corresponda en cada caso.

El Colegio de Médicos de Salamanca pide un 
reconocimiento de la profesión acorde a un 

camino formativo de hasta 12 años
La gestión negociada con los servicios del CAUSA y la mayor financiación para primaria, 

otros frentes

Santiago Santa Cruz, presidente del Colegio Oficial de Médicos de Salamanca
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L as enfermeras esta-
mos siempre presen-
tes en la vida de los 
ciudadanos y de la 

comunidad. Somos esa figura 
que acompaña a lo largo del ci-
clo vital de las personas: firme y 
cercana en los centros de salud, 
hospitales, servicios socio-sani-
tarios, mutuas…  Este acompa-
ñamiento también ha ido unido 
a cambios profundos en la pro-
fesión. Un camino lento y difícil, 
sí, pero con garantías. 

Nuestras reivindicaciones 
no son utopías
Nuestras históricas reivindica-
ciones parecen caer en saco roto 
bajo la mirada impasible de los 
responsables de la administra-
ción. Esto no es aceptable. Es 
urgente la regulación efectiva 
de las especialidades existen-
tes; la creación de las que faltan 
desde hace años; la equipara-
ción como Grupo A1 acorde con 
nuestra titulación académica y 
por supuesto, la prescripción 
enfermera. No son mitos. Res-
ponden a necesidades reales que 
no se ven apoyadas ni formal ni 
institucionalmente. Pertenecen 
a un ámbito de competencias ya 
establecido. Sin embargo, parece 
que se han convertido en utopías 
que nunca llegaremos a alcan-
zar.  Persistiremos, no lo duden. 
Debemos y queremos participar 
activamente en la mejora de la 
salud de la comunidad y avan-
zar en logros de bienestar para 
todos. 

Para ello necesitamos el re-
conocimiento y la legitimidad 
acorde a la acreditación que nos 
da nuestra formación y compe-
tencias. Debemos formar parte 
de los foros de discusión de las 

políticas socio-sanitarias 
y aportar nuestro cono-
cimiento dentro de un 
campo multidisciplinar. 

La gestión: su  
desarrollo  
y humanización
Es necesario, a la vez, que 
el ámbito de la gestión 
enfermera se desarro-
lle a través de méritos y 
competencias persona-
les, con empatía y con li-
derazgos capaces de unir 
al colectivo. Hablamos 
continuamente de “Hu-
manización”. Cuidados 
centrados en el paciente, 
la familia y la comuni-
dad, en todas las etapas 
de la vida, que requieren 
adaptar el sistema a las 
personas, acercarse a sus 
circunstancias. Ahí tene-
mos mucho que decir. Lo 
primero: humanizar 
la gestión de y hacia 
los profesionales. Las 
personas no son “recur-
sos humanos”, son agen-
tes fundamentales del 
proceso, y también del 
cambio. 

El principal activo es 
el capital humano. Es este un 
cambio necesario para la sos-
tenibilidad del sistema y para 
garantizar los máximos están-
dares de calidad  e n 
cuidados. En las escasas oca-
siones en los que se ha visto 
algo de unidad, la profesión ha 
avanzado. 

A pesar del entorno tan tur-
bulento podemos hablar de 
logros. Hemos atravesado mo-
mentos muy difíciles que to-
davía permanecen de manera 

vívida en nuestra retina, aun-
que para algunos ya formen 
parte de la historia. La sensa-
ción general, tristemente, es 
que no hemos aprendido nada 
de ello. Pero hay que conocer 
la historia para comprenderla, 
analizarla y seguir hacia delan-
te. Aprendiendo de los errores. 

Debemos adaptarnos a las 
nuevas necesidades, tecnolo-
gías, y a los cambios sociales. 
Esto supone un esfuerzo con-
junto. Permanecer ajenos a 
estas realidades no hace que 

sean menos tangibles. Desde 
el Colegio Profesional de 
Enfermería impulsamos y 
respaldamos el desarrollo 
enfermero. 

Investigamos para avanzar 
y ser mejores profesionales. 
Lideramos grupos, proyectos 
o simplemente gestionamos 
nuestro trabajo diario. A veces 
somos el último rostro que ve 
una persona, la mano que le 
sostiene en su momento más 
vulnerable. A veces cuidamos, 
otras, solo somos consuelo. 

Formamos a las que vendrán 
detrás, aquellas que tomarán el 
relevo. 

Es preciso reivindicar una 
profesión que vehicula la tra-
yectoria vital de las  p e r -
sonas. Las instituciones y 
órganos de gestión deben des-
prenderse de sus  p r e -
juicios y poner en valor una 
profesión y un colectivo que 
tiene mucho que aportar en el 
desarrollo y sostenibilidad de 
los nuevos modelos de aten-
ción socio sanitaria. 

Elena Fernández Marcos, Vocal del Colegio Profesional de Enfermería de Salamanca

La enfermera debe estar presente en los espacios 
de decisión de las políticas socio-sanitarias

Las instituciones y órganos de gestión deben aprovechar el conocimiento de la 
profesión para el desarrollo y la sostenibilidad de los nuevos modelos de atención
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César García

E l poeta griego Ho-
mero fue el primero 
que escribió la fra-
se “la unión hace la 

fuerza”. Cinco palabras que 
dicen mucho y que varios 
países han llegado a utili-
zar como su lema nacional. Y 
aquí en Salamanca, la Marca 
de Garantía Ternera Charra 
es un buen ejemplo del éxi-
to a partir de la colaboración 
de las personas. Cuenta con  
250  asociados, incluidos los 
50 que están vinculados a la 
industria cárnica. Su produc-
ción anual se aproxima a los 
15.000 terneros y en el último 
ejercicio ha facturado más de 
15 millones de euros.

Esas cifras podrían haber 
sido mucho mayores, ya que 
estos ganaderos han padeci-

do los efectos de la Enferme-
dad Hemorrágica Epizoótica 
(EHE) y la cantidad de buro-
cracia que ha llevado a las mo-
vilizaciones del campo.

De hecho, según su presi-
dente, José Javier Boyero, las 
exigentes normas de la UE les 
afectan “igual que al resto de 
ganaderos de este país pero 
con un agravante y es que no-
sotros exigimos más condi-
ciones a la hora de producir, 
con lo cual nuestra situación 
es más desfavorable respec-
to a los que no tienen que 
cumplir tantas normativas. 
Entendemos que el futuro no 
pasa por estar rellenando pa-
peles ni haciendo cursos que 
siguen dos años y al tercero lo 
cambian”. 

Además, añade, “hemos te-
nido que luchar contra el ‘bi-

cho’ (EHE) y nos han dejado 
solos y ese es un problema 
muy serio”.  Las infecciones 
de las reses han parado en in-
vierno pero con las tempera-
turas suaves “estamos viendo 
que vuelven a darse casos y 
las consecuencias de la crisis 
de agosto a octubre las esta-
mos pagando ahora, con pro-
blemas de abortos y de no fer-
tilidad”.

 Y por si fuera poco, llega 
otro obstáculo, “el tema del 
transporte animal. El clima 
en España no tiene que ver 
con el de Dinamarca, Alema-
nia, Países Bajos… aquí hace 
calor y esa normativa está 
diseñada para países con un 
clima diferente, si aquí no 
se flexibiliza la norma de los 
transportes, tendremos más 
problemas”.

Sin embargo, a pesar de 
tantas dificultades la Marca 
de Garantía Ternera Charra 
ha logrado un crecimiento  
sostenible que ronda el 10%. 
“Casi desde que empezamos 
estamos creciendo de forma 
continua, no son crecimientos 
muy altos, aunque sí hubo un 
boom al principio, pero se ha 
mantenido esa buena evolu-
ción”, detalla Boyero.

La clave del éxito de este 
proyecto es que asegura la 
mejor calidad de la carne con 
la máxima garantía para el 
consumidor gracias a que se 
califica y controla cada fase de 
producción, desde la propia 
explotación ganadera pasan-

do por el cebadero, el matade-
ro, la sala de despiece y el ma-
yorista hasta el punto de venta.

Los grandes supermercados 
del país distribuyen entre el 30 
y el 40% de la producción de 
Marca de Garantía Ternera Cha-
rra, cuyos principales mercados 
están en Cáceres, Valencia, Ca-
taluña y Madrid, además de Sa-
lamanca.

En este sentido, conviene 
destacar la fortaleza de esta en-
tidad, entre otros motivos, por 
la estabilidad que proporcionan 
dos cooperativas de pro-
ductores que forman 
parte de la Marca de 
Garantía Ternera 
Charra, Pecogasa y 
Copasa, que tiene 
un gran volumen 
de socios. 

Del mismo 
modo, la aso-
ciación creó la 
sociedad Ternera 
de Salamanca “que 
comercializa todo el 
producto que ge-
neran nuestros 
socios y 

nos sirve de colchón para po-
tenciar a la asociación, que por 
sí misma genera unos recursos 
limitados”.

Y en el ámbito social, la Mar-
ca de Garantía Ternera Charra 
es uno de los patrocinadores 
destacados de Unionistas CF, 
el equipo de fútbol de Sala-
manca en Primera RFEF. “Es-
tamos muy contentos con ese 
acuerdo, su filosofía casa con 
la nuestra y la experiencia está 
siendo muy positiva por ambas 
partes”, concluía Boyero para 
reconocer que fue muy boni-

to que clientes de Ma-
drid y de Barcelona 

le comentasen que 
vieron esa publi-
cidad en los par-
tidos de Copa del 
Rey televisados 
para todo el país, 
que el conjunto 
charro disputó 

en 2020 ante el 
conjunto blanco y 

este año frente a los  
blaugranas.

José Javier Boyero, presidente Marca de Garantía Ternera Charra

Ternera Charra, el éxito salmantino,  
a pesar de las dificultades

Con 250 asociados, consigue crecer frente al exceso de burocracia y la EHE
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Berta Joven

F ue educado para ser 
cura de pueblo en los 
años 70, pasó dos años 
estudiando en Suiza y 

tras su ordenación sacerdotal 
ejerció durante casi tres décadas 
como formador de seminaristas, 
tanto en Ávila como en Sala-
manca. Después le nombraron 
párroco en la capital abulense 
donde pensó que se jubilaría. 
Sin embargo en febrero de 2017 
el Papa Francisco le elegía para 
ser obispo de Plasencia y cuatro 
años más tarde tenía que asumir 
las Diócesis de Salamanca y Ciu-
dad Rodrigo. Hablamos de José 
Luis Retana, el obispo ‘pluriem-
pleado’ que nos atendía con su 
característica amabilidad.

¿Qué situación viven las 
diócesis de Salamanca y Ciu-
dad Rodrigo actualmente?
Imagino que la misma que su-
cede en otras tantas diócesis es-
pañolas. Además de las muchas 
personas que viven con seriedad 
su vida cristiana, siguiendo a 
Cristo en la Iglesia, existe una 
abundante secularización de 
personas que planean su vida 
al margen de Dios. No es desde-
ñable el número de cristianos 
solo sociológicos. Hay quienes 
conocen a Cristo y están “en 
casa”, viviendo activamente 
su fe; quienes, conociendo 
a Cristo, se han ido alejando 
“de casa” y de su compromiso 
de fe; y quienes no conocen 
a Cristo o le recha-
zan. 

Es urgente “descentrarnos”, 
dejar de pensar en nosotros mis-
mos y volvernos más a Dios. Po-
nerlo en el centro y pasar noso-
tros a la periferia. Darnos cuenta 
de que Él nos regala todo y nos 
da todo. Frente a Él, no cabe 
más que la acción de gracias. Vi-
vir como cristiano no es más que 
vivir agradecido y agradeciendo. 
No vivir solo de “cara a la gale-
ría”, sino descubrir quién soy y 
quien es mi hermano; verme y 
verle con el corazón de Dios.

¿Cómo vive la crisis de las 
nuevas vocaciones?
La vivo con dolor y con paz. La 
escasez de vocaciones al mi-
nisterio sacerdotal es, posible-
mente, el mayor problema de la 
Iglesia. Es difícil que surjan vo-
caciones en un mundo que vive 
al margen de Dios. Sin embargo, 
la vida se nos ha dado para en-
tregarla. Con paz, porque el Se-
ñor sabe por qué nos hace pasar 
por este invierno vocacional y se 
lo pedimos reconociendo que Él   
es más grande que todas las di-
ficultades actuales y no dejará a 

su Iglesia sin vo-
caciones.

¿ C ó m o 
p u e d e 
a t r a e r 
la Igle-
sia a la 
j u v e n -
tud?

Las propuestas de vida que los 
adultos hacemos a nuestros jó-
venes no son atractivas ni subra-
yan el esfuerzo y la lucha. Seguir 
a Cristo es ir a contracorriente de 
lo que propone nuestro mundo y 
es difícil. Sin embargo, a los jó-
venes les atraen los ideales gran-
des. Hay muchos movimientos 
nuevos en la Iglesia que atraen 
a los jóvenes. Es crucial resaltar 
la belleza de seguir a Cristo, y es 
muy necesario acompañarlos y 
pasar tiempo con ellos. 

La Iglesia sabe que los jóve-
nes, con su presencia y su pa-
labra, ayudan a rejuvenecer su 
rostro. Existe, podríamos decir, 
una desilusión institucional por 
parte de los jóvenes. Pero la 
Iglesia los mira con simpatía y 
humildad. Los mira en positivo, 
con una escucha humilde y una 
mirada cordial. Nos entristece 
su ausencia y deseamos mos-
trarles cómo encontrar al que 
puede dar respuesta a sus pro-
fundos deseos de felicidad; pro-
piciar el encuentro personal con 
Cristo y acompañar su inserción 
en la comunidad. 

El Papa ha llamado a “des-
masculinizar” la Iglesia 
católica y ha dicho que no 
se ha escuchado “suficien-
temente la voz de las muje-
res”. ¿Cómo potenciaría el 
papel de la mujer dentro de 
la Iglesia?
Como en tantos temas actuales, 
este problema no ha sido solo el 
problema de la Iglesia. Hoy, la 
Iglesia no puede entenderse ni 
sostenerse sin la participación 
de la mujer. Reconociendo el pa-
pel de María, madre de Jesús, y 
de María Magdalena, apóstol de 
los apóstoles, el mundo ha teni-
do una estructura masculina. 
Hoy no es así, tampoco en la 
Iglesia. Muchas de las respon-
sabilidades en las comunida-

des y en la diócesis están en 
manos de mujeres. Si 

nos centramos en la 
misma Curia: 

u n a 
m u -

j e r 

está en la secretaría, y otra en la 
secretaría judicial; de tres per-
sonas que llevan la economía 
diocesana, dos son mujeres, 
y la delegación de comunica-
ción la llevan dos mujeres. Yo 
mismo tengo dos mujeres en el 
Consejo Episcopal. Y están, no 
porque sean mujeres, sino por-
que realizan bien su trabajo.

¿Cómo ha recibido la aper-
tura del Vaticano a las 
bendiciones a las parejas 
homosexuales? ¿Qué im-
portancia tiene este paso?
Con normalidad. Este asunto 
de las bendiciones ha causado 
revuelo. La doctrina sobre el 
matrimonio no ha cambiado. 
Se bendice a las personas y 
toda persona es digna de ser 
bendecida por el Señor.

¿Le preocupa el cambio 
climático y el cuidado del 
planeta? ¿Qué mensaje 
tiene la diócesis al respec-
to?
Me preocupa el cuidado de la 
casa común, como no puede 
ser de otra manera. Los cris-
tianos suelen ser buenos ciuda-
danos y deben tener este cuida-
do desde su propia casa: ahorro 
de agua, reciclaje, buenas prác-
ticas. No podemos pensar que 

un problema de esta magnitud 
lo solucionen únicamente los go-
biernos.

Una de las soluciones a la 
falta de sacerdotes es la im-
plicación de los laicos al 
frente de las celebraciones, 
que consisten en la lectura 
de la Palabra de Dios, y en 
la distribución de la comu-
nión. ¿Cómo lo ve? 
Cuando un sacerdote no puede 
celebrar la eucaristía domini-
cal en todas sus parroquias, se 
pretende que la comunidad pa-
rroquial se pueda reunir para 
encontrarse en asamblea, escu-
char la Palabra de Dios y recibir 
la Comunión. Existen personas 
laicas preparadas para ello, y 
se realiza en bastantes lugares, 
siempre con la sabia rotación 
que propone el pastor de esas 
comunidades.

¿Qué otros nuevos retos tie-
nen por delante?
Cuidar la salud de los sacer-
dotes y que no trabajen solos, 
sino con un equipo pastoral 
que les refuerce personalmen-
te y en su tarea apostólica. Es-
tamos también inmersos en 
completar las unidades pasto-
rales para facilitar el trabajo 
de los pastores.

Mons. José Luis Retana, obispo de las diócesis de Salamanca y Ciudad Rodrigo

“Hoy, la Iglesia no puede entenderse ni 
sostenerse sin la participación de la mujer”

El sacerdote alerta de la urgencia de “descentrarnos”, dejar de pensar 
 en nosotros mismos y volvernos más a Dios

José Luis Retana, obispo de Salamanca  |  Fotos: D.S. y Diócesis
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Berta Joven

L a defensa de la co-
lectividad y de los 
barrios es la misión 
de la Federación de 

Asociaciones de Vecinos, Con-
sumidores y Usuarios de Sala-
manca (FEVESA), la plataforma 
que reúne al movimiento veci-
nal de toda la provincia. Más de 
una treintena de asociaciones 
(también en Béjar y en Ciudad 
Rodrigo) trabajan cada día para 
reclamar servicios de calidad y 
una vida digna en cada calle de 
Salamanca. 

En un momento histórico en 
el que ya no es preciso reclamar 
necesidades básicas como el 
agua corriente o el asfaltado, las 
asociaciones de vecinos siguen 
siendo igual de indispensables 
para el desarrollo comunitario. 
Isidora Herrero, presidenta de 
FEVESA, tiene claro que las de-
mandas son similares en todos 
los barrios: jardines y parques 
cuidados, calles bien asfaltadas, 
alumbrado en correcto funcio-
namiento, mejoras en el servicio 
de autobuses urbanos... La re-
presentante recuerda las últimas 
cuestiones que han despertado 
la movilización de los vecinos: 
la construcción de los centros de 
salud para los barrios del Zur-
guén y Prosperidad y la mejora 
de la comunicación ferroviaria 
en Salamanca.  

FEVESA, en su propósito de 
construir ciudades más habita-
bles e integradas, ha puesto en 
marcha “Barrios solidarios”, un 
proyecto social para generar una 
red de apoyo comunitario que 
dé respuesta a las necesidades 
sociofamiliares de los vecinos 
de Salamanca. Acompañamien-
to en la búsqueda de empleo, 
orientación para elaborar el cu-
rrículum, asesoramiento sobre 
ayudas y prestaciones (Ingreso 
Mínimo Vital, prestaciones y 
subsidio por desempleo, bono 
social eléctrico…) son algunos 
de los servicios abiertos a todo el 
que lo precise. Gracias a dos con-
vocatorias de ayudas del Ayun-
tamiento de Salamanca y de la 
Confederación de Asociaciones 
de Vecinos de Castilla y León 
(Cavecal), FEVESA ha podido 
contratar a dos trabajadoras que 
apoyan en estos trámites a los 
vecinos que lo necesitan. 

En total, más de 200 perso-
nas han acudido a este servicio 
desde el inicio de su última edi-

ción hace solo dos meses. “Sobre 
todo, van para aprender a soli-
citar el Ingreso Mínimo Vital, 
las ayudas del SEPE, a hacer un 
currículum…”, enumera la presi-
denta sobre las preocupaciones 
más acuciantes de los usuarios. 
En torno al tema del empleo, las 
redes sociales de FEVESA recopi-
lan también múltiples ofertas en 
sectores muy distintos, además 
de formación ofertada en otros 
organismos y recursos públicos a 
los que pueden acceder personas 
en situación de desempleo.

El envejecimiento de la po-
blación ha ido transformando 
también el paisaje urbano de los 
barrios y la asignatura pendiente 
del Ayuntamiento es la accesibi-
lidad. “Se ha avanzado bastante, 
pero falta muchísimo trabajo en 
los barrios, sobre todo, en los 
más antiguos. Por ejemplo, en 
Pizarrales las aceras son estre-
chas, hay todavía postes o farolas 
que están en medio de las aceras 
e impiden el paso de una silla de 
ruedas o de un mayor que va con 
un bastón. También falta acce-
sibilidad en los parques, no solo 
por los mayores, sino porque hay 
niños con discapacidad que tam-
bién tienen derecho a disfrutar 
de estos espacios”. 

La relación con el Consisto-
rio, pese a que FEVESA tiene 

una presencia constante entre 
las demandas que recibe, “no es 
mala” y la comunicación es más 
o menos fluida. “Siempre le es-
tamos pidiendo mejoras. Otra 
cosa es que nos concedan lo que 
pedimos. La respuesta es lenta, 
algunas cosas las hacen después 
de bastante tiempo. Tenemos 
contacto con los concejales, so-
bre todo con el de Participación, 
y no hay ningún problema con 
eso”, reconoce Isidora.

Pilates, yoga, gimnasia de 
mantenimiento, talleres ocupa-
cionales, manualidades, progra-
mación de pasacalles y activida-
des en momentos puntuales del 
año como Carnaval o Navidad… 
El servicio público que prestan 
las asociaciones de vecinos va 
más allá de la reivindicación 
ante las instituciones y también 
constituyen un espacio para me-
jorar la salud física y psicológica 
de la población, además de tejer 
redes y “hacer barrio”, en pala-
bras de la presidenta de FEVE-
SA.  “Los talleres que hacemos 
son para que la gente se conozca. 
Muchas veces los gimnasios nos 
dicen que hacemos competencia 
desleal, pero no es verdad”, y 
afirma que las propuestas de es-
tos colectivos ocupan un espacio 
distinto. “Las alumnas son mu-
chas veces mujeres de mediana 

edad que van a hacer un poco de 
ejercicio, pero luego también se 
van a tomar un café, o charlan 
después de salir, o al entrar… De 
eso se trata. En las asociaciones 
intentamos que las actividades 
sean un espacio de encuentro y 
de relación entre vecinos, no un 
gimnasio donde practicar zumba 
o Pilates”.

Sin embargo, el futuro de las 
asociaciones de vecinos en una 
sociedad cada vez más indivi-
dualista que vive de puertas para 
adentro y se relaciona a través de 
la pantalla está comprometido. 
“No hay relevo generacional. Las 
asociaciones están quedando en-
vejecidas, es verdad. En algunas 
sí se implica gente joven, pero es 
más difícil”, se lamenta. Isidora 
anima a los vecinos de los barrios 
a vincularse con estos colecti-
vos. “Me gustaría que la gente se 
concienciara de que su vida me-
joraría mucho si participaran en 
el funcionamiento de las asocia-
ciones. Ya hay algunas en las que 
estamos cuatro. Si nosotros nos 
vamos, habrá que cerrar. Para 
implicarnos en la asociación le 
quitamos tiempo a nuestras fa-
milias y a nuestro ocio, al final es 
algo voluntario. Es importante 
que la gente joven se conciencie, 
que haya relevo generacional y 
podamos seguir luchando”. 

La Federación funciona 
gracias al trabajo altruista de 
sus miembros y al de tantos 
otros que apoyan las acciones 
que convoca. FEVESA tiene 
como combustible la ilusión 
de los vecinos de Salamanca 
y provincia, y pelea hasta las 
últimas consecuencias para 
que las demandas que plan-
tea, siempre guiadas por la 
idea de justicia social, sean 
atendidas.

Pese a las dificultades, 
Isidora cuenta que los veci-
nos sí tienen capacidad para 
movilizarse cuando hay una 
necesidad en el barrio. “Por 
ejemplo, hace dos años en Pi-
zarrales reivindicamos que el 
autobús no llegaba a los hos-
pitales. Hicimos una manifes-
tación y salió muchísima gen-
te del barrio porque es una 
necesidad básica, entonces 
la gente en eso sí se concien-
cia. Pizarrales, Capuchinos y 
Barrio Blanco nos unimos y 
conseguimos que el autobús 
15 llegara a hospitales”.

FEVESA continúa traba-
jando por la revitalización de 
las asociaciones de vecinos, 
siguiendo la firme convicción 
de que los barrios son el cen-
tro social, cultural y político 
de la vida en las ciudades.

Isidora Herrero, presidenta de FEVESA

“Cuando hay una necesidad básica  
en un barrio los vecinos salen a la calle”

La Federación de Asociaciones de Vecinos trabaja para exigir servicios de calidad  
y revitalizar la vida en los barrios 

Isidora Herrero, presidenta de Federación de Asociaciones de Vecinos de Salamanca   |   Fotos: David Sañudo
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C áritas Salamanca ha 
celebrado reciente-
mente su 60 aniver-
sario, y se encuentra 

“en medio de una realidad de 
mucha complejidad y enver-
gadura, dolorosa, dado el con-
texto social global por el que 
atraviesa la sociedad”, según 
relata la directora de esta ONG, 
Carmen Calzada. 

¿Qué momento atraviesa la 
entidad?
A nosotros lo que nos preocupa, 
aparte de las necesidades mate-
riales, es la situación vital de las 
familias y de las personas. Cári-
tas acoge la realidad humana allí 
donde está para abrir con la per-
sona y caminos de recuperación, 
de modo que pueda encontrarse 
a sí misma. Esto exige mucha es-
cucha, mucho análisis y mucha 
reflexión para trabajar, no desde 
la necesidad, sino desde las ca-
pacidades. Una de las cosas que 
más nos importa es el cambio de 
las personas.

¿Qué papel cumple Cáritas 
en Salamanca?
Con toda sencillez, yo te di-
ría que Cáritas es altavoz de 
la realidad que todos percibi-
mos alrededor y que intenta 
responder con el criterio de 
acompañar a quienes más su-
fren, a quienes necesitan re-

cuperar derechos y restaurar 
sus vidas, su dignidad herida. 
Para algunas de ellas, como la 
población migrante, es una de 
las instituciones que mayor apo-
yo aporta para cubrir sus nece-
sidades tanto materiales como 
de asesoramiento jurídico. En 
los últimos años, la vivienda se 
ha convertido en un gran pozo 
sin fondo para muchas familias. 
Cada vez nos encontramos con 
más familias que se enfrentan 
a una especie de dilema: vivir 
en condiciones no dignas, com-
partir espacios reducidos, lidiar 
con el hacinamiento y soportar 
malas condiciones de vida y de 
convivencia o enfrentar la asfixia 
económica. Muchas se ven obli-
gadas a recurrir a fórmulas como 
el subarriendo de habitaciones.

Mencionaba hace unos me-
ses que el problema de la 
vivienda unido a una situa-
ción de precariedad estaba 
aumentando los problemas 
de salud mental. ¿Qué con-
secuencias producen en las 
familias y en las personas 
afectadas?

Estas familias están marca-
das por un estrés profundo que 
puede afectar y de hecho afecta 
gravemente a la salud física y 
a la salud mental y esto nos lo 
estamos encontrando cada día 
más. Las adicciones no se han 
ido nunca, están en aumen-

to. El problema de la adición 
no se resuelve solo dejando de 
consumir, sino recobrando el 
porqué de vivir. El problema de 
la exclusión no es un problema 
solo económico: es un proble-
ma de ruptura humana. Y en 
ello, la vivienda es clave.

En materia de inmigra-
ción, ¿cuáles son las prin-
cipales necesidades de las 
personas migrantes que 
llegan a Salamanca?
Disponemos de una asesoría 
jurídica especializada en in-
migración. El peso en Cáritas 
de las personas que no tienen 
regularizada su situación es 
muy grande. Es casi la única 
institución que atiende a estas 
personas, que también tienen 
dificultades para alquilar una 
vivienda o acceder a ayudas so-
ciales. El proceso es larguísimo 
y tiene mil trabas burocráticas. 
Baraka es nuestro centro inter-
cultural y espacio de conviven-
cia. En él se imparten clases de 
español en diferentes niveles 
y también se ofrece apoyo es-
colar y talleres, entre muchas 
otras actividades. 

¿La administración es 
lenta respondiendo a las 
emergencias sociales?
Se está se está avanzando. Te-
nemos muy claro el papel que 
tiene ocupar Cáritas, que no es 
la administración ni debe serlo. 
Quien representa a la ciuda-
danía es la administración, es 
la que tiene que modificar las 
leyes. Hay un diálogo estable 
a todos los niveles en el día a 
día con los responsables de los 
sectores (drogodependencia, 
personas sin hogar…).

¿Qué nuevos retos o pro-
yectos tiene Cáritas por de-
lante?
Hemos planteado ocho bloques 
fundamentales que agrupan 60 
propuestas de trabajo. En pri-
mer lugar, que se asegure el de-
recho de acceso a los bienes bá-
sicos, entre ellos, una vivienda 
digna. Por un lado, es decisivo 
ampliar el número de viviendas 
sociales en alquiler y, por otro, 
incrementar el número de vi-
viendas de emergencia, lo que 
garantizaría “refugio” a fami-
lias en situación de extrema ne-
cesidad. También creemos que 
se deben planificar y coordinar 

políticas de empleo focalizadas 
en los colectivos con un acce-
so más complicado al mercado 
laboral a través de programas 
formativos. Cuidar y atender la 
salud mental, combatir la bre-
cha digital, contribuir al desa-
rrollo de una cultura de la paz y 
potenciar el encuentro a través 
de espacios de escucha y con-
vivencia son otras de las metas 
que guían nuestro trabajo.

¿Hay mercado laboral en 
Salamanca para las perso-
nas más vulnerables o en 
riesgo de exclusión?
Desde Cáritas pedimos que las 
políticas de empleo se focalicen 
en los colectivos que tienen más 
complicado acceder al mercado 
laboral. Estamos haciendo un 
trabajo importante de conexión 
con empresas. Desde el Centro 
de Empleo tenemos el proyec-
to de ‘Empresas con corazón’ 
mediante el que contactamos 
con empresarios que admiten 
alumnos para hacer prácticas. 
Hay que abrir caminos. Vamos 
a empezar ahora con una pre-
sencia mayor en las zonas 
rurales, en las comar-
cas de Guijuelo y 
de Peñaranda. 

¿Qué impor-
tancia tiene 
en el restable-
cimiento de la 
dignidad de la 
persona vivir 
en comunidad 
y por qué es 
f u n d a m e n -
tal para el 
bienestar 
social?
No somos 
islas. La 
gente vive 
en una co-
m u n i d a d 
y en un 
barrio. El 
poder in-
tegrarse y 
salir de su 
círculo ce-
rrado es 
fundamen-
tal. La di-
mensión co-
munitaria es 
esencial para la 
integración, la su-
peración y el cre-
cimiento de todos. 

Nosotros atendemos a niños, 
adolescentes y a jóvenes desde 
la realidad que están viviendo 
para motivarles y acompañar-
les en esa búsqueda de empleo 
y en su propio crecimiento la-
boral. Invertimos muchísimo 
esfuerzo humano y económico 
para que la gente saque el gra-
duado escolar y después obtenga 
un certificado de profesionali-
dad o entre en cursos de forma-
ción para el empleo. Los compa-
ñeros de animación comunitaria 
trabajan para que exista una co-
municación con los barrios. Por 
ejemplo, el Centro Intercultural 
Baraka de Cáritas ha participa-
do recientemente en el pasaca-
lles de carnaval organizado por 
el Consejo Social de El Rollo. En 
Cáritas defendemos un estilo 
comunitario de vivir, que reco-
nozcamos que formamos parte 
de una misma sociedad y de una 
misma comunidad.

Carmen Calzada, directora de Cáritas Salamanca

“La vivienda se ha convertido en un gran pozo 
sin fondo para muchas familias”

 Además de responder a las necesidades básicas de la población más vulnerable, la 
entidad trabaja para recuperar la autoestima y el bienestar de la persona. 
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Prestamos servicios tanto 
por horas, todos los días de 
la semana, como empleadas 
de hogar internas (noches, 
 nes de semana y festivos)

Atención Personal
Aseo, cambio de ropa 

Atenciones domésticas
Limpieza, lavado, planchado...

Servicio de Acompañamiento
(día y noche)

Limpieza de locales y oocinas
Servicio de hospital 24 horas

Empresa especializada
en la prestación de servicios 

en el propio domicilio 
del usuario

Con 18 años de experiencia al 
servicio de Salamanca

C/ Alfonso de Castro, 31 bajo.
37005 - Salamanca 

923 28 11 18 - 664 58 45 55
  adsalamanca@hotmail.com
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¿ Qué novedades y 
nuevos retos afronta 
Cruz Roja este 2024?
 Ahora mismo estamos 

muy involucrados con el tema de 
la despoblación. Precisamente, 
los ‘Premios Solidaridad’ se van 
a centrar este año en el mundo 
rural. Cruz Roja ha puesto en 
marcha a nivel nacional el “Reto 
1213”, una estrategia para acer-
carnos a la España despoblada. 
En todo el país hay 1213 pueblos 
que tienen menos de 100 habi-
tantes y en Salamanca se en-
cuentran 75. Ya hemos llevado 
a cabo 200 acciones en 68 pue-
blos, con especial incidencia en 
las personas mayores. También 
hemos adquirido dos vehículos 
de accesibilidad al mundo rural 
y una oficina móvil ‘Tech Truck’. 
Gracias a estos vehículos soste-
nibles tenemos acceso a puntos 
donde no hay conectividad o 
donde es más difícil dar atención 
a las personas que lo necesitan. 

 ¿A cuántas personas ha 
atendido Cruz Roja en 
2023?
El año pasado hemos atendido 
a alrededor de 25.300 personas, 
un 2% más que el anterior. Es 
decir, se está incrementando el 
número de personas que nece-

sitan ayu-
da en 
a l g ú n 
á m b i -
to. En 
el área 

d e 

educación también hemos po-
tenciado la capacitación de las 
personas para buscar empleo. 
La inclusión social de personas 
en extrema vulnerabilidad llega 
casi al 40% en todas las actua-
ciones que hacemos.

 ¿Cómo evoluciona la aten-
ción en la provincia?
Además de Ciudad Rodrigo, 
Béjar, Peñaranda y Vitigudino, 
hemos tenido que conformar re-
glamentariamente asambleas en 
Santa Marta de Tormes y en La 
AIberca. En este último municipio 
estamos dando mucho impulso, 
porque nos estamos dando cuenta 
de que los pueblos de la Sierra de 
Francia necesitan atención.

 ¿Qué papel cumple el vo-
luntariado en Cruz Roja?
El año pasado 1600 personas 
hicieron voluntariado con no-

sotros. Aunque tenemos 
muchos hombres, 
el perfil mayori-
tario son mujeres 

de una media 
de edad de 40 

años. Lo cier-
to es que 

e l 

perfil de voluntariado es muy 
variado, tenemos tanto personas 
jóvenes como mayores y, depen-
diendo de las actuaciones, nos 
viene fenomenal un tipo de apo-
yo u otro. El voluntariado es un 
músculo de Cruz Roja, nuestro 
apoyo para llegar a todas las ac-
tuaciones que mejoran la calidad 
de vida de las personas.

 ¿Y los socios?
En Salamanca y provincia somos 
13.000 personas socias y 300 
empresas que colaboran para 
que podamos dar todo este tipo 
de ayuda humanitaria. 

¿Cómo incorpora Cruz Roja 
el tema de la sostenibilidad 
ambiental?
Estamos trabajando cada vez más 
en la alimentación y el consumo 
energético. Estamos tomando 
medidas para ser más sosteni-
bles, medimos nuestra huella de 
carbono y trabajamos para redu-
cirla con medidas en nuestro día 
a día como: vehículos eléctricos, 
placas solares, eficiencia energé-
tica, todas aquellas medidas que 
reduzcan el uso de plásticos, pa-
pel o elementos contaminantes, 
además compensamos nuestra 
huella invirtiendo 120 euros por 
tonelada que contaminamos en 
facilitar formación en consumo 
energético y material para redu-
cir el consumo energético en los 
hogares a familias en dificultad y 
con la plantación de árboles.

¿Qué nuevos proyectos desa-
rrolláis en el área de empleo?
Hemos abierto una segunda 

edición de un programa que se 
llama Tándem para reforzar la 
formación y el empleo en jóve-
nes sin cualificación profesional, 
seguimos trabajando con pobla-
ción en especial dificultad como, 
por ejemplo chicos muy jóvenes 
que no han seguido estudiando. 
Tenemos unos índices de em-
pleabilidad que son importantes 
teniendo en cuenta el punto de 
partida de estas personas.

¿Cómo es el compromiso de 
la ciudad con Cruz Roja en 
relación con otros lugares 
de España?
Tenemos que sacar mucho pe-
cho. Salamanca es realmente 
solidaria, empezando por las ins-
tituciones. Tanto la Junta de Cas-
tilla y León, como la Diputación 
y el Ayuntamiento se vuelcan con 
la entidad. El voluntariado, el nú-
mero de socios y empresas que 
colaboran sigue creciendo… Eso 
se lo debemos a muchas perso-
nas, como Jesús Juanes, que ha 
sido el presidente en los últimos 
16 años. Yo estoy muy agradecida 
a todos los voluntarios y volunta-
rias por su tiempo y por su impli-
cación. 

En una provincia tan enveje-
cida, ¿cómo se transforman 
las necesidades sociales, y 
cómo se adapta Cruz Roja?
Tenemos un Centro de Estancias 
Diurnas y programas de aten-
ción a personas mayores. Una 
clave para trabajar con ellos es 
la empatía, ponerse en la piel de 
quien es mayor y va perdiendo 
facultades. Nosotros recogemos 

en nuestros autobuses a muchos 
mayores con algún tipo de dete-
rioro cognitivo y los llevamos a 
hacer actividades para facilitar 
la conciliación familiar. También 
tenemos programas de visitas a 
domicilios como parte de un pro-
yecto contra la soledad no desea-
da, todo esto dentro del área de 
apoyo a personas mayores. Ade-
más, hemos incorporado un nue-
vo vehículo para personas con 
movilidad reducida y así mejorar 
la accesibilidad universal. Fui-
mos los primeros en incorporar 
la Teleasistencia en la atención 
a personas mayores y ahora es-
tamos evolucionando con otros 
elementos tecnológicos que loca-
lizan personas o que acompañan 
y complementan, como Alexa.

¿Y cómo formáis a personas 
en situaciones de vulnerabi-
lidad para la inserción so-
ciolaboral?
Trabajamos con itinerarios per-
sonalizados a la situación de cada 
persona, desde las Áreas de Em-
pleo y Educación enseñamos des-
de el idioma hasta competencias 
profesionales, para perfiles como: 
personas de origen extranjero, 
parados de larga duración, jóve-
nes sin cualificación o personas 
con más de 45 años que no han 
buscado nunca empleo o se han 
quedado sin trabajo. Además, 
Cruz Roja imparte formación 
en el Centro Joven para jóvenes 
que han dejado los estudios y no 
tienen cualificación, cursos y/o 
certificados de profesionalidad 
como, por ejemplo, el de Aten-
ción Sociosanitaria a personas en 
situación de dependencia.

¿Cómo valoras estos pri-
meros meses al frente de 
Cruz Roja?
Ha sido como un cursillo 
acelerado de la entidad que 
yo conocía, en la que he sido 
voluntaria siempre, pero con 
una responsabilidad y con una 
ilusión que no me falta. Está 
siendo trepidante. Es una ac-
ción voluntaria, yo tengo mi 
trabajo y saco tiempo de don-
de puedo porque me encanta. 
Me queda mucho por hacer, 
mucho por aprender, pero 
estoy en las mejores manos 
porque es una entidad que 
funciona espectacularmente 
bien, gracias al gran equipo 
de profesionales y a la red de 
voluntariado. 

Maribel Campo, presidenta provincial de Cruz Roja Salamanca

“Tenemos índices de empleabilidad importantes 
entre jóvenes no cualificados”

La organización se ha propuesto el reto de mejorar la atención a las personas 
vulnerables que viven en el medio rural
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U n cumpleaños siem-
pre invita a una 
feliz celebración, 
pero el de Proyecto 

Hombre en Salamanca es mu-
cho más, ya que se trata de una 
ONG que alcanza su 20º aniver-
sario o, lo que os lo mismo, 20 
años salvando vidas. Sí, sí, como 
lo leen y les aseguro que no exa-
gero, aunque Mañuel Muiños, el 
máximo responsable de esta or-
ganización, matiza que “hay mu-
cha gente que ha salvado la vida 
con su esfuerzo, nosotros la he-
mos acompañado facilitando las 
herramientas y enseñado a utili-
zarlas, pero ellos son los prota-
gonistas de la historia. Y esa es 
la parte buena porque también 
hay personas que se quedan en 
el camino”.
Este gallego afincado en Sala-
manca, que fue nombrado por 
el Ayuntamiento Hijo Adoptivo 
de la ciudad, es párroco en tres 
pueblos (Encinas de Abajo, Ci-
lloruelo y Cordovilla), además 
acude a dar misa a las franciscas, 
a las esclavas y es el capellán de la 
Facultad de Comunicación, por lo 
que duerme entre cinco y seis ho-
ras diarias, aunque asegura que 
su médico lo tiene controlado.
 “Somos una organización que 
trabaja en la prevención, el tra-
tamiento y la reinserción de las 
personas con problemas de adic-
ción. Y lo hacemos en tres ámbi-
tos, por un lado, la prevención 
con menores y jóvenes, algunos 
que ya están comenzando sus 
estudios en la universidad o su 
trayectoria en el mundo laboral, 
para evitar que acaben tenien-
do un problema de adicción, es 
decir, que como mucho haya un 
uso de sustancias pero no haya 
ni un abuso, ni una adicción. 
Por otra parte, atendemos a las 
personas que empiezan a tener 
problemas o que ya los tienen 
por la adicción, en este caso de-
sarrollamos un tratamiento tras 
valorar su situación en las pri-
meras entrevistas, y a partir de 
ahí determinamos el programa 
más adecuado, que puede ser 
residencial o ambulatorio. Y no 
podemos olvidar la reinserción 
socio-laboral, que es una labor 
vital para completar el proce-
so de recuperación”, explica el 
presidente de Proyecto Hombre 
Salamanca, que también ejerce 
ese cargo en Proyecto Hombre a 
nivel nacional.

Las adicciones del siglo XXI
Pero, ¿de qué adicciones esta-
mos hablando? “Principalmen-
te sustancias, es decir, alcohol, 
cocaína, cannabis… pero es ver-
dad que últimamente empiezan 
a llegar personas con adicciones 
comportamentales relacionadas 
con las compras, internet, los 
juegos online, las apuestas…”, 
detalla Ana Rodrigo, directora 
técnica de Proyecto Hombre Sa-
lamanca.
En este aspecto, Muiños añade 
que las adicciones relacionadas 
con las nuevas tecnologías “ter-
minarán por estallar de una for-
ma importante”. Y es que “están 
apareciendo ya casos de jugado-
res y compradores compulsivos 
online, algo que la pandemia 
propicio bastante”.
En este sentido, se ha pasado 
del “ludópata puro que jugaba 
exclusivamente con las traga-
perras” a “la disponibilidad que 
tienes del juego, de las apuestas, 
en un teléfono, que te engancha 
todo el día y te aísla de tu entor-
no, no quieres salir de la habi-
tación y genera unos conflictos 
familiares importantes, porque 
el que juega cambia su carácter 
y empieza a tener una violencia 
que va a más por su frustración”. 
Rodrigo, por su parte, reflexio-
na en este punto sobre el papel 
de las familias: “Yo creo que es 
un problema de educación muy 
grande, pero no de educación 
de conocimiento, sino de creci-
miento personal, cómo me re-

laciono, cómo me conozco e in-
teractúo con el otro. Además, la 
tecnología nos ha desbordado y 
es verdad que somos una gene-
ración que, por primera vez, se 
encuentra con algo que nuestros 
hijos conocen, porque ya ‘nacen’ 
con el móvil, y que nosotros no 
sabemos manejar. Nos hemos 
olvidado de la educación digital 
y ni somos modelos de referen-
cia, ni estamos educando digital-
mente a nuestros hijos para que 

tengan normas y límites en la 
red, para que sean respetuosos, 
para que sepan cómo compor-
tarse dentro de otro mundo di-
ferente al real, que es el digital”, 
En su opinión, la clave para las 
madres y padres es “ser modelos 
de referencia para nuestros hijos 
y educar al igual que educamos 
en el resto de situaciones, por-
que a los menores ciertos temas 
les sobrepasan, normalizan la 
violencia o el sexo que ven en 

los móviles, y no saben gestionar 
esos contenidos de una manera 
adecuada”. 

El primer paso para  
la recuperación
Del mismo modo, nos cuenta que 
es indispensable que los usua-
rios acudan a Proyecto Hombre 
voluntariamente, aunque es ha-
bitual que la familia les presione 
para que lo hagan. “El 99% viene 
motivado, animado o empujado 
para que afronten una nueva 
etapa en su vida, “tenemos que 
hacerles ver las consecuencias 
de su situación de adicción, que 
repercute a nivel familiar, con 
los amigos que están perdiendo 
e incluso en algunos casos en el 
ámbito judicial, en el económi-
co… de hecho, suelen llegar ro-
deados de un entorno complejo”.

En otros tiempos, como nos 
detalla Muiños, había un perfil 
definido del usuario de Proyec-
to Hombre, sin embargo, ahora 
“tiene muchas caras el perfil de 
los distintos consumidores y de 
hecho ya no hablamos de toxico-
manías, sino de adicciones”.
 El abordaje de estos problemas 
se basa en el método educativo 
y terapéutico de esta ONG, pero 
adaptado con las nuevas tera-
pias al tipo de adicción. “Vemos 
las consecuencias pero también 
las causas para poder ha-
cer un cambio de vida”, 
aclara.

Gracias al empeño de Manuel Muiños, 16 profesionales y 90 voluntarios

Proyecto Hombre,  
20 años salvando vidas en Salamanca

Además de las adicciones al alcohol, cocaína, cannabis… tratan las relacionadas con 
las compras, internet, los juegos online o las apuestas

Manuel Muiños y Ana Rodrigo en el centro residencia de Poyecto Hombre  |  Fotos: David Sañudo
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Actividades de  Poyecto Hombre en sus instalaciones de Carbajosa de la Sagrada  |  Fotos: D.S.

Un gran trabajo  
de equipo

Proyecto Hombre Salamanca 
cuenta con 16 trabajadores, 90 
voluntarios y más de 60 usua-
rios: 32 en el centro residencia 
que se encuentra en la carretera 
de Alba de Tormes Km2, 21 en el 

centro de día o ambulatorio, que está 
en Huertas de la Trinidad Nº2 bajo, 
y 10 en la fase de reinserción, para la 
que cuentan con un piso de apoyo.
No obstante, “hay que añadir 
unas 20 personas que están en 
la fase previa, con las primeras 
entrevistas antes de que ingresen 

en los programas, aunque esta 
cifra va variando. Y luego están 
todos los que atendemos en pro-
gramas de prevención pero eso 
es muy difícil de contabilizar”, 
apostilla Manuel Muiños.
Por lo tanto, hay recursos adap-
tados a las distintas demandas 

e incluso se hacen intervencio-
nes a domicilio. “Sí, tenemos el 
programa Trashoguero para dar 
respuesta a las personas que vi-
ven en el medio rural, tienen una 
adicción y por diversos motivos 
no pueden acudir a la ciudad a un 
centro en el que se les pueda ayu-
dar. Nos desplazamos a trabajar 
allí con ellos en su entorno”. 
Y es que, el mundo de las adic-
ciones se puede complicar más 
aún en el ámbito rural porque 
“para empezar hay gente que no 
tienen disponibilidad para viajar 
a Salamanca, hay pueblos que no 
tienen autobús en toda la semana 
o tienen uno a la semana, enton-
ces no pueden venir a hacer un 
tratamiento, por ejemplo ambu-
latorio, en el caso de que lo ne-
cesiten y luego es verdad que las 
alternativas de ocio saludable en 
determinadas poblaciones muy 
pequeñitas se reducen al bar”, 
comenta Ana Rodrigo.

La indispensable  
atención personalizada
De esta manera, Proyecto Hom-
bre se ha adaptado a la deman-
da social y tiene capacidad para 
afrontar todo tipo de situacio-
nes relacionadas con este pro-
blema de las adicciones. “Cada 
persona es un mundo, depende 
del tiempo de consumo, de su 
situación, de la implicación que 
tenga en el programa, en el mé-
todo. Hay gente que va más len-
ta, otra avanza más deprisa, hay 
gente que se implica más, frente 
a otras personas que ponen más 
barreras, aunque es verdad que 
nosotros trabajamos para moti-
var y avanzar en ese proceso, no 
puedes dejar que la persona se 
estanque”.
En cuanto a las recaídas, no 
suelen darse durante el tiempo 
que los usuarios están hacien-
do el programa, pero se dan, 
en algunos casos, una vez que 
terminan, aunque son poco ha-
bituales. 
Las reacciones de las personas 
que logran su recuperación 
varían. La mayoría suele se-
guir en contacto con Proyecto 
Hombre. “Hay gente que llama, 
que nos felicita, nos valora o 
que incluso se hace voluntaria 
y hay otra que hace borrón y 
cuenta nueva, que quiere olvi-
darse de esa etapa de su vida 

porque para ellos ha sido muy 
dura”.

Importancia  
de la prevención
Por otro lado, esta entidad desa-
rrolla programas de prevención, 
por ejemplo en el ámbito laboral 
con empresas a través de charlas 
de sensibilización  y formación a 
los mandos intermedios, “para 
que las personas que tengan un 
problema de adicción puedan sa-
lir a hacer tratamiento y eso no 
conlleve tener una pérdida en su 
trabajo, Y luego a nivel más es-
colar trabajamos desde escuelas 
de madres y padres en la preven-
ción de todo tipo de prevención 
de adicciones, con la colabora-
ción de colegios, del equipo de 
orientación que nos llama, de la 
Diputación en diferentes muni-
cipios, de la Junta, los CEAS, las 
AMPAS…

Toda una red solidaria
La ingente labor de Proyecto 
Hombre en Salamanca, según 
nos cuenta su presidente, es 
también compleja por la logísti-
ca para mantener tres casas, las 
comidas, los gastos, la planti-
lla de profesionales… Todo eso 
“se afronta con la ayuda de las 
instituciones públicas y con las 
ayudas privadas de colaborado-
res y personas que voluntaria-
mente creen y confían en nues-
tro método y ponen de su parte, 
además, organizamos algún 
evento, para intentar sacar fon-
dos. Vivimos un poco de todo 
eso, más la divina providencia 
porque hay mucha gente que 
hace donaciones materiales, 
el Banco Alimentos colabora 
mucho con nosotros, algunas 
panaderías o distintas em-
presas que con sus produc-
tos colaboran. La solidaridad 
está muy presente en esta 
casa”.
Y es que “aportar a proyec-
to hombre no es un gasto, 
sino una inversión, porque 
lo devolvemos a la sociedad 
multiplicado por cinco como 
mínimo y no es solo material, 
es esa paz, esa capacidad de 
que esa persona que antes 
generaba un conflicto, una 
situación tensa en su familia, 
en su entorno, en sí mismo, 
cambie a una forma de vida 
totalmente distinta”. 
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Inmaculada Lorenzo, presidenta de Asprodes 

“Las personas con discapacidad intelectual 
deben elegir dónde vivir” 

La entidad trabaja por la “inclusión plena” a través de estrategias  
como la incorporación al mercado laboral

Berta Joven

M ejorar la cali-
dad de vida de 
las personas con 
discapacidad in-

telectual y sus familias. Así define 
Asprodes su misión en Salaman-
ca y su provincia. En sus más de 
60 años de trayectoria han con-
seguido también algo muy im-
portante: cambiar el imaginario 
de la ciudadanía. “A las personas 
con discapacidad se las percibe 
como personas”, declara Inma-
culada Lorenzo, presidenta de la 
entidad. El primer paso que dio 
Asprodes fue acercar los centros 
y las viviendas de las personas 
con discapacidad intelectual a la 
ciudad. “La gente entiende que 
cada uno somos diferentes y que, 
en cualquier momento, podemos 
tener una dificultad. Que las per-
sonas con discapacidad actúen 
utilizando los medios que ofrece 
la ciudad, los lugares de ocio de 
todo el mundo es muy impor-
tante. Influye muchísimo que 
las personas con discapacidad se 
muevan en los mismos ámbitos 
que todo el mundo, pues norma-
liza lo que es normal: que cada 
persona es diferente”.

En este camino hacia la “in-
clusión plena”, que tienen como 
lema, recuerda que el acceso 
al mercado laboral es un paso 
muy importante. La Lonja de los 
Huertos Urbanos y la cafetería y 
restaurante del Victoria Adrados 
son algunos de los proyectos de 
los que Asprodes es adjudicata-
ria. “Salamanca tiene una par-
ticularidad. Las empresas son 
pequeñas, entonces la dificultad 
para las personas con discapa-
cidad para incorporarse al mer-
cado laboral es mucho mayor. 
Pero tenemos formadores para, 
por ejemplo, las oposiciones a 
bedeles. Buscamos diversificar, 
siendo conscientes de las limita-
ciones y de que hay personas que 
no pueden o no quieren trabajar 
porque no encuentran su lugar 
adecuado”, explica.

Actualmente, 250 personas 
con discapacidad vinculadas a 
Asprodes disponen de un em-
pleo. “Ahora tenemos que crear 
una empresa de inserción por-
que también atendemos a per-
sonas con otras discapacidades 
y en riesgo de exclusión”. El tu-
rismo accesible y rural se abor-
da desde Altair Turismo Rural y 

Posada Miranda, en la Sierra de 
Béjar y en Miranda del Castañar, 
respectivamente. La actividad 
comercial de Asprodes es muy 
extensa: colaboración con la 
Universidad para la elaboración 
de compost, producción de plan-
ta convencional y ecológica, ser-
vicios de limpieza a empresas, 
lavandería, transporte adaptado, 
catering, proyectos de jardinería 
sostenible… 

Esta incorporación al merca-
do laboral de las personas con 
discapacidad intelectual se desa-
rrolla a través de la metodología 
de Empleo con Apoyo, cuyo ob-
jetivo es facilitar a la empresa la 
contratación de la persona más 
adecuada. “Asprodes continúa 
ofreciendo respaldo a la persona 
contratada para que pueda desa-
rrollar su trabajo en las mejores 
condiciones y respondiendo a la 
expectativa que requiere el lugar 
donde está trabajando”, explica. 
La Formación Profesional Dual 
es una modalidad de formación 
profesional que combina la ense-
ñanza en el centro educativo y el 
aprendizaje en la empresa. 

Asprodes no solo defiende 
la autonomía de las personas 
con discapacidad, sino también 
su libertad para elegir dónde y 
cómo vivir. “El principio bási-
co es respetar la dignidad de la 
persona. La idea es que puedan 
continuar en su ámbito. Si son 
de un pueblo y quieren venirse a 
Salamanca o a Ciudad Rodrigo, 
bien. Pero si quieren quedarse 
en su zona, lo que tenemos que 
hacer nosotros es ir a apoyarles 
allí. Gestionamos siete residen-
cias y más de cien pisos com-
partidos, apoyados en mayor o 
menor intensidad, en la ciudad 
y en la provincia”. Inmaculada 
recuerda que el 50% de la activi-
dad de Asprodes está en la pro-
vincia, donde atienden a 1200 
personas.

Otra de las barreras que de-
nuncian desde Asprodes es la 
accesibilidad física y cognitiva, 
especialmente esta última. “To-
davía es una asignatura pen-
diente que estamos trabajando. 
Las personas con discapacidad 
intelectual o muy mayores en-
tramos en los sitios y nos senti-
mos perdidos. Por ejemplo, en 
el hospital nuevo falta cartelería 
con términos accesibles, no todo 
el mundo puede comprender 
todo. Tenemos derecho a ser au-

tónomos cuando entramos en un 
sitio sin necesidad de tener que 
estar preguntando”.

Las familias son, como define 
Inmaculada, “uno de los pilares 
de la asociación y de todo nues-
tro movimiento”. “Nos ayuda-
mos entre nosotros y recibimos 
una fuerza increíble. Nos encon-
tramos solos ante una situación 
tan inesperada como lo es que 
tu familiar necesite unos apoyos 
que la sociedad no tiene previs-
to. Asprodes es un lugar donde 
saben de qué estás hablando, 
cuáles son tus problemas y bus-
can todos los recursos o crean 
los que se necesitan”. Inmacu-
lada también destaca el papel 
de las familias como fuente de 
información a la hora de desa-
rrollar proyectos para personas 
con discapacidad intelectual. 
“Los estudios que hacen los téc-
nicos tienen que pasar por el fil-
tro de la realidad, que es la vida 
diaria de las personas. La familia 
valoramos si a nuestro familiar 
le hace bien o no lo que le están 
ofreciendo”.

El crecimiento de As-
prodes le ha llevado a des-
plegarse para atender las 
distintas necesidades a lo 
largo de la vida de una per-
sona con discapacidad inte-
lectual. Muestra de ello son 
el Centro Concertado de Edu-
cación Especial Los Tilos, 
un centro concertado 
que imparte las ense-
ñanzas postobliga-
torias de Transición 
a la Vida Adulta; 
el programa de 
actividades de 
entretenimiento, 
deporte y vaca-
ciones, el ser-
vicio de apoyo 
a personas con 
diversidad fun-
cional para el de-
sarrollo de una vida 
independiente; los 
centros ocupaciona-
les para la integra-
ción sociolaboral de 
las personas o los cen-
tros de día. 

La presidenta su-
braya la necesidad de 
que las comunidades 
sean buenas para todas 
las personas. “Nuestro 
origen es la discapacidad 
intelectual, pero la reali-

dad es que todos necesitamos 
apoyo en algún momento. Des-
de Asprodes también ofrecemos 
medios, instalaciones y profe-
sionales a la sociedad”. La en-
tidad muestra su compromiso 
con Salamanca a través de La 
Inclusiva, su estrategia de desa-
rrollo comunitario.  Esta línea 
de trabajo que apoya la presen-
cia, participación y contribución 
de personas con discapacidad 
intelectual ha revolucionado la 
vida en los barrios de Prosperi-
dad-Rollo, Garrido, San Bernar-
do, Oeste, Pizarrales Chamberí, 
Tejares y Huerta Otea desde su 
nacimiento hace dos años. Bi-
bliotecas humanas, teatro co-
munitario, un podcast, multitud 
de actividades abiertas a toda la 
ciudadanía como yoga, paseos 
saludables o recogida de basu-
raleza son algunas de las activi-
dades en las que se encuentran 
personas con discapacidad inte-
lectual con otros vecinos de los 
barrios para conseguir, como 

dice Inmaculada “una 
vida digna y nor-

malizada”.

Usuarios  del centro CAI en Vitigudino  
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Pilar Samaniego, presidenta de FUNDANEED 

“El paciente es el centro y los profesionales ven qué 
terapias son más convenientes para los menores”

La Fundación para la Ayuda a la Infancia y Adolescencia atiende necesidades 
especiales del desarrollo como Asperger, TEA o TDAH, entre otras

Berta Joven

P rocurar la salud 
mental y el bien-
estar emocional 
de la población 

infanto-juvenil es el com-
promiso que guía el trabajo 
de FUNDANEED, la Fun-
dación para la Ayuda a la 
Infancia y Adolescencia en 
las necesidades especiales 
del desarrollo. 

El centro sanitario, si-
tuado en la calle Almansa, 
es una clínica multidiscipli-
nar en la que actúa un equi-
po muy diverso de profesio-
nales procedentes tanto del 
ámbito sanitario como tera-
péutico. Como fundación, 
es una persona jurídica sin 
fines lucrativos que tiene 
como propósito mejorar la 
calidad de vida de personas 
con diferentes trastornos 
del desarrollo. Ofrece servi-
cios en las áreas de psicolo-
gía, psiquiatría, logopedia, 
terapia ocupacional, peda-
gogía terapéutica, atención 
temprana, fisioterapia, mu-
sicoterapia y robótica tera-
péutica, entre otras.

Recorrer las diez salas que 
componen las instalaciones de 
FUNDANEED es entrar en un 
lugar cálido lleno de color, que 
invita a la confianza y al juego. 
Cada espacio y los recursos que 
lo componen pretenden dar res-
puesta a un tipo de necesidad: 
estimulación sensorial, mejora 
del lenguaje, refuerzo educati-
vo…  En FUNDANEED ponen 
en práctica una intervención a 
diferentes niveles, una forma de 
trabajar que les ha llevado a ser 
referentes en la salud mental y 
bienestar emocional de niños y 
adolescentes.

Pilar Samaniego, presidenta 
de FUNDANEED, destaca este 
carácter “multicéntrico” del 
centro sanitario. “El paciente 
es el centro, y los profesionales 
multidisciplinares ven qué pres-
taciones y qué terapias son más 
convenientes para los menores y 
sus familias”, explica. La funda-
ción facilita que todos los niños 
y adolescentes que lo necesiten 
tengan la posibilidad de acceder 
a un diagnóstico y tratamiento, 
independientemente de su posi-
ción social.

FUNDANEED atiende a me-
nores con trastornos del espec-

tro autista, Asperger, trastorno 
por déficit de atención e hipe-
ractividad (TDAH)... “Incluso 
también tenemos a menores y 
jóvenes que están recibiendo 
tratamiento oncológico y nece-
sitan un seguimiento y acompa-
ñamiento por desde la psicología 
o la psiquiatría”, añade la presi-
denta. FUNDANEED también 
se ocupa de las necesidades de 
menores y jóvenes con enfer-
medades raras. La presidenta 
de la fundación puntualiza que, 
además del servicio de detección 
y diagnóstico, también se hace 
un seguimiento, control y eva-
luación. En este proceso tiene 
especial importancia el recurso 
de la Cámara Gesell, una habi-
tación que cuenta con dos am-
bientes separados por un vidrio 
de visión unilateral y permite la 
observación de los menores.

Los beneficios de que FUN-
DANEED sea una clínica “mul-
ticentro” son considerables. “Se 
hace una evaluación conjunta y 
multidisciplinar. Por tanto, si el 
paciente accede directamente a 
psiquiatría, la propia psiquiatra 
puede ver las necesidades y de-
rivar a otras terapias dentro del 

centro. De esta forma, es posible 
valorar un refuerzo con psico-
logía, con terapia ocupacional, 
con logopedia o, incluso, a veces 
también con fisioterapia. Todo 
está íntimamente entrelazado y 
unido y eso es una gran ventaja. 
Y, además, el equipo sanitario 
multidisciplinar hace una eva-
luación del paciente, la mayoría 
de las veces, conjunta”, explica.

Aunque las personas que acu-
den a FUNDANEED son princi-
palmente niños, adolescentes y 
jóvenes, el equipo de profesionales 
acompaña también a las familias. 
“Tienen que estar bien informa-
das”, recalca la presidenta, al tiem-
po que recuerda la posibilidad de 
que personas adultas accedan a 
consultas, diagnósticos y segui-
mientos desde los gabinetes de psi-
cología y psiquiatría.

Además de los casos de neu-
rodiversidad aludidos ante-
riormente, que están presentes 
desde el nacimiento, en FUN-
DANEED también tratan casos 
que surgen con la evolución y el 
desarrollo de la persona. Pilar 
Samaniego menciona entre ellos 
el estrés, la ansiedad, la depre-
sión, o las conductas autolíticas. 

“Aquí vienen jóvenes con ideas 
suicidas, se trabaja con ellos y se 
hace un seguimiento y una eva-
luación”, afirma. La presidenta 
sitúa la crisis sanitaria de 2020 
como un punto de inflexión en 
la manifestación de estos pro-
blemas de salud mental. “Tras la 
pandemia, el pico del iceberg sa-
lió más arriba del nivel del mar. 
Se habla más de ello porque hay 
una mayor sensibilidad. Es un 
reto tanto para España como 
para Europa. En los últimos in-
formes del Instituto Nacional de 
Estadística la muerte por suici-
dio aparece como segunda cau-
sa de mortalidad de los jóvenes. 
En los medios de comunicación 
leemos constantemente casos 
preocupantes sobre violencia 
en menores, que incluso llegan 
a cometer delitos, bullying… No 
solo hace falta concienciación 
y sensibilización, sino también 
tratamiento y prevención, que 
debe hacerse, sobre todo, desde 
la educación”, defiende.

Y para abordar todos estos 
casos de mayor o menor com-
plejidad que llegan cada día al 
centro, FUNDANEED trabaja 
desde enfoques, teorías y técni-

cas de vanguardia en 
el campo de la psico-
logía. Estas terapias y 
recursos innovadores 
están respaldadas 
por un equipo de pro-
fesionales altamente 
capacitados y com-
prometidos. María 
Heredero es una de 
ellas. Psicóloga en 
la fundación, utiliza 
la terapia cognitivo 
conductual y la te-
rapia sistémica con 
las familias. “Con los 
niños utilizamos de 
forma más directa al-
gunos recursos como 
Neuronap, que es una 
aplicación especiali-
zada en psicología y 
neuropsicología”, ex-
plica la experta.

En el gabinete de 
psicología atienden 
en torno a 30 meno-
res, cuyos motivos de 
consulta son, princi-
palmente, autismo, 
TDAH o problemas 
de conducta. “Para 
que un trastorno se 
considere como tal, 

tiene que afectar a todos los ám-
bitos de la vida del menor: social, 
escolar, familiar. La idea es que, 
cuando pasen por aquí, su bienes-
tar mejore en esos ámbitos. Hay 
niños que tienen una vida esco-
lar muy plena, pero en casa hay 
problemas de conducta. Entonces, 
es importante que avancen en las 
áreas en las que se trabaja”, aclara.

Raquel González es una de las 
pedagogas de FUNDANEED. En 
este momento del curso, asiste 
cada tarde a trece niños con dife-
rentes carencias. La profesional 
utiliza el juego como herramien-
ta para acercarse a ellos. “Se di-
vierten mucho más y aprenden. 
Dependiendo de las caracterís-
ticas del niño y de los objetivos 
que quiera conseguir, adapta-
mos el juego a unas necesida-
des”. Precisamente, en relación 
con el juego, la Fundación ofrece 
la legoterapia a sus usuarios, una 
terapia que permite el desarrollo 
de la motricidad fina y la sensibi-
lidad creativa. Una muestra más 
del compromiso de FUNDA-
NEED con el cuidado de la salud 
mental de niños y adolescentes, 
así como del bienestar emocio-
nal de la familia.

Pilar Samaniego, presidenta de FUNDANEED junto a algunas de las profesionales  |  Fotos: David Sañudo
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Carmen Borrego 
y Charo Alonso

P asea como una crise-
lefantina más la artis-
ta Rosana Largo por 
las estancias quietas 

del Museo de la Casa Lis, la luz 
de las vidrieras coloridas jugan-
do en el patio cerrado que anun-
cia la muestra de la contundente 
obra del pintor y escultor colom-
biano Fernando Botero. Prueba 
espléndida del empeño de la ins-
titución por ofrecer exposiciones 
sorprendentes y mundialmente 
reconocidas, el conjunto excep-
cional de dibujos, esculturas y 
pinturas del genio de la rotun-
didad se alía con la muestra per-
manente de la colección de Lis, 
referente absoluto del Art Déco 
y Art Nouveau cuyo legado, el 
de Manuel Ramos Andrade, tan 
bien conoce y gestiona con el co-
razón el director del Museo, Pe-
dro Pérez Castro, más de 25 años 
haciendo historia.

Charo Alonso: ¿Qué papel 
ofrece este Museo en una ciu-
dad tan monumental como 
Salamanca?
Pedro Pérez Castro: Como la pin-
tura de Rosana Largo, la singu-
laridad. Como decía Botero, que 
pintaba como los demás, pero 
diferente. Esta es una propuesta 
que rompe con todo lo monumen-
tal salmantino, que es impresio-
nante desde los restos romanos, 
románicos, góticos, renacentistas, 
barrocos y, de pronto, el moder-
nismo que es luz, color, justo en-
frente de las catedrales, que es un 
toque de modernidad. Y lo más 
sorprendente quizás es la simbio-
sis entre contenedor y contenido: 
es un edificio que llama la aten-
ción por su estructura de hierro, 
básicamente, y los vitrales y el 
contenido que pertenece a la épo-
ca en la que se construyó el edifi-
cio y, por lo tanto, se consigue así 
una unidad temática y de conteni-
do importante, y esto a la gente le 
gusta mucho.

Ch.A.: Es uno de los museos 
más visitados… ¿Se puede 
morir de éxito por la afluen-
cia de público?
P.P.C.: Como se suele decir, es 
una buena pregunta. Este museo, 
en el que vamos ya camino de los 

treinta años, ha ido creciendo en 
número de visitantes. Yo siempre 
digo que el número de visitantes 
es importante porque es la res-
puesta social, es que le interesa a 
la sociedad y en este momento es-
tamos ya llegando al tope. Ahora 
nosotros no podemos hacer nin-
gún filtro para que no venga tanta 
gente pero sí corremos el peligro 
de que un excesivo número de vi-
sitantes dificulte ese hecho –que 
digo siempre– de ver este Museo 
como una Casa. Esto es una casa, 
visitarla implica que estés en tu 
casa. La visita a una casa debe ser 
con intimidad, por eso no dejamos 
hacer fotos, yo cuando voy a una 
casa que me invitan no me pongo 
a hacer fotos. Evidentemente co-
rremos el peligro de que se llegue 
a lo que se llama el turismo cul-
tural contaminante, algo que ya 
pasa en el Louvre, por poner un 
ejemplo.

Carmen Borrego: ¿Hay un 
aforo máximo? Hoy estaba el 
museo lleno…
P.P.C: Sí, lo hay, se llena y hay que 
esperar.

Ch.A.: Pero intentáis que 
venga más público con este 
tipo de exposiciones tan me-
diáticas como la de Ágatha 
Ruiz de la Prada o Botero…
P.P.C.: El objetivo es facilitar todo 
lo más posible a cualquier tipo 
de turista, sea de fuera o sea sal-

mantino, el acceso al museo y 
no hay condicionantes. La gra-
tuidad que tenemos cierto tipo 
de días, los precios rebajados… 
Queremos que el dinero nunca 
sea un problema para visitar el 
Museo. Hay una posibilidad de 
hacer un filtro, que es subir los 
precios, el turismo internacional 
cuando llega aquí alucina con los 
precios. Lo vamos a mantener 
así. Es un reto esta afluencia de 
público y ya iremos viendo cómo 
lo solucionamos.

Ch.A.: ¿En esas muestras 
temporales os habéis plan-
teado hacer algún rincón 
para arte salmantino?
P.P.C.: No porque no tenemos 
espacio, la colección permanente 
no está expuesta en su totalidad, 
como pasa en todos los museos. 
No tenemos el espacio ¡aunque 
ahí está Celso Lagar!

Ch.A.: ¿Cómo es vuestra re-
lación con las instituciones? 
P.P.C.: La relación institucional 
ha sido siempre muy buena salvo 
en un momento muy concreto 
en el que hubo problemas. El 
museo funciona, el problema de 
los museos que acaban cerrán-
dose o que terminan perdiendo 
las ayudas de las instituciones es 
que no va la gente, aquí, como ha 
venido siempre mucha gente, los 
políticos lo que hacen es dejarle 
trabajar. Las relaciones han sido 

muy buenas, salvo una excepción, 
siempre ha ido muy bien y ahora 
van muy bien.

Ch.A.: ¿Tienen los museos la 
obligación de ser otra cosa? 
Aquí presentáis libros, po-
cos, hacéis conciertos, acti-
vidades culturales… 
P.P.C.: Nosotros tenemos una po-
lítica en ese sentido muy facilitada 
por la Asociación de Amigos del 
Museo. Tenemos una Asociación 
muy fuerte, creo que después de 
Cruz Roja es la más fuerte de Sala-
manca, son 999 personas, no pue-
den ser mil porque si son mil tie-
nen que pagar una cuota mayor, 
y por ello hay lista de espera. La 
Asociación de Amigos hace prác-
ticamente todos los sábados una 
actividad cultural, hay teatro de 
cámara, hay música. Evidente-
mente, con el problema del espa-
cio, que es reducido, el aforo es 
de unas cien personas, pero hay 
actividades constantemente. En 
algunas ocasiones presentamos 
libros, por ejemplo, el tuyo. Los 
libros que presentamos siempre 
están contextualizados con el 
tema del museo, en tu caso era 
la biografía novelada de Inés 
Luna Terrero vinculada a esta 
Casa, mujer modernista, hija de 
la persona que trajo la luz a Sa-
lamanca, una fábrica instalada 
ahí abajo. Siempre presentamos 
libros que tengan que ver con te-

mas relacionados con el museo: 
la moda, por ejemplo, el libro 
de José Luis Cuerda… Siempre 
con alguna excusa o relación con 
el tema que nos ocupa. Aquí ha 
presentado libros Lorenzo Ca-
prile, libros sobre la iconografía 
religiosa. Y después está una ac-
tividad muy importante en vera-
no que son ‘Las Noches de Lis’, 
aquí sí damos entrada a artistas 
salmantinos. Aquí empezó Shei-
la Blanco, por ejemplo, este año 
voy a traer, y esto es primicia, 
no lo sabe nadie, a una cantante 
maravillosa que se llama Nerei-
da Sanchón, finalista de La Voz.

Ch.A.: Habéis creado con la 
mercadotecnia del Museo 
una imagen propia que se 
identifica.
P.P.C.: Las tiendas son un proyec-
to en el que fuimos muy pioneros 
desde el principio y siempre lo 
hemos orientado en dos senti-
dos, uno, para que sea promo-
ción del museo, para que quien 
compre una cosa del museo sea 
nuestro embajador y segundo 
porque supone un ingreso im-
portante. De momento, un 60% 
de los ingresos del museo vie-
nen de las tiendas. Y al final se 
ha creado una marca, la marca 
Lis, que está muy introducida 
no solo en Salamanca sino en 
muchos sitios, hay mucha gente 
que le dice a los visitantes: Ve a 
ver el Museo pero compra algo 
en la tienda…

Ch.A.: ¿Cuál es el futuro de 
este proyecto, Pedro? No es 
una pregunta personal aun-
que evidentemente este mu-
seo se identifica contigo…
P.P.C.: No, bueno, las personas 
estamos y pasamos. Este museo 
está tan consolidado… es normal 
que se identifique conmigo por-
que soy el heredero sentimental 
de Ramos, soy el único director 
que ha tenido este museo. El futu-
ro que yo hubiera querido habría 
sido la ampliación. Si no ha podi-
do ser, el futuro es consolidarse 
mejorando la calidad de las expo-
siciones temporales y mejorando 
la comunicación, la museografía, 
seguir fidelizando mucho al públi-
co salmantino y seguir siendo un 
referente para esta ciudad. Ese es 
el futuro que deseamos.

Un Museo para el Art Déco y el Art 
Nouveau que es referente de Salamanca

Junto a las Catedrales, la Casa modernista de los Lis alberga  
uno de los museos más visitados de Castilla y León,  

cuya gestión lleva desde sus inicios Pedro Pérez Castro

PEDRO PÉREZ CASTRO

Pedro Pérez Castro, director del Museo de Art Déco y Art Noveau  |  Foto: Carmen Borrego

Cultura
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Carmen Borrego 
y Charo Alonso

L a ajetreada calma de 
la Plaza Mayor de Sa-
lamanca a media ma-
ñana, tiene en el pa-

tio neorrenacentista del Palacio 
de Figueroa un silencio quieto 
y formal donde se mueven con 
calma y diligencia quienes ha-
cen posible que funcione esta 
casa viva, tradición enraizada y 
fecunda actividad. Al otro lado 
de su mesa de despacho, Carlos 
Méndez recibe con la hospitali-
dad de la que siempre hace gala 
la institución que nos acoge con 
el empaque y la suavidad de 
sus sillones de terciopelo rojo. 
La suya es una cercanía cálida 
y exquisita, responsabilidad de 
quien preside una de las insti-
tuciones sociales y culturales 
más longevas de esta Salamanca 
nuestra unamuniana.

Charo Alonso: ¿Cuáles son 
los objetivos de esta entidad?
Carlos Méndez: Son atender a los 
socios y además, propiciar la di-
fusión de la cultura no solo hacia 
ellos, sino a toda Salamanca. Sor-
prende el número de actos que se 
realizan en El Casino y la asisten-
cia masiva de salmantinos. 

Ch. A.: Hablamos de las ac-
tividades de El Casino y no 
de los socios…
C.M.: El socio viene a El Casino 
a leer la prensa, a disfrutar de 
los salones, de la biblioteca, de la 
sala de billar y de los conciertos. 
Esta actividad cultural nuestra, 

que me atrevería a calificar de 
frenética, tiene mucha acepta-
ción entre los salmantinos. Pero 
no olvidemos que nuestro obje-
tivo es que el socio esté a gusto, 
ese socio que, ciertamente, tiene 
una edad media elevada. Esa 
opinión de que ser socio del Ca-
sino es solo para mayores no es 
cierta, tenemos ahora actividades 
para gente más joven como pro-
piciar el tardeo, por ejemplo. Las 
ventajas del Casino son muchas: 
es un espacio céntrico, un espacio 
acogedor, con actividades diver-
sas, de respeto y para los tiempos 
que corren, un lugar nada parti-
dista.

Ch.A.: Y muy vinculado a la 
historia de la ciudad.
C.M.: Me siento orgulloso de ha-
ber recibido la Medalla de Oro 
de la Ciudad y de que el alcalde 
hablara del Casino como de una 
referencia cultural. Nuestra insti-
tución es un espacio de referencia 
para actuaciones, conciertos, pre-
sentaciones, exposiciones, activi-
dades fotográficas, musicales, lite-
rarias… estamos muy solicitados.

Ch.A.: ¿Puede parecer un cír-
culo un tanto elitista?
C.M.: Con todo lo que digan, la 
historia del Casino ha estado muy 
vinculada a la de la sociedad sal-
mantina. Es cierto que en ocasio-
nes ha podido parecer un poco eli-
tista, sí, cuando se cerró el Círculo 
Mercantil y todos los socios pasa-
ron al Casino, este era una repre-
sentación del mundo de la tierra y 
de la ciudad: de los agricultores, 
ganaderos, comerciantes… un 

lugar donde nunca se cerraban 
las puertas ante ninguna clase 
social o ideología. El Casino es 
apartidista, puede que en la ter-
tulia de un tresillo se hable de 
política, pero siempre de forma 
educada. 

Ch.A.: Desconozco su activi-
dad profesional, presidente.
C.M.: He sido abogado toda la 
vida y he dado clase en la Uni-
versidad. En lo personal, a mí 
me pescó la época dorada del 
Casino, lo he contado muchas 
veces: conocí a mi mujer en el 
Casino. Eran las épocas en las 
que había grandes actuaciones, 
no había nada en aquella Sala-
manca y el Casino era el centro 
de todo. Luego no sé qué pasó 
en los años setenta, o quizás que 
con niños pequeños se buscaba 
otra cosa. Una vez que la vida 
es de otra manera, quizás era el 
momento de regresar.

Ch.A.: Con la llegada de Al-
berto Estella se potenció 
la institución.
C.M.: Con él se le dio un gran 
impulso al Casino, sí, él era un 
hombre muy inquieto y fue su 
último servicio a esta ciudad. 
Yo jamás quise ser Presidente 
del Casino, jamás, pero unas 
horas antes de morir Alberto 
me llamó, me lo pidió y acep-
té. Es un orgullo para mí haber 
recibido ese encargo y la insig-
nia de oro de los socios del Ca-
sino. Unos socios que a veces 
expresan sus quejas, claro que 
sí, pero a los que nos debemos.

Ch.A.: ¿Le supone mucho 
trabajo este cargo?
C.M.: Me lleva mucho tiempo, sí, 
a las 11 de la mañana estoy aquí 
siempre, organizarlo todo no es 
fácil, hay muchas peticiones y no 
alcanzamos a todas. 

Ch.A.: ¿Cómo se llevan con 
el resto de las instituciones 
salmantinas?
C.M.: De maravilla, tenemos 
unas relaciones impecables con 
la Universidad, con la Fundación 
Salamanca Ciudad de Saberes, 
con el Ayuntamiento. Me siento 
muy apoyado por la gran can-
tidad de correos que recibimos 
para felicitarnos por nuestras ac-
tividades y por la preocupación 
por los artistas. Y por el trato 

que la prensa tiene con nosotros. 
El Casino es un espacio muy soli-
citado y muy apreciado.

Ch.A.: ¿Es caro ser socio de 
esta institución?
C.M.: La cuota del Casino es de las 
más bajas de España y claro, tene-
mos que apoyarnos en la empresa 
hostelera que gestiona el espacio. 
Hemos sobrevivido a la pande-
mia, a esos dos años cerrados tan 
duros. Mira, yo soy un cinéfilo 
empedernido, lector, me quedaría 
en casa muy bien… pero qué im-
portante es salir, socializar, venir 
a estar con los otros, a la tertulia, 
a la partida, al torneo de billar, a 
tomar el café… El Casino tiene que 
estar para todos, para los socios y 
para la sociedad salmantina.

El Casino de Salamanca,  
lugar de encuentro y de cultura

El empeño de  Carlos Méndez, su presidente es cuidar al socio y seguir siendo 
referente cultural de la ciudad desde el Palacio de Figueroa

CARLOS MÉNDEZ

Cultura
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Roberto Jiménez e Irene Criado

Llevamos siguiendo tu tra-
yectoria durante varios 
años. Además del Campeo-
nato del Mundo también 

has conseguido alzarte con el pri-
mer puesto en el campeonato de 
España por equipos y has ganado el 
Campeonato de Castilla y León de 
Doma Clásica por tercera vez con-
secutiva. ¿Cómo es el día a día de 
Manuel Crespo para haber llegado 
tan alto?. 
Mi entrenamiento principalmente se 
basa en montar cuatro veces a la sema-
na. Cada día realizo diferentes ejercicios 
durante una hora cada uno en solitario 
con mi entrenador, que es mi padre. 
No solo entreno con mi caballo, si no que 
cojo todos los caballos que tenemos por-
que cada caballo puede aportarme una 
cosa diferente en mi formación. 

En los días previos a las competiciones 
hago ensayos de cada una de las pruebas 
a las que me voy a enfrentar durante más 
horas perfeccionando aquellas que no sa-
len como deberían. Son muchas horas de 
esfuerzo para que todo salga lo más per-
fecto posible. 

¿A quién dedicas el título consegui-
do en Sevilla?
El título que conseguí en Sevilla se lo de-
diqué a mis padres. A mi padre por es-
tar entrenando conmigo y enseñándome 
cada día lo que hace que llegue a realizar 
y ganar competiciones, y a mi madre por 
estar apoyándome siempre en el camino 
para conseguirlo. 

¿Qué jinete es para ti una referen-
cia?
Principalmente mi padre ya que siempre 
me ha enseñado que el esfuerzo es la cla-
ve para conseguir todo lo que te propon-
gas, ya que ha sido un jinete que desde 
pequeño ha luchado, a pesar de tener 
pocos recursos, para conseguir realizar y 
ganar competiciones llegando incluso a 
la categoría de ‘Gran Premio’. 

Si tuviera que elegir un referente más 
conocido serían Borja Carrascosa y Daniel 
Martin Dockx quienes además de ganar 
muchas competiciones han disputado las 
últimas olimpiadas.

Cuéntanos todo lo que quieras de 
Bandolero CCCXXIV
Mi caballo es de pura raza española que 
procede de la ganadería de Miura y Con-
de De Montarco. Se trata de un caballo 
que tiene mucho corazón y mucha clase, 
además es un animal muy manso lo que 
te permite realizar muchas actividades.  
Es un caballo al que le tengo un cariño 

muy especial, ya que gracias a 
él he conseguido realizar y ga-
nar muchas competiciones.

¿Cuántos campeonatos de 
España has disputado?
Dos campeonatos de España, ya 
que se empieza a competir con 8 
años, aunque yo comencé a ha-
cerlo con 7 años en la categoría 
de prebenjamín. Actualmente 
me encuentro compitiendo en 
categoría alevín, que  dura cua-
tro años, siendo esta mi última 
temporada en esta categoría pa-
sando a Infantil.

¿Cuál es tu palmarés como jinete?
En mi primer año como prebenjamin 
conseguí mi primer campeonato de Cas-
tilla y León con mi caballo Piedrahita. 
Cuando pasé a categoría Alevín conseguí 
otras dos veces consecutivas el campeo-
nato de Castilla y León, después me pre-
senté al campeonato de España quedan-
do entre las primeras posiciones. 

Este último año he conseguido alzarme 
con el premio del campeonato de España 
por equipos. He vuelto a quedar entre los 
primeros puestos en el campeonato de 
España y por último en la feria de caba-
llos de pura raza española SICAB, Salón 
Internacional del Caballo, me he alzado 
con el primer puesto.

¿Cuáles son tus objetivos para este 
año 2024?
Mis principales objetivos durante este 

año son llegar a la categoría de Infan-
til con mi caballo Bandolero CCCXXIV, 
aunque seguiré compitiendo en Alevín. 
Quiero conseguir el primer premio tanto 
en el campeonato de España como en el 
SICAB y ganar por cuarto año consecuti-
vo el campeonato de Castilla y León. 

Por otro lado seguir mejorando todo lo 
posible, entrenando las máximas horas ya 
que es la manera de poder llegar a alcan-
zar estos objetivos.

Además de tu afición a los caballos. 
¿Qué otras cosas te gustan en tu día 
a día?
Cuando no estoy montando en el caballo 
me gusta tocar la guitarra, voy a clases en 
la Escuela Municipal de Música de Alba 
de Tormes. Además cuido mucho mis es-
tudios ya que en un futuro quiero seguir 
dedicándome a esta profesión tan bonita. 

Tu padre, además de 
ser tu profesor, es un 
gran jinete que a pesar 
de las dificultades ha 
conseguido grandes co-
sas, por ello nos dirigi-
mos a ti Antonio Cres-
po ¿Qué características 
crees que debería tener 
un buen jinete de Doma 
Clásica?
Un buen jinete tiene que 
caracterizarse por tres 
componentes: el prime-
ro de ellos es tener mucha 
afición por este deporte, el 
segundo tener una gran pa-
sión y la tercera disciplina. 
Con estos tres componen-
tes se puede llegar a ser un 
buen jinete, ya que el resto 
de cosas se pueden ir traba-
jando.  

¿Es importante fomen-
tar la equitación desde 
edades tempranas?
Es muy importante porque 
es muy beneficioso ya no 
solo para llegar a ser jine-
tes profesionales si no tam-
bién para su educación. La 
disciplina que conlleva rea-
lizar este deporte, aunque 
sea solo como afición pue-
de llegar a que los niños y 
niñas consigan tener una 
mayor educación.

¿Qué es ‘Laderas del 
Valle’? 
Laderas del Valle es un 
centro hípico con un mo-
delo de enseñanza muy 
innovador puesto que 

hemos diseñado nosotros, un sistema 
para practicar la equitación en grupo 
de una forma muy económica y muy 
eficaz ya que las clases en grupos son 
personalizadas, lo que permite que to-
dos los alumnos aprendan muchísimo 
a un coste económico muy asumible. 

Nuestro principal objetivo es con-
seguir que este deporte sea accesible 
para todo el mundo y deje de ser un 
deporte elitista reservado solo para 
unos pocos.

Yo es un tema que he sufrido desde 
pequeño, al ser un deporte tan elitis-
ta era muy complicado poder montar 
y hacer lo que yo realmente quería, 
por ello hemos desarrollado este siste-
ma que está funcionado muy bien con 
más de 100 niños y niñas que vienen a 
practicar equitación cada semana.

“Entreno al máximo para mejorar 
y lograr mis objetivos en las 

competiciones”
Manuel Crespo, actual Campeón del Mundo de Doma Clásica de caballos  

de pura raza español en categoria alevín

ALBA DE TORMES

 Manuel Crespo junto a trofeos y fotos de sus competiciones  |  Fotos: Irene Criado
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Berta Joven

E s uno de los responsables de 
que Santa Marta sea un museo 
de arte urbano al aire libre. Su 
mural ‘Respira’, en una de las 

fachadas de la calle Villalar, ha consegui-
do clasificarse como segundo mejor mural 
del mes de enero en Streets Art Cities, una 
plataforma internacional de arte callejero. 
Rober Bece (Roberto Becerro) es el autor 
de varias de las obras que se pueden con-
templar al pasear por el municipio. ‘Sue-
ña’, un mural dedicado a Javi Gallo, un 
vecino de Santa Marta que padece piel 
de mariposa; la ardilla ‘Ria!’ que saluda a 
los viandantes bajo el puente de la Isla del 
Soto; o ‘Abismo’, un juego de perspectiva 
que simula un aterrador puente, son algu-
nos de los murales que muestran el talento 
del joven y su preferencia por los colores 
intensos.

El trabajo de Rober Bece ha merecido 
varios reconocimientos: el primer premio 
en Santam’Arte y el segundo mejor mural 
del mundo en el mes enero por Streetart. 
“A nivel profesional es una alegría que te 

nominen a este tipo de premios con los 
mejores murales del mundo. Te da visibi-
lidad”. Una difusión que emana desde su 
municipio, pionero en este proyecto de 
arte mural respaldado por su Ayuntamien-
to. “Santa Marta se está convirtiendo en 
referente del arte urbano gracias a la gale-
ría, que va creciendo constantemente con 
obras muy buenas y se quiere apostar por 
ello. Paseas por el pueblo y en cada rincón 
vas encontrando obras”. En este museo al 
aire libre en el que se ha convertido Santa 
Marta se pueden encontrar obras de ar-
tistas como Caín, Daniel Martín o Noelia 
Rivas. 

Aunque Rober Bece ha sido un apasio-
nado del dibujo y la pintura toda su vida, 
dio el salto al gran formato en pared tras 
ganar un concurso de su localidad. Este 
diseñador gráfico es autodidacta y se ex-
presa artísticamente de forma espontánea. 
“Siempre es un reto, por el soporte y el ta-
maño”. Como artista manifiesta un fuerte 
compromiso social y medioambiental y 
dentro de estos murales de gran tamaño 
transmite un mensaje. “Por ejemplo, en el 

barrio del Oeste, pinté un mural para lla-
mar la atención sobre la protección de las 
abejas. En Santa Marta, tengo varios sobre 
el tema del mar y de los plásticos. Me gus-
ta mucho la naturaleza y bucear e intento 
siempre reivindicar que cuidemos nuestro 
entorno”. ¿Ha perdido el arte urbano ese 
carácter de protesta con el que nació? “De-
pende del contexto, es muy relativo. Hay 
lugares donde sí es reivindicativo y otros 
en los que es más una propuesta estética y 
creativa; ha cambiado”, observa.

En cualquiera de los casos, se trata de un 
arte temporal, que presenta problemas de 
mantenimiento por la erosión de los agen-
tes externos. Su exposición al aire libre pro-
voca el deterioro de la pintura. “La conser-
vación depende del edificio o del soporte. 
Puede durar muchos años y tener una vida 
fuerte, pero eso no se puede prever”, afirma, 
al tiempo que llama la atención sobre otros 
factores, como la construcción de un nue-
vo edificio que tape la obra, que afectan a la 
perspectiva.

El proceso de creación de un mural de 
los tamaños que trabaja Rober Bece co-
mienza desde el papel y el lápiz en un bo-
ceto. “Lo más complicado al principio son 
las proporciones, es decir, encajar todo en 

la pared. Una vez hecho, no tiene mayor 
dificultad”, confiesa. Los artistas urbanos 
deben atender, además, a la circunstan-
cia de las características particulares de la 
pared. “Cuando te encargan un mural, tú 
juegas con el propio relieve del edificio, con 
su estructura. Tienes que tener en cuenta el 
soporte: ladrillo, piedra, etcétera, y la forma 
─si aquí tengo una ventana, por ejemplo─. 
Tú puedes tener un boceto preparado, pero 
luego hay que adaptarlo al espacio”, explica.

Si pudiera elegir, ¿dónde pintaría un 
mural Rober Bece? Aunque el artista se 
siente satisfecho con los logros obtenidos 
hasta el momento en su carrera artística, 
reconoce que le encantaría “hacerlo en  
Londres, o en Nueva York”. De momento 
se muestra feliz con el camino recorrido. 
“Voy poquito a poco”.

Rober Bece es representante de una mo-
dalidad artística que lleva décadas, y puede 
presumir de haber intervenido siempre en 
el espacio público o particular (negocios, 
viviendas) a través de encargos. Es decir, 
nunca ha actuado por su cuenta al margen 
de las normas. Son las instituciones, las 
asociaciones o los propios vecinos quienes 
acuden a él para llenar de color y de nuevas 
perspectivas sus paredes.

El Bansky de Santa Marta  
preocupado por el océano 

Las calles del municipio son una verdadera galería de arte urbano que tiene como 
una de sus principales firmas a este premiado y prometedor autor

ALFOZ
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La pasión  
por el senderismo y la montaña 

Con 56 años de andadura, el Grupo Bejarano de Montaña organiza numerosas 
actividades durante todo el año, desde rutas cortas a excursiones más largas, en 

las que también entran el turismo y las tradiciones bejaranas

BÉJAR

Rosa M. García

L a afición por el senderismo 
siempre ha existido, pero el 
‘boom’ experimentado en los 
últimos años es una realidad 

de la que da buena cuenta el Grupo Be-
jarano de Montaña, un colectivo con una 
larga trayectoria a sus espaldas -más de 
medio siglo- que realiza numerosas y va-
riadas actividades durante todo el año, ya 
sea senderismo, montañismo e incluso 
turismo. 

El Grupo Bejarano de Montaña cumple 
56 años de antigüedad este 2024. Y “cada 
vez ha ido a más; en la zona nuestra, bue-
no en todos los lados, hay mucha afición 
a hacer sobre todo senderismo y después 
de la pandemia hay un boom de gente que 
quiere participar”, afirma su presidente, 
Pedro López.

De hecho, el año pasado batieron el ré-
cord de socios, con 197, y en lo que va de 
este año ya han superado esa cantidad al-
canzando los 203 socios. “Hay gente que 
está en el Grupo porque le hacemos el ‘pa-
peleo’ para federarse y a lo mejor son de 
otras actividades, como bicicleta, y se fede-
ran con nosotros, pero van a pocas cosas; 
es un grupo muy reducido” explica López, 
que añade que son sobre todo “gente joven 
que van a su bola, se federan y hacen acti-
vidad por su cuenta, pero en cualquier mo-
mento pueden venir con nosotros”. 

Son alrededor de 150 los socios que acu-
den en las actividades que organizan. “Se-
gún las estadísticas, el año pasado partici-
paron, unos más y otros menos, 147 socios 
en alguna actividad”, que son muy varias y 
“la gente se adapta a una ruta u otra”.

Una diversidad de actividades, en las 
que intercalan senderismo y montañismo, 
también hacen excursiones más largas e 
incluso en algunas de ellas hasta turismo. 

“La idea que tenemos es más o menos cada 
15 días una de montaña y una de senderis-
mo. Y llevamos dos años que desde febre-
ro hacemos una excursión de un día cada 
mes; vamos un poco más lejos, en autobús 
y allí hacemos la ruta”. 

A las rutas de montaña y senderismo 
combinadas cada mes con una excursión 
o más, se unen otras excursiones más lar-
gas que “llevamos muchos años haciendo 
durante los cuatro días de Semana Santa”. 
Este año el grupo se desplaza al Algarve, 
en Portugal. 

En esas excursiones, explica Pedro, rea-
lizan senderismo “o si hay algo de monta-
ña, también”, pero además hacen turismo, 
visitando un pueblo o algo típico del lugar. 
Estas excursiones también son un éxito. 
La de esta Semana Santa “está ya completa 
desde hace dos meses; vamos 59 personas, 
el autobús lleno, ya está todo cerrado”.

Pero no solo hacen esta excursión larga 
durante el año. En 2024, hay puente por 
la fiesta de Castilla y León y se irán cuatro 
días a los Picos de Europa, “donde haremos 
rutas de media montaña con algo también 
de turismo;  también está completa ya con 
50 personas”.

“Y luego en las fiesta de la Virgen de 
Béjar, que son cuatro días, solemos hacer 
también otra escapada, con mucho éxito”. 

Es decir, “que combinamos el senderis-
mo con la montaña y con alguna excursión 
más larga”, además “tenemos actividades 
de senderismo algunos domingos que, si es 
corta y hay un restaurante allí, la combina-
mos con una comida para que la gente en-
table más amistad; son un éxito también”.

El grupo gestiona todo; la directiva 
actual lleva unos 16 años al frente y “no 
vamos a una agencia de viajes, nosotros 
contratamos el autobús, el hotel, cualquier 
cosa y entonces nos sale fenomenal de pre-

cio”, señala. Y es todo un éxito: “ Llevamos 
tres años yendo mucha gente, tienes un 
autobús grande, en el Algarve incluso hotel 
cuatro estrellas, un sitio muy turístico, y la 
gente se apunta”. Y es que, añade, “anti-
guamente íbamos mucho a albergues, pero 
ya no quieren eso”.

Prácticamente están empezando ahora 
la campaña. En cuanto a la rutas de sende-
rismo y montaña que programan más cer-
ca suelen ser varias por las sierra de Béjar, 
Gredos, etc. Hace unas semanas hicieron 
la tradicional marcha que denominan 
‘travesía invernal’, en la que “fuimos an-
dando por toda la sierra”. Y en senderis-
mo, hacen rutas a veces por la comarca de 
Béjar o la sierra de Francia, aunque “en 
este tiempo solemos bajar mucho a la pro-
vincia de Cáceres, porque la temperatura 
es más alta”.

Con las excursiones “ya conocemos 
media España”. El año pasado en Semana 
Santa estuvieron en Teruel, en septiembre 
fueron a La Coruña, “conocemos toda As-
turias, Cantabria… con la cantidad de años 
que llevamos, conocemos media España”.

También valoran mucho las costum-
bres y tradiciones que hay en Béjar. Por 
ejemplo, explica López, “en enero hemos 
celebrado el Día del Chorizo; aquí en Bé-
jar es típico una mantelada con chorizo 
que se come el día de San Antón. Noso-
tros la celebramos el domingo antes o el 
día de San Antonio”. También el domingo 
antes de Semana Santa celebran el Día del 
Hornazo, que “es otro tipo diferente al de 
Salamanca”. Una jornada que en Béjar se 
celebra el domingo de Resurrección y que 
el Grupo Bejarano de Montaña lo hace 
siempre el domingo anterior, porque en 
Semana Santa se van a una de sus excur-
siones largas.

También, dentro de las costumbres be-
jaranas, el día 1 de mayo llevan muchos 
años celebrando la Ruta de los Limones. 
“Es una tradición que viene de la época de 
los trabajadores del textil; como no deja-
ban hacer manifestaciones en época de 
Franco, la gente se reunía con la excusa de 

comer todos juntos; aquí lo típico es una 
ensalada con naranjas, limones, huevo 
y trozos de embutido, longaniza blanca y 
roja, y luego guisada”. Una actividad muy 
típica que “nos la patrocina algo el Ayunta-
miento y puede ir todo el mundo que quie-
ra de Béjar”. Más o menos acuden 200 per-
sonas y lo realizan en la Peña de la Cruz.

Y por los Santos, realizan la Ruta de 
Los Calvotes, “que aquí se celebra mucho 
ese día”. Pero no todo queda aquí, tam-
bién en la feria de Béjar, en San Miguel, y 
en colaboración con el Ayuntamiento “so-
lemos dar un bocadillo”. Además también 
tienen colaboraciones con otros grupos de 
montaña y senderismo, participando en 
distintas rutas, como también participan 
en la ruta que realiza el Museo Judío.

Y es que, como dice Pedro López, este 
Grupo Bejarano de Montaña hace “mu-
chas cosas; no nos perdemos nada” y 
“siempre tenemos ideas para hacer”.

La cuota que cobran a los socios es 
simbólica, 30 euros al año, y siempre re-
galan algo, este año ha sido un polo. “En 
las actividades, el autobús hay que pagarlo 
aparte”. El dinero de la cuota es para los 
seguros de accidentes y de responsabilidad 
civil o algún otro gasto, además de subven-
cionar la entrada y el autobús de la única 
excursión que realizan desde hace mucho 
años y que es en la única que no hay sende-
rismo: al teatro romano de Mérida en julio.

En definitiva, sus actividades son mu-
chas y cada vez cuenta con una mayor 
participación. “Estamos muy contentos, 
desde la pandemia hemos pasado de decir 
a ver si juntamos a 20 en Semana Santa 
a tener que sortear plazas. Estamos muy 
contentos, la gente tiene muchas ganas y 
responde a las actividades”. 

Sin embargo, uno de los problemas 
del Grupo Bejarano de Montaña, señala 
López, es su media de edad, que es muy 
alta, 57 años. Los socios pueden ser de 
cualquier lugar. “El 80% son de cerca, 
generalmente de Béjar y comarca, pero 
también hay de Salamanca, Zamora, Pla-
sencia, Hervás y hasta de Palma”.
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 Santiago de la 
Puebla se vuelca 

para recuperar su 
biblioteca

Todo a punto para 
la séptima Matanza 

Tradicional en  
Macotera

Peñaranda acoge 
el primer curso 

gratuito de Apps de 
entretenimiento 

Se ubicará en el antiguo ‘Aula de 
Cultura’ con libros donados  

por los vecinos

PEÑARANDA DE BRACAMONTE

  Raúl Blázquez

Dicen que “quién sigue la 
consigue”, y que un pue-
blo unido es capaz de 
conseguir aquello que se 

propone. Pues, sin duda, estas dos 
máximas parecen ser un más que 
importante motor en Santiago de la 
Puebla, localidad que se ha puesto 
‘manos a la obra’ para hacer realidad 
la apertura de un espacio municipal 
que buscará ser un nuevo corazón en 
el día a día del municipio: la biblio-
teca.

Una iniciativa que viene impulsa-
da desde el ayuntamiento santiagués, 
con la que se pretende crear un nuevo 
espacio destinado a la lectura y las ac-
tividades culturales, algo para lo que 
es imprescindible la colaboración ve-
cinal, a través de las donaciones per-
sonales que puedan realizar a la causa 
y donando libros, con el fin de poder 
así nutrir las estanterías de esta bi-
blioteca y generar el catálogo de títu-
los y autores lo más variado posible.

Tal y como ha recordado el alcalde 
de Santiago, Andrés Mulas, “tuvimos 
ya un espacio similar, que llamába-
mos ‘Aula de Cultura’ pero que, con el 
paso del tiempo, quedaba olvidada y 
dejo de funcionar. Nuestra intención 

ahora, con el apoyo de los vecinos, es 
volver a darle vida y crear una biblio-
teca que pueda suponer un punto de 
encuentro para todos, sin distinción de 
edades”.

Para hacer realidad esta iniciativa, 
ya se ha puesto en marcha un calenda-
rio de citas en las que los santiagueses 
pueden acudir hasta el ayuntamiento y 
hacer efectivas las donaciones, algo que 
ya está en marcha y con una gran res-
puesta por parte de los vecinos, quienes 
no han dudado en entregar de manera 
altruista aquellos ejemplares que ya han 
leído o mantienen almacenados en casa 
y en las estanterías. Un arranque vivido 
hace apenas unos días, que ha llegado 
a tal extremo que antes incluso de ser 
convocado, y tan solo con su anuncio, ya 
ha generado una primera gran movili-
zación que ha hecho efectivo el depósito 
de numerosos libros.

Si todo va según lo esperado, la re-
cuperada biblioteca volverá a tener 
vida en breve, ofreciendo además la 
generación de futuras actividades que 
puedan impulsar una nueva oferta 
cultural atractiva dentro del munici-
pio, movimiento que, sin duda, tam-
bién supondrá un impulso real a la 
vida en el medio rural en la comarca  
de Peñaranda.

  Raúl Blázquez

M acotera impulsa una nue-
va edición, séptima ya, de 
su Matanza Tradicional, 
que tendrá lugar el próxi-

mo sábado 9 de marzo y organizada por 
el Ayuntamiento de la Villa. Una cita, 
que contará con los expertos matan-
ceros locales Santiago Domínguez ‘So-
tero’ y Valeriano Bueno ‘Jorge’ como 

maestros de ceremonias de un ritual 
artesanal tal y como se ha desarrollado 
en la localidad durante toda su historia.

No faltarán las invitaciones a dulces y 
a aguardiente, al igual que las degustacio-
nes de las distintas carnes del cerdo, todo 
ello arropado con los sones castellanos y 
locales del grupo Adobe Dulzaineros. Sin 
duda, será una agradable jornada festiva 
para los macoteranos y los visitantes.

  Raúl Blázquez

E l Centro de Desarrollo Sociocultural de Peñaranda acogerá, del 12 al 14 de 
marzo, el primer curso de Apps de entretenimiento para el móvil, iniciativa 
que se pondrá en marcha dentro del programa Castilla y León Digital de 
la Junta. 

La participación será gratuita y sin edades definidas, trabajando más de 7 horas en 
formatos como pódcast, e-books, prensa online o televisión a la carta, entre otros. Los 
interesados podrán inscribirse en la sala de adultos de la Biblioteca  Municipal hasta 
la misma jornada de inicio. 
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David Rodríguez

D urante este 2024 se cumpli-
rán 25 años del 4º y último 
de los hermanamientos con 
otras ciudades que ha esta-

blecido Ciudad Rodrigo a lo largo de su 
historia (más concretamente, en las dos 
últimas décadas del siglo XX). En concre-
to, la vieja Miróbriga está hermanada con 
Aveiro (desde 1981), Béjar (1984), Figuei-
ra da Foz (1989) y Arcachon (1999), tal y 
como está plasmado en una serie de do-
cumentos que cuelgan de las paredes del 
salón de plenos de la Casa Consistorial 
mirobrigense.

Esos documentos son de diferente ín-
dole: los que recogen los hermanamien-
tos con Aveiro y Béjar son más escuetos, 
mientras que los de Figueira da Foz y Ar-
cachon son más extensos, compartiendo 
incluso puntos en común. El más antiguo 
es la ‘Declaración conjunta’ firmada el 27 
de diciembre de 1981 en Ciudad Rodrigo 
por la que Aveiro y Miróbriga se “declaran 
hermanas”, en busca de “mayor prosperi-
dad” para sus respectivos países y “una 
paz y fraternidad universales”.

Como argumentación, la declaración 
recuerda las “relaciones históricas” entre 
ambas países, exhorta la “futura realidad 
de una próxima unión entre Aveiro y Ciu-
dad Rodrigo” y expone que ambas ciuda-
des desean “ardientemente” incrementar 
la amistad entre sus ciudadanos mediante 
el intercambio “cultural y económico”.

Cronológicamente, el siguiente her-
manamiento, en 1984, fue con Béjar, que 
únicamente se recuerda en el salón de ple-
nos con un documento del ayuntamiento 
bejarano del 12 de agosto de 1984 en el 
cual su alcalde, Juan Belén Cela Martín, 
transmite al Consistorio mirobrigense 
presidido por Miguel Cid el acuerdo ple-
nario del 26 de marzo de ese año “por el 
que se declara el Hermanamiento de Ciu-
dad Rodrigo y Béjar”. En ese documento 
se expone que este hecho debe servir para 
el “estrechamiento de relaciones” entre 
ambas, y para “una mayor amistad y fra-
terna convivencia”.

Cinco años después, en 1989, se firmó 
el acuerdo con Figueira da Foz, del cual 
hay dos documentos: un ‘Juramento de 
hermanamiento’ en español y portugués 
firmado el 14 de octubre de 1989 en la 
ciudad portuguesa; y un ‘Acuerdo de her-
manamiento’ en español firmado en Ciu-
dad Rodrigo justo una semana después, 
en ambos casos por el presidente de la 
Câmara Municipal de Figueira, Manuel 
Alfredo Aguiar de Carvalho; y el alcalde 
mirobrigense, Miguel Cid Cebrián.

En esos textos se muestra una concep-
ción bastante onírica, remarcando como 
argumentación que ambas localidades 
son “conscientes de que la civilización oc-
cidental tuvo su cuna en nuestras antiguas 
ciudades, instituciones primogénitas, pio-

neras en la conquista de la libertad”, de 
tal modo que “la obra de la historia debe 
continuar a escala universal, porque este 
mundo sólo será más humano cuando los 
hombres vivan libres en ciudades libres”.

Así, se entiende que “la paz y el bien-
estar” de los pueblos tiene que funda-
mentarse en “lazos de amistad y mutua 
colaboración”, más aún en este caso que 
ambas localidades “vienen manteniendo 
entre sus gentes una especial y profunda 
relación de amistad y sincero afecto”. De 
igual modo se alude a que “la libertad, la 
cooperación y la solidaridad” entre ambos 
países “está intensificándose” dentro de la 
“construcción de una Europa unida”.

En el acuerdo firmado aquel octubre 
de hace 35 años, se muestra el “firme y 
solemne” compromiso de que haya “lazos 

permanentes”, fomentando los “intercam-
bios culturales, sociales, comerciales, re-
creativos, deportivos, turísticos y de todo 
tipo”, promoviendo “todas las iniciativas 
que tiendan a estos fines” en busca de la 
“máxima prosperidad, bienestar y feli-
cidad” y unas ciudades “cada vez más 
habitables, humanas y libres”, todo ello 
“a través de la comprensión mutua, el 
sentimiento vivo de fraternidad euro-
peo y de solidaridad universal”. 

Asimismo, con la unión de esfuerzos 
se muestran dispuestos a “contribuir, 
en la medida de nuestras posibilida-
des, al éxito de esta necesaria tarea de 
Paz y Prosperidad: la Unión Europea”. 
Precisamente, el ‘Acuerdo de hermana-
miento’ firmado en julio de 1999 entre 
Ciudad Rodrigo y Arcachon también 

apuesta por “conyugar nuestros esfuer-
zos” para “ayudar, con todos nuestros me-
dios al éxito de esta empresa de prosperi-
dad y de desarrollo de la Unión Europea”.

Este Acuerdo con Arcachon repite 
otros parámetros del establecido con Fi-
gueira da Foz, como que “la civilización 
occidental ha encontrado su cuna en 
nuestras antiguas ‘ciudades’, institucio-
nes que fueron pioneras en la conquista 
del espíritu de libertad”. Como punto 
novedoso, en este documento se plasma 
que “más allá de las revoluciones cientí-
ficas y tecnológicas”, España y Portugal 
“han logrado preservar una identidad 
específica y quieren compartir sus tra-
diciones y asociar sus ciudadanos tras-
pasando sus fronteras”.

El acuerdo, firmado por el alcalde de 
Ciudad Rodrigo, Javier Iglesias (que en 
aquel momento era diputado nacional), 
y el alcalde de Arcachon, Pierre Latai-
llade (que era diputado del Parlamen-
to Europeo), traslada su voluntad de 
“enriquecer los vínculos permanentes 
entre los ayuntamientos de nuestras 
ciudades”, favoreciendo “las relaciones 
escolares, culturales, comerciales, tu-
rísticas, deportivas y de todo tipo entre 
nuestros habitantes”.

Lo cierto es que en los momentos 
iniciales de este hermanamiento en-
tre Ciudad Rodrigo y Arcachon hubo 
algunas relaciones de este tipo, como 
viajes de escolares en ambos sentidos, 
pero a día de hoy apenas hay contac-
to entre ambas localidades salvo por el 
envío de alguna postal de felicitación 
navideña. En el caso de las otras tres 
localidades con las que está hermana-
da Ciudad Rodrigo, tampoco hay nin-
guna vinculación directa producto de 
los hermanamientos, aunque debido a 
la cercanía geográfica hay contactos de 
vez en cuando.

Los cuatro hermanamientos de 
Ciudad Rodrigo 

La vieja Miróbriga está hermanada con cuatro localidades: Béjar,  
las portuguesas Aveiro y Figueira da Foz, y la francesa Arcachon

CIUDAD RODRIGO
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César García 

Tiene 75 años, duerme menos 
de 7 horas diarias, aunque dice 
con humor que la siesta “es 
sagrada”, ejerce de párroco en 

varios municipios de la comarca de Gui-
juelo, da clases en el instituto, dirige el 
colegio e internado de Armenteros, ges-
tiona un albergue de peregrinos y, por si 
fuera poco, es el presidente y principal 
motor de la Asociación de Amigos del Ca-
mino de Santiago (ACASAN) con la que 
organiza peregrinaciones todos los años. 

Sin duda, Blas Rodríguez puede con 
todo eso y con más porque, como él mis-
mo dice, “andando de un lado para otro 
uno está despierto, y está con la ilusión  
de poder llegar a todos los frentes. La 
edad te va marcando un poquito, pero la 
edad también es psicológica. Si tienes es-
píritu joven, pues aunque seas más viejo 
que mi abuela serás joven, pero si tienes 
una mentalidad y un espíritu viejo, serás 
viejo toda la vida. Interesa mantenerse 
joven”.

Su vitalidad es ejemplar y hasta le ha 
permitido ir a Roma, hace unos meses, 
gracias a la invitación del obispo de Sa-
lamanca, José Luis Retana, con el que 
comparte la afición por los carros y las 
romerías. “Fue un detalle y un privile-
gio”, afirma.

Desde Fuenterroble  
a Armenteros
Blas vive en Fuenterroble de Salvatierra, 
donde tiene un hogar de peregrinos y un 
taller de oficios, además de ejercer como 
sacerdote en esta localidad, en Los San-
tos, Monleón, Endrinal, Frades…

Y, como antes indicábamos, sigue di-
rigiendo el colegio de Armenteros, que 
está a 45 kilómetros y “son todo curvas, 
es una carretera complicada”, matiza 
para añadir cómo es allí su día a día: 
“por la mañana tengo a algunos de esos 
alumnos aquí en clase en el instituto, los 
tengo más o menos controlados. Y luego, 
alguna tarde, un día sí y otro no, suelo 
ir por allí y les atiendo espiritualmente y  
también voy coordinando el ritmo de la 
vida diaria del centro. Es complejo, por-
que es un internado intensivo, allí están 
las 24 horas del día y los siete días de la 
semana, y el mes entero y trimestre ente-
ro muchas veces. Pero es una experiencia 
que vale la pena, porque estamos ayu-
dando a una serie de chavales a que ten-
gan un hábito de estudio, a que tengan 
un lugar donde poder estar centrados y 
no despistados con tanto escaparate y 
tanto móvil”.

El principal obstáculo de este colegio 
es “que por estas políticas gubernamen-
tales, no nos conceden visados para los 
chavales que tenían que venir. Porque 
toda la vida se han autorizado visados 
para los chicos que vienen a estudiar a 
España, bastaba con que estuviesen en 
un centro oficial para ello, sin embargo 

llevamos dos años con esa posibilidad 
está cerrada”.

Esta situación, para un centro que lle-
gó a contar con más de 150 alumnos, está 
haciendo mucho daño, “porque si no vie-
nen chavales de fuera y los que ya están 
aquí van terminando los ciclos, pues no 
quedamos en cuadro. Pero haremos todo 
posible por mantener el centro abierto 
hasta las últimas consecuencias”. 

Además, a ese problema hay que aña-
dirle otro, también importante, porque 
“económicamente estamos haciendo mila-
gros a todas horas, ya que hay chavales que 
no pagan porque no tienen medios.

Y prácticamente estamos funcionando 
con mucha entrega, con mucha genero-
sidad por parte de los colaboradores que 
estamos ahí. Y lo bueno que tenemos es 
que ya se solucionó el tema con Hacien-
da, que era lo que nos impedía poder 
tener un concierto educativo con la Jun-
ta. Entonces, económicamente vamos a 
trancas y barrancas, con mucho sacrifi-
cio, porque los recursos son mínimos y 
los gastos son muchos. Y si alguien nos 
puede echar una mano, estamos abiertos 
a todo tipo de ayudas, porque es casi un 
milagro. Llevamos ya 10 años trabajando 
en este campo y estaremos allí hasta el 
último momento luchando por esa causa, 
porque es un centro que tiene unas insta-
laciones únicas para que el chaval pueda 
estudiar, se pueda centrar. La ventaja 
que tiene es que aquí o estudian o hacen 
deporte o se aburren.  Hay chavales que 
llegan muy perdidos a Armenteros y aca-
ban logrando un título y acceden al mer-
cado laboral o a caminos universitarios”.

Objetivo: Bosnia
Cada año, la Asociación de Amigos del 
Camino de Santiago (ACASAN), que pre-
side Blas Rodríguez, organiza una gran 
peregrinación, que puede ser en territo-
rio nacional o extranjero. Y en este 2024 
irán a Medjugorje, en Bosnia-Herzegovi-
na, un destino de peregrinos desde que 
en junio de 1981 seis niños aseguraron 
ver una aparición de la Virgen María.

“Es un lugar de peregrinación espi-
ritual muy interesante que vale la pena 
conocer porque lo nuestro son campa-
mentos peregrinos y arrieros. Hemos 
ido recorriendo los caminos de Santiago, 
Roma, Jerusalén, San Olaf, Santo Tori-
bio, por Caravaca de la Cruz… y ahora 
iremos a un santuario mariano como es 
el de Medjugorje”, avanza. 

Será en la primera quincena de agosto, 
y antes, como otros años, organizará un 
nuevo Vía Lucis, la Peregrinación Misio-
nera de la Pascua por la Vía de la Plata, 
que cumple su 27ª edición. Se celebrará 
el 6 de abril, Sábado de Pascua, después 
de la Semana Santa, para recorrer los 30 
kilómetros que separan las localidades 
de Beleña y Fuenterroble de Salvatierra, 
transitando por caminos y parte de la Vía 
de la Plata.

Blas Rodríguez, el incombustible 
sacerdote multiusos

Atiende varias parroquias, se desvive por un centro educativo para chicos 
vulnerables y organiza peregrinaciones internacionales, entre otras tareas

Blas Rodríguez, cura y presidente de ACASAN  |  Foto: David Sañudo

Arrieros de ACASAN en una actividad reciente en Guijuelo  |  Fotos: D.S.

GUIJUELO
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Los Tres Ríos

Senda accesible para 
movilidad reducida 

Camino de los Trasiegos

Tres rutas para disfrutar la hermosura de la naturaleza

SOTOSERRANO
La Ruta de los Tres Ríos es un sendero 
circular, asequible a todos los públicos, 
que nace y termina en la Plaza Mayor de 
Sotoserrano. 

La ruta sale al encuentro de las des-
embocaduras de los ríos Francia y Cuer-
po de Hombre en el caudal del río Ala-
gón. 

En el trayecto, el caminante encon-
trará pequeños descansos para disfru-
tar de unas vistas sorprendentes. 

EL CASARITO
El parque natural de Las Batuecas-Sierra de Francia tiene dos itinerarios aptos para 
personas con movilidad reducida. Uno de ellos es conocido como senda de los Casta-
ños Centenarios, parte junto al núcleo habitado de El Casarito (Nava de Francia). 

Atraviesa un extenso bosque de roble rebollo, para llegar hasta un grupo de casta-
ños, algunos de ellos con más de 500 años de antigüedad. Cuenta con aparcamiento, 
puntos de descanso, miradores, paneles informativos, etc. Desde él se obtienen exce-
lentes vistas de la Peña de Francia. 

SAN MIGUEL DE VALERO | VALERO
En las localidades serranas de San Miguel de Valero y Valero se asienta el primer 
tramo del Camino de los Trasiegos. El trazado señalizado atraviesa frondosos bos-
ques de encinas y castaños situados en ladera y ofrece espléndidas vistas del Valle 
de las Quilamas. 

También permite recrearse con antiguas construcciones, testigos del duro que-
hacer de estas gentes, como una singular con losas de granito donde se aventaba la 
cebada, o bancales dedicados al cultivo de la vid o el olivo. Su nombre ‘de los tra-
siegos’ evoca a tiempos de transporte e intercambio de mercaderías, entre las que 
actualmente destaca la miel, producto estrella de esta zona.

Punto de salida:
El Casarito (Nava de Francia)

DATOS TÉCNICOS

Distancia: 1,6 km

Tiempo:  Puede variar 

Camino:  Adaptado a movili-
dad reducida 

Dificultad: Fácil 

Punto de salida:
San Miguel de Valero | Valero

DATOS TÉCNICOS

Distancia: 10,11 km

Tiempo:  Unas 4 horas  

Camino:  Calzada empedrada

Dificultad: Media  

Punto de salida:
Plaza Mayor de Sotoserrano

DATOS TÉCNICOS

8,41 km

Tiempo: 2 horas 25 minutos 
aprox. 

Camino: Pie forestal y sendero 

Dificultad: Fácil

Vistas que alimentan el alma
LA SIERRA
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La XXVIII Marcha Arribes del Duero 
suma nuevos atractivos 

VILVESTRE

Cita el 10 de 
marzo con 
un recorrido 
de casi 12 
kilómetros 
de dificultad 
media

Miguel Corral

La XXVIII Marcha Arri-
bes del Duero, even-
to organizado por el 
Ayuntamiento de Vil-

vestre para el domingo 10 de 
marzo, suma esta edición nue-
vos atractivos. A los paisajes 
arribeños de olivos, almendros 
y naranjas, a una rica comida 
a base de carnes del cerdo rea-
lizadas a la brasa, al sorteo de 
50 paseos en barco por el Due-
ro, este año la oferta del Ayun-
tamiento de Vilvestre suma la 
apertura del Museo ‘Casa de los 
Frailes’, o Museo de la Prehis-
toria de Las Arribes, donde los 
visitantes podrán conocer, de 
17:00 a 18:00 horas, los fondos 
de gran valor -desde el punto de 
vista histórico y arqueológico- 
depositados por el profesor Luis 
Benito del Rey.  

Esta colección se ve ampliada 
con nuevos paneles y métodos 
audiovisuales que hablan acerca 

de la formación de las Arribes y 
de sus recursos naturales y tu-
rísticos, con la parte superior del 
Museo dedicada al agua y con el 
Duero y sus afluentes como eje 
central, así como la actividad 
económica generada en torno a 
ellos. Y todo esto por 15 euros, 
por lo que es imposible que na-
die ofrezca más por tan poco”, 
añadía el alcalde de Vilvestre, 
Juan Ángel Gorjón.

En el recorrido de este año, 
de casi 12 kilómetros, el alcalde 
destaca el paso por “La Garban-
cera y el arroyo La Reina con un 
tramo del camino empedrado, 
y desde Valdobarco ya podrán 
verse unas vistas espectacula-
res y la casa del Tío Magencias, 
construcción tradicional. Ade-
más discurre por caminos que 
se transitaban antiguamente 
con caballerías para el acarreo 
de almendras y aceituna. Des-
pués están los parajes de El 
Piélago y La Rumbona y ya en 
la orilla del río camino a La Bar-
ca”, lugar donde se ofrecerá la 
comida.

El regidor asegura que el reco-
rrido no es exigente, “la salida es 
en llano y después es un descenso 
continuo hasta La Barca, no hay 
subidas”, por lo que entiende que 
es “un aliciente más para venir a 
Vilvestre el 10 de marzo y realizar 
la marcha”. Además, Juan Ángel 
Gorjón recuerda que los amantes 
al folclore tendrán como regalo 
la actuación del grupo charro de 
Doñinos, que ofrecerá una actua-
ción de bailes tradicionales por la 
tarde en el frontón. 

12 kms. de dificultad media
El recorrido diseñado para esta 
nueva edición discurrirá entre 
El Rollo y La Barca, 12 kilóme-
tros de longitud, de dificultad 
media, y que en parte transitan 
por el GR-14. En el trazado se 
podrán observar los parajes de 
La Gargantina, San Gregorio, 
Arroyo la Reina, Rocín del Duero 
o la casa de Teófilo y Antonio el 
pescador, hasta llegar al embar-
cadero de La Barca como punto 
final, lugar este último en el que 
no faltarán los típicos asados de 
carne y las naranjas de Vilves-

tre, además de aceitunas, vino 
y aguardiente de La Ribera. Asi-
mismo, antes de la salida se hará 
entrega a cada senderista de un 
obsequio conmemorativo de esta 
edición, y durante la marcha ha-
brá un punto de avituallamiento 
en el que se entregará a los sen-
deristas agua y una naranja.

Los participantes entrarán en 
el sorteo de un paseo en barco 
por el Duero, y una vez de re-
greso al pueblo, podrán visitar 
el Museo ‘Casa de los Frailes’ y 
asistir a una actuación de fol-
clore.

Inscripciones:

• Precio: con autobús 20 euros.

• Sin autobús 15 euros

• Salida de los autobuses: 9:15 h. de la Escuela de Idiomas. Re-
greso a las 19:00 h.

• Caja Rural, IBAN: ES92 3016 0305 4512 9585 3210

• También pueden inscribirse on-line: www.gestiondereservas.
net/marchavilvestre

• Plazo de inscripción: 14.00 h. del 8 de marzo.

• No se admitirán inscripciones el día de la marcha.

• Teléfonos de contacto: 923524696 y 923524623

DATOS TÉCNICOS

Distancia: 12 Km

Tiempo: 3 horas

Dificultad: media

Los 
senderistas  
tendrán la 
oportunidad 
de conocer el 
Museo de la 
Prehistoria de 
Las Arribes
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La Feria 
Agroalimentaria  

regresa para animar 
la Semana Santa

VITIGUDINO

Se desarrollará 
los días 28 y 
29 de marzo 
en el pabellón 
de deportes 
municipal

M. C.

L a Feria Agroalimentaria 
de Vitigudino regresa el 
próximo mes de marzo 
para animar la Semana 

Santa. Después de cuatro años de 
parón, el certamen multisectorial 
vuelve los días 28 y 29 de marzo 
para complementar la progra-
mación procesional del Jueves y 
Viernes Santo organizada por la 
Cofradía San Nicolás de Bari.

A un mes para su celebración, 
el Ayuntamiento de Vitigudino 
se encuentra inmerso en la orga-
nización de la que será decimo-
quinta edición de la Feria Agro-
alimentaria, conocida en sus 
orígenes como Feria Multisec-
torial, en estos momentos con 
la “invitación a empresas” para 
que expongan sus productos en 
el pabellón de deportes munici-
pal, como explicaba la concejala 
de Cultura Isabel Cañizal.

Como señalaba la concejala, 
“estamos recorriendo cada es-
tablecimiento de Vitigudino in-
vitándoles a participar, y hemos 

decidido acortar el calendario a 
los días 28 y 29 de marzo para 
facilitar la participación de ex-
positores dado que en el fin de 
semana se celebran más ferias”.

En este regreso de la Feria 
Agroalimentaria de Vitigudino 
no faltarán productos tradicio-
nales como el queso, el vino o 
el aceite de oliva, embutidos, 
legumbres, dulces y conservas, 
productos agroalimentarios a 
los que se suma la artesanía de 
distintos sectores. Tampoco fal-
tarán las degustaciones y activi-
dades paralelas.

Semana Santa
Por otro lado, la Cofradía San 
Nicolás de Bari presentará la pro-
gramación de la Semana Santa el 
9 de marzo en un acto en la iglesia 
que estará amenizado por el dúo 
de violonchelistas Atempocellos, 
tras la intervención del presiden-
te José Ángel Mota. El acto co-
menzará a las 20:00 horas.  

Tras el estreno en 2023 del 
paso de ‘La Borriquilla’, la Co-
fradía San Nicolás de Bari pone 
especial empeño en la procesión 
del Domingo de Ramos, acto para 
el que se espera se sumen niños 
vestidos con túnicas y porten las 
tradicionales palmas blancas, 
para lo que deberán inscribirse 
en la Academia Bartolomé o lla-
mando al teléfono 666 01 24 76.   

Tras el Domingo de Ramos, 
la Semana Santa de Vitigudino 
prosigue la noche del Miércoles 
Santo con la procesión del Silen-
cio a las 22.00 horas. Esta pro-

cesión discurre con el Cristo de 
la Agonía en un recorrido que va 
desde la ermita del cementerio a 
la iglesia parroquial. 

En el Jueves y Viernes Santo se 

Procesión de Ramos en Vitigudino  |  corral 

La artesanía también tendrá sitio en la feria   |  corral 

concentran el resto de actos pro-
cesionales. Del Jueves Santo des-
taca la procesión de La Pasión. Y 
del Viernes Santo hay que reseñar 
el Vía Crucis a las 12.00 horas, la 

procesión del Santo Entierro y 
la procesión de La Soledad a las 
23.30 horas. Cabe señalar que los 
acompañamientos musicales se-
rán los de años anteriores.
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Rául Blázquez

L a Mancomunidad de Cantala-
piedra y Las Villas planta cara 
y se pone en pie de guerra ante 
los comportamientos vecinales 

irresponsables que, en los últimos días, 
han generado un gran susto con el incen-
dio que sufría el nuevo camión de recogi-
da de residuos, debido al depósito de ce-
nizas incandescentes camufladas entre las 
bolsas de un contenedor, situación que se 
saldaba con escasos daños gracias a una 
rápida actuación de los operarios encar-
gados del recorrido y la llegada de varios 
efectivos de los Bomberos.

El organismo responsable de la reco-
gida de basuras en la totalidad de los mu-
nicipiosde la Mancomunidad ha tomado 
la determinación, en consenso, para la 
puesta en marcha de una batería de nor-
mas de obligado cumplimiento, sobre 
las que aseguran “son de sentido común. 
Con ellas se evitarían muchos problemas, 
tanto al personal de recogida como a los 
contenedores y al camión”.

Las medidas aprobadas por unanimi-
dad por la Mancomunidad recogen la pro-
hibición de depositar basuras en los con-
tenedores sin las bolsas correspondientes.

En el caso de las cenizas está  reco-
mendado depositarlas durante 24 o 48 
horas en un recipiente metálico, aña-
diéndole agua e introducido en una 
bolsa, antes de tirarlas al contenedor.

Mientras que los voluminosos y elec-
trodomésticos se deben depositar en 
los puntos de recogida, al igual que los 
envases tanto de plástico, como de vi-
drio y cartón deberán introducirse en 
los contenedores correspondientes de 
reciclaje.

El mencionado suceso ha generado 
gran preocupación en la Mancomuni-
dad y alto riesgo de este incidencite ha 
propiciado la toma de estas medidas de 
manera severa. 

Así las autoridades han anunciando 
que “el incumplimiento de cualquiera 
de los puntos de esta nueva normativa 
dará lugar a la no recogida del contene-
dor correspondiente”.

 Por otra parte lanzan un llamamien-
to a toda la población de Las Villas para 
que “entre todos podamos impulsar el 
reciclado. Metamos la basura en bolsas, 
y no dejemos ni bolsas ni cartones fue-
ra de los contenedores. Mantengamos 
nuestros pueblos limpios”.

Rául Blázquez

E l Centro de Salud de Villoria 
está viviendo días de especial 
emoción con la despedida de 
quien ha sido durante los últi-

mos cuatro años su coordinados y respon-
sable de la Zona Básica de Salud, Víctor M. 
González Rodríguez, quién arranca ahora 
una nueva etapa vital.

La noticia de su posible partida ha gene-
rado emoción entre vecinos y responsables 
municipales de la localidad, puesto que 
“llegaba hace cuatro años, con un equipo 
sanitario nuevo, y se enfrentaba, allá por 
2020, con la peor pandemia que ha sufri-
do nuestro país en su historia moderna… 
Momentos muy duros donde, sin médicos 
y sin información, se agarraba los machos 
y junto a su equipo conseguía que este 
Centro de Salud siempre estuviera abierto 
para atender las urgencias, cuando lo más 
sencillo habría sido cerrarlo a cal y canto”, 
según explican fuentes municipales.

“Víctor ha sido un gran coordina-
dor, haciendo del Centro sanitario de 
Villoria un referente de ejemplaridad 
y eficiencia en las vacunaciones Covid, 
estando siempre preocupado porque 
sus compañeros recibieran la mejor 
de las formaciones y estuvieran siem-
pre lo mejor preparados posibles para 
ofrecer una atención de verdadera ca-
lidad a cada uno de sus pacientes” ase-
guran desde el Consistorio villorejo.

Una emotiva despedida, cargada de 
mensajes de agradecimientos que se 
repiten de manera constante tras irse 
conociendo su marcha, ofreciéndole 
bonitos deseos como “seguirás aten-
diendo a tus pacientes con la mejor de 
las sonrisas, pero mereces descansar y 
dedicarle mas tiempo a tu familia y tus 
bonsáis”.

Tras su marcha, será el doctor Al-
fonso Escribano quién coja las riendas 
de la zona sanitaria de Villoria.

La Mancomunidad de Las Villas se 
pone “en pie de guerra” contra los 

comportamientos incívicos 

Adiós a Víctor González Rodríguez  
del Centro de Salud de Villoria

El incendio que sufría el nuevo camión de recogida de residuos debido al vertido 
de unas cenizas ha desencadenado este endurecimiento de las actuaciones

LAS VILLAS
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César García 

E n el trayecto de Salamanca a 
Ledesma hay un pequeño pero 
hermoso pueblo, de 200 ha-
bitantes, que se ha convertido 

en una referencia cultural de la provincia 
por los motivos que explicaremos a conti-
nuación. Y todo comenzó hace cerca de 25 
años, “a finales de 2009 decidimos que te-
níamos que ofrecer el pueblo al arte, que 
Juzbado fuera un espacio no solamente 
abierto a la literatura, a la poesía, a la in-
terpretación del paisaje, sino además un 
cauce para la expresión artística de mura-
listas, de escultores, entonces empezamos 
haciendo un árbol de hierro con partici-
pación vecinal que nos gustó mucho y a 
partir de ahí comenzamos a encargar al-
gún mural”, explica el alcalde, Fernando 
Rubio.

Así, en 2013 inauguraron su primer gran 
mural, “la decoración del frontón, cuando lo-
gramos terminar ya la zona deportiva y de las 
piscinas, encargamos ese trabajo a Joaquín 
Vila y a Pablo Herrero”.

La obra, titulada ‘Libro abierto’ recoge los 
elementos más simbólicos del entorno y es el 
resultado de varias asambleas con los vecinos 
del pueblo durante los días previos a su rea-
lización, según relataban los propios artistas.

Además, en una de las paredes dibuja-
ron una gran cigüeña volando, que “se ve 
mirando desde Ledesma”, destaca Rubio 
antes de seguir su relato sobre las inicia-
tivas culturales en esta localidad: “desde 
2017 ya estábamos celebrando encuentros 
de pintura rápida, un día al año se nos lle-
naba el pueblo de personas, y a partir de 
ahí, fue un punto de inflexión, de hecho, 
terminamos por convertir aquel concurso 
en un certamen de muralismo, porque nos 
parecía que iba a ser más aprovechado por 
el pueblo”.

Un año después, en 2018, se inaugura-
ba el que algunos denominan como el beso 
más grande la provincia, un mural de Ar-
tesprada, que aprovechó como ‘lienzo’ el 
lateral de una nave agroganadera, y que 
muchos consideran como una imagen icó-
nica de Juzbado, ya que se puede ver desde 
varios kilómetros de distancia.

Mucho más que murales

“Nosotros nunca nos hemos querido que-
dar en un proyecto local o provincial, sino 
ir un poquito más allá, es decir, buscar 
un gran desafío, también, muralistas, que 
puedan llevar a cabo sus obras y estamos 
en ello porque los vecinos ofrecen que sus 
espacios sean decorados y luego también 

hay bastantes lugares públicos”, apunta el 
alcalde de Juzbado.

En este sentido, afirma que el plantea-
miento artístico se aleja del costumbrismo 
habitual en este tipo de obras en el medio 
rural: “No hemos querido pintar trillos, 
ni bueyes, ni ape-
ros de labranza, 
ni nostalgias del 
ayer, lo que que-
remos es proyec-
tarnos al futuro y 
generar espacios 
de arte de van-
guardia. Creemos 
que el mejor arte 
contemporáneo, 
la mejor poesía, el 
mejor muralismo 
están perfecta-
mente adaptados 
al medio local”.

De hecho, para 
Rubio, “no es que 
se tenga que hacer 
el gran arte en las 
ciudades y el arte 
costumbrista de la 
nostalgia local en 
los pueblos. Y en 

ese sentido vamos a avanzar, vamos 
a intentar experimentar un poco”. 

Por eso, pretende impulsar el 
“muralismo escultural, el muralis-
mo de tres dimensiones, vamos a 
comenzar a hablar del muralismo 
como propuesta constructiva, con 
serigrafiados, por ejemplo, y va-
mos a seguir contando con grandes 
muralistas, pintores, pintoras que 
vengan de otros lugares de España 
y también de otros países”.

De hecho, reconoce que hay más 
visitantes que se detienen en Juz-
bado por estos atractivos artísticos, 
aunque considera que “lo que yo 
creo que hace que venga gente y que 
se haya generado sobre todo una di-
námica positiva en torno al pueblo, 
también para repoblar toda nuestra 
comarca, que es algo importante, es 
que en Juzbado puede suceder algo 
y algo bueno, lo que hace de verdad 
que vengan gente, que haya más vi-
sitas, es que tienen la ruta del mu-
ralismo, pero también tienen otros 
atractivos: otras obras artísticas, 
esculturas por ejemplo, hay unos 
caminos naturales que hemos recu-
perado, que son realmente bellos, 
que muestran mucho y que además 
están interpretados todos ellos. Te-
nemos nuestras infraestructuras 

locales museísticas, también que 
muestran gran parte de lo que so-
mos, de dónde queremos llegar, es 

un pueblo que en este momento da unos ser-
vicios para la felicidad de la gente, unos ser-
vicios culturales, deportivos y un entorno 
realmente amable, tranquilo, pero donde 
pasa algo, donde hay cosas, donde hay 
luces encendidas”.

Juzbado ampliará su ‘galería’  
de arte al aire libre con mucho  

más que murales
Atractiva localidad situada en la Comarca de la Tierra de Ledesma,  

a menos de media hora de Salamanca 

Mural ‘El Beso’ de Artesprada, considerado por muchos como una imagen icónica de Juzbado  |  Fotos: Manuel Lamas

LEDESMA
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S antiz es un municipio sal-
mantino ubicado en el no-
roeste de la provincia de Sa-
lamanca a 38 kilómetros de 

la ciudad. Perteneciente a la comarca 
Tierra de Ledesma y siendo municipio 
limítrofe con Zamora por el norte; tie-
ne una gran historia desde su creación.

El municipio es conocido en gran 
parte por su Parque Eólico ‘Teso San-
to’, que también afecta al municipio 
de Palacios del Arzobispo. Un com-
plejo que cuenta ya con 25 aerogene-
radores. Uno de los puntos que hacen 
que haya que visitar este municipio. 
Además, la localidad charra, frontera 
con la provincia de Zamora, ha lleva-
do a cabo diferentes proyectos en los 
últimos años.

Uno de los atractivos de la locali-
dad es La Ruta de los Molinos.  Para 
los amantes del senderismo, esta ruta 
circular parte desde el centro del mu-

nicipio y lleva a través de 15 km a 
disfrutar de los múltiples molinos o 
aerogeneradores que dan nombre a 
nuestra ruta, por caminos anchos y 
regulares.

Otro de los atractivos del munici-
pio es el Museo Etnográfico, que abrió 
sus puertas en el verano de 2022 sien-
do el primero de la comarca dedica-
do a los oficios de la agricultura y la 
ganadería. El museo cuenta con una 
colección con más de un centenar de 
piezas de instrumentos de labranza, y 
útiles de diferentes oficios, así como 
diferentes utensilios y enseres de uso 
cotidiano ahora en desuso.

Santiz, además, es una gran opción 
para vivir. No muy lejos de la ciudad y 
en un ambiente tranquilo como es un 
pueblo. Cuenta con consultorio médi-
co, instalaciones deportivas, colegio, 
biblioteca municipal, así como par-
ques y jardines. 

Santiz: naturaleza, turismo y 
senderismo cerca de Salamanca 

Un municipio donde vivir en la tranquilidad del campo,  
pero con los servicios básicos como consultorio médico, colegio,  

parques, museos, rutas  o instalaciones deportivas

ALBA DE TORMES



75PUBLICIDADwww.salamancartvaldia.es

Desde JAVIER BRAGADO S.L. empresa mantenedora de instala-
ciones térmicas desde 1987, estimamos la necesidad de que las 
comunidades de vecinos valoren e instalen repartidores de costes 
de calefacción, para ello, y para dar un mejor servicio a nuestros 
clientes colaboramos con una plataforma salmantina especializa-
da para lecturas, llamada MINUS, y que es una plataforma “ONLI-
NE”  para controlar las lecturas de costes de su calefacción central 
mas fácilmente, ya sea por columnas o anillo.
Los repartidores de costes son dispositivos que se instalan en 
cada radiador y miden la diferencia de temperatura entre el ra-
diador y la estancia donde está ubicado, durante el tiempo que 
esté funcionando el radiador y siempre que la temperatura del ra-
diador este por encima de 4ºC con respecto a la estancia, de esta 
manera se mide el consumo de cada radiador, el ahorro energéti-
co se consigue con la instalación de llaves termostáticas que son 
las encargadas de controlar la temperatura de cada estancia y 
evitar los despilfarros de combustible, debidos a la excesiva tem-
peratura que se encuentran muchas viviendas por la ausencia de 
control de la instalación de calefacción.

Como funcionan las valvulas termostáticas.

Con la instalación de las válvulas termostáticas se produce el sufi-
ciente confort en las viviendas como para no tener que abrir ven-
tanas por excesivo calor, con estas válvulas se favorece el reparto 
de calor en el edificio, debido a que el caudal de agua que no cir-
cula por las viviendas que han llegado a su temperatura de con-
signa, se distribuye al resto de la instalación y a los puntos más 
desfavorables, que son los más alejados de la sala de calderas.
Esto a su vez provoca el suficiente confort en la vivienda como 
para no tener que abrir ventanas por excesivo calor, o pasar frío 

porque la temperatura que llega a los radiadores no es la suficien-
te, con estas válvulas el agua que no utilizan los radiadores que se 
cierran al conseguir la temperatura seleccionada, incrementa el 
caudal del circuito que será distribuido a los puntos más desfavo-
rables que si permiten el paso de agua.
Determinados estudios de diferentes organismos oficiales y va-
rias universidades estiman que se consigue un ahorro energético 
entre un 25% y un 35%, incluso más, con la instalación de reparti-
dores de costes y válvulas termostáticas.

¿Es necesario cambiar lla bomba del circuito?

Si la instalación, como la de su comunidad, dispone de una bom-
ba encargada de hacer circular el agua del circuito, y ésta es de 
caudal fijo, es decir, que no cambia su velocidad según el caudal 
que necesite mover,  ésta provocará ruidos/vibraciones molestas 
en el circuito y su posible rotura, al no adaptarse a la situación 
cambiante de la necesidad de caudal que necesita el circuito se-
gún la posición de las válvulas en los diferentes momentos, por lo 
que es necesario sustituirla por otra de caudal variable y de alta 
eficiencia que evitará los problemas mencionados, mejorará el 
caudal del circuito y provocará un ahorro de energía eléctrica.

Conclusion

Queda a criterio de la comunidad  la instalación del conjunto 
de elementos antes mencionados, aunque suponga una cier-
ta inversión, les proporcionará un mayor confort en todas las 
viviendas, eliminado los problemas actuales de excesivo calor 
en unas y escaso en otras, un importante ahorro de energía y 
una, no menos importante en los momentos actuales, menor 
emisión de gases.

OPTIMIZACIÓN 
Y CONFORT DE LA 
CALEFACCIÓN CENTRAL

VÁLVULA TERMOSTÁTICA
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L as empresas asociadas SETESA 
e IDEA SL siguen apostando 
por el mundo rural. Con una 
plantilla de 12 trabajadores y 

28 años de experiencia, estas empresas 
asociadas siguen siendo un referente en 
la agricultura y ganadería en la provincia 
de Salamanca. Tanto es así, que más del 
80% de sus clientes pertenecen al sector 
agropecuario.

Son muchos los años de andanza en 
este difícil pero maravilloso sector. Las 
entidades han observado en este tiempo 
las inquietudes, los cambios, las preocu-
paciones y los avances de los profesiona-
les del medio y, aunque el balance siem-
pre es positivo, el momento actual parece 
preocupante a tenor de las actuales mo-
vilizaciones del campo.

Pedro Zaballos, gerente de SETESA, 
hace referencia a un reciente artículo 

de José Rosiñol en el diario digital “The 
Objective”. “En este artículo se plantea el 
alejamiento cultural y simbólico entre el 
campo y la ciudad y cómo es posible que 
las instituciones sigan dañando al sector 
primario de nuestra economía”, recuer-
da. La defensa de la soberanía alimenta-
ria nacional y europea es clave para tener 
estados fuertes, con lo que la respuesta 
de los agricultores es una respuesta acor-
de al grito de “despierta Europa”, tal y 
como describe Rosiñol.

En la misma línea, el gerente recuer-
da el libro de Manuel Pimentel, “La ven-
ganza del campo”, en el que detalla ese 
menosprecio hacia la vida en los pueblos 
y en el campo alimentado con noticias y 
mensajes discordantes acerca del medio 
rural.

El campo se encuentra en un momen-
to crucial y está intentando responder 

de manera casi unánime a una situación 
que trata de revertir. La defensa del cam-
po por parte de toda la sociedad es lo que 
dará una posición competitiva a ese país 
a todos los niveles y no solamente a ni-
vel rural. La defensa por tanto de estas 
movilizaciones ha de marcar un antes y 
un después en la concepción del mundo 
rural por parte de nuestros mandatarios.

SETESA e IDEA SL muestran su más 
firme apoyo al sector. “Debemos de ga-
nar la batalla de la información; debe-
mos de saber transmitir la necesidad de 
un mundo rural competitivo y profesio-
nal”, afirman desde la entidad.

Por parte de las empresas asociadas, 
el intentar dar un servicio integral a los 
clientes ha sido siempre uno de los ob-
jetivos marcados como estrategia empre-
sarial. “Es un compromiso adquirido con 
los clientes y que pensamos seguir man-

teniéndolo y más en este momento 
de incertidumbre actual y en la di-
námica de precios y mercados don-
de actualmente nos movemos”.

Desde SETESA e IDEA SL afir-
man que su labor es “fundamental-
mente administrativa y de apoyo” y 
pretende ser “el sustento a la pro-
fesionalidad del mundo rural”. “En 
nuestra trayectoria, llevamos ofre-
ciendo servicios tanto de tipo fiscal 
como contable o laboral adaptados 
tanto a autónomos como a socieda-
des u otro tipo de entidades. A esto 
se le une un coordinado servicio de 
ingeniería para el diseño de las ex-
plotaciones agropecuarias, el con-
trol de los movimientos ganaderos 
de las explotaciones, o un servicio 
de seguros adaptado a las necesida-
des de cada cliente”.

En el ámbito de las subvencio-
nes, las empresas asociadas trami-
tan las ayudas de Incorporación a la 
Empresa Agraria, Planes de Mejora 
de las explotaciones, u otras ayudas 
como las del Plan Renove de ma-
quinaria, o autoempleo entre otras.

La política de la empresa se 
basa en que el cliente pueda for-
malizar la totalidad de sus gestio-

nes en un único enclave sin tener que 
consultar y desplazarse a otras empresas. 
Además, SETESA e IDEA se localizan en 
un emplazamiento privilegiado, frente a 
los Servicios Territoriales de la Junta de 
Castilla y León, que facilita que los clien-
tes puedan acercarse a sus oficinas y re-
solver cualquier duda.

En palabras de sus gerentes, Pedro 
Zaballos y Francisco Gómez, “la fideli-
dad y la confianza depositada en nues-
tras empresas por parte de la cartera de 
clientes sin duda es lo más valorado por 
nosotros. Y esa confianza solo es posible 
por parte de nuestros clientes por el nivel 
de cualificación del personal que compo-
nen SETESA e IDEA”.

Las instalaciones de SETESA e IDEA 
se encuentran en la calle Alfonso del Cas-
tillo, 39; junto al Edificio Administrativo 
de la Junta de Castilla y León.

Las empresas expresan su defensa al sector agropecuario en un momento crítico

POR UN COMPROMISO CON EL MUNDO RURAL

Setesa e Idea



77PUBLICIDADwww.salamancartvaldia.es



78 ESPECIAL78 Marzo 2024

Empresas

Además de la gran variedad de artículos 
en venta, lo que hace exclusivo a este 
establecimiento es su taller de reparaciones de 
todo tipo de marroquinería

D e este modo, tanto 
tú c) En la avenida 
de Filiberto Villa-
lobos número 64 

de Salamanca se encuentra un 
negocio veterano y de los que 
ya no quedan en la capital sal-
mantina. Se trata de Bol-Plax, 
un establecimiento con casi 
medio siglo de andadura don-
de se puede comprar una gran 
variedad de artículos; pero lo 
que lo hace único a este lugar 
es que puedes acudir para ‘sal-
var’ una maleta, un bolso, un 
cinturón… Un servicio espe-
cializado de arreglos que no se 
ofrece en ningún otro sitio de 
la ciudad.

Antonio Sánchez Torrecilla 
lleva las riendas de Bol-Plax, 
un comercio, al que se une 
el taller ubicado en la parte 
de atrás del establecimiento. 
Hace 47 años decidió abrir esta 
tienda para su mujer. Él, tal y 
como cuenta, tenía una fábrica 
de bolsos en la calle Villares, 
pero “cuando cogí este local, 
me vine con todo para aquí, y 
fue cuando puse el taller en la 
tienda”.  Ahora atiende la tien-
da y hace arreglos en su taller. 
Lleva “toda la vida dedicado a 
esto”.

Un servicio de calidad y un 
amplio catálogo de regalos y 
complementos, con esa cerca-
nía y trato que caracteriza al 
pequeño comercio salmantino. 

La lista de artículos que tie-
ne a la venta Bol-Plax es casi 
interminable: llaveros, bolsos, 
jugos de café, monederos, bi-
lleteros, cinturones, paraguas, 
muñecos para los niños, jo-
yeros, relojes, despertadores, 

figuras de china, pendientes y 
un largo etcétera. “Hay de todo 
un poco”, como dice Antonio 
Sánchez. 

Además de esta gran varie-
dad de artículos disponibles, 
lo que más destaca de este es-
tablecimiento es su taller de 
reparación. “Arreglo bolsos, 
maletas, mochilas, cinturo-
nes… todo lo que sea marro-
quinería”, explica.

Y como es único en Sala-
manca, “todo el mundo acude” 
a él, por lo que siempre tiene 
“mucho trabajo” y “antes de 30 
días” no puede tener un arre-
glo terminado. Los arreglos 
“no los hace nadie aquí”, en 
Salamanca, por lo que “el que 
quiera arreglar algo tiene que 
esperar de 30 a 40 días de me-
dia”, apunta.

El tipo de arreglos tam-
bién es muy variado. “Unos 
son complicados y otros no”, 
señala, y añade que “de cre-
malleras de maleta es lo que 
menos hago, porque hay que 
desarmarla totalmente y sale 
muy caro; si es poco y se puede 
coser a mano, lo hago pero si 
es mucho no, porque sale más 
barato comprar una maleta; yo 
siempre se lo aviso al cliente”.

Entre los tipos de arre-
glos más demandados, tam-
bién hay mucha variedad: 
“De todo, el enganche de la 
bandolera de los bolsos, los 
piquetes de las asas que se 
han roto… la verdad, es que 
se arregla de todo”. Entre las 
reparaciones que más hace 
de maletas, es “el mecanismo 
que sube y baja; es lo que más 
se estropea”.

Un establecimiento único y 
veterano, “de toda la vida” y 
que se mantiene vivo en el ba-
rrio de San Bernardo de Sala-
manca, aunque también ha no-
tado la bajada de la ventas por 
la competencia de las grandes 
superficies. “Cuando hace frío 
o calor, la gente se va a los 
centros comerciales, allí están 
bien y compran de todo a la 
vez”, comenta Antonio, “pero 
no me puedo quejar”, porque 
asegura que  tiene ventas, in-
cluso “cuando estoy buscando 
un artículo para alguien, se fi-
jan en los productos que tengo 
en la tienda y compran alguna 
otra cosa más”.

xxxxxx  |  Foto: David Sañudo

UN LUGAR ÚNICO EN SALAMANCA

Bol-Plax
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PROMOCIÓN
GARCILASO
Viviendas de  2 y 3
dormitorios

Piscina comunitaria
Plaza de garaje
Excelente financiación

PROMOCIÓN 
“LA PÉRGOLA”

Chalets unifamiliares en Salamanca
Piscina comunitaria
Pistas de tenis

PUERTA ZAMORA, 9 (SALAMANCA) www.riosbau.com
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Desde el número 26 de la Calle Van Dyck 
ofrecen menús diarios desde 11,50€

Si quieres comer bien y a 
buen precio, Mesón Los 
Faroles es el mejor lu-
gar en el que lo puedes 

hacer por Van Dyck. Se encuen-
tra situado en el número 26 de la 
popular calle y cuenta con unos 
exquisitos menús del día de lu-
nes a sábado.

Su equipo de cocina los ela-
bora diariamente y destacan por 
ser muy completos y variados, 
con hasta 6 opciones a elegir de 
primeros y segundos platos.

Además, el menú del día, dis-
ponible por 11,50€ de lunes a 
viernes, mientras que los festivos 
y fines de semana por 13,50€, 
incluye un postre casero a elegir, 
pan y bebida.

O si prefieres comer en tu casa 
o en el trabajo, puedes llevarte tu 
menú del día por tan solo 8,50€ 
con un primero y segundo a ele-
gir más el postre.

Su fama se debe a su cocina 
tradicional que consigue los sa-

bores más auténticos a base de 
ingredientes de calidad y de kiló-
metro cero.

Además, hemos de admitir 
que sus postres merecen un capí-
tulo aparte, pues los elaboran en 
sus cocinas cada día ofreciendo 
más de doce opciones distintas.

Otro de los principales recla-
mos son sus famosas parrilladas, 
pudiendo elegir entre varios ti-
pos de carne y mixta. La primera 
opción de carne incluye: entre-
cot, cruceta o secreto, lomo en 
salsa, morunos, jamón asado con 
queso roquefort y panceta. La se-
gunda: solomillo de cerdo, lomo 
a la plancha, costilla de cerdo, 
morunos, chorizo y, morcilla. Por 
último, para los que no pueden 
elegir entre carne y pescado, la 
parrillada mixta está compuesta 
por merluza fresca, gambón a la 
plancha, sepia, entrecot, costilla 
de cerdo y morunos. Todas inclu-
yen patatas, ensalada, pan, bebi-
da (1L) a elegir entre: sangría, 

agua o cerveza y el postre. Todo 
ello por tan solo 31,50€.

Desde hace muchos años, 
Mesón Los Faroles está entre 
los restaurantes mejor valora-
dos de Salamanca y es que tal es 
su fama que desde la gerencia 
recomiendan siempre reservar 
mesa.

Siempre puedes disfrutar de 
sus clásicos pinchos. Otra de las 
opciones con las que chuparse 
los dedos en el Mesón Los Faro-
les a un precio muy económico, 
por tan solo 1,60€, y pudiendo 
elegir entre los de barra o de 
plancha. El plan ideal para pa-
sar un rato agradable con los 
amigos o la familia.

Para cualquier reserva o más 
información, siempre puedes 
llamar al 923 99 591 9. Mesón 
Los Faroles, tu sitio de referen-
cia en Salamanca, con más de 
una década de tradición dando 
de comer a salmantinos y turis-
tas de lunes a sábado.

EL MEJOR SITIO PARA COMER UN BUEN MENÚ DEL DÍA

Mesón los Faroles
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José Antonio Animaciones ofrece más de una 
veintena de propuestas lúdicas para disfrutar 
del juego tradicional, pero a lo grande 

De este modo, tanto tú 
como tus amigos o fa-
miliares podréis acer-
tar con las chapas en 

‘Los Charros de la Plaza’ o ences-
tar en el ‘Tuno tunante’ de la Uni-
versidad. Sin embargo, tampoco 
podemos olvidarnos de otros jue-
gos muy populares como el deno-
minado tres en raya ‘rana contra 
calavera’, el ‘desafío en el Puente 
Romano’, echar una ‘pachanga 
en el Helmántico’, los ‘retos sal-
mantinos’, las ‘maletas de Rafael 
Farina’ o acierta en el ‘astronauta 
o el monstruo del helado’.

Todos ellos son algunos de los 
nombres variopintos de esta no-
vedosa actividad. Así, se trata de 
una fiesta dirigida para todos los 
públicos por su carácter interge-
neracional, ya que cada juego es 
100% artesanal y está pintado a 
mano. En definitiva, la fiesta de 
los juegos gigantes de madera 

salmantinos es una forma nunca 
vista antes de interpretar el juego 
popular.

Por su parte, el creador de algo 
tan rompedor no es otro que José 
Antonio Pedraza Rojo, quien ex-
plicó a SALAMANCA AL DÍA to-
dos los detalles: “En lo que más 
se hace alusión es al hecho de que 
son gigantes y de Salamanca, que 
es algo totalmente innovador en 
ese sentido. Es algo que fomenta 
para bien la participación de todo 
el mundo porque tiene un carác-
ter intergeneracional”.

En este sentido, recalcó que 
“los nombres son diferenciadores 
y llamativos”, y desgranó el fun-
cionamiento de algunos como el 
de las chapas en ‘Los Charros de 
la Plaza’ porque “sería como jugar 
a las chapas y hay que lanzarlas 
para acertar dentro de los arcos 
de la Plaza Mayor”. Asimismo, el 
creador indicó que “el dominó es 

el más grande de todos los juegos 
y tiene un tamaño de 2x2 metros, 
por eso le llamamos gigante”. 

Finalmente, José Antonio Pe-
draza Rojo incidió en su proyec-
to creando unas enormes ganas 
de jugar a las más de 20 activi-
dades de las que dispone: “Son 
juegos 100% artesanales, están 
decorados y eso ya les diferencia 
del resto. El hecho de que apa-
rezcan monumentos salmanti-
nos es otro plus en ese sentido y 
es algo que no tiene nadie ahora 
mismo. Esta colección está muy 
elaborada, igual que la anterior. 
La veo muy perfeccionada y no 
lo digo solo porque la hayamos 
hecho nosotros, es que es una 
realidad. 

Y otro aspecto a destacar es 
que se pueden contratar para 
semanas culturales, festejos pa-
tronales o fiestas de centros edu-
cativos”.  

José Antonio Pedraza Rojo, con varios de sus juegos   |  Foto: David Sañudo

FIESTA DE LOS JUEGOS

Gigantes de madera salmantinos
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CELEBRA TU BODA PERFECTA EN EL

Palacio Carrascalino
Una construcción modernista del siglo 
XX con amplios jardines, espacios 
climatizados, rodeada de encinas 
y en un entorno privilegiado a 25 
kilómetros de Salamanca

L as tendencias en el 
mundo de las bodas y 
grandes eventos han 
cambiado significati-

vamente estos años y nosotros 
nos hemos adaptado a las últi-
mas novedades para poder ofre-
cer todo esto a nuestras parejas. 

El próximo 4 de mayo orga-
nizamos una jornada de puertas 
abiertas para que futuras pare-
jas de 2.025 y 2.026 puedan vi-
sitarnos para conocer nuestras 
nuevas instalaciones para bodas 
y hasta el último rincón de este 
emblemático lugar del siglo XX. 

El horario será de 13:00 a 
18:00 horas. Se ofrecerá un coc-

tel, música en directo, exposi-
tores de varios proveedores del 
sector de las bodas y visita guiada 
por el Palacio Carrascalino para 
que podáis disfrutar de un día 
maravilloso, imaginando vuestra 
boda en este precioso lugar.  

El enclave de donde se en-
cuentra la finca, el palacete de 
estilo modernista de 1906 con sa-
lones interiores (capacidad hasta 
80 comensales), nuestro inver-
nadero aclimatado frío/calor con 
capacidad para 250 invitados, 
nuestra carpa beduina de 450 
metros cuadrados con capacidad 
para 400 invitados y nuestros 
jardines de estilo francés, son 

ideales para la celebración de bo-
das y otros eventos. 

El palacete,  además, cuenta 
con veinte habitaciones dobles, tri-
ples y cuádruples, incluyendo cua-
tro suites con jacuzzi (con capaci-
dad para 48-50 huéspedes) todas 
ellas llenas de armonía y encanto, 
un lugar donde familiares y ami-
gos de los novios podrán disfrutar 
de un fin de semana de cuento 
incorporando de esta manera el 
concepto “weekend wedding” tan 
demandado por las parejas.

Como habíamos indicado an-
tes, las tendencias en bodas han 
cambiado y para poder ofrecer a 
nuestras parejas lo más nuevo, se 

ha incorporado a nuestras insta-
laciones una carpa beduina pa-
vimentada, ubicada en nuestros 
jardines, que ofrece la posibilidad 
de crear un espacio encantador 
debido a su gran versatilidad. 

Además, aporta estilo y clase a 
tu evento. Esta carpa es perfecta 
para celebraciones al aire libre, 
dando ese toque elegante y espe-
cial a tu gran día en plena dehesa 
salmantina. Si quieres crear una 
boda o evento único, caracteri-
zado por la originalidad y la ele-
gancia, este es tu espacio. Crearás 

en tu boda una atmósfera única y 
sorprendente.

¿Imaginas tu boda en un pala-
cio modernista del siglo XX con 
amplios jardines, rodeado de en-
cinas y en un entorno privilegia-
do? ¡Este es tu sitio!

Para reservar plaza, podrás 
contactar con nosotros a través 
de los siguientes medios:
hotelpalaciocarrascalino@
gmail.com
Teléfono: 635 152 857
Instagram:
@palaciocarrascalino
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“En el pregón daré mi visión de la  
Semana Santa desde mi experiencia”

Vanesa Martins

Francisco Hernández es 
el presidente de la Jun-
ta de Semana Santa de 
Salamanca desde hace 

cuatro años, un cargo que le ha 
aportado “crecimiento personal 

a la hora de 
estar en 
contacto 
con todo 
el mun-
do. Tra-
tas con 

funciona-

rios, con instituciones políticas, 
con sacerdotes, con el obispo, con 
las propias cofradías y sus herma-
nos mayores… en definitiva, tratas 
con las personas, lo que te hace 
empatizar con ellas y todo ello te 
hace ver la gratitud, ver las cosas 
con otros ojos”, explica.  

Este mes de marzo vuelve 
la Semana Santa a las calles de 
Salamanca, con las 18 cofradías 
y los 23 desfiles procesionales. 
Una festividad que se presenta 
“con mucha ilusión, como to-
dos los años, esto es un trabajo 
de todo un año. Las cofradías 
ya estamos, limpiando enseres, 

comprando nuevos, ensayando 
con los pasos, sacando y la-
vando túnicas y los hábitos. 
Hay mucha ilusión, como 
siempre”.

El 22 de marzo arranca 
la Semana Santa con el 
Viernes de Dolores y la 
primera procesión. Este 
año vuelve a haber no-
vedades en torno a los 
desfiles, así como a otras 
actividades. “El Viernes 

Santo, volverán a unifi-
car parte del recorrido las 

cuatro procesiones. Es algo 
que se recuperó el año pasado 

y que fue todo un éxito”, deta-
lla. “También la Hermanad de 
Jesús Amigo de los Niños es de 
las congregaciones más inclusi-
vas, entonces este año han hecho 
el Proyecto Sentir. Gracias a esta 
iniciativa, las personas con algún 
tipo de discapacidad podrán sen-
tir su hermandad y su procesión 
desde los cinco sentidos: olfato, 
gusto, tacto, vista y oído”.

Otra de las novedades a destacar 
es que la Hermanda Seráfica, volve-
rán a salir desde el Convento de las 
Úrsulas, una salida que se recupera 
después de muchos años.  Con res-
pecto a la Hermandad Franciscana, 
vuelve a salir de la parroquia de San 
Martín, que el año pasado estaba 
en obras; y el Despojado cambia el 
recorrido, entrará en la Rúa por la 
parte derecha. 

En cuanto a otras mejoras, 
“queremos seguir engalandado 
las calles y la ciudad, y para ello se 
ha trabajado con el Ayuntamiento 
para adecuar los vinilos de la Rúa, 
vamos a completar y decorar las 
balconeras de color rojo”, explica. 
“Hay que destacar la buena rela-
ción con el Ayuntamiento y las di-
ferentes concejalías”, añade. 

Por otro lado, el Domingo de 
Ramos “vendrá la Asociación de 

Floristas de Ducurpus Christi 
de Ponteareas, una asociación 
que se dedica a hacer alfombras 
florales. De este modo, van a ha-
cer una alfombra con motivos 
alegóricos de la Semana Santa 
de Salamanca y de las 18 cofra-
días”. 

En Salamanca, la Semana 
Santa es una de las festividades 
más grandes para la ciudad. To-
dos los años, tanto los salmanti-
nos como gente de fuera llegan 
a la capital del Tormes para 
apoyar y disfrutar de los des-
files procesionales. “La ciudad 
se pone a nuestros pies: desde 
la Policía Local, el trabajo con 
todas las concejalías y en espe-
cial la de Tradiciones. Desde la 
Junta de Semana Santa y desde 
las cofradías, como bien dices 
trabajamos durante todo el año. 
El ver a toda la gente que apoya 
a esta manifestación pública de 
fé, a los que somos salmantinos, 
nos gusta nuestra ciudad y nos 
gusta la Semana Santa, nos llena 
de satisfacción”.  

A finales de marzo comien-
za la Semana Santa, lo que hace 
que las miradas estén puestas 
en el cielo y en los deseos de 
que no haga lluvia. “Esperemos 

que el tiempo nos acompañe, 
que no llueva para que los 23 
desfiles procesionales, nuestras 
manifestaciones públicas de fe, 
puedan salir a la calle y a partir 
de ahí que las personas, los co-
frades, disfruten de la Semana 
Santa”, desea Hernández. “Tras 
el desfile, cuando las diferentes 
hermandades y cofradías lleguen 
a sus sedes canónicas, piensen 
que ha merecido la pena hacer su 
estación de fe, su estación de pe-
nitencia, su marcha penitencial”.

Para el resto de personas que 
se acerquen a disfrutar de estas 
procesiones y actos, “espero que 
disfruten porque la Semana Santa 
de Salamanca es única. Es única 
porque tiene de todo: tiene imagi-
nería, cultura, arte y música; pero 
tiene una cosa que no tiene nin-
guna y es las calles por las que se 
mueve son inigualables. Salaman-
ca está hecha para las procesiones. 
Salamanca está hecha para que 
nuestra manifestación públi-
ca de fe brille como tiene que 
brillar, por eso animo a todos a 
que vuelvan a acompañarnos, a 
darnos apoyo, a salir a la acera, 
a vernos con ese respeto que les 
vemos desde dentro de las pro-
cesiones”, concluye. 

Vanesa Martins

A na Hernández Mar-
tín, periodista mi-
robrigense y actual 
coordinadora de 

USAL TV, canal de la Universi-
dad de Salamanca, es la prego-
nera de la Semana Santa de Sa-
lamanca 2024. Una profesional 
que trabajó durante años en Te-
levisión Salamanca (actual RTV-
CyL), donde narró en numerosas 
ocasiones los desfiles profesiona-
les de la ciudad. 
“Para mí la Semana Santa es algo 
importante”, afirma. “Es la opor-
tunidad de poder vivir y revivir, 
lo que fue un acontecimiento 
histórico, lo que es un misterio, 
lo que es una tradición histórica, 
artística, religiosa; es poder tam-
bién expresar parte de lo que so-
mos. Y bueno, también de com-
partir y manifestar públicamente 
la fe. El credo que comparten to-
dos los cristianos, todos los cató-

licos. Una historia que es mucho 
arte, tradición fundamentalmen-
te familiar, que se transmite de 
generación a generación y todo 
eso le aporta valor”. 
La Junta de Semana Santa la ha 
elegido como pregonera de este 
año por su amplia y profesional 
trayectoria, viviendo muy de cer-
ca esta festividad. Cuando le co-
municaron que era la pregonera 
“sentí una sorpresa muy grande, 
porque no era algo que me espe-
rase”, recuerda. “Actualmente no 
estoy en primera línea, como es-
tuve durante muchos años y fue 
una sorpresa, pero también es un 
grandísimo honor. Es todo un or-
gullo”, asegura.
Ana fue parte del equipo de pro-
fesionales que iniciaron las emi-
siones de la televisión local en la 
provincia de Salamanca en 1992 
y hasta 2010 trabajó desde Sala-
manca para Televisión Castilla y 
León, donde se ocupó de la direc-

ción y presentación de progra-
mas. En Televisión Salamanca se 
encargó también de los conteni-
dos de Semana Santa y coordinó 
las retransmisiones en directo de 
las procesiones. “A través de mi 
trabajo como periodista, durante 
muchos años pude ver cómo evo-
lucionaba nuestra Semana San-
ta, cómo crecía, cómo surgían las 
hermandades”.   
Una etapa que recuerda con ca-
riño. “Nos seguían miles de ho-
gares, en Salamanca capital y 
también en la provincia. Lo que 
hacíamos era abrir como una 
ventana a la Semana Santa de 
Salamanca, permitíamos que pu-
diera conocerla y vivirla también 
a mucha gente que no puede salir 
a la calle. Era uno de los trabajos 
más gratificantes”, recuerda. 
El pregón, “un encargo difícil”, 
ya lo tiene listo. “He querido 
aportar mi visión. Ha habido 
pregones y pregoneros brillantes, 

auténticas obras de arte.  Lo que 
pasa es que cada uno tenemos 
que aportar nuestra visión; que 
no deje de ser una visión muy 
personal. Yo daré mi visión 
desde mi experiencia, desde 
como yo siento y lo que para 
mí es la Semana Santa, para 
compartir ese anuncio de la 
llegada de la Semana Santa 
con los salmantinos y salmanti-
nas”, concluye.  

La periodista Ana Hernández anunciará la Pasión en el Teatro Liceo 

“La ciudad está hecha para las procesiones”
“Es única porque tiene de todo: imaginería, arte, música...”, añade

FRANCISCO HERNÁNDEZ, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE SEMANA SANTA DE SALAMANCA
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Hermano mayor: 
Francisco Ballesteros

Hábito: 
Túnica de lana blanca con botonadura en azul ceñida con cíngulo con 
siete nudos representando los Dolores de la Virgen, capa azul y capirote 
de raso azul cielo con el emblema de la cofradía bordado

Pasos: 
Santísima Virgen de Los Dolores (Viernes de Dolores)
Santísimo Cristo de los Doctrinos y Virgen de la Amargura (Lunes Santo)
Santo Sepulcro (Viernes Santo-Acto de descendimiento)
La Flagelación del Salvador ‘Los azotes’, el Balcón de Pilato ‘La Caña’, N.P. 
Jesús con la Cruz a Cuestas, La Caída, El Calvario,  Virgen de los Dolores y 
Santo Sepulcro (Viernes Santo)
Nuestra Señora de La Alegría y Jesús Resucitado (Domingo de Resurrec-
ción)

ILUSTRE COFRADÍA DE LA VERA CRUZ

Hermano mayor: 
José Luis Pérez

Hábito:  Túnica y capa blanca;  
capirote, cíngulo y botonadura roja

Pasos: Nuestro Padre Jesús 
del Perdón y María Santísima  
de Gracia y Amparo

HERMANDAD DE NUESTRO 

PADRE JESÚS DEL PERDÓN

Hermano mayor: 
Carlos Vicente

Hábito:  Los niños visten túnica 
larga blanca, turbante blanco y cin-
ta al igual que el cíngulo: rojo para 
niños y azul para niñas. 

Pasos:  Jesús Amigo de los Niños

HERMANDAD JESÚS AMIGO  

DE LOS NIÑOS

Presidente:  
Manuel González 

Hábito: El Jueves Santo, hábito 
blanco de tipo monacal, con esca-
pulario, capucha y soga de esparto a 
la cintura; el Sábado Santo, hasta 5 
hábitos distintos.

Imágenes: Cristo del Amor y de la 
Paz, María Nuestra Madre, Stmo. 
Cristo de la Liberación

HERMANDAD DEL CRISTO  

DEL AMOR Y DE LA PAZ

Hermano mayor: 
Javier Casas

Hábito: De color blanco, con un ca-
pirote de un metro en lo alto, túnica 
sin costuras, cinturón de esparto en 
y sandalias en señal de humildad pe-
nitencial. 

Pasos: María Santísima del Rosa-
rio y su Divino Niño. Nuestro Padre 
Jesús de la Redención en la Institu-
ción de la Sagrada Eucaristía. Ma-
ría Santísima Del Dulce Nombre y 
San Juan Evangelista

ARCHICOFRADÍA  

DEL ROSARIO

Hermano mayor: 

José Manuel Ferreira

Hábito: Túnica de color marrón y 
ceñida con cordón de tres nudos.

Imagen: El Santísimo Cristo de la 
Humildad, tallada por el escultor 
Fernando Mayoral, es la imagen 
titular.

HERMANDAD FRANCISCANA 

DEL STMO. CRISTO  

DE LA HUMILDAD

Hermana mayor: 
Beatriz Dudes 

Hábito: Sotana y capa de color 
crema pálido, con capirote granate, 
botonadura y bocamangas y cíngulo 
trenzado del mismo color.

Imágenes: Nuestro Padre Jesús 
Despojado de sus vestiduras, María 
Santísima de la Caridad y del Consuelo

HERMANDAD DEL  

DESPOJADO Y CARIDAD
Hermano mayor: 
Rubén Julián

Hábito: Hábito decorosamente po-
bre. Túnica de color negro, cíngulo 
de color blanco con un solo nudo en 
la cintura; capillo negro en cuya caí-
da delantera está el anagrama y san-
dalias de esparto atadas por cintas

Pasos:  Santísimo Cristo de la Luz

HERMANDAD UNIVERSITARIA 

DEL SMO. CRISTO DE LA LUZ

Hermandades y cofradías
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Hermano mayor: 
Primitivo Moya

Hábito: Túnica y capa blancas y  
capirote verde

Pasos: Cinco imágenes del grupo 
escultórico de la Oración de Jesús 
en el Huerto de los Olivos

COFRADÍA DE LA ORACIÓN EN 

EL HUERTO DE LOS OLIVOS

Hermano mayor: 
Emilio Alberto Sánchez

Hábito:  Túnica y capillo con 
boca de veladillo morado. Corona 
de espinas y cíngulo al cuello y la 
cintura, de color dorado

Pasos: Jesús Divino Redentor 
Rescatado y Nuestra Señora de 
las Angustias 

Hermano mayor: 
Miguel Hernández

Hábito:  Túnica, capa, capirote, 
cíngulo, zapatos, calcetines y guan-
tes negros. El capirote tiene borda-
do el anagrama de la Hermandad a 
la altura del pecho

Pasos: : La Soledad de la Cruz y 
Nuestra Señora de La Soledad

Hermano mayor: 
José María Santiago

Hábito:  Túnica de cola de holandi-
lla morada con verdugo de la misma 
tela y color, al cuello cíngulo amarillo 
y en la cabeza corona de espinas. Des-
filan portando una cruz al hombro

Pasos: 
Jesús en la Calle de la Amargura y 
cofrade durante el Santo Entierro el 
Viernes de Pascua

CONGREGACIÓN  

DE JESÚS RESCATADO

JESÚS NAZARENO

HERMANDAD DE NUESTRA 

SEÑORA DE LA SOLEDAD

Hermano mayor: 
Eufemio Dosuna

Hábito: Túnica blanca con bo-
tonadura y cíngulo morado, capa 
blanca y capirote morado con el 
anagrama de la hermandad al 
frente y borla en el remate pos-
terior

Pasos: Santísimo Cristo de la 
Agonía, Dolorosa, El Prendi-
miento y Jesús Ante Pilatos 

SERÁFICA HERMANDAD DEL 

CRISTO DE LA AGONÍA

Hermano mayor: 
Manuel Delfino

Hábito:  Túnica de lienzo crudo, con 
botonadura negra, ceñida con cíngu-
lo de 7 vueltas. Capirote negro para 
los hermanos que acompañan a Je-
sús de la Pasión, rojo para la Piedad  
y verde para la Esperanza

Pasos: : Nuestro Padre Jesús de la 
Pasión, Santísimo Cristo de la Bue-
na Muerte, Nuestra Señora de Los 
Dolores (Piedad) y Nuestra Señora 
de la Esperanza

HERMANDAD DOMINICANA

Hermana mayor: 
Alicia García

Hábito: Túnica de lienzo blanco ce-
ñida con cinturón de cuero, escapu-
lario negro y capirote blanco. 

Paso: NP Jesús del Vía Crucis.

HERMANDAD DE NUESTRO 

PADRE JESÚS  

DEL VÍA CRUCIS

Hermano mayor:  
Amparo Álvarez 

Hábito: Túnica negra, escapula-
rio bordado con el emblema de la 
Hermandad y capuchón (herma-
nos de cirio) y esclavina (herma-
nos de paso y niños) en color rojo.

Pasos: Cristo de la Vela, Nuestra 
Señora del Silencio, La Palabra 
de Dios.

HERMANDAD DEL SILENCIO

Hermano mayor: 
Roberto Sánchez

Hábito: Túnica blanca, fajín y caída 
roja, capirote blanco y ribeteado en 
rojo, con el emblema de la cofradía 
en el pecho.  

Pasos:  Santísimo Cristo de la  
Agonía Redentora y Cristo Yacente 
de la Misericordia. 

REAL COFRADÍA  

DEL CRISTO YACENTE

Hermano mayor: 
José Manuel Canal

Hábito: Túnica y capa negras de 
raso, botonadura morada, capirote y 
fajín color eminencia, guantes blan-
cos y zapato negro con hebillas pla-
teadas

Pasos: Nuestro Padre Jesús  
Flagelado y Nuestra Señora de las 
Lágrimas

HERMANDAD DE  JESÚS  

FLAGELADO
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Bombonería Sven, una deliciosa  
opción para regalar huevos de Pascua 

S ven Bombonería lleva más de 
25 años siendo una empre-
sa referente en Salamanca. 
Un negocio revelador que ha 

supuesto un antes y un después en el 
mundo de la bombonería. Entusiasmo, 
ganas y miedo acompañaban a Marcos 
Sevilla, propietario del negocio, en su 
andadura en el año 1997, cuando le re-
galaron una caja de bombones de esta 
marca. Ahí comenzó un negocio que en 
la actualidad está consolidado.

Ahora, con la próxima llegada de 
la Semana Santa, ya están en marcha 
para ofrecer los productos más de-
mandados en esta época del año: los 
huevos de Pascua. Regalar huevos de 
chocolate en Domingo de Pascua tie-
ne una amplía historia que remonta su 
origen a una larga tradición que se ha 
vivido durante la Cuaresma de genera-
ción en generación desde hace siglos. 
En Salamanca, esta bombonería con-
tinúa con esta costumbre ofreciendo a 
los clientes una gran variedad de sur-
tidos de estos huevos, en diferentes 
tamaños, con diferentes formas, baña-
dos en chocolate negro, blanco o leche. 

Entre este tipo de producto destacan 
los huevos rellenos de bombones, que 
se venden adornados con un lazo o una 
caja original; también los huevos hue-
cos que se decoran y se acompañan de 
diferentes muñecos como la tradicio-
nal mona de pascua, la gallina, etc, y, 
por último, la incorporación a su surti-
do de bombones con formas de huevo.  

Durante este mes de marzo se cele-
bra también el Día del Padre. Por ello, 
en Sven realizan originales regalos de 

propuestas para regalar: corbatas de 
chocolate, maletines, diferentes for-
mas pero todas ellas deliciosas para 
tener un detalle diferente, original y 
muy delicioso. 

Durante todo el año tienen un am-
plio catálogo de productos para que los 
más golosos disfruten de los bombo-
nes. Cuentan con una selección de  80 
a 100 variedades diferentes de bombo-
nes. Entre los más vendidos están los  
de fresa, frutos del mar, pralinés y cre-
mas. Las especialidades también gustan 
mucho, y sus clientes día tras día lo van 
confirmando. 

Bombonerías Sven va mucho más allá, 
siendo referentes en regalos para bodas, 
bautizos, comuniones o cualquier tipo de 
evento. Además de sus cajas tradiciona-
les, también pueden ser envasados en di-
ferentes recipientes decorativos o bien en 
paquetes personalizados elegidos y dise-
ñados por los propios clientes. Ofrecen y 
crean envases de todo tipo: cerámica, 
cristal, bandejas, botes, latas, bombo-
neras o cajas con diversas formas.

Tienen sus instalaciones de la calle Wen-
ces Moreno, 10. Este establecimiento abre 
sus puertas de 10:00 a 14:00 horas y por las 
tardes de 17:00 a 20:30 horas, de lunes a 
domingo. Multitud de formas y sabores en 
pleno corazón del barrio del Oeste.

Ubicada en el Barrio del Oeste, en la calle Wences Moreno nº 10 
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VIERNES DE DOLORES · 22 / Marzo

SÁBADO DE PASIÓN · 23 / Marzo

DOMINGO DE RAMOS · 24 / Marzo

LUNES SANTO · 25 / Marzo

MARTES  SANTO · 26 / Marzo

MIÉRCOLES  SANTO · 27 / Marzo

JUEVES  SANTO · 28 / Marzo

ILUSTRE COFRADÍA DE LA SANTA CRUZ DEL REDEN-
TOR Y DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE LA VIRGEN,  
SU MADRE (VERA CRUZ)
PROCESIÓN VIA MATRIS HORARIO: 20:30H. 
RECORRIDO: Iglesia de la Vera Cruz, Calle Domínguez Berrueta, Ca-
lle Ramón y Cajal, Plaza de las Agustinas, Calle de la Compañía, Pla-
za de San Benito (Rezo del Via Matris), Calle de la Compañía, Calle 
Meléndez, Plaza del Corrillo, Calle Juan del Rey, Calle Prado, Calle 
Doctrinos, Plaza de Monterrey, Calle Bordadores, Paseo de las Úrsulas 
e Iglesia de la Vera Cruz.PASO: Sma. Virgen de los Dolores.

HERMANDAD JESÚS AMIGO DE LOS NIÑOS
HORARIO: 12:15H. RECORRIDO: S.I.B Catedral Nueva (Puerta de 
Ramos), Atrio de la Catedral, Calle Calderón de la Barca, Calle Libre-
ros, Plaza de San Isidro, Calle de la Compañía, Calle Meléndez, Pla-
za del Corrillo, Plaza Mayor, Plaza del Poeta Iglesias, Calle Quintana, 
Rúa Mayor, Plaza de Anaya, S.I.B Catedral Nueva (Puerta de Ramos).
PASO: Jesús Amigo de los Niños (Borriquilla).

COFRADÍA PENITENCIAL DEL ROSARIO
HORARIO: 19:00H. RECORRIDO: Iglesia de San Esteban, Plaza del 
Concilio de Trento, Calle San Pablo, Calle Felipe Espino, Rúa Mayor, 
Benedicto XVI, S.I.B Catedral Nueva (entrada y salida por puerta del 
Obispo) Calle Calderón de la Barca, Calle Libreros, Plaza de San Isidro, 
Calle Serranos, Calle Cervantes, Calle Ancha, Plaza de las Agustinas, Ca-
lle Compañía, Rúa Antigua, Rúa Mayor, Calle Jesús, Calle San Pablo, 
Plaza del Concilio de Trento, Iglesia de San Esteban.PASO: N.P Jesús 
de la Redención.

HERMANDAD DE PENITENCIA DE NUESTRO PADRE  
JESÚS DESPOJADO DE SUS VESTIDURAS Y MARÍA  
SANTÍSIMA DE LA CARIDAD Y DEL CONSUELO
HORARIO: 17:30H. RECORRIDO: Iglesia de La Purísima, Plaza de las 
Agustinas, Calle de la Compañía, Rúa Antigua, Plaza de San Isidro, Ca-
lle Serranos, Plaza de fray Luis de León. Calle Plata, Calle mazas, Calle 
Latina, Calle Tavira, Plaza de Juan XXIII, Calle Benedicto XVI, S.I.B. 
Catedral Nueva (entrada y salida por puerta del Obispo), Calle Calderón 
de la Barca, Calle Libreros, Calle La Fe, Calle Francisco Vitoria, Plaza de 
Anaya, Rúa Mayor, Calle Quintana, Plaza Poeta Iglesias, Plaza Mayor, 
Plaza del Corrillo, Calle Juan del Rey, Calle Prado, Calle Doctrinos, Calle 
Compañía, Plaza de la Agustinas e Iglesia de la Purísima. PASO: Santísi-
mo Cristo de los Doctrinos. Virgen de la Amargura

ILUSTRE COFRADÍA DE LA SANTA CRUZ DEL REDENTOR 
Y DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE LA VIRGEN, SU MA-
DRE (VERA CRUZ) PROCESIÓN CRISTO DE LOS DOCTRINOS
HORARIO: 21:00H. RECORRIDO: Iglesia de la Vera Cruz, Calle Do-
mínguez Berrueta, Calle Ramón y Cajal, Plaza de las Agustinas, Calle 
de la Compañía, Rúa Antigua, Calle Francisco Vitoria, Plaza de Ana-
ya, Atrio de la Catedral, S.I.B Catedral Nueva (entrada por Puerta de 
Ramos y salida por Puerta del Obispo), Calle Calderón de la Barca, 
Calle Libreros, Calle Traviesa, Calle Serranos, Calle Cervantes, Calle 
Ancha, Calle Ramón y Cajal, Calle Domínguez Berrueta e Iglesia de la 
Vera Cruz. PASO: Nuestro Padre Jesús Despojado de sus Vestiduras 
y María Santísima de la Caridad y del Consuelo

HERMANDAD FRANCISCANA DEL SANTÍSIMO CRISTO 
DE LA HUMILDAD
HORARIO: 22:00H. RECORRIDO: Iglesia de San Martin, Calle Quin-
tana, Calle Juan del Rey, Calle Prado, Plaza de San Benito, Calle Compa-
ñía, Calle Cañizal, Calle Carniceros, Calle Rabanal, Calle Cervantes, Ca-
lle Serranos, Calle Traviesa, Calle Libreros, Calle Calderón de la Barca, 
Plaza Juan XXIII, Calle Tavira, Calle Horno, Calle Veracruz, Calle Tente-
necio, Calle Gibraltar, Patio Chico (acto oracional con acompañamien-
to coral), Calle Arcediano, Plaza de los Leones, Calle Doyagüe, Plaza de 
Carvajal, Calle San Vicente Ferrer, Calle Silencio, Calle Tostado, Plaza 
de Anaya, Calle Francisco Vitoria, Rúa Antigua, Calle de la Compañía, 
Plaza de San Benito (por el lado del Convento de la Madre de Dios), 
calle Prado, Calle Juan del Rey, Calle Quintana e Iglesia de San Martín 
PASO:Santísimo Cristo de la Humildad.

HERMANDAD DEL CRISTO DEL AMOR Y DE LA PAZ.  
SECCIÓN DEL SANTÍSIMO CRISTO DE LA LIBERACIÓN
TRASLADO DE LA IMAGEN DEL SANTÍSIMO CRISTO DE LA  
LIBERACIÓN HORARIO: 23:00H.
RECORRIDO: Salida del cementerio San Carlos Borromeo, Glorieta de 
Mariano Champagnat, Avenida de los Maristas, Paseo de San Vicente, 
Calle Espejo, Calle Fonseca y capilla del Colegio del Arzobispo Fonseca.
PASO:Santísimo Cristo de la Liberación.

HERMANDAD DE NUESTRO PADRE JESÚS DEL PERDÓN
HORARIO: 17:00H. RECORRIDO:  S.I.B Catedral Nueva (Salida por 
Puerta del Obispo), Calle Calderón de la Barca, Calle Libreros, Plaza 
de San Isidro, Isla de la Rúa, Rúa Antigua, Calle Jesús, Plaza Colón, 
Juzgados (acto del indulto)*, Calle Caldereros, Gran Vía, Calle Marque-
sa de Almarza, Calle Cáliz, Calle Hortaleza, Paseo Canalejas, Calle San 
Quintín, Calle Imperial, Calle La Marina (por Boulevard), Paseo de San 
Antonio, Camino de Las Aguas, Convento de las RRMM Bernardas.
* En el caso de realizarse. PASO: Nuestro Padre Jesús del Perdón. María 
Santísima de Gracia y Amparo.

 

HORARIOS  
Y RECORRIDOS

HERMANDAD UNIVERSITARIA DEL SANTÍSIMO CRISTO 
DE LA LUZ Y NUESTRA SEÑORA DE LA SABIDURÍA
HORARIO: 21:15H. RECORRIDO: Iglesia del Espíritu Santo (Clere-
cía), Plaza de San Isidro, Calle Libreros, Patio de Escuelas (Oración 
y promesa de Silencio), Calle Libreros, Calle Calderón de la Barca, 
Calle Benedicto XVI, Rúa Antigua, Rúa Mayor, Plaza del Corrillo, Ca-
lle Juan del Rey, Calle Prado, Calle Prior, Plaza de Monterrey, Calle 
de la Compañía, Rúa Antigua, Iglesia del Espíritu Santo (Clerecía).
PASO: Santísimo Cristo de la Luz y Nuestra Señora, Madre de la  
Sabiduría.

HERMANDAD DE NUESTRO PADRE JESÚS FLAGELADO Y 
NUESTRA SEÑORA DE LAS LÁGRIMAS
HORARIO: 21:30H. RECORRIDO: Iglesia del Espíritu Santo (Clere-
cía), Plaza de San Isidro, Calle Libreros, Calle Calderón de la Barca, 
Calle Benedicto XVI, Rúa Antigua, Rúa Mayor, Calle Quintana, Poe-
ta Iglesias, Plaza Mayor, Calle Prior, Plaza de Monterrey, Calle de la 
Compañía, Plaza de San Isidro, Iglesia del Espíritu Santo (Clerecía). 
PASOS: Nuestro Padre Jesús Flagelado. Nuestra Señora de las Lágrimas.

REAL COFRADÍA PENITENCIAL DEL CRISTO YACENTE DE 
LA MISERICORDIA Y DE LA AGONÍA REDENTORA
HORARIO: 00:00H. S.I.B. RECORRIDO: S.I.B Catedral Nueva (sali-
da por Puerta de Ramos), atrio de la Catedral, Plaza de Anaya, Calle 
Tostado, Calle San Pablo, Plaza del Poeta Iglesias, Calle Quintana, Ca-
lle Juan del Rey, Calle Prado, Calle Doctrinos, Calle de la Compañía, 
Rúa Antigua, Plaza San Isidro, Calle Libreros, Calle Calderón de la 
Barca, S.I.B Catedral Nueva (entrada por Puerta del Obispo). PASOS: 
Santísimo Cristo de la Agonía Redentora. Santísimo Cristo Yacente de 
la Misericordia.

HERMANDAD DE NUESTRO PADRE JESÚS DEL VÍA CRUCIS
HORARIO: 17:15H. S.I.B. RECORRIDO:S.I.B Catedral Nueva (salida 
por puerta del Obispo), Plaza Juan XXIII, Calle Calderón de la Barca, 
Calle Libreros, Plaza de San Isidro, Calle de la Compañía, Calle Melén-
dez, Plaza del Corrillo, Calle Juan del Rey, Calle Prado, Calle Prior, 
Plaza de Monterrey, Calle Bordadores, Cuesta del Carmen, Plaza de la 
Fuente, Avenida Villamayor, (Entrada al Hospital de la Santísima Tri-
nidad), Avenida Villamayor, Calle Candelario, Avenida Filiberto Villa-
lobos, Calle Peña de Francia y atrio de la Parroquia San Juan de Mata. 
PASO: Nuestro Padre Jesús del Vía Crucis
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SERÁFICA HERMANDAD DE NAZARENOS DEL SANTÍSIMO 
CRISTO DE LA AGONÍA HORARIO: 20:00H. RECORRIDO: Con-
vento de las Ursulas, Pº de las Ursulas, Calle Bordadores, Plaza de 
Monterrey, Calle de la Compañía, Plaza de San Isidro, Calle Libreros, 
Calle Calderón de la Barca, S.I.B Catedral Nueva (entrada por Puerta 
del Obispo y salida por Puerta de Ramos), Atrio de la Catedral, Ca-
lle Benedicto XVI, Rúa Mayor, Plaza del Corrillo, Calle Juan del Rey, 
Calle Prado, Calle Doctrinos, Calle de la Compañía, Plaza de las Agus-
tinas e Iglesia de la Purísima. PASOS: Santísimo Cristo de la Agonía. 
Dolorosa . El Prendimiento . Jesús ante Pilatos

HERMANDAD DEL CRISTO DEL AMOR Y DE LA PAZ
HORARIO: 20:30H. RECORRIDO: Antigua Iglesia del Arrabal, Paseo 
del Progreso, Carretera de Madrid, Puente Romano, Paseo del Rector 
Esperabé, Ribera del Puente, Calle Tentenecio, Plaza Juan XXIII, S.I.B 
Catedral Nueva (entrada por Puerta del Obispo y salida por Puerta de 
Ramos), Acto Penitencial en el atrio de la Catedral, Plaza de Anaya, 
Rúa Mayor, Calle Meléndez, Calle de la Compañía, Rúa Antigua, Plaza 
de San Isidro, Calle Libreros, Calle VeraCruz, Calle Tentenecio, Ribera 
del Puente, Puente Romano, Carretera de Madrid, Paseo del Progreso 
y antigua Iglesia del Arrabal. PASOS: Cristo del Amor y de la Paz. Ma-
ría Nuestra Madre .

HERMANDAD DOMINICANA DEL SANTÍSIMO CRISTO DE 
LA BUENA MUERTE, NUESTRO PADRE JESÚS DE LA PA-
SIÓN, NTRA. SRA. DE LOS DOLORES Y NTRA. SRA. DE LA 
ESPERANZA. HORARIO: 05:00H. RECORRIDO: Iglesia del Con-
vento de San Esteban (PP. Dominicos), Plaza del Concilio de Trento, 
Calle San Pablo, Calle Palominos, Rúa Mayor, Plaza de Anaya, S.I.B 
Catedral Nueva (entrada por la puerta de Ramos, salida por la puer-
ta del Obispo), Calle Calderón de la Barca, Calle Libreros, Plaza de 
San Isidro, Calle de la Compañía, Calle Meléndez, Plaza del Corrillo, 
Plaza Mayor, Plaza del Poeta Iglesias, Calle San Pablo, Plaza Concilio 
de Trento y Atrio de San Esteban PASOS: Nuestro Padre Jesús de la 
Pasión. Santísimo Cristo de la Buena Muerte. Nuestra Señora de los 
Dolores, Nuestra Señora de la Esperanza.

ILUSTRE COFRADÍA DE LA SANTA CRUZ DEL REDEN-
TOR Y DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE LA VIRGEN,  
SU MADRE (VERA CRUZ).
ACTO DEL DESDENDIMIENTO
HORARIO: 16:30H. En el Humilladero del parque San Francisco. 
IMÁGENES: Cristo Nuestro Bien. Dimas y Gestas PASO: Santo Sepulcro 

VIERNES  SANTO · 29 / Marzo

SÁBADO  SANTO · 29 / Marzo

DOMINGO DE RESURRECCIÓN· 29 / Marzo

PROCESIÓN DEL SANTO ENTIERRO
HORARIO: 17:00H. RECORRIDO: Iglesia de la Vera Cruz, Calle Do-
mínguez Berrueta, Calle Ramón y Cajal, Plaza de las Agustinas, Calle 
de la Compañía, Rúa Antigua, Plaza de San Isidro, Calle Libreros, 
Calle Calderón de la Barca, Calle Benedicto XVI, Plaza de Anaya, 
Rúa Mayor, Plaza del Corrillo, Calle Juan del Rey, Calle Prado, Calle 
Prior, Plaza de Monterrey, Calle Bordadores, Paseo de las Úrsulas 
e Iglesia de la Vera Cruz. PASOS: La Flagelación del Salvador “Los 
Azotes”.  El Balcón de Pilato “La Caña”. N. P. Jesús con la Cruz a 
Cuestas. La Caída.  El Calvario . Virgen de la Amargura, San Juan. 
María Magdalena. Sma. Virgen de los Dolores. Santo Sepulcro, en el 
interior de la urna, Cristo Nuestro Bien.

ILUSTRE Y VENERABLE CONGREGACIÓN DE NUESTRO 
PADRE JESÚS NAZARENO Y SANTO ENTIERRO
HORARIO: 18:00H. RECORRIDO: Iglesia de San Julián y Santa Basili-
sa, Calle Obispo Jarrín, Plaza del Mercado, Plaza del Poeta Iglesias, Pla-
za Mayor (entrada por Plaza Poeta Iglesias, vuelta completa a la Plaza y 
salida por arco de Calle Prior), Calle Prior, Plaza de Monterrey, Calle de 
la Compañía, Rúa Antigua, Calle Francisco Vitoria, Plaza de Anaya, Rúa 
Mayor, Calle Quintana, Plaza del Poeta Iglesias, Plaza del Mercado, Ca-
lle Obispo Jarrín, Iglesia de San Julián y Santa Basilisa. PASOS: Jesús 
en la calle de la Amargura . La Virgen María. Santo Entierro

COFRADÍA DE LA ORACIÓN EN EL HUERTO DE LOS OLIVOS
HORARIO: 18:00H. RECORRIDO:Iglesia del Carmen de Abajo, Arro-
yo de Santo Domingo, Paseo del Rector Esperabé, Calle Tentenecio, 
Plaza Juan XXXIII, Calle Benedicto XVI, Rúa Mayor, Calle Quintana, 
Calle San Pablo, Calle Juan de la Fuente, Plaza Concilio de Trento, 
Arroyo de Santo Domingo, Iglesia del Carmen de Abajo. PASO: Ora-
ción de Jesús en el Huerto de los Olivos.

ILUSTRE Y VENERABLE CONGREGACIÓN DE NUES-
TRO PADRE JESÚS DIVINO REDENTOR RESCATADO Y 
NUESTRA SEÑORA DE LAS ANGUSTIAS HORARIO: 18:30H.  
RECORRIDO:Parroquia de San Pablo, Plaza de Colón, Calle San Pablo, 
Calle Tostado, Calle Silencio, Calle San Vicente Ferrer, Plaza de los Leo-
nes, Calle Arcediano, Patio Chico, Calle Gibraltar, Calle Veracruz, Calle 
Libreros, Calle Calderón de la Barca, S.I.B.Catedral Nueva (entrada por 
la puerta del Obispo salida por la puerta de Ramos), Plaza de Anaya, 
Rúa Mayor, Calle Quintana, Plaza del Poeta Iglesias, Calle San Pablo, 
Plaza de Colón, Parroquia de San Pablo. PASOS: Jesús Divino Redentor 
Rescatado Nuestra Señora de las Angustias

HERMANDAD DE NUESTRA SEÑORA DE LA SOLEDAD
HORARIO: 00:00H. RECORRIDO: S.I.B. Catedral Nueva (sali-
da por puerta del Obispo), Calle Benedicto XVI, Rúa Mayor, Calle 
Quintana, Plaza del Poeta Iglesias, Plaza Mayor, Plaza del Corrillo, 
Calle Meléndez, Calle de la Compañía, Rúa Antigua, Calle Libreros, 
Patio de Escuelas Menores, Calle Calderón de la Barca, S.I.B. Cate-
dral Nueva (entrada por Puerta del Obispo). PASOS: La Soledad de la 
Cruz. Nuestra Señora de la Soledad

HERMANDAD DEL CRISTO DEL AMOR Y DE LA PAZ.  
(SECCIÓN DEL SANTÍSIMO CRISTO DE LA LIBERACIÓN)
HORARIO: 00:30H. RECORRIDO: Colegio Arzobispo Fonseca, Cuesta 
de San Blas, Calle Cervantes, Calle Serranos, Calle Traviesa, Calle Li-
breros, Calle Tavira, Plaza Juan XXIII, Calle Benedicto XVI (Oración 
Difuntos), Plaza de Anaya, Calle Francisco Vitoria, Rúa Antigua, Calle 
de la Compañía, Plaza de las Agustinas, Calle Ramón y Cajal, Calle Fon-
seca, Colegio Arzobispo Fonseca. PASO: Smo. Cristo de la Liberación

HERMANDAD DEL SILENCIO
HORARIO: 17:00H. RECORRIDO: Iglesia de Jesús Obrero, Carrete-
ra de Ledesma, Calle Valverdón, Avenida de Villamayor, Plaza de la 
Fuente, Calle Peña Primera, Plaza de los Bandos, Calle Zamora, Plaza 
Mayor, Plaza Poeta Iglesias, Calle Quintana, Calle Juan del Rey, Calle 
Prado, Calle Prior, Calle Bordadores, Paseo de las Úrsulas, Campo de 
San Francisco, Calle Abajo, Calle Arriba, Plaza de la Fuente, Avenida 
de Villamayor, Calle Valverdón, Carretera de Ledesma, Iglesia de Jesús 
Obrero. PASOS: La Palabra de Dios. Cristo de la Vela. Nuestra Señora 
del Silencio

ILUSTRE COFRADÍA DE LA SANTA CRUZ DEL REDENTOR 
Y DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE LA VIRGEN, SU MA-
DRE (VERA CRUZ) PROCESIÓN DEL ENCUENTRO.  PROCESIÓN 
NTRA. SRA. DE LA ALEGRÍA HORARIO: Salida 10:15H.
ITINERARIO: Iglesia de la Vera Cruz, Paseo de las Úrsulas, Calle Bor-
dadores, Plaza de Monterrey, Calle Prior, Calle Prado, Plaza del Corri-
llo, Calle Quintana, Plaza Poeta Iglesias, Calle San Pablo, Calle Tostado, 
Plaza de Anaya y Atrio de la Catedral.

PROCESIÓN DE JESUS RESUCITADO
HORARIO: Salida 10:45H. ITINERARIO: Iglesia de la Vera Cruz, Calle 
Domínguez Berrueta, Calle Ramón y Cajal, Plaza de las Agustinas, Calle 
de la Compañía, Rúa Antigua, Plaza de San Isidro, Calle Libreros, Calle 
Calderón de la Barca, Calle Benedicto XVI y Atrio de la Catedral.

PROCESIÓN CONJUNTA DE RESURRECCIÓN
HORARIO: 12:45H. ITINERARIO: Atrio de la Catedral, Calle Benedicto 
XVI, Plaza de Anaya, Rúa Mayor, Calle Quintana, Plaza del Poeta Igle-
sias, Plaza Mayor, Calle Prior, Plaza de Monterrey, Calle Bordadores, 
Paseo de las Úrsulas e Iglesia de la Vera Cruz. PASOS: Lignum Crucis. 
Las tres marías ante el Sepulcro vacío. Nuestra Señora de la Alegría . 
Jesús Resucitado (Alejandro Carnicero, 1725)
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C astilla y León se sitúa a la cabe-
za en la educación de España. 
Así, hace unos meses, revelaba 
el Informe PISA que los alum-

nos de las nueve provincias castellano 
leonesas sobresalían frente al resto de co-
munidades. Pero también frente al resto 
de Europa, ya que la media de la región 
sobresale frente a la nacional.

Matemáticas, lectura e historia son 
las asignaturas donde más descatan 
nuestros jóvenes estudiantes. Para co-
nocer más detalladamente estos resul-
tados y la educación regional, hablamos 
con Luis Domingo González,  director 
general de Innovación y Formación del 
Profesorado de la Junta de Castilla y 
León. 

¿En qué punto se encuentra la edu-
cación regional en la actualidad? 
En un momento de máxima responsabili-
dad, por cuanto todas las miradas del res-
to de CCAA y de muchos países se vuelven 
hacia Castilla y León para intentar copiar 
su modelo de éxito basado en la equidad, 
la calidad y la libertad. Un modelo de éxi-
to avalado por un hecho histórico: por 
primera vez una CCAA ocupa la primera 
posición en todas las competencias eva-
luadas. 

¿Qué factores explican la posición 
de Castilla y León en el Informe 
PISA?
Que el sistema educativo de esta tierra es 
tremendamente ordenado y equilibrado, 
donde la permanente innovación hunde 

sus raíces en nuestra tradición, y sus tres 
componentes funcionan de modo coordi-
nado y cómplice: docentes, alumnado y 
familias.

Docentes con la mejor formación perma-
nente del país. Alumnado que contempla el 
centro escolar como 
su escuela de vida en 
un ambiente diverti-
do y eficaz. Y familias 
que entienden la edu-
cación de sus hijos 
como el mejor ascen-
sor social.

En Salamanca, 
¿qué es lo más des-
tacable del infor-
me? ¿Los alumnos 
charros sobresa-
len frente a otras 
provincias?
El informe PISA no 
hace comparativas a 
nivel provincial, sola-
mente a nivel inter-
nacional, nacional y 
autonómico. En cual-
quier caso, del alum-
nado de Salamanca 
podemos decir lo mismo que del alumnado 
del resto de la Comunidad, que sí sobresa-
len sobre el alumnado del resto de España, 
pues disfrutan de la mejor educación del 
país y de las mejores del mundo.

Bajo su punto de vista, ¿hay que me-
jorar algo en la educación regional? 
Uno de los motivos que explican el modelo 
de éxito de la educación en Castilla y León 
es nuestro permanente inconformismo. So-
mos conscientes de que, si difícil es llegar a 
la cima, lo es aún más permanecer en ella. 
Por ello vamos a seguir innovando en aque-
llos programas ya iniciados y que explican el 
éxito actual para mantenerlo en el tiempo: 

• No dejar a nadie atrás a través del progra-
ma de Éxito Educativo.

• Sacar la mejor versión de cada joven a 
través de programas de excelencia.

• Entender el Plan de Lectura como el me-
jor salvoconducto para el éxito futuro.

• Profundizar en los Planes de Matemáticas 
tanto en Primaria como en Secundaria.

• Otorgar al profesorado la mejor forma-
ción para que pueda brindar al alumnado 
la mejor formación integral.

• Y avanzar en el Plan de Formación a familias.

CyL, y Salamanca, tienen muchos 
centros rurales. ¿Cómo influye esta 

educación en los alumnos, que mu-
chas veces comparten aulas y están 
en diferentes cursos?
En la Junta de Castilla y León somos cons-
cientes de la importancia del medio rural 
en la provincia de Salamanca. Medio ru-

ral que guarda las me-
jores esencias de nues-
tra tierra. También 
somos conscientes de 
ciertas dificultades in-
herentes al mismo, y 
por ello tratamos de 
aplicar índices correc-
tores a nuestra política 
educativa. Así, en to-
das las convocatorias 
de becas y ayudas tie-
nen una consideración 
especial. Y hay que 
tener en cuenta que 
la propia ubicación en 
un medio natural ofre-
ce unas oportunida-
des inmensas para el 
aprendizaje, las aulas 
rurales convierten esa 
circunstancia en una 
oportunidad.

¿Cómo se fomenta desde la Junta 
esta educación “rural”?
Ya le dije algunas medidas correctoras 
que estamos aplicando desde hace tiempo 
para que la situación social, económica o 
geográfica no condicione la igualdad de 
oportunidades de nuestra juventud rural. 
Para nosotros la igualdad de oportunida-
des es algo sagrado. 

¿Novedades de cara al próximo 
curso escolar, 2024-2025?
La más evidente, aunque no es estricta-
mente de mi competencia, es la amplia-
ción de la gratuidad para los niños de 0 
a 1 años. Con esta incorporación se com-
pleta una iniciativa pionera de la Junta 
de Castilla y León y que casi ninguna otra 
comunidad autónoma tiene: que la edu-
cación sea gratuita y universal desde el 
momento del nacimiento. 

Otras novedades que ya se conocen, 
puesto que se ha publicado la convoca-
toria recientemente, son los cambios en 
el programa Releo Plus de gratuidad de 
libros de texto. El próximo año se han 
flexibilizado los umbrales de las rentas 
para poder ser beneficiario con el objeti-
vo de llegar a más familias. Además, ha-
brá más beneficios para las familias del 
medio rural. Tenga por seguro que habrá 
más novedades y se presentarán a su de-
bido tiempo. 

“La educación de CyL es un modelo  
de éxito basado en la  

equidad, la calidad y la libertad”

LUIS DOMINGO GONZÁLEZ | DIRECTOR GENERAL DE INNOVACIÓN Y FORMACIÓN DEL PROFESORADO

El Informe PISA ha revelado que los alumnos de la región sobresalen respecto al resto 
del país, en especial en matemáticas, lectura e historia 

”En la Junta 
de Castilla y 
León somos 
conscientes 

de la 
importancia 

del medio 
rural en la 

provincia de 
Salamanca”
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F edampa es la Federación de 
las Ampas de los Centros Pú-
blicos, tanto de infantil,  pri-
maria como de secundaria y 

bachillerato. También centros de Educa-
ción Especial, conservatorios, escuelas 
de música, etcétera. En definitiva, toda la 
enseñanza no universitaria. Para abordar 
cómo se encuentra la educación salman-
tina en la actualidad y conocer la opinión 
de padres y madres, hablamos con el pre-
sidente de FEDAMPA, Fernando Paricio. 

¿Qué es Fedampa? 
Fedampa es principalmente la unión y la 
voz de todas las AMPAs socias de la pro-
vincia de Salamanca. Entre otras cosas, 
somos los representantes a nivel institu-
cional de las AMPAS y por tanto de las 
familias de alumnos, en todos los órganos 
públicos en los que se requiere tener re-
presentación de las Ampas, como son las 
comisiones de escolarización, comisiones 
de comedores escolares, de transporte, 
etc. Además, promovemos la defensa de 
la escuela pública y damos difusión a pro-
blemas que de otra forma no serían con-
templados. La unión hace la fuerza.

Además de representar a las ampas, 
¿qué actividades se realizan?
Ofrecemos formación y asesoría a las 
Juntas directivas de las Ampas socias, 
tambien actividades y formación para los 
socios en multitud de aspectos: educación 
emocional, escuela de padres y madres, 
medioambiental… Tenemos por bandera 
algunas reivindicaciones como la defensa 
de la Escuela Rural, unos comedores es-
colares de calidad, una educación basada 
en competencias. Del mismo modo reali-
zamos labores de asesoramiento adminis-
trativo…. Un sinfín de aspectos que sería 
largo de enumerar.

¿Cómo veis la educación?  ¿Qué os 
transmiten los padres de los alum-
nos?
Existe la percepción de que es una edu-
cación más o menos buena, entre otras 
cosas por la publicidad que se le da a los 
resultados PISA, que a nuestro juicio son 
muy parciales y nada válidos. Por ejem-
plo, únicamente valora dos competen-
cias (lenguaje y matemático-científica), 
mientras que la LOMLOE recoge ocho 
competencias (la LOMCE recogía siete), 
y la metodología de muestreo es para lle-
varse las manos a la cabeza… pero como 
Federación de Ampas, entendemos que 
todavía hay una necesidad de adaptación 
a metodologías y sistemas de evaluación 
que primen las competencias que va 

muy lenta. Se conjugan varias cosas, por 
un lado, está la falta de información que 
debe proporcionar la administración a los 
profesores, y por otro, la falta de control 
que debe tener la administración sobre 
los profesores, que no integran los man-
datos de la ley en la evaluación, que ha de 
ser obligatoriamente por competencias. 
También falta que las familias tengan 
más formación en este aspecto, falta que 
los alumnos aprendan a trabajar en este 
tipo de sistema educativo…  Está muy 
desintegrado, no sé si es la pescadilla que 
se muerde la cola, pero la base probable-
mente venga desde la formación en la 
universidad. Cuando los futuros profeso-
res de infantil, primaria y secundaria se 
forman en la universidad, el 90 o el 95% 
de las clases que reciben son exclusiva-
mente magistrales. Es decir, los titulados 
que salen de la Facultad de Educación o 
los que hacen el Máster en Educación Se-
cundaria no tienen formación como para 
dar clases usando metodologías más ade-
cuadas al sistema de competencias. Los 
que lo hacen, que son cada vez más, es 
porque se han preocupado en formarse 
por su cuenta, porque la formación que 
ofrece la administración es escasa y, di-
gamos, no excesivamente exitosa. Si a 
eso sumamos la falta de control de los 
procesos de evaluación por parte de las 
inspecciones educativas….

¿A qué se puede deber esta situa-
ción? 
Es fallo posiblemente de todos. Fallo prin-
cipal de la administración, por no formar 
a familias, profesores y alumnos, no for-
marse ella, y no obligar al cumplimiento 
estricto de la normativa; pero también fa-
llo de los profesores que no quieren adap-
tarse, que hay cada vez menos, pero sigue 
habiendo muchos. Fallo de las familias, 
que no nos formamos ni nos informamos, 
que seguimos empeñadas en que le den a 
nuestros hijos una nota numérica (Con la 
excusa de la EBAU… digo yo que con te-
ner notas en bachillerato ya sería suficien-
te) y fallo de los alumnos, que si no están 
acostumbrados a este tipo de metodolo-
gías desde pequeños, no admiten bien los 
cambios a ciertas edades.

¿Hay buena relación entre Fedam-
pa, entre las Ampas y los centros 
educativos? ¿Se os tiene en cuenta? 
Hay de todo, pero no. La tónica general es 
que las Ampas colaboran, pero no forman 
parte del centro. Las Ampas están muy 
bien para hacer actividades extraescola-
res, para aportar dinero, para hacer viajes 
o lo que sea. Pero no se entiende que las 
familias formamos parte del sistema edu-
cativo. Los profesores generalmente quie-
ren tener poca relación con las familias 
porque las entienden más como un pro-

blema que como una solución, 
y en muchos casos tampoco les 
falta razón porque las familias 
también tenemos obligación de 
formarnos y no lo hacemos. La 
inmensa mayoría de las fami-
lias no tenemos ni idea de qué 
son las competencias o de cómo 
evaluarlas, de qué metodologías 
hay que no sean el libro, la clase 
magistral y el examen. Y tam-
bién es responsabilidad nuestra 
aprender esas cosas. Si podemos 
dedicar dos, tres o cuatro horas 
a la semana a llevar a nuestros 
hijos e hijas a actividades de-
portivas ¿No podemos dedicar 
media hora a la semana para 
aprender qué es esto de las com-
petencias, algo de metodologías 
educativas o para qué sirve un 
Consejo Escolar?

Desde Fedampa, ¿cómo 
creéis que se puede cam-
biar esa situación? 
Creo que hay una principal 
responsable que está haciendo 
poco en este sentido, que es la 
administración, no da ni a las 

Ampas ni a la Federación cabida a las 
capacidades que tiene de opinar o de su-
gerir o, cuando lo hacen, pues es como 
el que oye llover. Un ejemplo muy cer-
cano ha sido la polémica con los come-
dores escolares. Hay recomendaciones 
muy trabajadas desde la confederación 
autonómica, elaboradas por personas 
que saben mucho de este tema, que han 
sido absolutamente obviadas, y el resul-
tado ha sido una adjudicación en la que 
prima el precio, con unos menús que 
dudo mucho que los adultos que adjudi-
can estas comidas estuvieran dispuestos 
a comerlas más de dos días seguidos. 

De cara al futuro, ¿cuál es vuestra 
principal petición?
Que nos tengan en cuenta. Al final va a 
tener que ser por normativa que las re-
comendaciones de las Ampas y las fede-
raciones pasen a tener un papel relevan-
te. Que no sean meros consejeros, que 
sean determinantes, que sean uno más 
a tener en cuenta al mismo nivel que 
administración y profesores -del ningu-
neo a los alumnos también habría mu-
cho que contar-. Generalmente está la 
opinión de la administración primero, 
profesores después, y familias y alum-
nos cero. Por poner un símil, es una em-
presa en la que no se tiene en cuenta la 
opinión de sus clientes.  

“Todavía no se entiende que las 
familias formamos parte del sistema 

educativo”

FERNANDO PARICIO | PRESIDENTE DE FEDAMPA

 “Los resultados PISA, a nuestro juicio, son muy parciales y nada válidos”

Miembros de Fedampa durante una asamblea en Salamanca  |  Foto: Fedampa
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Vanesa Martins

José Federico Martín Mata es el 
presidente del sindicato CSIF en 
Salamanca, quien lleva en el cargo 
desde el año 2016. Con él habla-

mos sobre la situación que está viviendo la 
educación en Salamanca en la actualidad, 
las leyes que la regulan, las reivindicaciones 
del profesorado y las expectativas del sindi-
cato de cara a un futuro cercano. 

¿Cómo se encuentra la educación en 
estos momentos? 
La educación tiene un problema estructural 
grave y es la falta de un estatuto docente, 
un acuerdo nacional, dos cosas que regu-
len un poco todo el sistema. Hace falta un 
consenso en torno a una ley educativa que 
nos permita una permanencia en el tiempo 
de esa ley para que, en torno a un consenso, 
seamos capaces de mejorar la educación. 
Entonces, por un lado lo primero que hace 
falta pues es un consenso general en torno 
a la normativa que rija la educación. Y en 
cuanto al profesorado, las circunstancias en 
el aula, etc. nosotros venimos reclamando 
desde hace mucho tiempo un estatuto do-
cente que permita pues esa relación en el 
aula que al fin y al cabo es lo más importan-
te de la educación. 

¿Y más concretamente en Salamanca? 
En Salamanca dentro de esos condicionan-
tes estructurales, la educación funciona 
bastante mejor que la media. Es evidente 
que hay una mayor preocupación social, 
una mayor corresponsabilidad por parte 
de todos los agentes sociales, hablamos del 
profesorado, pero también hablamos de los 
padres y de la sociedad en general. Y esto en 
Salamanca lo sentimos todos. Salamanca es 
una ciudad pues muy imbuida de cultura, 
de educación. La universidad influye mu-
cho, las universidades influyen mucho en la 
vida de los ciudadanos y aquí hay una pre-
ocupación especial que hace que la educa-
ción en Salamanca sea mejor que la media. 
Me atrevería a decir que incluso mejor que 
la media de Castilla y León. Hay muchas 
cosas mejorables, sobre todo de carácter 
estructural, pero bueno, el funcionamien-
to aquí sigue siendo mejor que la media. El 
profesorado salmantino está especialmente 
concienciado, con un amor propio más de-
sarrollado que en otros sitios, con una pre-
ocupación por ejercer su tarea día a día, a 
pesar de las dificultades. 

¿Qué necesita el profesorado?
El profesorado lo que quiere es estabilidad 
en los contenidos, en los modos en los que 
pueden desarrollar su tarea. Las leyes lo que 
hacen es que haya incertidumbres, como ha 

venido sucediendo en estos últimos años de 
implantación del alumno, donde el profeso-
rado empieza el curso sin saber qué y cómo 
va a tener que evaluar. Esto ha sido un des-
propósito en toda regla y esta incertidum-
bre no solo genera insatisfacción en el pro-
fesorado, sino en los padres y en la propia 
administración educativa que muchas ve-
ces no sabe o no es capaz de adaptarse a los 
cambios. Esto es algo que evidentemente 
hay que evitar a toda costa. Luego, con res-
pecto al día a día, el profesorado echa en fal-
ta tener una ratio de alumnos más baja. Lo 
que la sociedad demanda en este momento 
es una educación más individualizada que 
permita hacer que en el centro educativo se 
desarrolle todas las potencialidades, todas 
las capacidades del alumnado. Y para eso 
hay que individualizar mucho más la edu-
cación, ¿Cómo? Reduciendo el número de 
alumnos al que atiendes, la producción fa-
mosa de ratios en la que todos los expertos 
coinciden en que a partir de 15 alumnos esa 
individualización se pierde exponencial-
mente. Para individualizar esa actuación en 
clase, el profesorado necesita más tiempo, 
para preparar esas clases y menos de do-
cencia directa. Antes el profesor lo que tenía 
era que saberse la materia y contarla. Ahora 
el profesor lo que tiene es, además de saber-
se la materia, saber contarla atendiendo las 
características de cada uno de sus alumnos 
para que todos ellos sean capaces de inte-

riorizarla. El trabajo es exponencialmente 
mayor. Por tanto, la sociedad está pidiendo 
al profesorado una serie de tareas, pero las 
administraciones no les están dando ni el 
tiempo, ni los medios, ni 
la reducción de alumnos 
en clase suficiente como 
para que las pueda ha-
cer, y eso sí genera cierta 
ansiedad y frustración 
en el profesorado de 
hoy. 

En este sentido, 
¿hace falta más con-
tratación de profeso-
rado?
Sí, estamos pidiendo una 
reducción en el número 
de alumnos y una re-
ducción en el número de horas de docencia 
directa, y esto se tiene que traducir en un 
mayor número de profesores para atender al 
mismo volumen de alumnos. Sin un mayor 
número de docentes, esto nunca se va a po-
der llevar a cabo. 

¿Qué espera CSIF de cara al próximo 
curso escolar?  
Lo primero que nos gustaría es que hubiese 
mucha más negociación tanto a nivel na-
cional como a nivel regional. Cada vez se 
nos está excluyendo del debate a la comu-
nidad educativa y a los representantes del 

profesorado. Necesitamos que las 
administraciones establezcan más 
foros de debate y también foros de 
negociación sobre la educación. 
Sobran imposiciones, que las te-
nemos continuamente, falta diá-
logo y falta debate. 

Como muestra, por ejemplo, 
el tema de los móviles en los cen-
tros educativos. Estos días hemos 
estado con ese tema y al final se 
nos impone y hay centros que ya 
habían tomado sus medidas. No 
se les ha escuchado. No se ha es-
cuchado a los docentes. No se ha 
escuchado a los centros. 

Simplemente de repente se 
reúnen allí y, como estamos en 
campaña política permanente, 
aparecen y deciden que no se 
usan los móviles en los centros 
educativos. No sé si la decisión es 
buena o mala, lo que sí tengo cla-
ro es que está tomada a espaldas 
del profesorado y de sus repre-
sentantes. No se está escuchando 
a quien realmente está en el día 
a día y esto es grave, y es una de 
las cosas que nosotros espera-
mos, tanto del gobierno central 

como de la Junta, que escuchen más. 
Hay que poner encima de la mesa de ne-
gociación, encima de la mesa sectorial, las 

condiciones reales en 
las que el profesorado 
ejerce su labor, hay que 
hablar de horas, de ra-
tios, de medios, de for-
mación del profesorado 
y de sus condiciones 
laborales. 

Deberíamos abor-
dar en las mesas sec-
toriales y en foros de 
debate cuáles son las 
fortalezas de nuestro 
sistema, cuáles son las 
debilidades, qué cosas 
hay que hacer para me-

jorar eso. 
Y ahora en Castilla y León esperamos 

que esto se produzca, aunque nos teme-
mos que la trayectoria que vamos viendo 
últimamente es que cada vez nos impo-
nen más cosas, de una forma poco lim-
pia, poco clara y además equivocada. Si el 
profesorado no siente que se le escucha al 
final este mayor nivel que tenemos, esta 
mayor responsabilidad por parte del pro-
fesorado, esta preocupación social se va a 
ir perdiendo y nuestros resultados van a 
ir a peor. 

“No se está escuchando a quien 
realmente está en el día a día de la 

educación, y esto es grave”
Denuncia que cada vez se tiene menos en cuenta a la 

comunidad educativa y a los representantes del profesorado

José Federico Martín, presidente del sindicato CSIF Salamanca  |  Foto: David Sañudo

JOSÉ FEDERICO MARTÍN | PRESIDENTE CSIF SALAMANCA

”En 
Salamanca 

la educación 
funciona 

mejor que la 
media ”
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“ANPE apuesta por el personal laboral 
educativo como pilar fundamental de la 

calidad en los centros educativos ”

Guillermo Bueno es 
el presidente del 
Sindicato Inde-
pendiente ANPE 

Salamanca, del que lleva al 
frente desde hace dos años. 
El sindicato trabaja por y 
para los profesionales de 
educación no universitaria. 
Además, dirigen la Junta de 
Personal Docente no Univer-
sitario. 

Ahora se encuentran en ple-
na recta final para las próximas 
elecciones que se celebran el 
día 7 de marzo. 

Se trata de unas elecciones 
en las que participa todo el 
personal de educación que no 
es funcionario, sino que per-
tenece al sector laboral. En ese 
sector laboral se encuentran el 
profesorado de religión, que 
es el colectivo mayor; los asis-
tentes educativos; todo el pro-
fesorado que imparte educación de 0 a 3 
años; el profesorado bilingüe, donde hay 
British Council (ayudantes de inglés); por 
último, la parte sanitaria de la educación, 
en la que estarían todas las  enfermeras y 
los fisios, sin olvidar otras personas que 
trabajan en los centros como conserjes y 
personal de servicios. 
Se trata de cinco colectivos que se en-
cuentran en los centros, y para los que 
el Sindicato Independiente ANPE Sa-
lamanca reivindica diferentes cuestio-
nes, peticiones que ya se encuentran 
instauradas en otros lugares.

Programa
Para estas próximas elecciones, ANPE 
ha elaborado un programa en el que 
piden diferentes reivindicaciones 

para estos colectivos laborales. “En-
tre esas peticiones, se encuentran un 
buen convenio para los técnicos de 
superiores de educación infantil que 
son los que atiende a los menores de 
cero a tres años, para que puedan en-
trar en las actividades de formación de 
los CFIE, que ahora mismo por no ser 
funcionarios no pueden entrar; y que 
haya una coordinación y una comuni-
cación de esta etapa con el centro, que 
sean una unidad más del centro, que 
no sean una cosa aparte”, explican.

Por otro lado, “también queremos que 
todos los ayudantes técnicos educativos, 
que son las personas que ayudan cuando 
hay un niño que no tiene movilidad, que 
no puede ir al baño, queremos que a todas 
esas personas se les catalogue como pues-

tos de especial dificultad en el desempeño 
de su función y que se le ayude con todo 
el tema de actividades de formación que 
necesitan”, explica.

La figura de la enfermera escolar
En este sentido, Guillermo Bueno des-
taca que desde ANPE “seguimos pen-
sando que la enfermera escolar tiene 
que estar en los centros”. Ahora mis-
mo hay un total de 10 enfermeras es-
colares y “las únicas 10 están dedica-
das a un solo alumno que tiene que ver 
con muchos problemas”.

Por ello, “queremos que la figura de la 
enfermera escolar esté en cada zona: Gui-
juelo, Béjar, Vitigudino… y que atienda 
a los centros en prevención, en el tema 
de detención tempranas de las enferme-

dades, trabajar la salud con el 
alumnado y la salud con el pro-
fesorado. Y luego eso no existe”, 
destaca. “Seguiremos luchando 
tanto desde AMPE como desde 
SATSE para que esto se cumpla”, 
aseguran.

Los fisios
“La importancia de los fisios 
en los centros educativos es 
crucial”, destaca Bueno. “En 
la actualidad hay muchos 
alumnos con dificultades y 
tienen que estar trabajando 
con ellos día a día, pero el 
problema que tienen tanto los 
enfermeros como los fisios es 
que no tienen una normativa 
específica. Por ello tendría 
que existir una normativa es-
pecífica clara que regule sus 
funciones”.

Profesorado de religión
Los profesores de religión son 

otro de los colectivos para el que piden 
mejoras desde ANPE. “Llevamos mu-
cho tiempo trabajando con el profesor 
religión y se han conseguido muchas 
cosas, porque ahora mismo están igual 
que en un interino normal, pero des-
de nuestra postura defendemos clara-
mente la asignatura de religión en los 
centros y, por lo tanto, a su profesora-
do”, explica.

En este sentido, “queremos que estos 
profesores tengan más estabilidad, que 
salgan más puestos en los concursos de 
traslados, que haya un convenio colectivo 
propio de cómo se contratan, cómo son 
las jubilaciones, cuáles son las funciones, 
que puedan acceder a los departamentos 
y sobre todo la defensa de la asignatura”, 
concluye.

Este 7 de marzo se celebran las elecciones laborales y desde el sindicato independiente 
ANPE han elaborado un programa para defender a los diferentes colectivos

Guillermo Bueno en la sede de ANPE  |  Foto: David Sañudo
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El colegio Marista promueve una 
educación de calidad acorde 
con los tiempos priorizando el 
dominio de las tecnologías, el 

aprendizaje de idiomas, el uso adecuado 
del tiempo libre, el voluntariado, etc. 

Así, el colegio fomenta la responsa-
bilidad ante el trabajo, el desarrollo in-
telectual, la solidaridad, la “cultura del 
esfuerzo”, el sentido crítico y la presencia 
renovadora en la sociedad en que vivimos.

Ponen especial atención en las perso-
nas, en cuidar el crecimiento personal y 
espiritual. Educan de manera integral a 
los niños y jóvenes en la excelencia aca-
démica, espíritu de familia y solidaridad 
y todo ello lo llevan a cabo mediante un 
aprendizaje basado en proyectos.

“Provocaciones”  
en el Centro Infantil
En el Centro Infantil, de 0 a 3 años, traba-
jan con los niños utilizando la metodolo-
gía de las provocaciones, una propuesta de 
actividad abierta que les invita a explorar, 
descubrir y actuar sobre los objetos. Los 
docentes crean un ambiente atractivo vi-
sualmente para los niños, que les motive y 
les incite a jugar y después observarán los 
comportamientos y reacciones ante la pro-
vocación. El niño es el protagonista de su 
propio aprendizaje.

Las provocaciones son una invitación al 
juego. Los niños aprenden haciendo, por lo 
que buscan “provocar” una reacción en el 
niño. Fomentan su autonomía y confianza 
en sí mismos, les ayudan a tomar decisiones, 
a crear, experimentar libremente y enfren-
tarse a nuevos retos. Favorecen su desarro-
llo motor y sensorial a través de todos los 
sentidos y contribuyen en el aprendizaje po-
tenciando la creatividad, pues son los niños 
quienes deciden qué hacer y cómo hacerlo. 

Catequesis  
y Primeras Comuniones
El colegio prepara a los alumnos de 2º, 3º 
y 4º de Primaria para el sacramento de la 
Primera Comunión que tiene lugar en la 
capilla del colegio al terminar la prepa-
ración de tres años. La catequesis la im-
parten los padres de los niños previa pre-
paración que corre a cargo de profesores 
cualificados del centro. 

Contribuyen a la educación integral del 
alumnado potenciando valores cristianos 
y proponiendo la dimensión trascendente 
como elemento fundamental. La evange-
lización es una prioridad en el centro. Su 
objetivo es hacer que los alumnos sean 
ciudadanos responsables y cristianos 
comprometidos.

CoDiCe TIC: Nivel 5 – Excelente
Apuestan por las Tics, desde el Plan Es-

tratégico, para con-
seguir la digitaliza-
ción del proceso de 
Enseñanza-Apren-
dizaje de los alum-
nos y lo hacen con 
un nivel 5, máximo 
nivel de excelen-
cia en aplicación 
de TIC. Conocen la 
importancia de la 
Competencia Digi-
tal y están volcados 
en la formación 
de toda la Comu-
nidad Educativa: 
Profesores, padres, 
alumnos y personal de servicios, regulan-
do también el buen uso de la Inteligencia 
Artificial. 

Deporte para alumnos y familias
Además de brindar una educación de 
calidad, desde pequeños inculcan a los 
alumnos que el deporte es de suma 
importancia para su buen desarrollo 
personal. El deporte incluye valores 
como afán de superación, integración, 
respeto, honestidad, perseverancia, to-
lerancia, aceptación de reglas, trabajo 
en equipo, cooperación, disciplina, etc. 
El Club Deportivo Marista cuenta con 

algo más de 330 alumnos participando 
en los juegos escolares entre balonces-
to, fútbol sala, voleibol, atletismo, pá-
del... También cuentan con la partici-
pación de la AMPA del colegio en las 
clases de judo, gimnasia rítmica, aje-
drez y patinaje. Motivan y dinamizan 
natación, golf y pintura para padres, 
así como entrenamientos de balonces-
to y campeonatos de pádel. Participan 
en encuentros zonales maristas y en las 
Olimpiadas entre los colegios Maristas 
de diferentes provincias. En definitiva, 
un deporte para todos desde los 6 hasta 
los 18 años y también para las familias.

Colegio Marista:  
“Estás en Casa”

Ponen especial atención en cuidar el crecimiento personal y espiritual
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L evántate y caminemos’. Bajo 
este lema, el Colegio San Agus-
tín referente en la educación 
salmantina afronta su día bajo 

su principal objetivo: lograr la formación 
integral de los alumnos mediante el de-
sarrollo armónico de sus posibilidades fí-
sicas, psicológicas, afectivas, sociocultu-
rales, estéticas, morales y religiosas. Esta 
misión ilumina el conjunto de la acción 
educativa, concebida primordialmente 
como “pedagogía cordial” encaminada a 
“educar en y para el amor”.

Este centro educativo apuesta por 
una educación en valores que pretende 
prestar una atención equilibrada a las di-
mensiones cognitivas, afectivas, sociales, 
profesionales, éticas y espirituales, de 
modo que nuestras aulas proporcionen 
un equipaje de fortalezas personales, ac-
titudes, convicciones y criterios válidos 
para toda la vida.

Educar en la interioridad, la verdad y 
la libertad responsable para aprender a 
ser. Educar en la amistad, la comunidad, 
la justicia y la solidaridad para aprender 
a amar y compartir. Su mejor referen-
cia es que son sus alumnos los que, tras 
toda una vida en nuestras aulas, vuelven 
y confían en este la educación de sus hi-
jos. “Tenemos varias generaciones de 
familias que son, en realidad, piezas de 
nuestra gran familia”, explican desde la 
junta directiva. 

Oferta educativa
El centro oferta 2º Ciclo de Educación 
Infantil, Primaria, Eso y Bachillerato, 
ampliando oferta con su estrecha cola-
boración con el Centro de 1er. Ciclo de 
Educación Infantil ‘Villa san Agustín’ ad-
herido a la gratuidad a partir de un año 
subvencionada por la Junta de Castilla y 
León.

El Centro Infantil ‘Villa de San Agus-
tín’ (0 a 3 años) permanece abierto du-
rante todo el año, desde las 7:30 horas 
de la mañana. Además, cuenta con un 
horario completamente flexible adapta-
do a las necesidades de las familias y es 

pionero en talleres bilingües de inglés, 
trabajo con pizarra digital, servicio de 
comedor adaptado a cada necesidad y 
actividades que favorecen la implicación 
de las familias y los niños.

Además, disponen de una amplia va-
riedad de actividades extraescolares: 
actividades deportivas que incluyen fút-
bol, baloncesto, balonmano, atletismo y 
patinaje; actividades de refuerzo de in-
glés y preparación de exámenes oficiales; 
actividades tecnológicas e informáticas; 

actividades de ayuda al estudio, bibliote-
ca y ludoteca; taller de inteligencia emo-
cional y servicios escolares de madruga-
dores desde las 7:45, mediodía, media 
pensión, logopeda, pastorales de comu-
niones y confirmaciones con un horario 
de más de 12 horas que ayude a conciliar 
la vida familiar y laboral.  

Con el objetivo de seguir mejoran-
do su oferta educativa, apuestan por la 
Formación Profesional ofertando dos 
nuevos cursos:  Técnico en Atención a 

Personas en Situación de Dependencia y 
Técnico Superior en Educación Infantil.

Así, bajo el lema ‘Ven a conocernos’, 
disfrutan ahora de sus jornadas abier-
tas para que todo el mundo que quiera 
pueda conocerles. Disponen de horario 
de mañana y de tarde, se ajustan a las 
necesidades de las personas, por lo que 
quién esté interesado debe mandar un 
correo a colegiosanagustin.com o puer-
tasbiertas@colegiosanagustin.com y ya 
concretan una visita.

Colegio San Agustín,  
educación en valores

Educan a sus alumnos en la amistad, la comunidad, la justicia  
y la solidaridad para aprender a amar y compartir
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El Colegio Calasanz continúa tra-
bajando, día a día, para hacer 
del centro un segundo hogar 
para sus alumnos, profesores y 

trabajadores. 
El centro ofrece una amplia oferta aca-

démica,  que va desde la educación gra-
tuita de 0 a 3 años, hasta Infantil, Prima-
ria (sección bilingüe en plástica, música, 
educación física e inglés),  ESO, FP Bá-
sica Informática de Oficina Bachillerato 
(Ciencias, Humanidades y CC.SS), Ba-
chillerato Dual y Ciclo Superior Desarro-
llo de Aplicaciones Web.

Se basan en inculcar a sus alumnos y 
alumnas una educación integral, huma-
na y cristiana. Una enseñanza individua-
lizada para cada uno de sus alumnos, 
con una metodología activa basada en 
el desarrollo de inteligencias múltiples y 
el trabajo cooperativo, donde el alumno 
es el centro. Se favorece su proceso de 
aprendizaje junto con la interacción en-
tre familia y colegio, algo fundamental 
para el centro.

Para ello cuenta con las infraestruc-
turas adecuadas, como el aula de psi-
comotricidad y estimulación temprana. 
También aulas con recursos lúdico-edu-
cativos, laboratorio, programa bilingüe 
en plástica, música y educación física, así 
como aula de robótica.  Ofertan la mayor 

variedad de asignaturas centradas en el 
futuro, pero sin dejar de lado la historia 
y   la trayectoria del centro. 

Para que los alumnos también dis-
fruten, tienen instalaciones adaptadas a 
cada edad, con campo de fútbol, canchas 
de baloncesto, frontón, pistas de pádel, 
pabellón, pistas de fútbol sala y de vóley.

Servicios
Las actividades extraescolares son un 
punto fuerte del Colegio Calasanz y ofre-
cen una gran cantidad de servicios, como 
el de buenos días, tardones, comedor, 
transporte, centro abierto todo el verano 
y primera semana de septiembre. 

También, actividades extraescolares, 
grupos de Fe y de tiempo libre. Escuela 
de Música, escuela de Padres, club de-
portivo, centroreparador Cambridge, 
centro Examinador de Oxford, interna-
do, media pensión, residencia universi-
taria, espacio cardioprotegido y el Aula 
Libera, contra la basuraleza. 

Para más información,  se puede 
contactar con el Colegio Calasanz en el 
número de teléfono 923 26 79 61, así 
como en el correo electrónica info@ca-
lasanzsalamanca.es. También tienen una 
página web disponible, donde se puede 
conocer al Centro en profundidad www.
calasanzsalamanca.es. 

Colegio Calasanz, una educación 
integral: humana y cristiana

Ofertan toda la educación desde los 0 años hasta bachiller, con actividades 
extraescolares y FP
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El 8 de marzo, el Colegio celebrará 
una jornada para las familias inte-
resadas en conocer el Centro e in-
formarse sobre su funcionamiento 

de cara al próximo proceso de admisión. 
La jornada se desarrollará en horario de 

17:00 a 19:00 h. La visita se realizará pre-
via inscripción en su página web (www.
sanjuanboscosalamanca.salesianas.org), 
se presentará toda la amplia oferta de pro-
puestas educativas de 0 a 18 años que se 
desarrollan en el Centro. Si usted no puede 
acudir en la fecha indicada, póngase en con-
tacto con el colegio llamando al 923 26 21 61 
o escribiendo un correo a infosalamanca@
salesianas.org.

El Colegio San Juan Bosco es el primer 
centro en Salamanca poseedor del sello de 
excelencia europea EFQM 500+, así como 
el primer centro con el sello de Centro Edu-
cativo Sostenible. El certificado de excelen-
cia europea EFQM 500+, es el mayor grado 
de reconocimiento a la excelencia al que 
puede aspirar cualquier tipo de organiza-
ción. Este sello reconoce la gestión, la oferta 
y propuesta educativa del Colegio San Juan 
Bosco como excelente.

El Colegio San Juan Bosco, es un centro 
concertado bilingüe donde se integran las 
etapas educativas de 1º Ciclo de Ed. Infantil 
(de 0 a 3 años), 2º Ciclo de Educación In-
fantil (de 3 a 5 años), Primaria, Secundaria 
y Bachillerato, escolarizando aproximada-
mente 800 alumnos. 

Pedagógicamente, tienen implantando 
un sistema de trabajo fundamentado en las 
metodologías activas, las inteligencias múl-
tiples, la educación emocional, el trabajo 
cooperativo, y el desarrollo de las compe-
tencias y de la creatividad, siempre con una 
atención individualizada y personalizada a 
los alumnos. Todo ello integrado en el mo-
delo de persona que pretenden formar en 
el Colegio, en los ámbitos personal, social, 
académico, cristiano y salesiano.

Desde los 0 años consideramos muy im-
portante el aprendizaje del inglés teniendo 
en cuenta la importancia de iniciarse en 
una nueva lengua en los primeros años de 
vida. Los alumnos aprenden una lengua 
extranjera Inglés dentro del Plan BIBE 
(Bases Integradoras del Bilingüismo Esco-
lar), y a partir de 5º de educación primaria, 
estudian una segunda lengua extranjera, 
Francés. Fue el primer centro de Castilla y 
León en incorporarse al Plan PIPE (Plan In-
tegral de Bilingüismo Educativo), contando 
con ayudantes de conversación nativos en 
las aulas y una Escuela de Idiomas propia 
con posibilidad de obtener certificaciones 
oficiales de la Universidad de Cambridge. 
Desarrolla cursos y estancias en el extran-
jero y proyectos de inmersión lingüística 
para completar una formación con dimen-
sión europea. Gracias al convenio suscrito 
con Academica Intenational Studios, los 
alumnos que cursan el programa de Doble 

Titulación en Bachillerato, se gradúan en 
el Bachillerato Americano y en el Bachille-
rato Español. Además, el Colegio es centro 
colaborador de la Universidad de Oxford, 
siendo centro examinador oficial del Oxford 
Test of English (OTE), certificado de reco-
nocimiento internacional de la competencia 
lingüística en lengua inglesa. 

El Centro cuenta con la certificación Codi-
ce Tic y LeoTic ambas de la Junta de Castilla 
y León, que reconocen la implantación de las 
tecnologías digitales en el proceso educativo. 
Cuentan con aulas digital y tecnológicamen-
te adaptadas en las que se incluyen aulas 
virtuales,  así como con un sistema online de 
comunicación con las familias.

El Colegio San Juan Bosco ha sido el pri-
mer centro en Salamanca certificado con 
el sello de Centro Educativo Sostenible, es 
poseedor del certificado como centro edu-
cativo “Ecoembes”, “Teachers for future”, 
“Educa en Eco” y también es un “Centro 

Naturaliza: aprendizaje ambiental activo” 
y forma parte del “programa recreos resi-
duos cero”, todo ello para promover una 
educación para el cuidado del medio am-
biente y su sostenibilidad.

También cuenta con el reconocimiento 
otorgado por Unicef, como centro educati-
vo referente en educación en derechos de 
la infancia y de la ciudadanía global “Uni-
cef”. Ser centro referente en educación en 
derechos de la infancia Unicef es situar a la 
infancia y sus derechos en un lugar desta-
cado en la vida escolar del colegio guiándo-
se por los principios de inclusión, equidad, 
solidaridad y calidad.

El colegio presta servicio de comedor, 
con unas instalaciones renovadas, con 
cocina propia, dispone de una APP con in-
formación que permite conocer cómo han 
comido los alumnos, los menús diarios, 
el valor energético de los platos, recetas y 
las actividades realizadas. Centro del co-
medor se desarrollan proyectos para edu-

car en hábitos de alimentación saludable y 
sostenible. También dispone de servicio de 
madrugadores, servicio de orientación psi-
copedagógica y escuela de padres. Propone 
una amplia oferta de actividades comple-
mentarias, extraescolares (también para 
padres) y deportivas, así como campamen-
tos de verano. 

En definitiva, el Colegio San Juan Bosco 
desarrolla una propuesta educativa evange-
lizadora, integral y de calidad contrastada, 
refrendada por los altos logros obtenidos 
por sus alumnos en las pruebas de acceso a 
la Universidad y por el reconocimiento del 
sello de excelencia europea EFQM 500+ y 
de Centro Educativo Sostenible por el cui-
dado del planeta.

Si aún no los conoce, esta es su oportuni-
dad. Para más información: www.sanjuan-
boscosalamanca.salesianas.org, y en las re-
des Facebook, Twitter, Instagram y canal de 
Youtube. 

Colegio San Juan Bosco ‘salesianas’ 
excelencia educativa certificada efqm 500+

8 de marzo, jornada de puertas abiertas, ven a conocernos 
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César García

Carbajosa de la Sagrada, el muni-
cipio salmantino en el que más 
se ha incrementado la pobla-
ción en los últimos 23 años, en 

los que ha pasado de 1.674 habitantes a 
7.553, lo que supone un aumento de más 
del 350%, cuenta también con un volumen 
creciente de niños, adolescentes y jóvenes.

Esta localidad dispone de tres colegios 
con los que el Ayuntamiento colabora acti-
vamente: el Pablo Picasso, La Ladera e Isa-
bel Reina de Castilla. En este contexto, en el 
primero de ellos, en el actual curso, se logró 
ampliar la oferta educativa con 1ºESO, en el 
siguiente habrá 2º ESO y, según explica el 
alcalde, Pedro Samuel Martín, así será, de 
manera progresiva, hasta completar en Car-
bajosa el ciclo de los cuatro años de la ESO.

Por otra parte, ya están consolidados en 
este municipio tres proyectos educativos: 
los programas Ciudad de los Niños, para 
menores de 8 a 12 años, CiberCarba, para 
los que tienen entre 12 y 16 años y su Centro 
Joven, con propuestas destinadas a los de 14 
a 30 años.

Ciudad de los Niños
“Con Ciudad de los Niños llevamos más 
de 10 años es un proyecto que el ideólogo 
y psicopedagogo Francesco Tonucci puso 
en marcha en Italia, un modelo educativo 
en el que a los niños se le daba participa-
ción en los ayuntamientos”, explica el al-
calde de Carbajosa de la Sagrada, Pedro 
Samuel Martín. 

Así, desde aquel momento, el Ayunta-
miento cuenta con el Consejo de Niños, 
“en el que nos reunimos periódicamente 
con ellos, previamente elaboran propues-
tas desde los tres colegios, y nos trasladan 
aquellas necesidades que entienden que 
son buenas para el municipio. Nos aportan 
muchas ideas y, además, nos controlan to-
das las propuestas y hacen un seguimiento 
para ver si las llevamos a cabo o no”.

Además, desde 2012, esta localidad es 
una de las Ciudades Amiga de la Infancia, 
una catalogación que da UNICEF por el di-

seño y desarrollo de políticas locales en sin-
tonía con la Convención sobre los Derechos 
del Niño. Y es que, como explica el regidor 
municipal, en Carbajosa de la Sagrada los 
niños y niñas “nos dicen cómo quieren los 
parques, la señalización de las calles o los 
pasos de peatones, por ejemplo. Están muy 
comprometidos con el municipio y nos pro-
ponen muchas ideas que llevamos a cabo”. 

De hecho, “al final de año hacemos un 
balance de todo aquello que nos han pro-
puesto y de la ejecución de lo que se ha he-
cho. Yo creo que el porcentaje es bastante 
alto. Y en aquellas cuestiones que nos plan-
tean que no son ejecutables, le explicamos 
los motivos, como que sea competencia de 
otra administración, por ejemplo”.

Pedro Samuel Martín reconoce que 
esta experiencia de política municipal de 
la mano de los niños es muy gratificante 
porque “ellos son participantes activos de la 
vida social del municipio, yo estoy encanta-
do, además me gusta mucho la familiaridad 
con la que me tratan”. 

Cibercarba y el Centro Joven
Otro programa municipal de carácter edu-

cativo en esta localidad del Alfoz es Ciber-
carba, que facilita alternativas de ocio salu-
dable y está destinado a adolescentes con 

el objetivo de que “tengan una actividad, 
que estén entretenidos, pero sobre todo, 
también, que aporten y se mantengan en el 
pueblo”, matiza el alcalde. 

Se trata de un ‘laboratorio’ con atractivas 
propuestas de ocio que hacen protagonistas 
a los participantes, por ejemplo, haciendo 
entrevistas a famosos que les visitan, como 
Vicente del Bosque o raperos que les gustan.

“Es una actividad que a los chavales les 
engancha mucho, y luego también cola-
boran y participan en las propuestas que 
el Ayuntamiento diseña a lo largo del año, 
como Halloween, Navidad, Carnaval… guia-
dos por los mismos monitores de Ciudad de 
los Niños” .

Y el Centro Joven es un espacio para la 
transición de la adolescencia a la juventud, 
con animadores socioculturales, que tam-
bién les facilitan información, ayuda en las 
tareas del instituto o del colegio, orientación 
laboral… además de las actividades pro-
gramadas durante el año, que los propios 

usuarios proponen, como excursiones o 
acampadas, entre otras.

“El próximo curso habrá  
2º de la ESO en Carbajosa”

El ciclo de Secundaria seguirá desarrollándose,  
mientras en el municipio se consolidan tres potentes proyectos educativos

Pedro Samuel en la instalaciones de Salamanca AL DÍA 

PEDRO SAMUEL MARTÍN | ALCALDE DE CARBAJOSA
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Quién nos iba a decir, 
con tantos años de 
inexperiencia de la 
vida, canosos ella y 

yo, que el amor, el nuestro, iba 
a venírsenos encima, tan lejos 
de los parques y los jardines. El 
amor que nunca hicimos enton-
ces, tan cerca del final ahora, nos 
ha hecho sentirnos de nuevo sa-
bios y lúcidos. 

Sin saberlo, nos quedamos 
los dos sin empleo próximos a la 
jubilación, pero no al borde de 
ella. Así que nos encontramos en 
la oficina de la Seguridad Social, 
tramitando nada menos que un 
convenio especial para que nues-
tra pensión no sufriera por ese 
periodo que aún quedaba hasta 
alcanzar el júbilo de no trabajar. 
Nos dimos el uno al otro la mis-
ma explicación: me han preju-
bilado, no sabes lo bien que me 
encuentro, esta es la mejor parte 
de mi vida, qué mejor sitio para 
vivir con tranquilidad que la ciu-
dad dormitorio donde crecí. Cada 
uno miente como sabe y nosotros 
seguíamos mintiendo mal o muy 
mal. Ella fue la primera en darse 
cuenta de que había que seguir 
hablando, porque, si no, el pasa-
do volvería a repetirse: nos des-
pediríamos y ya no sabríamos 
nada el uno del otro, esta vez 
nunca más. Por eso, ella dijo: 

-En general, la vida puede ser 
hasta buena, pero no te puedes 
confiar. 

No estuvo mal, he de recono-
cerlo. No es que fuera una maravi-
lla de frase, los dos lo sabemos. Se 
parecía peligrosamente a la página 
inicial de una web de mindfulness. 
Pero era bastante mejor que lo que 
yo había dicho que era nada de 
nada. Decidí echarme a reír de una 
manera suave, sin crítica, y ella me 
siguió. Era como echarse a la es-
palda nuestras dos vidas calcadas 
a pesar de no habernos visto desde 
segundo de BUP, cuando pensá-
bamos que la mayor distancia que 
podía haber entre nosotros era que 
uno de los dos escogiera letras y el 
otro ciencias. 

En aquellos años, se me ve-
nía encima la vida y yo no sabía 
ordenarla: había mucha política, 
que me gustaba; y ella también 
me gustaba; y la literatura, que 
me hablaba mientras dormía y en 
todos los ratos de lo que yo no sa-
bía que era mi tiempo libre; y me 
imaginaba que la literatura tenía la 
misma voz que ella; y crucigramas 
que resolver yendo y viniendo a las 
soluciones; y ella; y ella, una y otra 
vez. Lo que más hacíamos cuando 
estábamos juntos era reírnos y no 
reírnos: eso era lo mejor de todo, 
aunque no fuera lo mejor de ella 
ni lo mejor de mí. Su padre vivía, 

igual que el mío, entre volutas tras-
lúcidas de humo que giraban sobre 
sí mismas hasta desenroscar un 
cáncer en su pulmón diez años más 
tarde, cuando ya no sabíamos nada 
el uno del otro. Igual que cuando el 
mío se escondió detrás de la últi-
ma espiral de humo gris y me dejó 
huérfano. Yo tenía una abuela que 
parecía haber nacido vestida de 
luto y rezaba el rosario todas las 
tardes, pegada a la ventana del sa-
lón. Ella también tenía una abuela 
que era viuda desde siempre y to-
das sus conversaciones acababan 
en La Guerra y en un suspiro. 

Nuestros padres, sin embar-
go, eran mucho más diferentes de 
lo que parecía a primera vista. El 
mío había llegado a comenzar el 
bachillerato, pero se tuvo que po-
ner a trabajar en aquellos tiempos 
remotos en que su madre se puso 
de luto para siempre. El padre de 
ella lo que abandonó a la mitad 
fue el colegio, como tantos otros 
padres de nuestros amigos; pero 
él aprendió a conducir coches, 
furgonetas y camiones de más de 
mil quinientos kilos y eso se paga, 
fíjate cómo se paga, chaval, me dijo 
un día, mientras me daba aire con 
un fajo de billetes que pasaban tan 
rápido delante de mí que no podía 
ver su color.

Por el color de esos billetes que 
no vi, dejamos de vernos ella y yo. 

Se fueron a otra ciudad muy gran-
de que ya no se apellidaba dormi-
torio como la nuestra y su padre 
primero se pasó a camiones tan 
largos que no cabían siquiera en 
el país y luego pasó a tener su pro-
pio tráiler y luego otro más, hasta 
que ya no tuvo que conducir nunca 
más. Mientras, ella terminó bachi-
llerato y COU y la universidad en 
lugares cada vez más lejanos, tan-
to que ya no hubo manera de que 
llegasen nuestras cartas. Ella me 
escribió más de dos y de tres veces 
a la casa de mis padres que ahora 
hasta es la mía. Al principio, me 
contaba de una ciudad junto a un 
mar que estaba justo al lado pero 
que no se veía y de nuevos amigos 
que era más nuevos que amigos. 
Fui tan tonto que no contesté in-
mediatamente a cada una de sus 
cartas: aún no entendía la impor-
tancia del tiempo y me di el lujo de 
sentirme dolido por la distancia, 
por la injusticia de la vida, por los 
amigos recién estrenados. Cuando 
todo eso pasó y decidí responder 
con una carta larga a la media do-
cena de ella que ya coleccionaba, 
mi carta fue un bumerán que re-
gresó diciendo: “marchó sin dejar 
señas”. Fue muy triste aquel día en 
que aprendí que los carteros no lo 
saben todo…

-Menos mal que nos hemos 
encontrado ahora y no dentro de 

unos pocos años más, en una acti-
vidad de esas para los viejos -dijo 
ella.

-O peor aún, imagínate que nos 
hubiéramos encontrado en el mé-
dico -dije yo.

Ella contestó que eso era im-
posible porque yo estaba muy 
bien, no había más que verme y 
yo le dije que no tan bien como 
ella. Eso no fue muy inteligente 
por mi parte, porque era la típi-
ca frase que abre la puerta a una 
despedida deseando ver al otro 
igual de bien la próxima vez. Pero 
ella no dejó que eso sucediera y 
señaló la cafetería en la que se 
arremolinaban los afiliados a la 
Seguridad Social para aliviar la 
tensión de la tramitación admi-
nistrativa. Alrededor de dos des-
cafeinados nos pusimos al día 
enseguida, porque lo único que 
había pasado desde que dejamos 
de vernos era el tiempo, cuarenta 
años, que no son más que el do-
ble de veinte y todos sabemos que 
veinte años no es nada. Y el doble 
de nada también es nada, como 
aprendimos en clase de mate-
máticas sentados uno al lado del 
otro. En definitiva, supimos reco-
nocernos a pesar de la presbicia y 
hemos sido capaces de tener una 
historia con dos principios y sin 
nada más en medio que realmen-
te nos importe. 

DOS PRINCIPIOS UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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A cual ventana me acerco para cantarle; 
nada le digo, nada le digo, sólo le miro. 
 
Como un testigo, conmigo, comparte lo 
que sucede,  
y parece,  
como que a veces desaira lo sucedido. 
Sombra tras sombra,  
y donde vive desalfombra. 
Detrás del verde se esconde  
y entre el silencio algún susurro  
le agita la copa joven:  
todo se muere contigo,  
nada es conforme. 
Sobre su mismo terreno,  
los años ni le conmueven  
en busca de nadie siempre,  
sólo conmigo en silencio,  
sombra tras sombra,  
su quietud y mi silencio,  
dormido asombra. 

Es un árbol de pueblo solo,  
de ribera vencida,  
árbol cuando todavía   
ser un árbol se podía. 
Y no puedo preguntarle  
del tedio que lo retiene:  
nada le digo,  
nada puedo decirle, sólo le miro. 
 
Destino, sombra tras sombra, nostalgia, 
dormido agranda. 
De nuevo reverdecido  
todo la Primavera  
verá pasar el mañana  
cual si no hubiera venido  
como si hubiera llegado  
tarde y en vano.

Juan Carlos 
López
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Llega marzo y la Primavera empuja desde hace semanas. 
Lo atestiguan los almendros silvestres en las Arribes del Duero. 
Lo atestiguan esta imagen de Ángeles Rebollo Hernández.

Mercedes 
Sánchez

Mi padre nos regaló una imprentilla que había sido suya desde pequeño, perfectamen-
te conservada, cuidada y querida. Acto seguido, nos enseñó cómo se utilizaba. Así nos 
transmitía el cariño por las cosas, y la importancia que tiene saber cómo funcionan para 
aprender a amarlas.

Abrió con sumo cuidado aquella cajita de cartón tan acariciada por el tiempo que sus 
ilustraciones habían perdido colorido, y allí aparecieron muchas diminutas letras, per-
fectamente situadas en sus respectivos huecos, unas pinzas para coger cada tipo, así nos 
dijo que se llamaban aquellas piececitas con letras resaltadas, un sello, y una pequeña y 
aplanada caja de hojalata, con pátina de decenas de años, que contenía un tampón.

Y así comenzó a explicarnos, con la paciencia y el cariño de los que sólo él era capaz 
en todo el universo, que primero había que imaginar la frase que queríamos imprimir, 
después pensar las palabras que habría que colocar, teniendo un especial cuidado, pues 
aquellas letras tan singulares estaban escritas al revés y sólo al presionar en el papel se 
haría magia y aparecerían bien para poder leer el texto. Luego, elegir cada letra y cogerla 
con las pinzas para encajarla bien derecha en la ranura del sello hasta formar la palabra. 
Por supuesto, dejar un hueco para poder poner acto seguido la siguiente. Así hasta ter-
minar.

Al instante venía la prueba de fuego: poner el sello en el tampón para empapar la tinta 
y situarlo lo más derecho posible en el papel, presionar, levantarlo con expectación, y 
comprobar errores y aciertos: te lo dije, ¡has puesto la a boca abajo!, ¡Ahora parece una 
e!, comentábamos entre nosotras… Hacer y deshacer llaman a aprender, se oía la sabidu-
ría de mi madre desde el otro lado. Y así era: al siguiente intento salía perfecto.

De esta forma, mi hermana, dos años menor, y yo, con ojos tan abiertos como la luna 
llena, aprendimos a utilizar la imprentilla y a escribir con ella frases, mensajes, direccio-

nes, los nombres de nuestra familia, de nuestros muñecos…, ¡las palabras más importan-
tes de nuestra vida!

Poco tiempo después acompañé a mi padre a una imprenta a encargar unas tarjetas de 
visita. Mis retinas sorprendidas vieron, pegada a aquel milagro, que aquel lugar era como 
nuestra imprentilla pero en grande: mesas enormes llenas de tipos, intenso olor a tinta, 
montañas de papel, ruido de rotativas… ¡Qué velocidad de impresión!

El tiempo ha ido mejorando las formas de imprimir. Para darnos cuenta sólo basta un 
pequeño paseo por la historia.

Ya en China se tallaban los textos en unas planchas de madera que se impregnaban 
de tinta y se imprimían sobre papel. Siglos después (XI), usaron moldes individuales 
de arcilla para cada letra, que se quebraban con facilidad, por lo que posteriormente se 
realizaban en madera. En el siglo XV, Gutenberg introdujo mejoras: metales para grabar 
individualmente letras, números y signos; tintas más resistentes y prensas, permitiendo 
todo ello mayor tirada. En EE. UU. (S. XIX) se creó la primera rotativa de la historia y se 
usaban bobinas de papel, logrando grandes lanzamientos de periódicos.

Los tipos, las pinzas, los sellos con ranuras han dejado paso a una realidad cambiante 
adaptada a la velocidad de la vida, que da grandes saltos al usar nuevas tecnologías: 
desde el complejo sistema offset que admite alta resolución en todo tipo de papel, a la 
linotipia, de funcionamiento similar a una máquina de escribir, hasta la impresión láser, 
entre otras.

Sólo conocer la historia nos permite apreciar lo que tenemos. Quizás ahora entenda-
mos mucho mejor el valor del progreso que logra que este ejemplar vuele a nuestras ma-
nos, y que hoy celebramos: el número 100 en papel de Salamanca al día que se distribuye 
en la capital y su provincia. Larga vida al periódico. Larga vida a la imprenta.

Volando a tus manos
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Reconozco que comenzar así mi regreso a este medio puede 
resultar polémico, incluso arrogante, pero he de vomitarlo 
ya que la cabra siempre suele tender al monte y el mío, por 
suerte o por desgracia, son las letras.

Vivimos en un mundo en el que, normalmente, los 
profesionales que cocinan sus propias tartas no prueban 
más que una raspa, como decimos aquí en Salamanca. Y 
no, no estoy hablando del honorable gremio de la paste-
lería, como ustedes ya habrán imaginado. Pueden meter 
en este mismo carro, eso sí, a otras muchas profesiones, 
afectadas y aquejadas por situaciones similares, pero yo, 
como es natural, tengo que hablar de mis compañeros de 
profesión, los escritores.

Sólo quien comparta el gusto por juntar palabras sa-
brá lo difícil que es, mucho más si se juntan las suficien-
tes como para acabar haciendo una novela. Documenta-
ción, redacción, corrección… Y todo para que, en el mejor 
de los casos, disfrutemos de un 12%.

A ustedes, que leen este artículo preguntándose dónde 
va el porcentaje restante, les respondo con absoluta dili-
gencia. Lo que queda, que es la mayoría, se reparte entre 
otros profesionales, igualmente importantes en esta cade-
na. Editorial, distribuidora, libreros… ¿Son útiles? Mucho, 
tienen mi palabra de que eso es así. Ahora bien, me gustaría 
que hicieran un ejercicio de reflexión y sopesaran el nivel 
de implicación de todos estos agentes en el proceso. De los 
21 euros que ustedes pagan por llevarse un libro a casa, un 
libro de ese autor que tanto les gusta y al que tanto admiran, 
él percibe entre 1,5 y 2 euros si tiene fortuna. ¿Lo ven justo?

Los autores llevamos protestando mucho tiempo por esta 
situación, pero nuestra pequeña parcelita sigue recibiendo re-
veses que, incluso, parecen incrementarse con el tiempo.

Hoy en día vivir de la escritura en España es una quimera, a 
menos que vendas tantos libros que te dé igual ese porcentaje. 
Quizá ahí radique el problema y el núcleo de todo este entra-
mado. Los escritores no podemos paralizar España ni cortar 

autovías con libros, a menos que estemos dispuestos a que nos 
pisoteen todavía más fuerte. Nuestra mayor baza sería que los 
que dominan la industria, esos grandes gerifaltes literarios de 
los que compran y consumen más de una novela, paralicen 
nuestras particulares autopistas y den valor a ese porcentaje 
de trabajo. Sin escritor no hay editorial, sin editorial no hay dis-
tribuidora, sin distribuidora no hay librerías y sin librerías us-
tedes, como lectores, se revelarían y nos apoyarían a nosotros, 
los escritores, en la idea de que ese maldito 12% es insuficiente.

La próxima vez que lean un libro recuerden que tienen en-
tre sus manos muchos meses de maduración y trabajo, casi 
tantos como los de un buen vino. Su responsabilidad, como 
fieles lectores, recae en apoyarnos, no sólo en presentaciones 
y firmas, sino también en la defensa de nuestras condiciones 
laborales.

Vuelvo a este medio con ilusión, responsabilidad y, sobre 
todo, con muchas ganas de darles contenido interesante.

¡Hasta la próxima!

Rubén
Juy

Gloria 
Rocas

Hace unas semanas, los medios se hacían eco del malestar por una parte del sector editorial y 
audiovisual debido al diseño de la portada del libro Juana de Arco, de Katherine J. Chen pu-
blicado por Destino, uno de los sellos del gran titán Planeta. Al parecer, varios detalles reve-
laban que dicha cubierta había sido generada con inteligencia artificial. Los profesionales del 
sector, junto con un parte de libreros españoles, alzaron la voz en defensa de la inteligencia 
humana, llegando a retirar los ejemplares de la novela de varias librerías. 

Son muchos los beneficios que esta herramienta tan puesta de moda hoy en día nos ofre-
ce: resultados más precisos, rapidez en los procesos, análisis de datos más efectivos y un largo 
etc. Pero, ¿dónde quedamos los artistas en esta nueva era? Escritores, diseñadores gráficos, 
guionistas, redactores…  Al parecer, una simple frase volcada a un chat online puede gene-
rar desde un poema hasta un discurso oficial. Por no hablar de la cantidad de trabajos poco 
realistas que los profesores se están empezando a encontrar en las mesas de sus despachos. 
Yo misma he utilizado esta herramienta para generar imágenes “tipo Pixar” para mis redes 
sociales o para felicitar la Navidad, pero jamás se me ocurriría recurrir a ella para diseñar la 
portada de mi libro. 

La sociedad avanza a pasos agigantados y la mayoría de los progresos tienen un impacto 
positivo para nosotros.  Ahora, que un ordenador relegue a un segundo plano a personas 
cualificadas y entusiastas en su trabajo, se pasa de la raya.

Es injusto que, debido al mal uso de esta herramienta, nuestro trabajo se ponga en tela 
de juicio o tenga que pasar unos filtros específicos para saber si la autoría es nuestra o de 
Assistant.  Pero claro, no es raro oír por ahí eso de “espera que abro Chat GPT y lo escribo en 
un momento.”

No puede ser que personas con años de experiencia en su sector se estén viendo apartadas 
de sus puestos de trabajo porque la IA es más rápida y eficiente. No es permisible que, ante 
una queja o reclamación, una máquina te proporcione una respuesta educada y formal, sin 
que haya una persona detrás que entienda tu malestar.  Es lo que nos faltaba para volver a 
guardar en la caja del olvido la palabra EMPATÍA. 

Es bastante preocupante, por tanto, que una parte de nuestra la cultura, por no decir toda, 
o de nuestra esencia como personas pensantes, que hablan, se comunican, se relacionan, la 
estamos dejando de la mano de unos números, códigos y dígitos entrelazados. ¿Dónde está el 
alma de un dibujo si no hay una persona detrás de su diseño? ¿Dónde queda la emoción de un 
cuento, si no hay un escritor o escritora pensando en los sentimientos de los más pequeños? 
¿Cuál es el trasfondo de un artículo de opinión como este, si no estoy yo al otro lado del tecla-
do?  Puede quedar bonito, pero el fondo está vacío. 

La tecnología nos ayuda, no podemos ponerlo en duda. Pero lo tangible, personal y emocional 
no puede ser suplantado por una caja llena de cables sin alma o por algoritmos indescifrables.  

El maldito 12%

Querida IA, así no 
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Fundación Salamanca Ciudad de Cultura

Sábado, 2 / MARZO
Concierto por la paz con el Coro 
de la Universidad de Salamanca, 
el Coro ‘Tomás Luis de Victoria’ 
de la Universidad Pontificia de 
Salamanca, el Coro Contrapunto, 
el Coro Meraki y el Coro ‘Francis-
co Salinas’

CAEM

20:00 h

Entrada: 10 €
Recaudación se destinará íntegramente a los solicitantes de protec-
ción internacional atendidos por Cáritas Diocesana de Salamanca

Sábado, 2 / MARZO
 Obra ‘Contracciones’ con Candela 
Peña y Pilar Castro

Teatro Liceo

21:00 h

Entrada: 12, 16 y 20 €
Duración aproximada: 1 h 30’

Domingo, 3  
/ MARZO
Espectáculo ‘Tutankamón, 
el niño faraón’ de la Cía. 
Teatro Mutis

Teatro Liceo

18:00 h

Entrada: 6 €

Jueves, 7 / MARZO
Concierto de GBH
Gira 40 Aniversario

CAEM (Sala B)

21:00 h

Entrada: 15 € (más gastos de gestión) venta anticipada y 20 € (más 
gastos de gestión) día del concierto

Viernes, 8 / MARZO
Concierto de Los Punsetes
Gira “AFDTRQHOT”

CAEM (Sala B)

22:00 h

Entrada: 18 € (más gastos de 
gestión) venta anticipada y 22 € 
(más gastos de gestión) día del 
concierto

Sábado, 9 / MARZO
Espectáculo de danza ‘Queren-
cia’ con la Cía. Antonio Najarro

CAEM

21:00 h

Entrada: 15, 20 y 25 €

Viernes, 15 / MARZO
Concierto de Pablo Gañán y la 
Banda Municipal de Música de 
Salamanca
Passyon pop un mundo mejor

Teatro Liceo

21:00 h

Entrada: 10 y 12 €

Viernes, 15 / MARZO
Concierto de Twinsheeps

CAEM (Sala B)

21:30 h

Entrada: 10 € venta anticipada y 
12 € día del concierto

Sábado, 16 / MARZO
Obra ‘Coraje de madre’ con la Cía. Ur Teatro dirigida  
por Helena Pimenta

Teatro Liceo

21:00 h

Entrada: 15, 20 y 25 €

Domingo, 17  
/ MARZO
Espectáculo ‘Bichitos’, estreno de 
Spasmo Teatro

Teatro Liceo

18:00 y 20:00 h

Entrada: 8 €

Lunes, 18 / MARZO
Concierto de piano de Josep Colom y Javier 
Laso
MásClásica: XII Ciclo de Conciertos
de Cámara y Solistas

Teatro Liceo

20:00 h

Entrada: 12, 16, 18 y 20 €

Martes, 19 / MARZO
Pregón de la Semana Santa a cargo 
de la periodista Ana Hernández

Teatro Liceo

20:30 h

Entrada libre hasta completar afo-
ro

Miércoles,  20  
/ MARZO
Concierto de la Orquesta 
Sinfónica de Stavanger 
(Noruega)

CAEM

20:00 h

Entrada: 20 y 25 €

Viernes, 22 / MARZO
Concierto de Valeria Castro, ‘Con 
cariño y con cuidado’

Teatro Liceo

21:00 h

Entrada: 21, 24 y 29€

Sábado, 23 / MARZO
Obra ‘El novio de España’ con Christian Escuredo, Dídac Flores,  
Carmen Raigón y Marta Valverde

Teatro Liceo

21:00 h

Entrada: 15, 20 y 25 €
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Miércoles, 6 / MARZO
17:00  Programa ‘Caja de resonancia’ en colaboración con Radio USAL

20:00  Ciclo de cine en alemán ‘Anima: Die Kleider meines Vaters’ 

Jueves, 7 / MARZO 
10:00-12:00 Y 17:00-19:00 Taller de tecnologías para la vida cotidiana. Impartido por BICOWEB

20:00 Debates Dejarse Hablar. Sesiones de debate y participación sobre temas de actualidad, sociedad, 
economía sostenible, género, tecnología y sobre las grandes cuestiones que preocupan al ser humano

Sábado, 9/ MARZO 
12:00-14:00 Taller de interacciones, que hará especial énfasis en la lectura como intercambio y, 
sobre todo, como ejercicio creativo

Lunes, 11 / MARZO 
20:00 Conferencia ‘Las ideologías salvíficas y los sucedáneos de la filosofía polí-
tica’, con Manuel Paz Marcos.

Martes, 12 / MARZO 
20:00 Cine. Ciclo de cine en alemán. Película ‘Zuhurs Töchter’

Miércoles, 13 / MARZO 
17:00 Programa ‘Caja de resonancia’ en colaboración con Radio USAL

20:00 Cine de cine en alemán. Película ‘One in a million’

Jueves, 14 / MARZO 
10:00-12:00 Y 17:00-19:00 Taller de tecnologías para la vida cotidiana. Impartido por BICOWEB

20:00 Debates Dejarse Hablar

Viernes, 15 / MARZO
20:00 Concierto ‘Elegía Pierrot’, del Trío Nacedo formado por Lidia Sierra Rodríguez 
(violín), Inés Moreno Martínez (viola) y Clara Muñoz del Guayo (violonchelo) 

Sábado, 16 / MARZO 
12:00-14:00 Taller de interacciones, que hará especial énfasis en la lectura 
como intercambio y, sobre todo, como ejercicio creativo

18:00 Concierto infantil ‘Siempre en el camino’ con Canti vaganti (Kateleine 
van der Maas y Bruno Gullo)

Lunes, 18 / MARZO
20:00 Conferencia ‘El pensamiento convencional y la negación de la filosofía’, a cargo de Manuel Paz 
Marcos 

Miércoles, 20/ MARZO 
17:00 Programa ‘Caja de resonancia’ en colaboración con Radio USAL

17:30 Tertulia ‘Amigos franceses de Don Miguel’, coordinada por la Aso-
ciación Amigos de Unamuno en Salamanca. Actividad abierta al público

20:00 Ciclo de cine en alemán. Película ‘Futur Drei (Futuro III)’ 

Jueves, 21 / MARZO 
10:00-12:00 Y 17:00-19:00 Taller de tecnologías para la vida cotidiana. Impartido por BICOWEB

20:00 Debates Dejarse Hablar

Viernes, 22 / MARZO 
20:00 Encuentro literario en colaboración con la Asociación de Amigos de la 
Biblioteca coordinado por João de Sousa Guerreiro

Sábado, 23 / MARZO 
11:00 Y 20:00 Encuentro literario en colaboración con la Asociación de 
Amigos de la Biblioteca coordinado por João de Sousa Guerreiro

Biblioteca de la Casa de las Conchas 

   Casa de las Conchas

Entrada libre en todas las actividades 

Bibliotecas Municipales
Invitaciones en las Bibliotecas Municipales

Del 4 al 8 / MARZO
Teatro infan-
til (a partir de 
5 años) con La 
Tendía, ‘La isla 
de las cosas per-
didas’
 
 
 

 
Lunes, 4 / MARZO
 Biblioteca Gabriel y Galán

Martes, 5 / MARZO

Biblioteca C.M.I Trujillo

Miércoles, 6 / MARZO

 Biblioteca C.M.I. La Vega

Jueves, 7 / MARZO

Biblioteca Barrio Vidal

Viernes, 8 / MARZO

Biblioteca C.M.I. Vistahermosa
18:30 h.

Entrada libre hasta completar aforo
Duración: 50 minutos

Miércoles, 6 / MARZO
Película ‘The Cove’, de Louie Psihoyos (2009)

18.00 h. 
Teatro de la 
Biblioteca 
Torrente 
Ballester 

Entrada libre
Duración: 91’ + 
coloquio. Apta 
para todos los 
públicos

Sábado, 16 / MARZO
Narración-Teatro para pú-
blico infantil (de 2 a 5 años) 
con Laboratoria (Madrid), 
‘Páginas en blanco’

12.30 y 18.30 h. 
Teatro de la 
Biblioteca Torrente 
Ballester 

Invitaciones en las Bibliotecas Municipales
Duración: 50 minutos. Aforo reducido

Miércoles, 20 / MARZO
Película ‘También la lluvia’, de Icíar Bollaín (2010)

18.00 h. 
Teatro de la Biblioteca Torrente Ballester 

Entrada libre
Duración: 99’ + coloquio. 
No recomendada para menores de 7 años 

Jueves, 21 / MARZO
Cuentos para público joven y adulto con Romer  Ypunto

20.00 h. 

Teatro de la Biblioteca Torrente Ballester
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Domingo, 3 / MARZO
20:00 h. 

Concierto de saxofón y piano, Ismael Arroyo y Eduar-
do Moreno

Lunes, 4/ MARZO
20:00 h. 

Conferencia ‘Diego Martín Veloz’, a cargo del perio-
dista Santiago Juanes, presentado por Pedro Méndez 
González (presidente del Casino de Salamanca)

Martes, 5 / MARZO
20:00 h. 

Presentación del libro Prisioneros del vértigo’ de Isidro Borrego Navalón. 
Coordinadora Mª Eugenia Bueno Pastor

Miércoles, 6 / MARZO
20:00 h. 

Concierto de los alumnos del Conservatorio Superior de Música de Salamanca

Jueves, 7 / MARZO
20:30 h. (2º piso). 

Proyección audiovisual ‘Miradas’ con fotografías de Manuel López

Domingo, 10 / MARZO
20:00 h. 

Concierto de los alumnos del Conservatorio Superior de Música de Salamanca

Lunes, 11 / MARZO
19:30 h. 

Conferencia en colaboración con la Asociación Alfonso X El Sabio.

Martes, 12 / MARZO
20:00 h. 

Concierto de la Orquesta de Cámara del 
Casino de Salamanca

Miércoles, 13 / MARZO 
20:00 h. 

Conferencia ‘La pasión de Cristo a través del cine’, a cargo de Enrique Gonzá-
lez Lorenzo, profesor de Derecho Eclesiástico del Estado en la USAL

Jueves, 14 / MARZO
20:00 h. 

Pregón de la Semana Santa Zamorana
20:30 h. (2º piso)

Proyección audiovisual ‘Retaguardias. Fotografía de calle y poesía’ con Manuel 
Rodríguez

Sábado, 16 / MARZO
20:00 h. 

Concierto de la Orquesta Alana

Martes, 19 / MARZO
20:00 h. 

Conferencia organizada por el Colegio Oficial 
de Farmacia de Salamanca

Jueves, 21 / MARZO
20:30 h. (2º piso)

Proyección audiovisual ‘Antropología visual: 
Sierra de Francia’ con fotografías de Rosa 
Gómez

Domingo, 24 / MARZO
20:00 h. 

Concierto de jazz

Martes, 26 / MARZO
20:00 h. 

Concierto de la Agrupación Musical Felipe 
Espino

Domingo, 31 / MARZO
20:00 h. 

Concierto cuarteto de música clásica

     Palacio de Figueroa   

 Entrada libre
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SENSACIONES
“No pueden ser mejores porque el equipo 
está haciendo una temporada muy buena y 
el descenso se encuentra lejos, pero debemos 
seguir con los pies en el suelo hasta lograr los 
45 puntos. Estamos contentos con cómo va 
progresando el club”.

MEJOR MOMENTO 
“Cuando entramos como nueva Junta Di-
rectiva, los objetivos eran que en la ciudad 
se nos viera como lo que realmente somos y 
se ha conseguido. Estamos en un muy buen 
momento, no sé si el mejor de la historia… 
pero vamos de la mano con ciudad, institu-
ciones y medios. Hay que seguir trabajando 
para llegar lejos”.

PRESIDENTE
“Mucha gente trabajamos, no solo la directi-
va, sino los voluntarios también. Tom ayuda 
muchísimo como figura externa, pero esto es 
un club de fútbol y depende de que los resulta-
dos en el campo sean buenos. Rubén, Antonio 
o Ponz lo hacen de manera excepcional”.

PLAYOFF
“Vamos a pelear hasta el final y ese es el ADN 
del club. Todas las temporadas acabamos 

igual, pero lo primero es la salvación y nos 
equivocaríamos si eso no fuera así. No po-
demos decir de primeras que vamos a subir 
porque sería más posible darse un batacazo. 
Hay que ir poco a poco. El club es muy am-
bicioso, pero debe tener los pies en el suelo”.

MÁS PRESUPUESTO
“El discurso del club tiene que ser el mismo. 
El año que viene tendremos un presupues-
to más alto y podremos gastar en la planti-
lla, pero sería un error hablar de otra cosa. 
Queremos llegar lo más lejos posible, aunque 
sabemos contra quien competimos en una 
categoría muy fastidiada”.

CAMBIOS EN PRIMERA 
RFEF
“Hay cosas que se hablan por ahí, pero no 
se han tratado en la Comisión. El tema del 
césped se ha hablado, pero los clubes no es-
tán de acuerdo en eso. Nosotros creemos que 
todo eso son pasos atrás y hay que crecer”.

SANCIÓN A SOCIOS
“Como socio del club, creo que lo que  faltó 
fue arrepentimiento. Es algo que fue perju-
dicial para el club porque puede traer pro-

blemas el hecho de meter bengalas y eso nos 
mostró que solo pensaron en ellos mismos.”

RUBÉN ANDRÉS
“Él va a continuar sin duda. Solo queda algo 
de papeleo, pero va a continuar. Rubén An-
drés será nuestro director deportivo el año 
que viene”.

DANI PONZ
“Nosotros firmamos al director deportivo y 
luego ya decide él, pero Rubén ha dejado cla-
ro que quiere que siga Dani. Al club le gusta-
ría y a mí como presidente también. Veremos 
si sigue o no… eso ya es trabajo de Rubén”.

REINA SOFÍA
“Estamos mirando proyectos y posibilida-
des que se pueden hacer porque vamos de 
la mano con el Ayuntamiento. El club se ha 
mostrado cómo es y ellos lo han visto, por 
lo que nos están ayudando. El campo nece-
sita mejoras, especialmente el tema de los 
accesos”

AFICIÓN
“Son únicos y solo les digo que sigan apo-
yando porque son el gran pilar de Unionis-
tas. Ojalá sigan disfrutando…”.

“El año que viene tendremos un presupuesto 
más alto y podremos gastar en la plantilla, 
pero con los pies  
en el suelo”

Roberto Pescador, durante un partido en el Reina Sofía  |  Foto:  Unionistas

Roberto 
Pescador, 
presidente de 
Unionistas, 
ha conseguido 
acercarse 
más  a las 
instituciones o 
los medios y el 
club salmantino 
atraviesa el 
mejor momento 
de su corta, 
pero exitosa 
historia 
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Las Escuelas de Salamanca Golf   
UN ÉXITO ROTUNDO CON MÁS 

DE 200 ADULTOS Y NIÑOS 

Carlos Cuervo

E n Salamanca cada vez hay más aficionados al 
mundo del golf y gran parte de la culpa -en el 
buen sentido de la palabra- es de Salamanca 
Golf & Country Club de la mano de sus 

escuelas. Así, su crecimiento es imparable por las 
actividades que se realizan y el constante apren-
dizaje de este deporte para jóvenes y mayores.

Rubén Hernández, director de las academias, 
jugador profesional y técnico de las selecciones 
de Castilla y León, es la figura principal para ha-
blar de ello y ha compartido en SALAMANCA AL 
DÍA el funcionamiento que tienen: “En las escue-
las hay clases grupales, tanto para niños, como 
para adultos, y se hacen los fines de semana. Los 
sábados normalmente estamos en Zarapicos y los 
domingos en Villamayor, mientras que todo se 
hace de una manera simultánea y muchas familias 
lo utilizan para venir los padres o madres por un 
lado junto a los niños por otra parte. Van pasando 
por diferentes áreas por separado trabajando en 
el juego largo, el corto y el golpe para embocar la 

bola en el hoyo. También existe un área para los 
chavales que es el de desarrollo motor, que nos 
viene muy bien para más adelante y utilizamos 
otros deportes como el béisbol, el lanzamiento de 
jabalina…”. 

Por otro lado, él 
mismo ha destaca-
do que “en la actua-
lidad estamos por 
encima de los 200 
alumnos entre niños 
y adultos”, mientras 
que las edades son 
de “5 a 16 años para 
lo que llamamos Es-
cuela Infantil y la 
de adultos es para 
aquellos que estén 
por encima. La mayoría son padres y madres, por 
lo que la horquilla podría estar entre los 30-50 
años”. Para ello, Salamanca Golf & Country Club 
cuenta con un total de cinco técnicos porque “es-

tán repartidos en grupos y turnos diferentes”.
Entre tanto, Rubén Hernández ha explicado cómo 

evoluciona todo a nivel interno: “Las actividades que 
más gustan son las de dentro del campo como pueden 

ser las competicio-
nes, que a veces son 
de tres hoyos. Cuan-
do salimos de la zona 
de entrenamiento es 
lo que más suele lla-
mar la atención, pero 
lo otro es un paso ne-
cesario y no se puede 
evitar”.

Mientras, con 
respecto a los más 
pequeños, el club 
cuenta con nombres 

importantes como Sara Balmori, Diana Fraile o Luis 
García Piqué. “Diana es la jugadora que me-
jor hándicap tiene, está en categoría sub14 y 
es una de las 20 mejores jugadoras de España 

Su crecimiento es imparable por las actividades que se realizan y el constante  
aprendizaje de jóvenes y mayores

En el campo de Golf 
de Zarapicos se está 

llevando a cabo una gran 
remodelación para captar 

nuevos clientes
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en su nivel. Es una chica que tiene fuerza de voluntad 
y sacrificio porque el golf es un deporte indi-
vidual. Aparte de ellos, también tenemos a gente 
como Carlos Cervero, que es ya es juvenil y uno 
de los mejores de Castilla y León, Beltrán Díez y 

compañía…”, ha indicado el director. 
Sin embargo, todo este éxito no viene solo y Sala-

manca Golf & Country ha hecho una gran inversión para 
poder seguir creciendo, especialmente con las reformas 
que se están realizando en el campo de Zarapicos. Ru-
bén Hernández ha comentado que “es un campo que se 
inaugura en 1990 y es el mejor que tenemos en Castilla 
y León, pero también uno de los 12 o 15 mejores de toda 
España”, motivo por el que ha añadido que “hacía 
falta una renovación y se va a cambiar todo el sis-

tema de riego, que pasará a ser automatizado, pero 
también se harán labores importantes con la idea de 
evitar la compactación del suelo. El campo está cerra-
do hasta más o menos el mes de abril y se ha iniciado 
también una remodelación en nuestra casa club”.

Por otro lado, el golfista ha incidido en lo siguien-
te: “Vamos a quedar en una situación fantástica como 
club y se apuesta por esto porque la propiedad sabe el 
tesoro que es Zarapicos. Queremos ofrecer el mejor 
servicio posible a todos nuestros abonados, pero sin 
olvidar que hay que intentar traer a otros nuevos. No 
perdemos de vista lo que es el turismo de golf, que es 
algo que se está empezando a llevar en nuestra Co-
munidad desde hace un tiempo y en Madrid también 
hay una mayor demanda que oferta. Eso hace que la 

gente tenga que buscar otros campos y Salamanca está 
relativamente cerca”.  

Por último, y mirando al futuro, uno de los hombres 
fuertes de Salamanca Golf & Country Club ha demos-
trado las ganas de crecer: “Los ingresos del club depen-
den principalmente de nuestros clientes locales, y en el 
área infantil estamos destinando nuestros esfuerzos a 
colaborar con determinados colegios para intentar que 
el golf sea una actividad extraescolar en ellos, igual que 
pasa con el fútbol, el baloncesto o el balonmano. Con los 
adultos queremos llegar a mucha gente a través de dife-
rentes asociaciones como Alumni, colectivos de jóvenes 
empresarios o mujeres emprendedoras. Estamos en el 
buen camino para que se decidan por un hobbie como 
el nuestro”. 

Un grupo de niños y adultos entrenan en Villamayor  |  Fotos:  David  Sañudo
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“Para triunfar hay que hacer el 
toreo que uno siente y ser fiel a una 

personalidad”
El joven salmantino comparte una jornada de entrenamiento con SALAMANCA AL DÍA  

a escasas fechas de que comience su primera temporada como novillero con picadores

Toni Sánchez

Marco, lo pri-
mero, imagino 
que muy feliz 
por el tremen-

do triunfo cosechado hace 
apenas unos días en Mérida 
(Venezuela) en el que fue el 
arranque de esta temporada. 
Si, contento. Me hacía mucha 
ilusión debutar en esa plaza y 
frente a esa afición y salió todo 
muy bien. Hemos empezado la 

temporada muy bien, las cosas 
están saliendo y lo más impor-
tante es que vamos dando pasos 
hacia adelante.

¿Cómo vivió esa tarde en la 
que indultaste los dos novi-
llos a los que te enfrentaste?
Fue muy emocionante, fueron 
dos animales muy buenos y me 
encontré a gusto con los dos. El 
público se emocionó, disfruté 
mucho, hice cosas buenas, me 

relajé, toreé como me gusta ha-
cerlo y fue una de esas tardes 
que no se olvidan. Y curiosa por-
que no siempre se juntan tantas 
cosas favorables como para in-
dultar dos novillos.

Además, supongo que estos 
triunfos reconfortan y hacen 
olvidar todos los problemas 
y trabas que le pusieron el 
año pasado para torear en 
América debido a su edad.
Me dio mucha pena y mucha 
tristeza lo que vivimos hace un 
año en Colombia, sobre todo 
por la afición y la situación tan 
injusta que están viviendo los 
aficionados colombianos. Es un 
país en el que he vivido cosas 
increíbles, con aquella salida a 
hombros con el maestro César 
Rincón. Espero volver pronto 
y continuar disfrutando en Co-
lombia. 

Entre los jóvenes, ¿qué perci-
be acerca de la visión que tie-
nen del mundo de los toros?
De respeto, eso es lo que perci-
bo incluso con amigos míos que 
no eran aficionados o veían este 
mundo desde lejos y ahora con-
migo se están acercando más. Yo 
no creo que la juventud esté en 
contra de los toros, sino todo lo 
contrario. En las grandes plazas 
vemos como cada vez son más 
los jóvenes que van a los toros 
y esa tendencia es muy positiva. 
¿Habrá algunos 
en contra?, por 
supuesto, eso es 
inevitable, pero 
en general yo creo 
que la postura de 
la juventud es de 
respeto a la liber-
tad de ir o no a los 
toros. 

¿Conoce algún 
caso de alguien 
que se haya afi-
cionado a La 
Fiesta por ser 
admirador suyo 
o que le llame 
la atención de 
que un joven de 
tan corta edad 
muestre esa 
imagen en los 
ruedos?

Hacerse aficionado en el sen-
tido estricto, no lo sé, pero que 
estén yendo a los toros hay mu-
chos, sobre todo compañeros 
míos que han venido a verme a 
muchos sitios y cada vez les gus-
ta más. Y yo diría que no solo 
conmigo. Ahora mismo estamos 
viendo como hay un plantel de 
novilleros jóvenes que están 
haciendo que mucha gente jo-
ven acuda a las plazas a vernos 
e incluso haciéndose seguidores 
y partidarios de cada uno de no-
sotros. Eso es muy bonito para la 
tauromaquia. 

Hasta ahora, casi siempre 
se ha anunciado junto a fi-
guras del toreo en festivales 
o en festejos mixtos. ¿Cómo 
ha gestionado esa presión 
y esa responsabilidad de 
verse al lado de auténticos 
maestros?
Admiro mucho a todos los maes-
tros. Es una admiración total, 
he aprendido mucho de todos 
ellos y he tratado de quedarme 
con los muchos consejos que me 
han ido dando a lo largo de es-
tos últimos años. Cuando estás 
rodeado en un cartel de maes-
tros del toreo, lo que hago es 
aprender, observarles y cuando 
es mi turno tratar de hacerlo lo 
mejor posible. Cada día entreno 
para aprender y desarrollar mi 
tauromaquia y poder mostrarla 
en la plaza. 

Una de esas tardes de las que 
hablamos fue la del 12 de 
octubre de 2022 en La Real 
Maestranza de Sevilla, en la 
que formó un lío tremendo…
Fue uno de los días más bonitos 
de mi vida, nunca olvidaré lo 
que viví aquel día, con la afición 
de Sevilla tan entregada y lo que 
pude disfrutar. Sueño con repe-
tir un triunfo así en un futuro, 
sería algo maravilloso.

Y sin olvidarnos de la ma-
ñana del 15 de mayo del 
año pasado en Las Ventas, 
enfrentándose en solitario 
a tres novillos. ¿Cómo re-
cuerda ese día, la expecta-
ción suscitada y todo lo que 
se generó en torno al acon-
tecimiento?
Increíble todo, fue algo que es 
muy difícil explicarlo con pala-
bras porque fueron sentimien-
tos. Sevilla y Madrid fueron dos 
días soñados a todos los niveles. 
En Madrid viví un ambiente muy 
especial, ver en los tendidos a los 
aficionados emocionados, sen-
tir a tantos aficionados de Sala-
manca, me llenaba de ilusión y 
de responsabilidad. Fue muy bo-
nito, muy emocionante. Por mi 
parte fue una entrega total que 
es lo que tenemos que hacer los 
toreros delante de los animales, 
entregarse uno por com-
pleto y ofrecer lo mejor de 
uno mismo.

ENTREVISTA A MARCO PÉREZ

Marco Pérez
Novillero
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En todo este camino 
podemos decir que 
ha habido dos pilares 

básicos: uno es la Escuela 
de Tauromaquia de la Dipu-
tación de Salamanca y otro 
su apoderado Juan Bautis-
ta. ¿Qué puede contarnos 
de cada uno de esos bastio-
nes en los que se cimenta su 
prometedora carrera?
Indudablemente ambas partes 
han sido esenciales y básicas en 
mi formación personal y pro-
fesional, junto a mi familia. La 
Escuela Taurina de Salamanca 
ha sido y es mi casa, donde me 
he formado y donde he apren-
dido muchas cosas. Siempre es-
taré agradecido a los maestros 
y a mis compañeros por todo lo 
que hemos compartido y hemos 
aprendido juntos. Y mi apodera-
do, Juan Bautista, por supues-
to, por cómo apostó por mí, me 
abrió las puertas de su casa y me 
ha enseñado tantas cosas que 
sería difícil explicarlas. Tanto 
la Escuela como mi apoderado, 
han sido fundamentales para ha-
ber llegado hasta aquí y siguen 
siéndolo para crecer y seguir 
cumpliendo retos y metas.

La temporada 2024, la que 
será su primera como no-
villero con picadores, está 
a punto de comenzar en Es-
paña y Francia, ¿cómo se 
encuentra?
Me encuentro bien, no he para-
do de torear y estoy ilusionado 

con todo lo que tenemos por 
delante. 

¿Nota cierto peso sobre sus 
hombros por ser el centro 
de casi todas las miradas 
en ese escalafón de noville-
ros?
Soy responsable por naturale-
za, exigente conmigo mismo. La 
mayor presión que siento es la 
que me marco cada día en cada 
entrenamiento y cada tarde. Las 
miradas de los aficionados en los 
novilleros que estamos ahí son 
motivaciones y creo que es algo 
muy bonito.

En un novillero como usted, 
¿qué vamos a encontrar? 
¿El triunfo a toda costa y 
sea como sea para acaparar 
portadas todos los días o va 
a seguir fiel a su concepto 
sin preocuparse demasiado 
por lo numérico?
Es una simbiosis de todo por-
que sin una cosa no viene la 
otra. Mi preocupación siempre 
ha sido exclusivamente torear y 
hacer el toreo que llevo dentro, 
entenderme con los novillos y 
ofrecer esa entrega y ese com-
promiso cada tarde. Sobre esa 
base, llega todo lo demás. El 
triunfo es clave y es fundamen-
tal. En el toreo los triunfos son 
determinantes para abrirse ca-
mino, pero las casualidades no 
existen y para triunfar hay que 
hacer el toreo que uno siente y 
ser fiel a una personalidad.

E n 
este 
a r r a n -
que de tem-
porada no 
faltan ci-
tas de 
r e l e -
v a n -
c i a 
como 
Olivenza, Arles, La Línea 
de la Concepción... junto a 
compañeros que también 
tienen mucho que decir en 
este momento de su carrera. 
¿Un comienzo soñado?
Es un inicio muy bueno, una 
temporada donde los novilleros 
vamos a tener un protagonismo 
importante porque estamos una 
serie de toreros que estamos mo-
vilizando a los aficionados. Nin-
guno vamos a querer perder en 
la plaza y eso genera una compe-
tencia y una rivalidad muy sana y 
muy buena para los aficionados. 

No podemos obviar su es-
perada presentación en 
Salamanca, que tendrá 
lugar en Guijuelo el 20 
de abril. ¿Es consciente 
de lo que va a suponer 

ese día para toda la afi-
ción de la provincia?
Estoy descontando los días 
para una cita que la tengo 
marcada en rojo en mi calen-
dario, es un día importante 
que me llena de ilusión y de 
responsabilidad.

¿Pasa por su 
mente anun-
ciarse ya 
en las 

n o v i -
lladas de las 
grandes fe-
rias o aún es 
pronto para 
pensar en 
ello?
Son cosas de 
mi apoderado 
sobre las que 
no suelo pre-
guntar. Tengo 
a mi lado a las 
personas que 
dirigen mi ca-
rrera, que ellos 

saben mejor que yo, los pasos 
que debemos ir dando. Por mi 
parte, tengo que estar preparado 
para torear donde me anuncie y 

dar lo mejor de mi 
mismo.

Cuando acabe 
esta tempo-
rada, ¿qué 
le gustaría 

haber con-
seguido en su 

primera año 

c o m o 
novillero con 

picadores?
Seguir ilusionando al 

público y haber cumpli-
do las metas propuestas.

Por último, ¿cúal 
cree que es el ca-
mino que hay que 
seguir para ser fi-
gura del toreo?
La entrega total y el 
aprendizaje, esas son 
las claves para crecer 
en la profesión. 

Comuniones
2024
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Es la capital de provincia 
más cercana a Salaman-
ca y quizá, por eso, mu-
chos salmantinos no le 

han prestado la atención que me-
rece. Zamora se encuentra a tan 
solo 64 km de la capital charra 
por la A-66. Su estratégica locali-
zación geográfica, encrucijada de 
caminos en la Vía de la Plata, y 
la calidad de su oferta turística y 
cultural la convierten en un des-
tino muy interesante.

Se trata de una ciudad hermo-
sa, tranquila e ideal para pasear. 
Con 66.000 habitantes, es peque-
ña en tamaño pero grande en his-
toria, cultura y oferta patrimonial.

La capital zamorana posee 
muy buenos recursos patrimo-
niales. El mejor románico urba-
no de la península con más de 
una veintena de edificaciones de 
este tipo. El Duero, el gran río de 
Castilla y de Portugal, presidien-
do la ciudad e icono de referencia 
turística de Zamora. La catedral 
y su cúpula gallonada… el delica-
do toque modernista, el gran le-
gado medieval con innumerables 
personajes, historias y leyendas, 
Dª Urraca, el Rey Alfonso VI, el 
Cid Campeador o el Cerco de Za-
mora y, junto a ellos, el recupe-
rado Castillo de Zamora y el Mu-
seo Baltasar Lobo, uniendo en su 
conjunto historia y arte.

Artistas zamoranos con pro-
yección internacional de los que 
Baltasar Lobo y Coomonte son 
un ejemplo. Junto a ellos los 
poetas entre los que destacan 
de manera especial Claudio Ro-
dríguez y León Felipe. Arte en 
estado puro unido a una calidad 
gastronómica y paisajística digna 
de conocer.

Recursos que Zamora está 
convirtiendo en productos turís-
ticos contemporáneos, relevan-
tes, plenos de emoción y provoca-
dores de experiencias facilitadas 
con la calidad y versatilidad de la 
industria turística –alojamiento, 
restauración, comercio- y una 
gran relación calidad/precio, una 
de las más competitivas de Espa-
ña, que posibilitan la creación de 
ofertas abiertas que pueden ser 
adecuadas, “casi a la carta”, a las 
demandas de un turismo muy es-
pecializado, y segmentado.

Una ciudad histórica, segura, 
acogedora, y abierta a la expe-
riencia de los visitantes con una 
atmósfera y servicios absoluta-
mente actuales.

Capital del Románico
El románico de la capital zamora-
na abruma por su carácter híbri-
do y sintético, primorosa arqui-
tectura de frontera, con acordes 
de solar romano y exóticas notas 

m o r u n a s . 
Capaz de 
poner los 
pelos de 
punta por 
sus arpegios francos y sus redo-
bles de orden militar.

Románico umbral de la Extre-
madura leonesa, enhebró ingre-
dientes ensayados aguas arriba 
del Esla y se hermanó con savias 
castellanas llegadas desde Ávila 
de los Caballeros para –siguien-
do la vía de la Plata– fecundar los 
focos salmantino y mirobrigense. 

La cabecera de Santo Tomé, 
la Puerta del Obispo, el sepulcro 
de la Magdalena, los capiteles 
del interior de San 
Juan de los Caba-
lleros o el desmi-
gado calendario de 
San Claudio son 
sólo algunos latidos 
que permiten aus-
cultar el corazón de 
un singular conjun-
to románico capaz 
de hechizar al via-
jero más ajetreado.

Fuente:  
Turismo Zamora
Fotos: 
Manuel Lamas

Disfruta el mejor románico urbano a 
45 minutos de Salamanca 

Ideal para pasear, esta coqueta ciudad, bañada por el Duero, rebosa historia y arte

 Zamora, Iglesia de Santiago del Burgo  |  Fotos: Manuel Lamas



117PORTUGALwww.salamancartvaldia.es

Maria Lamas y las 
mujeres de su país
Periodista, escritora 
y feminista, mostró el 
retrato real de la mujer 
portuguesa de mediados 
del siglo XX

Raquel Martín-Garay

H acía de forma natural lo que, en aquel mo-
mento, de normal no tenía nada. Al menos, 
no era habitual que una mujer fuese la pri-
mera de su ciudad en casarse por lo civil, 

o ser una de las primeras en divorciarse o en no desistir 
ante las presiones políticas que trataban de disuadirla de 
su empeño por conocer y mostrar cómo vivían las portu-
guesas en los años cuarenta del siglo pasado. 

Periodista, escritora, traductora y activista, Maria La-
mas es conocida en Portugal por su compromiso político, 
en defensa de los derechos de la mujer y de la democracia.

Para comprender su contribución al feminismo en Por-
tugal y en el mundo, vamos a revisar algunos datos de su 
biografía. 

Nacida en 1893 en Torres Novas en el seno de una fa-
milia de clase media, con 17 años se casó con un militar, 
siendo el primer matrimonio civil celebrado en su locali-
dad natal. Ambos emprendieron viaje hacia Angola, don-
de su marido había sido destinado. 

Dos años más tarde se separa y regresa a Portugal, em-
barazada de su segunda hija. Instalada en Lisboa, busca 
un medio de vida y lo encuentra en el periodismo, con-
virtiéndose en una de las primeras mujeres portuguesas 
en ejercerlo de forma profesional. Comienza trabajando 
para la Agencia Americana de Noticias y escribe en dia-
rios lusos de renombre, como A Época, Diario de Lisboa 
y O Século. 

En 1920 consigue el divorcio de su marido, tras años 
reclamándoselo, y se casa con un compañero de profe-
sión, separándose al poco de nacer su tercera hija. De este 

segundo matrimonio le quedaría el apellido que usó el 
resto de su vida, Lamas, pues nunca se divorció.

A comienzos de los años treinta, acepta la dirección de 
‘Modas & Bordados’, el suplemento del diario O Século, 
dirigido al público femenino. La orientación dada por 
Lamas a la publicación, abordando temas que iban más 
allá de los tradicionalmente considerados de interés para 
la mujer, hace que alcance gran éxito, transformando las 
pérdidas que arrastraba el semanario en ganancias. 

En ese tiempo, se afilia al Consejo Nacional de las Mu-
jeres Portuguesas (CNMP) y al Movimiento de Unidad 
Democrática (MUD), representando al feminismo portu-
gués en el Congreso Internacional de las Mujeres, cele-
brado en Bélgica en 1946. 

En enero de 1947, ya como presidenta del CNMP, cargo 
que la obligó a abandonar la dirección de ‘Modas & Borda-
dos’, Maria Lamas organiza la exposición ‘Libros Escritos 
por Mujeres’, en la Sociedad de Bellas Artes de Lisboa. La 
iniciativa no gusta al régimen, que responde prohibiendo 
el Consejo Nacional de las Mujeres Portuguesas. 

Este hecho la lleva a adentrarse en una aventura viajera, 
literaria, fotográfica y editorial que la condujo a la creación 
de la obra por la que ha pasado a la historia en Portugal. 

“As Mulheres do Meu Pais”
Reclamando explicaciones por la clausura del CNMP, 
Maria Lamas va a hablar con el Gobernador Civil de Lis-
boa. Éste argumenta que la insistencia de la periodista 
en colocar el foco de atención sobre la mujer no está jus-
tificada y no tiene sentido mantener la organización que 
Lamas lidera, pues el Estado ya se ocupa de “educar y 
orientar” a las mujeres. 

Al parecer, este encuentro es la espoleta que lanza a 
la periodista a materializar su misión: salir a conocer a 
las mujeres de su país y contárselo a Portugal en un gran 
reportaje, pero publicarlo poco a poco, para no llamar la 
atención de la censura.

Para ello, durante tres años indaga hasta en el último 
rincón del país, portando una cámara de fotos, un bloc de 
notas y muchas preguntas. Se interesa por la mujer del 
interior y la del litoral, la rural y la urbana, la pobre y la 
rica, el ama de casa, la obrera, la campesina, la intelec-
tual, la mujer del mar… así como por su entorno físico, 
familiar y social. 

De mayo de 1948 a abril de 1950, van apareciendo fas-
cículos, hasta un total de 15, de 32 páginas cada uno, bajo 
el título “As Mulheres do Meu Pais”. Un reportaje gráfico 
y escrito de gran calidad, que deja constancia de la coti-
dianidad de las mujeres portuguesas a mediados del siglo 
XX. Con el paso del tiempo, la obra ha adquirido un gran 
valor documental, sociológico y antropológico. 

Perseguida por la policía política, es encarcelada varias 
veces durante los años cincuenta. En 1962 se exilia a Pa-
rís, regresando a Portugal en 1969. Tras la restauración de 
la democracia en 1974, recibe reconocimientos y cargos 
honorarios, mientras sigue su activismo social. 

Maria Lamas murió en Lisboa en 1983, a los 90 años, 
tras una vida desarrollada dentro de los márgenes de la 
pura acción y la coherencia personal. 

(Fotografías contenidas en la obra, de Maria Lamas y 
otros autores)
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, el día 20 el Sol ingresa en tu signo y 
te influye enérgicamente, aumentando con 
iniciativa y gran determinación las circuns-
tancias que se presenten hasta el 19 de abril. 
Este evento te da la oportunidad de lograr 
objetivos relacionados con la vida laboral y 
para encaminarte en un importante cambio, 
siempre que estés seguro de las decisiones 
que tomas. No te va a faltar el espíritu de lu-
cha y valor para llegar hasta donde desees. 
En temas amorosos, te traerá buenos augu-
rios para afianzar tu relación, si la tienes, 
dar pasos al frente de la mano de la persona 
que tú has elegido y ser feliz. ¡Bien!

CÁNCER
Cáncer, es importante concentrarse en el 
trabajo, no puedes desperdiciar tu energía 
por nada ni entretenerte con banalidades. 
La luna llena de gusanos en marzo traerá 
paz a tu familia, y eso te hará feliz, ya que 
se resolverán las diferencias existentes. Es 
necesario proteger el bienestar reinante de 
todas las formas posibles; de lo contrario, se 
corre el riesgo de perder todo por lo que se 
ha luchado. Los últimos días del mes serán 
más que recompensados por las penurias 
vividas en el pasado, pero el ambiente pri-
maveral cobrará vida y pondrá todo patas 
arriba de nuevo para que no decaigas y apli-
ques lo aprendido. 

LIBRA
Libra, este mes el eclipse de Luna llena se 
da en tu signo. Este eclipse tiene un perío-
do de influencia en tu signo de seis meses, 
y será un momento propicio para cosechar 
el resultado de tus intenciones pasadas. Lo 
que sembraste antes podrás cosecharlo en 
esta fase lunar. Seis meses antes de esta lu-
nación se dio la Luna Nueva en tu signo, 
y tus pensamientos y acciones de ese mo-
mento están conectados de alguna manera 
con lo que verás reflejado en esta etapa de 
tu vida. Verás esos grandes cambios que 
tanto esperas y te sentirás feliz. Piensa que 
se cierra un ciclo, pero también se inicia 
otro.

CAPRICORNIO
Capricornio, se inicia la primavera y estás 
repleto de sueños y planes, pero no debes 
desanimarte por algunos comentarios de 
los demás, ya que llevas muchos años con la 
necesidad de cambios. Ahora es el momento 
de empezar a planificarlos, de ponerlos en 
marcha lo antes posible. A finales de mes 
tendrás que tener paciencia, ya que en lo 
laboral puede surgir algún problema. Esto 
provocará en ti preocupación en demasía, lo 
que hará que tu salud se resienta. El amor te 
sonríe con oportunidades si estás soltero; si 
tienes pareja, vas a vivir momentos inolvi-
dables. Sé muy feliz, te lo mereces. 

TAURO
Tauro, el día 3, el planeta Júpiter en semi-
cuadratura con Neptuno en tu signo te se-
ducirá desde el universo.  Júpiter el bene-
factor te mostrará las oportunidades ante 
ti y la prudencia a seguir, mientras que el 
dios del mar Neptuno invade tus sueños 
y te guía en el camino para conseguirlos. 
Urano en tu signo sigue siendo tu apoyo 
sólido; debes confiar para recibir la fuerza 
que necesitas. La prioridad sigue siendo el 
trabajo, pero tendrás un problema a la hora 
de relacionarte con personas demasiado di-
ferentes a ti y te molestarán rápidamente, 
ya que eres poco adaptable. Incluso puedes 
llegar a ser demasiado rígido. 

LEO 
Leo, este mes asume un liderazgo proacti-
vo para conseguir estrategias de avance, ya 
que los obstáculos los tienes casi vencidos 
y no volverán a molestarte. Siempre que 
tomes las riendas de tus asuntos lidera con 
determinación. Este es el momento de pla-
nificar y ejecutar proyectos con confianza, 
te irá bien. Si sabes definir tus objetivos y 
mantener un enfoque constante, llegarás al 
éxito bien merecido. En el amor sé claro y 
muy conciso para que te entiendan; de lo 
contrario, y si te cierras al buen entendi-
miento, se abrirá ante ti un camino panta-
noso que no te llevará a ningún lugar más 
que al fracaso.

ESCORPIO
Escorpio, este será un gran mes para im-
plementar tus planes a largo plazo e iniciar 
interesantes proyectos que fueron suspen-
didos en el pasado, ya que las ideas pro-
fesionales en tu cabeza se multiplicarán. 
Pondrás en marcha alguna de ellas, lo que 
te deja en buen lugar ante tus superiores. 
Una persona cerca de tu corazón comenza-
rá a ejercer presión sobre ti, sobre asuntos 
de pareja con un futuro en común. Pero mi 
consejo es que, en lugar de responder a su 
ataque, pienses antes sobre palabras, in-
cluso debes razonar. De lo contrario, vas a 
provocar una disputa seria que tendrá con-
secuencias negativas para ambos.

ACUARIO
Acuario, el día 13 de febrero entró Mar-
te en tu signo y estará hasta el día 22 de 
marzo, fortaleciéndote ante cualquier ata-
que de personas que no te quieren bien o 
que te envidian. El día 21, la Conjunción de 
Venus-Saturno se da en tu signo, y te in-
fluirá a la hora de llegar a acuerdos con la 
familia. Te costará mucho más llegar hasta 
ellos, aunque más adelante lo consigas. Va 
a depender de ti y tu flexibilidad o rigidez 
que puedas conseguir tus objetivos en lo 
profesional, ya que si te amoldas a los cam-
bios será beneficioso. Además, si eres au-
tónomo los beneficios serán considerables 
y positivos.

GÉMINIS
Géminis, el día 17 la Luna creciente en tu 
signo te invade con sus energías positivas 
para sentirte fuerte ante cualquier circuns-
tancia desfavorable. Los cambios que suce-
dan en la profesión serán necesarios para 
mostrar tu valía y sobre todo tu mente rápi-
da. No olvides que es muy buen momento 
para emprender un negocio propio, pero 
observa cómo andan los mercados antes. 
También es un día propicio para tener un 
acercamiento amoroso y sentar las bases de 
lo que quieres antes de que sea muy tarde, 
porque a veces te piensas tanto las cosas 
que terminas perdiéndolas por no expresar 
lo que sientes. ¡Ánimo!

VIRGO
Virgo, este mes te señala cambios y opor-
tunidades en la profesión y los estudios. 
Debes estar preparado para adaptarte a 
las circunstancias cambiantes que se pre-
sentan, aunque ello implique más respon-
sabilidad por tu parte y sacar provecho de 
las oportunidades que surjan, ya que serán 
positivas para tu economía. El amor, si es-
tás soltero, será una montaña rusa en este 
momento. Lo mismo crees que sí y quizás 
es que no tienes nada claro, crees que si 
esperas saldrá algo mejor. Así que mantén 
una actitud abierta: sé optimista, pero so-
bre todo intenta aclararte tú antes de invo-
lucrar a nadie más. 

SAGITARIO
Sagitario, el día 3 la Luna menguante en tu 
signo te envuelve en un halo de relax y tran-
quilidad, esa que necesitas con ese torrente 
de actividad en el que vives a diario. Tam-
bién puede provocar en ti apatía o pereza 
para retomar trabajo, estudios o cualquier 
actividad que necesite concentración, ya 
que te sentirás un poco disperso en las nu-
bes. La calma excesiva no es lo tuyo, y por 
ese motivo te sentirás bien dando un paseo 
en compañía, yendo al cine o simplemente 
con una comida y una charla. El buen trato y 
el cariño pueden propiciar una bonita amis-
tad o un amor inesperado con intenciones 
de futuro. Disfruta de la tranquilidad.

PISCIS
Piscis, el día 10 la Luna nueva en tu signo te 
convertirá en una persona espiritual. Tu men-
te estará dispersa, lo cual no te favorecerá si 
tienes una profesión en la que necesitas mu-
cha concentración. El día 22 Marte entra en 
tu signo hasta el 30 de abril, y tus energías se 
pondrán en marcha para sacar adelante pro-
yectos que tenías pendientes y que por falta 
de ímpetu se quedaron parados. Lo malo de 
hoy es que tendrás que sujetar tu lengua, pues 
sentirás la necesidad de reprocharles a todos 
los que te rodean cualquier pensamiento que 
se te pase por la cabeza. Eso generará varias 
discusiones nada alentadoras.  

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 
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Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: Montan, componen. Hombre. 2: Me troncharé. 
Ibérica. 3: Adverbio de lugar. Desgastarse o estropearse 
algo por el paso del tiempo. 4: Bario. Periodo de tiempo 
de lunes a domingo. Roentgen. 5: Triunfante, en 
femenino. Tengo una deuda. 6: Consonante. Atinará. 
7: Se troncharían. Nota musical. 8: Poco común, en 
femenino. Sujetar por medio del ancla. 9: Amontonó. 
Firme, rígida. 10: Sufijo que en química y en mineralogía 
forma nombres de minerales. Ideases, construyeses. 11: 
Gandul, remolón. Haga en el horno.

VERTICALES

1: Labrabas. Cantidad que se ha de multiplicar por 
sí misma una o más veces para obtener un número 
determinado. 2: Caí nuevamente enfermo de la misma 
dolencia. Secuestra. 3: De mi propiedad, femenino. 
Rasparían. 4: Interjección usada para ordenar la 
ejecución inmediata de un movimiento militar. De la 
sociedad o relativo a ella. Séptima letra del abecedario 
español. 5: Caja o estuche con diversos objetos, 
especialmente para el aseo personal. Ganso doméstico. 
6: Sentiría amor. Radón. 7: Ser vivo. Acción de tantear. 
8: Prosperidad, riqueza o bienestar. 9: Caer nuevamente 
enfermo de la misma dolencia. Lastimada. 10: Pide, 
ruega, reza. Dieses balidos. 11: Relató. Labrase.

1. Algún

2. Bigotuda

3. Bombilla

4. Brilla

5. Cabestrillo

6. Carro

7. Corzo

8. Falsificación

9. Helado

10. Masacrar

11. Mecachis

12. Obsesionar

13. Palier

14. Rombo

15. Semiconductora

16. Sirio

17. Socia

18. Subdesarrollado

19. Útil

20. Uve

ILUSTRACIÓN : María del Carmen Mateos

SOPA DE LETRAS

Casa del Pan II 
Ctra. Ledesma, 90
Galerías José Mari 
Calle Wences Moreno, 2
Calle María Auxiliadora, 22
Paseo San Antonio, 5
Casa de las Asociaciones  
C/ Gran capitán, 53-57
Kiosco Juanpe    
Plaza Burgos, 34
Kiosko Sayagués 
Torres Villarroel, 61
Kiosco Fermín “Dori”
Plaza Mayor, 19

Musical Iglesias 
Avenida de Mirat, 43
Biblioteca “Gabriel y Galán” 
Plaza Gabriel y Galán, 14
Biblioteca “Torrente Ballester”
Paseo de los Olivos, 10-22
Tiendas EME 
Calle Correhuela, 21
Admon. de lotería “La Mariseca” 
Calle Toro, 32
Librería Víctor Jara  
Calle Juan del Rey, 6
Pastelería la Madrileña   
Calle Concejo, 9
Calle Cruz de Caravaca, 2

Casino de Salamanca
Calle Zamora, 11
Inmobiliaria Arias Martín     
Calle Condes 
de Crespo Rascón, 2
Centro Médico Trinidad 
Avenida Villamayor, 22
El Palacio del Calzado 
Filiberto Villalobos, 71
Ortopedia Hedasa ProSalud 
Paseo San Vicente, 36
Tecnocasa 
Paseo del Rollo, 42-44
Ctra. Madrid, 52

Fontanería Sin Obra Suiz System 
María Auxiliadora, 78
CONFAES 
Plaza San Román, 7

Hospital Clínico Universitario 

Delegación Seguridad Social

Hospital Santísima Trinidad

Junta de Castilla y León

Ayuntamiento de Salamanca

Diputación de Salamanca

Escuela Oficial de idiomas

Obramat - Bricomart

E.Leclerc

REPARTO PERSONALIZADO* Bares, restaurantes, asesorías, notarías, clínicas dentales, clínicas de estética, clínicas de fisioterapia, etc

PUNTOS EXPOSITOR
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Avda Federico Anaya, 31 bajo

TLFN.: 923 23 14 15
Horario sin cita previa
de lunes a jueves:

mañanas de 10:00 a 14:00 y tardes de 17:00-19:30
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